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 चि
 तो  उस  प्रस्ताव  पर  अ्रमरीकी  सरकार  की  प्रा  ear  कय

 है  !

 fanfaza  तथा  उद्योग  मंत्रालय में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  aang

 cnt की
 सरकार  ने  उस  देश

 को

 होने  वाले  भारतीय  कपड़े  के  निर्यात  के  लिए
 कुछ

 सीमा
 रखने  का

 प्रस्ताव  किया है  ।  ब्यौरे  झ्र भी  तक  उनके  विचाराधीन हैं  ।

 सुबोध  सदा  गत  कुछ  वर्षों
 से  हुई

 विदेशी  मुद्रा  की  कमी  को  ध्यान  में  रखते  क यह  वात

 पहने  क्यों  नहीं  उठाई  गई  तथा  आपातकाल  की  घोषणा  के  तुरन्त  पश्चात  ही  यह  बात  उठाई

 कि
 ई

 ?

 श्री  मन भाई  जाह
 :

 यह  हमारी  शक्ति  से  परे  है  कि  हम  किसी  विदेशी  meer
 sam

 क
 तब  लगाने  से  रोकें  जिसे  वे  अपने  देश  के  हित  में  लगाना  पसन्द  करें  ।

 ड  श्र  सुबोध  अमरीका  को  इस  समय  निर्यात  किये  जाने  वाले  कपड़ों  में
 कसे कौनसा

 इस

 समय  उस  देश  में  बहुत  लोकप्रिय  हो  गया  है  ?

 श्री  सुभाष  किस्में  हैं
 ।

 वास्तव  हम  इन
 प्रतिबन्धों

 के  विषयों  में  बहुत
 चिन्तित  हैं  क्योंकि  उस  समय  जबकि  हमारे  कपड़ों  का  मण्डियों  में  भारी  मात्रा  में  निर्यात

 जसे  कि  ग्र मरी का  में  जहां  कि  उसकी  ख़पत  हो  सकती  है  Wa  हमें  इन  प्रतिबन्धों  सामना  करना  पड़

 रहा  है  ।  इसलिये  हमने  आवश्यक  भ्र भ्या वेदन  किये हैं
 ।  परन्तु  क्योंकि  यह  विश्वव्यापी  प्रदान

 दीका भी  अपने  को  कुछ  असहाय  पाता है  कि  न  प्रवचनों  में  उन्हें  कुछ  प्रतिरोध  रखना  पड़  रहा

 ह श्री  बड़े  :  क्या  यह  सच  है  कि  हैंड-वोन  क्लाथ  अमरीका  में  ज्यादा  प्रेशर  किया  जाता

 तीता
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 दर री इती  हिलाए  देगे  के  तम्बा

 WCET
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 pat  सुभाष  :  हैंड-वोन  फ्रेब्रिक्स  पर  रजिस्ट्रेशन  नहीं  ब्लीडिंग  मद्रास  ग्रोवर

 alert  क्लाथ  बिना  किसी  रजिस्ट्रेशन के  यूनाइटिड  स्टेट्स  मं  जाते हैं  श्र  जाते  रहेंगे  ।

 पृश्नी  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  यह  सच
 है

 कि  अमरीका  को  हमारे  कपड़ों
 का  निर्यात  दो

 व्य  के  ३२०  लाख  गज  वार्षिक  से  घट  कर  इस  समय  लगभग  ७०
 लाख  गज  हो  गया  है

 यह  भारी  गिरावट  भ्रमरी का  द्वारा  लगाये  गये  उन  प्रतिबन्धों  के  कारण  है  जिन्हें  उसने  इस  आरा

 .  पर  लगाया  है  कि  हम  उनके  कपड़ा  उद्योग  को  हानि  पहुंचा  रहे  हैं  ।

 श्री  सुभाष  दाह  :  नहीं  ।  यह  इस  प्रकार है  ।  माननीय  सदस्य  का
 ag  कथन  निर्या

 भ पहले  प्रतीक
 सच  है

 ।  ge yc—Ke F faata aria
 में  निर्यात  लगभग

 ३००  से  ३५०  लाख  गज  का
 था  परन्तु  अरगल

 दो  वर्षों  अर्थात  RETO  शर  १९६१  में  यह  बहुत  गिर  गया  कौर  लगभग  Co  लाख  गज  हो  गर
 ग

 गत  wala  2ERVA,  यह  काफी  बढ़ा  कौर  ३५०  लाख  गज  से  aia  हो  गया

 अम  रिकी  नियमों  के  अधीन  यहीं  वह  वर्ष  हैं  ई  उन्हें  आधार  बल  माना  ज  रहा  है  झ्र ौर  इस  लिये  कठिनाई

 यह  है  कि  वे  भारत  के  साथ  अन्य  शेष  देशों  के  लिये  आधार  से  भिन्न  किसी  ्राधार पर व्यवहार पर  व्यवहार
 हीं

 कर  संकत े।

 श्री  कछवाय
 :  अभी  मन्त्री  महोदय  ने  बताया

 कि  दूसरे  देशों  से  कपड़ा  अमराका मे
 में  जाता है श्रौर है

 हमारे  कपड़े  का  निर्यात
 कम  हो

 गया
 है  ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि  क्या

 दूसरे  देखों  के  कपड़े
 की

 नेताओं टे
 तुलना में

 हमारा  कपड़ा  हलका  दिखाई  पब्  ।
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 att  मनु भाई  दाह  :
 मैंने  यह  नहीं  कहा  ।  मैंने  यह  कहा  था  कि  कौर  मुल्कों  का  भी  कपड़ा  वहां

 था  और  उनकी  निगाह  में  इस  वजह  से  उनकी टेक्सटाइल  मिलों  के  उत्पादन  को  धक्का  लग  रहा

 था  ।  हम  तो  यह  नहीं  मानते  हैं  कि  इ  समें  धक्का  लगने  की  कोई  बात  है  !  अमरीका में में  ११,०००

 यन  या  अज़  कपड़े  का  उत्पादन
 है  झ्र  इस  अवस्था  में  दो  ढाई  सौ  मिलियन  यार्ड ज

 कपड़ा  झगर  बाहर से  वहां  चला  तो  उससे  ज्यादा  झगड़ा  नहीं  होना  चाहिए  लेकिन  यह  उनका

 विचार  है  ।  उनकी  समझ  में  उसकी  इकानोमी  को  इससे  धक्का  पहुंचता है
 ।  इसलिए  जो  मुल्क  वहां

 पर  कपड़ा  एक्सपोर्ट  करते  उन  सब  पर  वे  रिस्ट्रक्शन  लगा  रहे  हैं  ।

 पश्चिमी  साबित्री  निगम  :  क्या  अमरीकी  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  यह  सुचित  कर  दिया

 है  कि  यह  जो  प्रतिबन्ध  उन्होंने  लगाया  है  वह  अस्थायी  होगा  अथवा  स्थायी  कौर  क्या  इस  प्रकार  का

 प्रतिबन्ध  अन्य  देशों  पर  भी  लगाया  गया  है  अ्रथवा  नहीं  ?

 शमी  wags  इह  :  प्रत  के  अन्तिम  भाग  का  पहले  उत्तर  देते  हुए  मैं  यह  कहूंगा  यह  पिनपिन

 बन्ध  उतन  सब  देशों  पर  लगाये  जा  रहे  हैं  जो  विभिन्न  प्रकार  के  वस्त्र  निर्यात  कर  रहे  ate  जिससे

 उनकी  राय  में  भ्र मे रिका  की  मण्डी  में  गड़  बड़ी  होने  की  सम्भावना है  ।  वे  एक  विशेष  आधार  पर  समान

 रूप  से  लगाये  गये  हैं  ।  प्रश्न  के  पटले  भाग  के  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  सब  प्रतिबन्ध  केवल  अस्थायी

 रूप  के  ही  हो  सकते  हैं  ।  उनका  पुनर्विलोकन  होना  चाहिये  ।  परन्तु  यह  करना  सम्बन्धित  विदेशी

 सरकार  का  काय  हमारा  नहीं  ।  हम  वादा  करते  हैं  कि  यह  अ्रस्थायी  रूप  का  ही  होगा  |

 fail  प्र०  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  है
 कि  अ्रमरीकी  सरकार  भारत  से  उस  देश को  होने  वाले

 वस्त्र  निर्यात  को  जनेवा  वस्त्र करार की  शर्तों  के  अ्रतुसार  २००  लाख से  २५०  लाख  गज  तक  सीमित

 करने  का  प्रयत्न  कर  रही  यदि  तो  क्या  भारत  ने  भी  उस  करार  में  भाग  लिया  था  ?

 fat  सुभाष  शाह  :  जिनेवा  र  अथवा  दो वें कालीन  करार  जैसा  कि  उसे  जाता  था

 वास्तव  में  व्यापार  के  सेवा  भौमिक  उदारीकरण  के  सिद्धान्त  पर  झ्राधारित  था  ग्रोवर  संसार  के  व्यापार

 के  उदारीकरण  का  जो  पहला  फल  निकला  है  वह  यह  है  कि  अमेरिका  जैसे  बड़े  देश  ने  प्रतिबन्ध  लगा

 दिये  जो  कि  दी वं कालीन  करार  का  सबसे  कम  महत्वपूर्ण  1.0  था  |

 शारी  faq  उपकरण  कारखाने

 +
 ~  . रा०  पी  दुबे

 |  श्री  में  चेकटासुब्बया  :

 श्री  रघनाथ  सिंह  :

 श्री  कजरोलकर  :

 श्री  लक्ष्मी  दास  :
 porte,

 श्री  महेश्वर  नायक  :

 थ्री
 बसु  मतारी

 :

 |
 श्रीमती  लक्ष्मी  बाई  :

 सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 क्यो  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (१)  हरिद्वार  पर  (२)  हैदराबाद  में  भारी  विद्युत  उपकरण  कारखानों  की  स्थापना

 के  बारे  में  कितनी

 EEE
 प्रगति  हुई  है

 और

 faa  मं प्रे जी  में
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 क्या  विदेशी  विशेषज्ञों  की  सहायता लेने  से  पहले  कठिन  संधारण  सदस्यों  के  बारे  में

 पते  कर्मचारियों से  सुझाव  मांगे  गये  थे
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  न  :  विवरण  सभा-पटल

 पर  रख  दिया  गया है  ।

 विवरण

 परियोजनाओं  को  क्रियान्वित  करने  की  दिशा  की  प्रो  पहला  कदम  यह  उठाया  गया  था  कि

 विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदनों  को  तैयार  करने  के  मास्को

 मैसर्स  प्रेग  को  ठेके  दे  दिये  गये  हैं  ।  हरिद्वार  परियोजना  के  लिये  परियोजना  प्रतिवेदन

 की  १९६३  में  प्राप्त हो  जाने  की  शीराज़ा  हैदराबाद  संयंत्र  के  लिये  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त
 हो  गया  है  ate  उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 २.  संयंत्रों  तथा  टाउनशिप्स  के  लिये  अपेक्षित भूमि  अजित  कर  ली  गई  है
 ।  परियोजना

 स्थलों  पर  कुछ  प्रारम्भिक  कार्य  प्रगति  कर  रहे  जिन  में  कारखाने के  क्षेत्रों  को  समतल

 रेलवे  शिल्पकारों  के  होटल्स  तथा  कुछ  श्रावासिक  क्वाटर्स

 का  निर्माण  श्र  विद्युत  संभरण  परियोजनायें  सम्मिलित  हैं  ।

 ३.  क्योंकि  परियोजनाओं  निर्माण  की  प्रारम्भिक  अ्रवस्थाओं  में  विदेशी  विशेषज्ञों  की

 सहायता  लेने  से  पहले  कटिन  संधारण  सदस्यों  के  बारे  में  अपने  कर्मचारियों  से  सुझाव  मांगने  का

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 श्री  to  गि०  दुबे  :  हरिद्वार  तथा  के  कारखाने  के  लिये भी  कुल  परिकल्पित  पूंजी

 कितनी  है  ?

 श्री  प्र०  चं०  सेठी  :  कुल  परिकल्पित  पंजी  er  लिये  ३४  करोड़  १६  लाख

 ५०  हज़ार  तथा  हरिद्वार  के  लिये  ४०  करोड़  है  ।

 fat  to  पी  दुबे  :  कया  इसी  प्रकार का  उत्पादन  किया  जायेगा  जैसा  कि  भोपाल  में  किया

 जाता  है  अथवा  वहां  कुछ  भिन्नतायें  होंगी  ?

 पत्नी  प्र०  सेठी  :  हरद्वार  में  के  उत्पादन  कार्यक्रम  में  स्टीम  अरबो  हाइड्रोलिक

 भारी  तथा  बीच  के  आकार  के  श्राल्टरनेट  करेंट  तथा  डाइरेक्ट  करेंट  इलैक्ट्रिक  स्टीम

 हाइड्रोलिक  टरबाइन्स  सम्मिलित  जब  कि  रामाचन्द्रापुरम  के  उत्पादन  कार्य  क्रम  में

 १२,०००  तथा  २४,०००  किलोवाट के  स्टीम  टरबाइन्स  तथा  ३,०००  टन  की क्षमता वाली  कैटिच

 फाउन्डरी  सम्मिलित  होगी  ॥

 par  में  बेंकटासुब्बया
 :

 जहां
 तक

 हैदराबाद  का  सम्बन्ध  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  निर्माण  किये  जाने  वाले  सैट्स  का  आकार  निश्चित  कर  लिया  गया  है  ate  यदि  ऐसा  तो

 वहां  उत्पादन  वास्तव  में  कब  प्रारम्भ  हो  जायेगा
 ?

 fat  प्र०  चे  सेठी
 :

 श्रमिक  कार्य  प्रगति  कर  रहे  हैं  ।  जहां तक  उत्पादन  कार्यक्रम का

 सम्बन्ध  ५०००  किलोवाट  के  दस  तथा  Wooo  किलोवाट  के  २०  का  उत्पादन  करना

 कल्पित
 किया  गया

 था
 ।  परन्तु

 विचार
 करने

 क
 च्  निर्माण  का  एक  पूरी  गीत  कार्यक्रम

 मूल  अंग्रेजी  में
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 परिकल्पित  किया  जा  रहा है  ।  लगभग  १  लाख  किलोवाट  तथा  १  लाख  २०  हज़ार  किलोवाट

 स्टीम  टरबाइन्स  होगा  ।

 श्री  दी०  पच०  फार्मा  यह  दोनों  कारखाने  कब  कार्य  करना  प्रारम्भ  कर  देंगे  तथा  विदेशी

 मुद्रा  के  रूप  में  कितने  धन  की  बचत  होगी  ?

 श्री  to  ८: ६.९  सेठी  :  इन  में  PEGU—-RK  तक  उत्पादन  प्रारम्भ  होने  की  ara है  शौर

 हम  अपनी  देश  की  मांग  को  पूरा  कर  सकेंगे  ।

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  जब  इन  कारखानों  में  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  तो  दोनों

 कारखानों  में  कितने  कितने  रुपयों  की  वस्तु ग्र ों  का  उत्पादन  होगा  ?

 fat  प्र०  च०  सेठी  :  इस  समय  ag  बताना  कठिन  है
 कि

 रुपयों  में  उसका  मूल्य  कितना  होगा  ।

 Fo  ल०  राव  :  हमें  यह  बताया  गया  है  कि  चतुर्थ  पंचवर्षीय  योजना  में  ५०  करोड़

 रुपये  के  मृत्य  से  अधिक  के  बीच  के  प्राकार  के  टरबो
 जेनरेटर  प्लान्ट्स की की

 आवश्यकता  होगी  ।  हम

 यह  निसार  से  इस  देश  में  बना  सकते  हैं
 ।

 कया  मैं  जान  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इन  बीच  के

 आकार  के  प्लान्ट्स  का  हैदराबाद  में  निर्माण  करने  के  लिये  कोई  विशेष  कदम  उठाये  हैं  जिससे  कि  यह

 सुनिश्चित  हो  कि  यह  प्लान्ट्स  उत्पादन  प्रारम्भ  कर  दें  ताकि  इतनी  विदेशी  मुद्रा  बचाई  जा  सके  ?

 पभ्रिथ्यक्ष  महोदय
 :

 यह
 तो

 कार्य  के  लिए  एक  सुझाव है  ।

 पती  महेश्वर  नायक  :  परियोजना  प्रतिवेदनों  को  तैयार  करने  के  लिये  विदेशी  सार्थों  को  ठेका

 क्यों  दिया गया  है  ?  क्या  हमारे  देश  में  विशेषज्ञ  पर्याप्त  नहीं हैं  ?  जहां तक  इन  ठेकों  का  सम्बन्ध है

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  की  जानी है  ?

 {Rea  महोदय  :  इतने  प्रशन  नहीं  |

 श्री  प्र०  चे  सेठी  :  रामाचन्द्रापूरम्  के  लिये  प  CaTAT  प्रतिवेदन  चेकोस्लोवाकिया  द्वारा

 तथा  हरिद्वार  के  लिये  रूस  द्वारा  तैयार  किया  जाना  है  क्योंकि  वे  ऐसा  करने  के  लिये  सक्षम  हैं  तथा  हमें

 प्राविधिक  जानकारी नहीं  है  ।  जहां  तक  विदेशी  मुद्रा  का  सम्बन्ध  हरिद्वार के  लिये  यह  १८  करोड़ है  ।

 जहां  तक  रामाचन्द्रापुरम  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  का  सम्बन्ध  मैं  इसे  इस  समय  नहीं  बता  सकता  |

 भरी  हेमा  :  ५क  समय  हैदराबाद  के  लोगों  की  बुद्धि  में  यह  भ्राशंका  थी  कि  परियोजना  का

 कार्य  छोड़  दिया  जायेगा  ।  उसका  क्या  कारण  कया  भूमि  को  जीत  करने  में  अथवा  विद्युत
 प्राप्त  करने  में  अथवा  wea  किसी  बात  में  कोई  कठिनाई  थी  ?

 पुन्नी  प्र०
 चं०  सेठी

 :  भूमि  अजित  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  हुई
 ।  वास्तव में  भूमि  अजित

 कर  ली
 गई  है  तथा  जहां  तक  टाउनशिप  तथा  भवन  के  कार्य  का  सम्बन्ध  है  वह  प्रगति  कर  रहा  है  |

 वहां  एक  स्कूल  का  भी  निर्माण  किया  जा  रहा  है  ।  यह  आशंका  इस  बात  के  कारण  थी  कि  हमें

 उत्पादन  कार्यक्रम  के  प्राकार  के  सम्बन्ध  में  पुरविक़ार  करना  पड़ा  था

 aft  यशपाल  सिह  :  वहां  पर  मेंटेनेंस  प्रॉबलम  टेक्तीशन्ज  की  कमी  की  वजह से  है  या  इस

 वजह  से  है
 कि

 पूरा  सामान  इम्पोर्ट  नहीं  हो  रहा  है  ?

 ito  चं०  सेठी  :  अभी यह  प्लांट  बनाने  का प्रारम्भिक काम  ही  पूरा  नहीं  हम्ना है  |  ।  इसलिए

 मेनट स  का  सवाल  ही  कहां  पैदा  होता है  ?

 भ्रंग्रेजी में
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 महोदय  :  प्रगति  प्रदान  ।  श्री  दीवन  चन्द्र  शर्मा  ।

 थ्रो  बड़े  :  मैं  दो  अ्रथवा  तीन  बार खड़ा  न्  कौर  मैं  भोपाल की  हैवी  इलेक्ट्रीकल्स  फैक्टरी

 के  सम्बन्ध  में  एक  अनुपूरक  प्रशन  पूछना  चाहता  था  ।
 वह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रदान  था  |

 महोदय  :
 कभी  कभी  निराशों  भी  होती हैं

 ।  अगला  प्रदान  प्रश्न  संख्या

 ४१२,  श्री  वेकटासुब्बया

 श्री  सन भाई  शाह  जी  नहीं  प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 fame  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  किस  set  का  उत्तर  दिया है
 !

 श्री  मनु भाई  दाह  :  मैंने  प्रीत  संख्या  ४११  का  उत्तर  दिया  है

 pra  महोदय  :  परन्तु  श्री  दी वन चन्द  फार्मा  तो  प्रदान  पूछने  के  लिये  खड़े  ही  नहीं हुए
 ।

 श्री नि०
 ato  द्विवेदी  :  वह  खड़े हुए  शौर  उत्तर  भी  दिया  गया

 था  ॥

 अध्यक्ष  महोदय :
 कया  मेरे  कानों  कौर  मेरी  बुद्धि  ने  मुझे  धोखा  दिया  है  ?

 श्री  दी वन चन्द  शर्मा  को  बुलाया  ake  वह  खड़े  नहीं  हुए  ate  तब  मैंने  ग्रसते  प्रदान  के  लिये  कहा
 ।

 माननीय  सदस्य  उन्हें  बलाया  गया  था  wire  उन्होने  अरपना  सिर  हिंसा  दिया
 था  ।

 श्री  दो०  Wo  swat  यदि  मैं  स्वप्न  में  भी  श्राप  की  झा वाज  सुनता  हूं
 तो

 मैं  खड़ा  हो  जाता  हूं
 ।

 गयी  भागवत  झा  अ्राजाद  :  कदाचित  उनके  श्राकार  के  कारण  उन्हें  खड़ा  हम्ना  नहीं  देखा

 जा  सका

 महोदय  :
 क्या  मैं  यह  स्वीकार  कर  लूं

 कि
 वह  घड़े  हुए  थे

 कौर  मैं  ने  उन्हें  नहीं

 देखा  ।  ठीक  वह  अपना  प्रश्न  पुछ  सकते  हैं
 ।

 गड़  क  वायदा  व्यापार  पर  श्रांत बन्ध

 क्या  वाणिज्य  तथा  उार
 T*S

 ११  श्री  दो०  पच०  दार्मा  प्  उच्चार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार के
 समस्त

 देश  में  गुड़  के  वायदा  व्यापार
 पर  प्रतिबन्ध

 लगाने  के  निर्णय  के  फलस्वरूप  उत्तर  प्रदेश  के  गई  तथा  खांडसारी  के  व्यापारियों

 घबड़ाहट  फैल  गई  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  म  उठाने  का  विचार  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (at  मनुसाई

 जी  नहीं  ।

 प्रदान  नहीं  उठता ।

 श्री  दो०  हूं  दार्मा  वायदा  व्यापार  पर  यह  प्रतिबन्ध  क्यों  लगाया  गया  था  शरीर  इसे

 जारी  रखने  के  सामाजिक  तथा  श्रमिक  कारण  क्या  हैं
 ?

 a  «न
 अंग्रेजी  में
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 salt  मनुभाई  शाह  :  जैसा  कि  सभा  को  ज्ञात  हाल  ही  में  चीनी  के  सम्बन्ध  में  स्थिति

 बिगड़ती  रही  है  ate  क्योंकि  गुड़  के  मूल्य  बढ़  रहे  उचित  अध्ययन  के  च्  सरकार  को

 यह  एक  संदेह ्  कि  यह  सम्भव  हो  सकता  है  कि  गुड़  के  वायदा  व्यापार  के  कारण  ही  चीनी

 के  मूल्यों  में  वृद्धि  हो  रही  हो  जिसके  कारण  कि  गन्ना  चीनी  बनाने  के  बजाय  गुड़  बनाने  को  दिया

 जाता  है  रोक  यही  कारण
 था

 कि  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  ।

 श्री  दी०  इस  देश  में  गुड़  का  कुल  उत्पादन  कितना  है  कौर  किस  प्रकार  तथा

 किस  ढंग  से  यह  गन्ने  तथा  चीनी  के  विक्रय  पर  प्रभाव  डालता  है  ?

 jail  मनु भाई  शाह  :
 वास्तव  में  यहां  पक्के  आंकड़े  तो  नहीं  हैं  परन्तु  यह  लगभग  Yo  से  लेकर

 ६०  लाखे  टन  तक  होता  चीनी  के  उत्पादन  का  लगभग  दूना  ।  यह  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  यदि  एक

 ही  कच्चे  माल  का  उपयोग  करने  के  दो  साधन  हों  तो  उद्यम कर्ता  अथवा  उत्पादक  उस  साधन  को

 जिससे  कि  उसे  अधिक  मूल्य  मिले  ।

 जापान  को  लौह-वयस्क  का  निर्यात

 श्री  पें०  वेंकटासुब्बया  3

 |  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  अरंडी  :

 |
 द  30  fo  बरसा  :

 PFS  १२  श्री  दी०  पच०  फार्मा

 4
 श्री  नायक  :

 |
 श्री  बसु  मज़ारी :

 |
 श्री  faa चन्द्र  सेठ

 यशपाल  fae  :

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  देवा  के  विभिन्न  भागों  में  जापान  को  लौह-ग्राहक का  निर्यात

 उपलब्ध  सुविधाओं  का  अध्ययन  करने  के  हेतु  एक  जापानी  प्रतिनिधिमण्डल  भारत  अराबा

 a

 क्या  इस  दल  द्वारा  सरकार  को  कोई  प्रतिवेदन  दिया  जायेगा  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :

 उड़ीसा  के  लिये  एक  जापानी  सर्वेक्षण  दल  १९६२  में  भारत  पाया  था  पौर  उड़ीसा  में  लौह

 mace  के
 मिलने  की  सम्भावनाश्रों  का  मौके  पर  अ्रध्ययन  विशेष  रूप  परादीप  से--जोकि

 गहरे  समुद्री  पत्तन  के  रूप  में  विकसित  किया  जा  रहा  है----भारी  मात्रा  में  लौह  श्रमिक  का  निर्मात

 करने  का  MEAT  जापान  लौट  गया  है  |

 (a)  उनके  प्रतिवेदन  के  शीघ्र  ही  मिल  जाने  की  है  ।

 पति  में  बेंकटासुब्बया  :  कया  आवश्यकताओं का  कोई  मूल्यांकन  कर
 लिया  गया  है  और  मदि

 a  चा
 हू  तो  भ्रावइ्यकतायें  कितनी हैं  शर  हमारा  देश

 जापान
 कीः  मांगों  की  किस  प्रकार  करेगा  ?

 nt nt

 मूल  Est  में
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 ?
 श्री  मनु भाई  किसकी

 pat  में  बंकटासुब्बया  :
 जापानियों की

 |

 श्री  मनु भाई  दाह  :
 जापान  की  श्रावश्यकताझ्ों का  मूल्यांकन  करना  हमारा  नहीं  है  ।

 para  महोदय  :
 क्या  उन्होंने  बताया  है

 कि
 वे  कया  चाहते  और  हम  किस  प्रकार  सम्भरण

 कर  सकते हैं  ?

 श्री  सुभाष  शाह
 :

 हमने  पुरा  पुरा  कर  लिया  है  श्रोत---  तक  हम  जापान

 को  ्र  शेष  संसार  को  २५०  लाख टन  से  ३००  लाख  टन  के  बीच  किसी  भी  मात्रा  में  संभरण  कर

 सकते हैं  ।

 श्री  में  वेकटासुब्बया  :  क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  जो  कि  मुख्य  रूप  से  लौ-ग्राहक

 केरल  का  कार्य  कर  रहा  है  छोटे  छोटे  खान-मालिकों  के  सम्मुख  लौह-भ्रामक  के  निर्यात  के  लिये  सब

 प्रकार की  कठिनाइयां खड़ी  कर  रहा  भ्र ौर  यदि  तो  क्या  माननीय  मन्त्री  के  ध्यान में  यह  बात

 लाई
 गई  है  ?

 भी  मनु भाई  शाह
 :

 यह  बात  दूसरी  तरह से  है  ।  जब  से  लौह-वयस्क के  व्यापार  का

 करण  केवल  मात्राओं  में  वृद्धि  नहीं  अपितु  दीर्घ-कालीन  योजना  भी  बनाना  सम्भव  हो

 सका  है  जिसमें  ५  से  लेकर  सात  वर्षों  की  अवधि  में  कुछ  कम  भ्रमणा  अधिक  २५०  करोड़ रुपये  का

 योजना  होगा  |

 गयी  रामेश्वर  टांटिया
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  लौह  वयस्क  के  लिये  प्रफुल्ल  की  ऊंची  दरों  के  कारण

 बे
 निर्यातकों

 के  लिये  श्रमिक  रूप  में  लाभदायक  नहीं  हैं  atk  यदि
 तो

 इन प्रफुल्ल दरों  को
 कम  करने

 के  ताकि  निर्यातों  की  लागत  कम  हो  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है
 ?

 ढ.1|  सुभाष  शाह  :  वास्तविक  समस्या  अथवा  वास्तविक  अड़चन  भाड़े  की  दरों  से  अधिक

 परिवहन  क्षमता  है  ।  यह  सच  है  कि  हाल  के  कुछ  वर्षों  में  लौह  वयस्क  का  मूल्य  गिर  गया  गौर  लौह

 अयस्क  के  भाड़े  तथा  प्राय  व्ययों  को  कम  करने  तथा  उनके  सुव्यवस्था करण  के  मामले  पर  हमें  पुनर्विचार

 करना  होगा  |  जब  अवसर  जसा  कि  पीछे  तो  सरकार इस  मामले  पर  रेलवे

 लय  से  बात  करेगी  ।

 to  ठद्  शर्मा  क्या  लौह-वयस्क  की  यह  खानें  राज्य  निगमों  द्वारा  चलाई  जाती  हैं

 अथवा  केन्द्रीय  निगम  द्वारा  ?  यदि  राज्य  निगम  तो  उस  नियम  द्वारा  उड़ीसा  सरकार  को  कितना

 स्वामित्व  दिया  जाता है  ?

 भी  मनु भाई  शाह  :  अधिकतर  खानें  गेर-सरकारी  लोगों  द्वारा  चलाई  जाती  हैं  ।  इसके  केवल

 विदेशी  व्यापार  भाग  का  राष्ट्रीयकरण किया  गया  है
 ।

 उड़ीसा  खनन  निगम  जैसी  कुछ  राज्य  निगमें  हैं  ।

 महाराष्ट्र  सरकार  एक  निगम  प्रारम्भ
 कर

 रही  है  ।  मैसुर  सरकार  ने  एक  प्रारम्भ  कर  दी  है  ।  वे  खनन

 भी  करते हैं  ।

 fat  सहेन्द्र  नायक
 :

 जहां  तक  मैं  जानता  जापान  तथा  भारत  के  बीच  करार  .  .  .

 ey
 गंभ्ध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  उसके  ध  ag  |  |  पुछना  चाहिये  जिसे  वे  नहीं  जानते  ।

 ि at  oY

 pra  भ्रंग्रेजी में
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 श्री  महेश्वर नायक
 :  जहां तक  मुझे  ज्ञान  एक  करार  परन्तु  मुझे  यह  निश्चय  नहीं  कि  यह

 दीर्घकालीन  है  श्रथवा  अल्पकालीन  ।  कया  यह  ऐसा  है
 क

 सरकार  उस  करार  के  होते  हुए
 भी  एक  दूसरा

 नया  करार  कर  रही  है  ?  कया  यहां  खनन  सुबिधायो  के  सुधार  तथा  विकास  के  लिये  जापान  सरकार

 कोई  सुविधायें  देने  का  प्रस्ताव
 कर

 रही  है  ?

 श्री  मनु भाई ज्ञान
 :

 जापान  के  साथ  ००.  दीघेंकालीन  करार  हैं
 ।

 माननीय  सदस्य  यह  ठीक

 ही  कहते  हैं  ।  वे  ताप  लाख  टन  से  लेकर  ६०  लाख  टन  प्रतिवर्ष तक  के  हैं  ।  यह  कविगुरू ,

 होसपैट  तथा  प्राय  दूसरे  स्थानों  के  बारे  में  है
 ।

 यह  उड़ीसा  के  टोमका कौर  नयागढ़  क्षेत्रों का

 एक  नया  विकास  है  ।  पारादीप  को  बड़े  पत्तन  के  रूप  में  विकसित  करने  का  भी  एक  प्रशन  है
 ।  यदि यह

 कायें  जापानियों  के  साथ  नये  ठेकों  के  प्रधान  हो  जाते  तो  हम  उस  पत्तन  से  २०  लाख से  १००

 टन  तक  निर्यात  प्रतिवर्ष  कर  सकेंगे  ।

 श्री  to  दि०  पाण्डेय  :  कया  जापानी  प्रतिनिधिमण्डल  ने  मध्य  प्रदेश  का  भी  दौरा  किया  था

 ait  यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 शी  मनु भाई शाह
 :

 उसने  मध्य  प्रदेश  का  दौरा  नहीं  किया
 ।

 ag  विशेष  रूप  से  इन्हीं
 दो  क्षेत्रों

 में  अनुसन्धान  कार्य  करने  के  लिये  पाया
 था

 जहां
 कि

 लौह-भ्रामक  बहुतायत से  मिलता है
 और

 जिसकी  परादीप  पत्तन  से  भ्रमणी  निकासी  है  ।

 fait  रा०  fito  दुबे  :  कया  सरकार  बार  बार  पत्तन  से  लौह-म्रयस्क  के  निर्यात
 को  सुविधा  देने

 की  दुष्टि  से  हौसले  से  हुबली  तक  एक  बड़ी  रेलवे  लाइन  बनाने  के  सुझाव  पर  विचार  कर

 vat  सुभाष  शाह  :  यह  तो  एक  भिन्न  प्रदान है
 ।

 रोनेन  सेन  :  कुछ  दिन  एक  भ्रम रिकी  पत्रिका  में  एक  समाचार  प्रकाशित  ar

 कि  गोशा  की  स्वतन्त्रता  के  TRA  न्गा था  से  जापान  को  लौह-वयस्क  का  निर्यात  गिर  गया  है  ।  क्या  यह

 सच  है  ?
 यदि

 तो  पोश
 से  जापान

 को
 लौह  वयस्क  के  निर्यात

 की
 कया  स्थिति  है

 ?

 श्री  मदुराई  ae  :  यद्यपि  यह  प्रदान  मूल  प्रदान  से  नहीं  उठता  फिर  आपकी  अनुमति  मैं

 इसका  उत्तर  दूंगा  |  यह  सच  है  कि  स्वतन्त्रता  से  तीन  महीने  चाहे  किन्हीं  भी  कारणों  से  जो  कि

 हमें  ज्ञात  नहीं  हैं  परन्तु  जिनके  लिये  केवल  पुर्तगाली  प्रशासन  ही  उत्तरदायी  लौह  वयस्क  का  निर्यात

 कम  हो  गया  था  ।  स्वतंत्रता के  ITT  वह  फिर  से  बढ़  गया  ।  हाल  ही  गत  तीन  महीनों  जापान

 के  इस्पात  कारखानों  में  संकट  के  केवल  गोवा  से  si  नहीं  अपितु  भारत  के  दोष  पत्तनों  से  भी  तथा

 संसार  के  न्य  भागों  से  भी  जापान  द्वारा  इसका  ग्रा यात  फिर  से  कम  हो  रहा  है  |

 श्री  यशपार्लसिह  :  इमरजेंसी  को  देखते  हुए  कया  यह  मुनासिब  नहीं  होगा  कि  निर्यात  को  are

 करके  की  तरफ  ध्यान  दिया  जाये  प्रौढ़  ६  महीने  के  लिए  are  तांबे  का  रिज  रखें
 ?

 अ्रध्यक्त  महोदय :  ag  तो  कार्य  के  लिये  एक  सुझाव  है  ।

 श्री  प्रसाद
 :  माननीय  मन्त्री  ने  अभी  बताया  था  कि  जापान  को  २५०  लाख  टन  लौह

 अयस्क  का  निर्यात  किया  जायेगा  ।  इस  निर्यात  से  हम  कितनी  बिदेशी  मुद्रा  कमा  लेंगे
 ।

 श्री  सुभाष  ame
 :
 मैंने  यह  नहीं  कहा  कि  २५०  लाख  टन  जापान  को  निर्यात  किया  जायेगा  ।

 यह  हमारे  लौह  प्रयास  के  समस्त  देशों  को  सारे  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  है  ।  यह  सब  मूल्यों  पर  निर्भर

 करेगा  ।  इसको  टन-भार  से  गुणा  करने  पर  आंकड़े  निकल  आग  |

 मूल  भंप्रेजी  में
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 श्री  इयामलाल  सर्राफ
 :  हमारे  लौह-भ्रामक  के  निर्यात  को  अन्य  देशों  के  निर्यात  से  जिस  बढ़ती

 हुई  प्रतियोगिता  का  सामना  करना  पड़  रहा है  उसको  ध्यान  में  रखते  हमारे  लौह  वयस्क  को  विदेशी

 मण्डियों में  निर्यात  योग्य  बनाने  तथा  उसकी  वहां  अधिक  खपत  कराने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 ्

 श्री  मनु भाई शाह  :  यह  एक  बहुत  सुसंगत  प्रश्न  है  ।  परन्तु  हम  भाग्यशाली  हैं  कि  कुछ  भागों  में

 हमारे  लौह-ग्राहक  का  निर्यात  बहुत  उत्तम  तथा  श्रमिक  है  ।  हम  स्वेदी  ही  अयस्क  का

 निर्यात  कर  सकते  हैं  ।  एक  यातायात  प्रणाली  बनाने  के  जहां  रेलें  नहीं  हैं  वहां  रेलों  से  मिलाने  के

 लिये  तथा  उन  पत्तनों  का  विकास  करने  के  लिये  जहां  से  निर्यात  किया  जाता  उचित  सड़कों  का

 निर्माण  करने  के  लिये  सब  प्रकार  के  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  विश्व  बैंक  के  एक  दल  ने  यह  मन्त्रणा  दी

 थी  कि  किस  प्रकार  प्रत्येक  पत्तन  का  विकास  किया  जाय  ।  इन  सब  बातों  का  ध्यान  रखा  जा  रहा

 शर  २५०  लाख  टन  के  निर्धारित  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार  बहुत  शीघ्र  ही  लौह-म्रयस्क

 के  विभिन्न  निक्षेपों  के  भारी  विकास  तथा  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रतिवेदन  पर  विचार  करेगी  ।

 पडा०  सरोजिनी  महिषी  :  जापानी  विशेषज्ञ  दल  ने  किस  उद्देश्य  को  लेकर  भारत  में  लौह-ग्राहक

 की  स्थिति  का  अध्ययन  किया  था  ?

 sat  मदुराई  ang  :  विद्युत्शक्ति  का  कोयले

 का  विकास  तथा  मीन  क्षेत्रों  के विकास  के  सम्बन्ध  में  १९  विशेषज्ञ  थे

 सरोजिनी  महिषी  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।

 पम्रध्यक्ष  महोदय  :  ग्र गला  TT  |

 जारी  तथा  धातु  मिश्रित  इस्पात  कारखाना

 (  श्री  यशपाल  सिंह

 PCL.  <  श्री  मुरारका

 श्री  कजरोलकर

 कृपा  करेंगे  कि  : कया  इस्पात  र  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की कृपा

 क्या  दुर्गापुर  में  स्थापित  होने  वाले  कारखाने  के  aofatcra  कोई  शौर  श्रौजारी

 मिश्रित  इस्पात  कारखाना  रूस  की  सहायता  से  स्थापित  करने  का  विचार  हैं  ;

 यदि  हां  तो  उसका  व्यौरा  क्या  है  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प०  चं०  )  पौर
 सरकारी  क्षेत्र  में  दूसरा  श्रौजारी  तथा  धातु  मिश्रित  इस्पात  कारखाना  स्थापित  होने  की  सम्भावना  पर

 आरम्भिक  विचार  हो  रहा  है  ्र  उस  सम्बन्ध  में  इसके  लिए  रूसी  सहायता  की  प्राप्ति  का  भी  प्रयास

 किया  जायेगा  ?

 at  यशपाल  सिह  :  इसके  लियें  किस  स्टेट  की  तजवीज़  की  जा  रही  है  कहां

 लोकेशन  कर  रहे  हैं
 ?

 प्र०  प्र  सेठी  :  अभी  तो
 बहुत  प्रारम्भिक

 अवस्था  में
 उस

 एस
 विचार हो  रहा

 a  कती

 उफ

 alee

 को
 तय

 करने  का  run  नहीं  है  |

 मूल  aia iq
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 श्री  यशपाल  हसी  कया  मैसूर  में  भद्रवती  में  यह  wear  नहीं  होगा  डिफेन्स  परपज़ेज

 के  लिए ?

 श्री  प्र०  सेठी  :  मसूर  में  तो  एक  योजना  है  ७७,०००  टन
 की

 पी  wo  प्र०  जेन  :  हमारी  मिश्रित  ag  की  आवश्यकता  हमारे  उत्पादन  से  लगभग

 १४५०,०००  टन  ग्रसित  है  ।  इस  अभाव  की  पूति  के  लिए  सरकार  की  क्या  योजनाएं  हैं  ताकि

 हम  मिश्रित  धातुक्रमों  में  स्वावलम्बी  हो  जायें  ?

 श्री  प्र०  ८: है.  सेठी  :  हमने  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  लगभग  २२  व्यक्तियों  को  लाइसेन्स

 दिए  हैं
 ।  गैर-सराकारी  क्षेत्र

 की
 लाइसेन्स  क्त  कल  क्षमता  ३६१,०००  टन  है

 ।
 इसके  अतिरिक्त

 हमारा  दुर्गापुर  में  भी  एक  कार्यक्रम  है  जो  लगभग  ६०,०००  टन  होगा प्रौर  मैसूर  में  एक

 उत्पादन  कार्यक्रम  है  जो  लगभग  ७७,०००  टन  होगा  ।  फिर  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  भी  सैनिक

 उपयोग के  लिए  49,000  टन  देने  का  विचार  कर  रहा  है  ।

 tat  स्मारक  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  एक  जमीन  फर्म  ने  भी  भारत  में  रूरकेला  में

 एक  मिश्रित  धातु  श्रौजार  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  में  रुचि  व्यक्त  की  है  ?

 प्री  go  चं०  सेठी  :  इस  बारे  में  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 ऋण  गारंटी  योजना

 +

 स०  चे  सामन्त  :

 |
 श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी

 श्री  बड़े
 :

 {att
 प्रत  to  चक्रवर्ती  :

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६६०  में  लागू  की  गयी  ऋण  गारंटी  योजना  के  श्रन्तगंत  कसा  काम

 हुआ  ;

 (@)  क्या  उसका  प्रयोग काल  समाप्त  हो  गया है  ;  कौर

 (tT) ga इस  योजना से  कौन  छोटे  औद्योगिक  उपक्रमों को  लाभ  ठ्

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  क  ऋण  गा

 बंटी  योजना का  काय  पिछले  दो  वर्षों  में  समूचे  रूप  से  सन्तोषजनक रहा  है  ।

 जी  १  8 Re  में  योजना  स्थायी  रूप  से  समूचे देश  में  लागू  कर

 दी  गई  है  ।

 उन  उद्योग  का  साधारण  वर्गीकरण  दर्शाने  वाला  एक  जिन्हें  योजना  से
 लाभ  मिला  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 ह

 अंग्रेजी  में
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 विवरण

 पेय  उद्योगों  सहित  खाद्य  निर्माण  उद्योग  ।

 तम्बाकू  निर्माता  |

 कपड़ा  निर्माण

 पहनने  की  वस्तुयें  बनी  कपड़े  की  वस्तुयें  |

 फर्नीचर तथा  नुभ्झार झ  सहित  काष्ठ  तथा  कारें  का  निर्माण ।

 कागज़  तथा  कागज  उत्पादों  का  निर्माण  ॥

 मुद्रण  प्रकाशन  तथा  संबंधित  उद्योग  ॥

 चमड़ा तथा  चमड़ा  फर  उत्पादों का  निर्माण

 रबड़  उत्पादों का  निर्माण  ।

 90  रसायनों तथा  रसायन  उत्पादों का  निर्माण

 र  पेट्रोलियम  तथा  कोयला  उत्पादों  के  अतिरिक्त  धात्विक  खनिज  उत्पादों  कहा

 निर्माण

 १२  मूल  धातु  उत्पाद  ।

 ड  धातु  उत्पादों का  निर्माण  ॥

 28  विद्युत  मशीन  gt  are  संभरण  सहित  मशीनों  का  निर्माण  ।

 १५  परिवहन  सामग्री  तथा  पुर्जों  का  निर्माण  ।

 १६  विभिन्न  वस्तु  निर्माण  उद्योग  जसे  शल्य  चिकित्सा  तथा  वैज्ञानिक

 लेखन  अनूठी  तथा  उपहार  arte  |

 tit  स०  चं०  सामन्त  :  बैंकों  के  अतिरिक्त  किन  wer  ऋण  sea  को  सरकार  ने

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  ऋण  देने  के  लिये  प्रोत्साहन  दिया  ar?

 श्री  कानूनगो  राज्य  वित्त  निगम  सहकारी  प्रौद्योगिक  विनियोग  निगम  शर

 वास्तव  में  कोई  भी  ऋण  संस्था  गारंटी  योजना  से  लाभ  उठा  सकती  है  ।  wa

 इन  संस्थानों  ने  लाभ  उठाया  है  ।

 इसी  बीच  fora  an  ने  इस  ऋण  स  को  हुई श्री  स०  चे  सामन्त

 हानियों  के  कितने  भाग  के  लिये  गारंटी  दी  ?

 fat  कानूनगो  :  wet  तक  ऋण  गारंटी  देने  का  कोई  मामला  ही  नहीं  gars  क्योंकि

 यह  केवल  उत्तरदायित्व  पूरा  न  करने  पर  दी  जाती  है  ।

 श्री  सुबोध  इस  योजना  के
 अन्तरगत

 ऋण
 देने

 के
 लिये

 कया  दाते हूँ  ?

 वित्तीय  व्यवस्था  करने  वाली  संस्था को  परियोजना  की  ऋण  योग्यता
 pat  कानूनगो  :

 के  बारे  में  स्वयं  सन्तुष्ट
 होना  पड़ता ह  |  इसका  wa  ऋण  कुछ  आस्तियों  पर  दिया जा  सकता

 >
 bed  ।

 शो  स०  ला०  द्विवेदी  :
 छोटे  उद्योगों

 का
 जो

 स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज़  बोर्ड  हू  उस
 ने

 बतलाया

 है  कि  किन  छोटे  उद्योगों  ने  फ़ायदा  उठाया  है  कौर  उन  की  सुची  टेबल  पर  भी  रक्खी गई  है  ।

 स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज बोड़  का  कहना  है
 कि

 छपाई  का  जो  उद्योग  है
 उस  को  लो  प्रायोरिटी

 दी  गई  है  ।
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 इस  का
 क्या  कारण  है

 ?
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 श्री  कानूनगो
 :

 जो  प्रिंटिंग  इंडस्ट्री  है  उसके  लिए  कई  स्टेट  गवर्नमेंट्स  ने  कहा है
 कि  वह

 काफ़ी बढ़  है  श्र  उसके  लिये  कोई  खास  मदद  करने  की  ज़रूरत नहीं  है  ।

 fat  प्र०  to  :
 कया  यह  सच  हे

 कि
 उद्योग  पुनः व्यवस्था  निगम  ने  अपनी  ब्याज

 की
 दर  ४  प्रतिशत से  बढ़ाकर  ५  १/२  प्रतिशत कर  दिया  है  ;  at  यदि  तो  क्या  यह  भारत

 सरकार  की  अनुमति  से  किया  गया  है
 ?

 pat  कानूनगो
 :

 मुझे  यह  पता  नहीं  है
 ।

 श्री बड़े  :  क्या  यह  सच  है  कि  रिफ़ाइनेन्स  कारपोरेशन  को  जितना  पैसा  देना  चाहिये  था

 श्री  पेसे  की  कोई  लिमिट  नहीं  गारन्टी  स्कीम  है  ब्रोकर  उस  गारन्टी  स्कीम

 पर  बेक  पैसा  दे  सकते  हैं  ।  जब  डिफॉल्ट  होगा  तो  रिज़वी  बैंक  उस  का  एक  हिस्सा  qa

 करेगा

 शो  हरिश्चन्द्र  माथुर  क्या  माननीय  मंत्री  को  विदित  है  कि  केवल  राज्य  बैंक ने

 ही  सच्चे  रूप  में  कार्य  करना  आरम्भ  किया  है  प्रौढ़  इस  गारन्टी  योजना  में  भाग  लिया  है  शौर  न  तो

 वित्तीय  निगम  कौर  न  ही  अन्य  बैंक इस  योजना  में  as  ?  राज्य  बैंक  का  कितना  प्रतिशत

 भाग  है  और  अन्य  वित्तीय  deal  at  क्या  भाग  है
 ?

 यदि  मेरा  कहना  ठीक  है  तो  अन्य

 संस्थापकों को  शामिल  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी ?

 शनी  कानूनगो  :  राज्य  बैंक  के  अतिरिक्त  ग्यारह  ar  वाणिज्यिक  बैंक  शामिल  हो  गये

 हैं  ot  दस  वित्तीय  निगम  शामिल  हो  गये  हैं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :  मात्रा  ?

 शी  कानूनगो  वाणिज्यिक बैंक  ४१  लाख  रुपये  से  अधिक  राज्य  वित्तीय  निगम

 ६४५  लाख  रुपये  से  अधिक  कौर  राज्य  सहकारी  बैंक  २  १/२  लाख  रुपये  |

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  योजना  सभी  राज्यों  में प्रारम्भ  हो  गई  है  कौर  क्या  सभीਂ

 राज्यों  में  छोटे  उद्योगपतियों  ने  इससे  लाभ  उठाया  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  केवल  १७  जनवरी  १९६३  को  ही  यह  ae  भारत  में  लागू  की

 गई  है  ।

 झ्रायरन  एण्ड  स्टोल  कम्पनीਂ

 1*४१६.  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  wafer  में  areca  एंड  स्टील  कम्पनीਂ

 का  विस्तार  करने  का  विचार  कौर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  विस्तार  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय में  उपमंत्री  प्०  सेठ  श्र  ज़ी

 हां  |  सरकार
 ने  सिद्धान्त स्वरूप  विस्तार-कार्यक्रम  स्वीकार  कर  लिया है

 जिसमें  निरन्तर  निर्माण

 TAA  प्र ग्रेजी  में



 LwEy  मौखिक  उत्तर  PERE

 2  प्रतिवर्ष संयंत्र  लगाना  शामिल  है  जिसकी  क्षमता  लगभग  x  06,000  मीट्रिक  टन  इस्पात  छड़

 होगी  ।  इश  संयंत्र  के  लिए  अपेक्षित  ag  की  आवश्यकता  आंशिक  रूप  में  विद्यमान  चार  मन  afeat

 में  बढ़े  हुए  उत्पादन  से  प्राप्त  होने  वाले  इस्पात  से  श्र  अ्रांशिक  रूप  में  बनने  वाली  vo  मीट्रिक

 टन  को  बिजली  की  ख़ाक  भट्टी  से  पूरी  होगो  ।  विद्यमान  मिलों  में  विक्रय  योग्य  उत्पाद  छड़ों

 से  बनाये  जायेंगे  ।

 परियोजना  की  कुल  लागत  का  €२०  लाख  रु०  का  अनुमान  लगाया  गया  था

 जिसमें  ४६०  लाख  रु०  की  विदेशी  मुद्रा  शामिल  है  ।  हाल  के  MATT  के  प्राकार  पर  १,११४  लाख

 रु०  का  अनुमान  लगाया  गया  था  जिसमें  ५२८  लाख  रु०  की  विदेशी  मुद्रा  शामिल  है  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  क्या  सरकार  महसूस  करती  है  कि  देश  में  नालीदार  लोहे  की  चादरों

 जैसी  लौहे  तथा  इस्पात  की  भारी  कमी  है  कौर  इस  विस्तार  से  यह  अभाव  पुरा  होगा  ?

 पत्नी  प्र०  च ०  सेठी  :  इससे  चादरों  का  उत्पादन  ६०,०००  से  बढ़कर  20¥,000  टन  हो

 जायेंगी  |  भारी  हल्के  प्राणी  के  उत्पादन  में  भी  कुछ  विस्तार  होगा  |

 श्री  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  से  विस्तार  प्रोग्राम  के  लिए  कोई  घन  राशि

 दी  गई  है  ?

 को  To  चे  सेठी  :  जो  नहीं  ।  अना  है  कि  विश्व  बैंक  भ्रपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  देने  के  लिए

 सहमत हो  जाये  |

 श्री  रामेइवरानन्द  :  सूत  का  मूल्य  निश्चित  करने  से  उत्पादन  पर  तो  उसका  प्रभाव  नहीं

 पड़ेगा  ?

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यह  सवाल  है  ।

 fat  भागवत  झा  श्रीपाद  :  क्या  विस्व  बैंक  के  ऋण  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  गारन्टी  देगी

 श्री  पर  च०  सेठी  fart  बैंक  के  सभी  ऋणों  के  लिए  सरकार  की  गारन्टी  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  जब  श्राप  इसको  को  बढ़ाने  जा  रहे  हें  तो

 उससे  जो  प्रोडक्शन  होगा  बह  टाटा  के  मुकाबले  मंहगे  होगा  या  सस्ता  होगा  ?

 पची  प्र०  सेठी  :  मैं  ने  कभी  ये  gies  नहीं  मांगे हैं  के  *  we  we

 mead  महोदय  :  उनका  सवाल  यह  है  कि  टाटा  के  मुकाबले  मंहगे  होगा  या  सस्ता  होगा  1

 श्री  प्र०  सेठी  :  कोई  तुलना  नहीं है  ।

 दक्षिण  में  इस्पात  कारखाना

 {att  मुरारका
 :

 1४१८.  श्रीमती  सावित्री  निगम

 att  धर्मलिंगस  :

 इस्पात
 कौर  भारी

 उद्योग  मंत्रो
 १६

 १९६२
 के  तारांकित प्रदान  संख्या  २३२  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  प्रविधिक  समिति  aro  नियुक्त  परामशंदाता  ने  दक्षिण  में  इस्पात  कारखाने  की

 स्थापना  के  लिए  परियोजना  प्रतिवेदन
 प्रस्तुत

 कर  दिया  है  शौर

 वि  अ  ाणणणथण्णाणाणय
 एएए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 इस्पात  AIT  भारी  उद्योग  मंत्रालय में  उपमंत्री  (att  प्र०  चं०  नवेली-सेलम

 सायरन  एण्ड  स्टील  प्रोजेक्ट  के  लिए  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  करने  के  लिए  सरकार  ने

 परामशंदाता  इंजिनीयरों  की  एक  फर्म  नियुक्त  की  है  ।  रिपोर्ट  कभी  तक  पेश  नहीं  की  गई  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 श्री  मुरारका  :  कया  प्रारम्भिक  परीक्षण  के  आधार  पर  दक्षिण  में  एक  इस्पात  संयंत्र  स्थापित

 करने  का  सिद्धान्त स्वरूप  निश्चय  कर  लिया गया  है  ?

 श्री  प्र०  चं०  सेठी  :  जी  नावें  तथा  पूर्वी  जमनी
 से

 प्राप्त  हुई  प्रारम्भिक  रिपोर्ट  waar

 अनुकूल  थीं  ar  इसी  कारण  से  समिति  ने  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  करने  के  लिए

 परामशंदाता  नियुक्त  किये  हैं  ।

 श्री  मुरारका  :  निस्संदेह  परामर्शदाता  नियुक्त  कर  दिये  गये  हैं  परन्तु  क्या  सिद्धान्त स्वरूप

 दक्षिण  में  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  का  निश्चय  हो  गया है  ?

 श्री  प्र०  चं०  सेठी  :  यदि  भ्रम-व्यवस्था  संभव  होगी  तो  यह  स्थापित  होगा  |

 पश्चिमी  सावित्री  निगम  :  इस  समिति  के  निर्देशित  क्या  हैं  ate  कया  परामर्शदाताश्ों  ने

 संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  विभिन्न  स्थानों  का  दौरा  किया  है  ?

 vat  प्र०  चं०  सेठी  :  परामर्थदाताओ्रों  से  करार  हो  गया  है  कौर  वे  परियोजना  रिपोर्ट  तयार

 करेंगे  ।  स्वाभाविक  है  कि  अपेक्षित  स्थानों  की  यात्रा  तथा  सर्वेक्षण  करेंगे  ।

 pat  रामनाथन  चेट्टियार  :  इस  संयंत्र  में  कितना  उत्पादन  होगा  कौर इस  योजना  पर

 कितना  व्यय  होगा  ?

 fat  प्र०  सेठी  :  प्रारम्भ  उत्पादन  ३  लाख से  ५  लाख  टन  तक  होगा  ।  जहां  तक

 लागत  का  संबंध  इसका  निश्चय  परियोजना  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  होगा  ।

 पत्नी  में  वेंकटासुब्बया  :  क्या  निवेली  में  पाया  गया  लिग्नाइट  इस  इस्पात  संयंत्र  के  लिए

 लाभदायक  है  भ्र ौर  क्या  इस  पहलू  पर  भी  विचार  किया गया  है  ?

 भी  प्र०  चं०  सेठी  :  इस  लिग्नाइट  की  नावें  स्टेशन  कौर  पूर्वी  जर्मनी  में  परीक्षा  की  गई

 और  वह  सर्वथा  अनुकूल  पाई  गई  है  ।

 भी  विश्वास  प्रसाद  :  क्या  इस  टेविनकल  समिति  ने  केवल  द  fa 197 र  के  लिए  कोई  परियोजना

 रिपोर्ट  दी  है  या  इसने  उत्तर  की  भी  समस्या  पर  विचार  किया  था  ?

 श्री  प्र०  चे  सेठी  :  उन्होंने  केवल  दक्षिण  के  बारे  में  किया है  ।

 हस्तशिल्प  निर्यात  संवर्धन  योजना

 THERE.  श्री  हेमा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने
 हस्तशिल्प  निर्यात

 dada  योजना  का
 पुनरीक्षण

 किया
 है

 और
 बाए  ny

 waist  में
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 यदि  तो  इस  पुनरीक्षण  की  मुख्य  बातें क्या  हैं  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 :

 (*)  श्र  हस्तशिल्प  निर्यात  संवर्धन  योजना  विचाराधीन  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  प्रदान  संख्या  ४२०  |  क्रम-व्यवस्था  में  इसे  बहुत  उचित  रूप  में

 संख्या  दी  गई  है  |

 प्रिय  महोदय
 :

 यह  संख्या  है
 |  यदि

 श्राप  क्रम  संख्या  बढ़ाते  तो  यह
 भी  जायेगी ही

 हनुमानगढ़ में  उबर  कारखाना

 +

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :

 श्री  प०  ला०  बारूपाल ४२०.

 श्री  बाल्मीकी  :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हनुमानगढ़
 में

 एक
 उर्वरक  कारखाना  स्थापित  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं|

 झर

 इस  समय  मामला किस  अवस्था में

 इस्पात  तौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  सन्  :  जिस  पार्टी

 को  कारखाना स्थापित  करने  के  लिए  लाइसेन्स दिया  गया  वह  वार्ता कर  रही  है  परन्तु  अभी  तक

 ava  विदेशी  सहयोग  प्रस्तावों  को  निश्चित  नहीं  क्र  सकी  है  ।  लाइसेन्स धारी  को  यह  बताना  पड़ता

 है  कि  सरकारी  क्षेत्र
 के

 शोधन  कारखानों  से  aver  कितने  मूल्य  पर  मिलेगा  |  यह  निकट  भविष्य

 में  किया  जायेगा

 पार्टी  ने  परियोजना  को  लागू  करने  के  लिए  एक  कम्पनी  रजिस्टर  कराई  है  |

 १२००  एकड़  जमीन  परियोजना  के  लिए  रक्षित  कर  दी  गई  है  ।  एक  टेक्निकल दल
 ने  मिट्टी  तथा

 स्थान  का  प्रस्तावित  स्थान  पर  सर्वेक्षण  किया  है  |

 श्री  हरिव्चख  माथुर
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जहां तक  पार्टी  का  संबंध है  परौ
 राजस्थान

 सरकार  का  संबंध  सभी  श्रावस्ती  कार्यवाही  की  गई  परन्तु  केवल  केन्द्र  की  असहमति

 के  कारण  इस  परियोजना  में  बाधा  पड़  रही  है
 ?

 नाथा  के  मूल्य  का  पिक्चर  करने  के  लिए  यह
 ह

 मामला  कितने  समय  से  विचाराधीन  2?  इसका  क्या  कारण  है  कि  यह  निश्चित  नहीं  ea

 है  कौर  क्या  कठिनाइयां  है ं?

 fat  प्र०  चं०  सेठी  :  खान  शर  इंधन  मंत्रालय  को  नाथा
 का  मूल्य  निश्चित  करना  होगा

 are  वें  मामले  पर  बिचार  कर  रहे  हैं  |

 जी  ef  माथुर  :  इस  संयंत्र  की  स्थापना  तथा  चालू  होने  का  क्या  प्रोग्राम  श्र

 केन्द्रीय  स्तर  पर  कार्यवाही  न  होने  के  कारण  इसमें  कितना  खलल  पड़ा  है
 ?

 Tah  प्र०  चंद  सेठी  :  हमें  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  मैसर्स  पी  ०
 एस०  जालान का  इस  मामले

 के  OLED  +नाणगााययएगणल्तल्एए
 में  क्या  कार्यक्रम था  ।  उन्हें वर्ष  १९६१  में  लाइसेंस  दिया  गया  था  ।

 मल  aa  में
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 ya  हरिश्चन्द्र  मायर
 :

 अनुसूची  क्या  थी  ?

 पूनी  प्र०  चे  सेठी  :  एक  ५ थि  कैसे  जान  सकते  यह  गैर-सरकारी  पार्टी  है
 ।

 श्री  बैरवा  कोटा  :  सरकार  ने  यह  पता
 लगाने

 की  कोशिश  की  है  कि  राजस्थान  में  इस  समन

 खाद  की  कितनी  मांग  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 यह  सवाल  तो  हनुमानगढ़ के  मुताल्लिक है  ।

 पानी  दाजी  :
 माननीय  सदस्य

 ने  विशेष  रूप  से  प्रश्न पूछा  था  कि  का  मामला  इस्पात

 और  भारी  उद्योग  मंत्रालय  तथा  खान  इंधन  मंत्रालय  के  बीच  कितने  समय  से  विचाराधीन

 है  व

 PAN प्र ०
 ै. ह. ध  सेठी  :

 कया  मूल्य  खान  AK  उद्योग  मंत्रालय  निश्चित  करेगा
 ?

 श्री  दाजी  :
 यह  मामला  कितने  समय  से  विचाराधीन  है

 ?
 मेरा  प्रदान  बहुत  ही  स्पष्ट  है  ।

 अ  ०  सेठी  :  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  मामला  कितने  समय
 से  विचाराधीन

 है  ।

 पृश्नी  fara  प्रसाद
 :

 उर्वरक  कारखाना  बनाने का  लगभग  प्राक्कलन कितना  होगा  भौर

 इसमें  विदेशी  aa  कितन  होगा  और  उस  कारखाने  में  किस  प्रकार  के  उवेरक  बनाये  जायेंगे  ?

 पृश्नी  प्र०  प्र  सेठी  :
 इस  कारखाने  का  निर्माण  यह  है  कि  ३,६४५,

 ०००  टन  झमोनियम  सल्फेट

 बनाया  थ-गा  ।  नाइट्रोजन  लगभग  ८०,०००  टन  बनेगा  |

 पत्नी  भागवत  झा
 :

 काय  कब  आरम्भ  हो  सकेगा  श्र  क्या  हमने  उस  पार्टी  को  काय

 आरम्भ  करने  का  कोई  समय  दिया  है  ।  यदि  तो  इस  विलम्ब  के  लिये  कौन  उत्तरदायी

 झाप  या  वह  पार्टी ?

 पृश्नी  प्र०
 धन

 सेठी
 :

 खान  शौर  इंजन  मंत्रालय  इस  पर  सक्रिय  विचार  कर  रहा  है
 |

 भाया  है

 कलि  मामला  शीघ्र  तय  हो  जायेगा  |

 taut  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 इस  मूल्य  के  मामले  के  बारे  में  भारी  उद्योग  मंत्रालय का  क्या  विचार

 है  और  दो  मंत्रालयों  में  कया  भ्रातृ  है  ?  मैं  नहीं  समझ  सका  हूं  कि  दो  मंत्रालयों  में  क्या  कठिनाई

 है  ?

 पूश्नी प्र० प्र०  Go  सेठी
 :  दो  मंत्रालयों  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।

 श्री
 राठ  शि०  पाण्डेय :  हनुमानगढ़  के  अतिरिक्त  कौर  कितने  लाइसेंस  प्राइवेट  सेक्टर  के

 लिये  दिये  गये  हैं  कौर  कितनी  फैक्टरी  पब्लिक सैक्टर  में  बनेंगी  ?  क्या  यह  सही  है  कि  मध्य  प्रदेश  में

 जो  फैक्टरी  बनेगी  वह  पब्लिक  सैक्टर  में  बनेगी  ?

 श्री  प्र०  चं०  सेठी  :  ये  सब  प्रश्न  इससे  पैदा  नहीं  होते  ।  फिर  मैं  प्रदान  के  अन्तिम  भाग

 का  उत्तर  दूंगा  ।  मध्य  प्रदेश  में  कारखाना  सरकारी  क्षेत्र  में  बनेगा  |

 पे मूल  अंग्रेजी  में

 3139  (Ai)  LSD
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 कृत्रिम  रबड़  बरेली

 श्री  भक्त  ददन :

 शबरा  भी  भागवत झा  श्रीपाद  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २३  १९६२  के  अतारांकित बरत  संख्या  ८५६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बरेली  में  स्थापित  किये  जा  रहे  कृत्रिम  रबड़  कारखाने  में  क्या  वास्तविक  उत्पादन  FTA

 ऋम  के  अनुसार  हो  गया  है  ;

 उपरोक्त  कारखाने  की  उत्पादन  क्षमता  क्या  है  तथा  उसमें  कितनी  देशी  तथा  facet

 बूची  लगाई  गई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (#)  कारखाना  लगभग

 बचकर  तेयार  हो  चुका  है  श्र  परीक्षण किये  जा  रहे  हैं  किन्तु  वास्तविक  उत्पादन  शुरू  होने  में  एक  दो

 mgt  और  लग  सकते  हैं  ।

 कारखाने  का  कार्यक्रम  सामान्य  काम  में  art  वाली  संश्लिष्ट  रबड़  प्रारें ०  एस०

 ३०,०००  टन  प्रतिवर्ष  बनाने  का  है
 ।

 इस  प्रायोजना  पर  कुल  खर्च  का  गछ
 २०

 करोड़

 रपये  लगाया  गया  है  जिसमें  कम्पनी  द्वारा  जारी  की  गई  इक्विटी  पूंजी  लगभग ६  करोड़  रुपये है
 ।

 इसमें  से  लगभग  १
 '

 ५  करोड़  रुपये  की  विदेशी  पूंजी  लगी  है  ।

 fat  पु०  र०  पटेल
 :

 क्या  संदिल  रबड़  का  उत्पादन  करने  के  लिये  बैनजीन  की  जरूरत  होती

 ह्  कौर  कया  सरकार  इन  समवायों  को  बैनजीन  देने  में  प्रसाद  रही  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :  जहां  तक  मुझे  पता  व्यूटाडीन  ie  संश्लिष्ट  लेटेक्स

 की  जरूरत होती  है
 ।

 मद्यसार  मुख्य  तत्व  है  ।  मद्यसार  विविध  चीनीਂ  फैक्टरियों  कौर  अन्य  फैक्टरी  खे

 करनी  पड़ती  समवाय  उसके  लिये  प्रबन्ध  कर  रही  है  कौर  सरकार  का  उससे  कोई

 |

 श्री  श्याम  लाल  सर्राफ
 :

 क्या  फैक्टरी  केवल  कच्चे  माल  के  तौर  पर  रबड़  का  निर्वात  करेगी

 अथवा  कया  यह  तैयार  माल
 भी

 यदि
 तो

 वे  वस्तुयें  क्या  होंगी
 ?

 fat  कानूनगो  :  कोई  तैयार  माल  नहीं  बनाया  यह  केवल  संश्लिष्ट  रबड़

 ay  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  शीरे  से  बनी  कितनी  मद्य सारिक  वस्तुश्नों  का  उपभोग  उस  फैक्टरी

 ब्रंदिलिष्ट  रबड़  तेयार  करने  के  लिये  किया  जायेंगी  ?

 fat  कानूनगो
 :

 मेरे  पास  सुचना  नहीं  है  ।

 श्री  रामेश् वरा नन्द :  क्या  यह  कारखाना  सरकारी  स्तर  पर  जा  रहा  है  अथवा  केवल  सरकार

 के  सिर  पर  ही  खोला  जा  रहा  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 यह
 प्राइवेट

 कम्पनी  है  ।
 ा लणणलाणक>अओ]
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 श्री  भक्त  दर्शन :  इस  फक्ट्री के के  बारे  में  पिछले  दिनों  जो  उत्तर  मंत्रालय  की  से  fea

 ये  थे  उनसे  पता  लगा  था  ६
 महीने  पहले  इसका  उत्पादन  शुरू  हो  जाना  चाहिये  था  ।  इसमें

 इतनी देरी  क्यों  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 at  सब  इन्तिज़ाम  करने  में  देरी  हो  गयी  ।  भ्रप्रैल  में  काम  शुरू  होने  वाला  है
 ।

 श्री  भक्त  ददन  :  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 हमारे  देश  में  कृत्रिम  रबड़  की  कुल  कितनी  खपत  होती

 है  इस  फैक्टरी  के  बन  जाने  के  बाद  भी  कितनी  झर  आवश्यकता  दगी
 ?

 क्या  इस  फैक्टरी को

 अर  बढ़ाया  जायेगा  या  कोई  कौर  लगायी  जायेगी
 ?

 शी  कानूनगो
 :
 भ्रांकड़े

 तो  मेरे  पास  नद्दी  लेकिन  इसके  पुरा  होने  के  पहचाने  भी  कौर  बहुत

 ज्यादा  जरूरत  रहेगी

 शो  भागवत झा  :  इस  कारखाने  की  भ्रान्ति  उत्पादन  क्षमता  क्या  होगी  क्यो

 भाप  बता  सकते  हैं  कि  उस  स्थिति  में  यह  कब  तक  पहुंच  जायेगा
 ?

 शी  कानूनगो  :  इसकी  अन्तिम उत्पादन  क्षमता  ३०  हजार  टन  होगी  ।

 थी  भागवत ा  आज़ाद  :  इस  स्थिति  में  यह  कारखाना  कब  तक  पहुंच  जायेगा

 थ्री  कहानियों  :  तीन  साल  में  ॥

 थी  कछवाय  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  कारखाने  के  बनने  के  बाद  इसमें  कितने

 काम  बनकर  क्यारियों  को  कम  से  कम  ज्यादा  से  ज्यादा  व्या  वेतन  मिलेगा ?

 थी  कान नगों  :  यह  कारखाना  सेक्टर  में  है  एक  कम्पनी  इसको  बना  रही  है  ।  इसमें

 कितने  arent  रहेंगे  इसका  व्यौरा  हम  कहां  से  दे  सकते  हैं  |

 थो  कछवाय  :  उस  पर  आपका  कोई  कंट्रोल  होगा  या  नहीं
 ?

 थ्रो  कानूनगो  :  कोई  कंट्रोल  नहीं  होगा  ।

 pat  मानसिंह qo  पटेल  :  देश  में  रबड़  की  अतिरिक्त  श्रावश्यकता  के  बारे  में  सरकार  क्या

 सोचती है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री
 मनुभाई  :  फैक्टरी

 द्वारा  उत्पादन  आरम्भ  कर  दिये  जाने  के  पश्चात  भी  देश  में  ४५,०००  टन  रबड़  की  कमी  रहेंगी  |  इस
 लिये  हम  रबड़  वागान  को  बढ़ाने  तथा  उत्पादन  बढ़ाने  एवं  दूसरी  शोर  संदिलष्ट  रबड़  की  एक  या  दो

 इकाइयां  स्थापित  करने  विचार  कर  रही  है  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :

 अभी  अभी  मा ०  मंत्री  ने  बताया  है  कि  अधिक  रबड़  पैदा  करने  के

 लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ।

 वे  कदम  क्या  हैं  कौर  किन  लोगों  को  ऋण  या  अर्थ-सहायता  दिया  गया

 z  ?

 श्री  मनुभाई  शाह  :  सभी  रबड़  बागानों  को  विशेषकर  दक्षिण  बागान  लगाने  कै  लिये

 ऋण  एवं  उंदरी  दिये  जा  रहे  हैं  दक्षिण  के  चारों  राज्यों  में  नवीन  क्षेत्रों  की  भी  खोज  की  जा  रही  है

 ताकि  जब  के  २८,०००
 टन

 से  हम  SY,000  टन  तक  पहुंच  सक े।
 ess

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सिवाय  अ्रधिनियम का  उल्लंघन

 ी
 ait

 बायो
 श्री  स०  मो०  बनर्जी 1*४९२

 ।
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 FEqL—-KR  में  समवाय  अधिनियम  के  अधीन  प्रबन्ध  अभिकरण  बढ़ाने  के  लिए

 कितने  मामलों  में  अनुमति  दी  गई  तथा  कितने
 मामलों  में  apa नहीं  दी  कौर

 ऐसी  अनुमति  देने  का  आधार  क्या  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  कान
 :  शर  (=)

 शक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  है

 विवरण

 ३१  १९६२  को  पुरा  होने  वाले  वर्ष  वर्तमान  प्रबंध  अभिक्ताँमों  की

 के  विस्तार  का  अनुमोदन  ६  मामलों  में  दिया  गया  हे  ौर  ५  मामलों  में  रह  किया  गया

 नवीकरण  का  अनुमोदन  झाम  तौर  विधि  सलाहकार  watt

 की  मंत्रणा  पर  जो  समवाय  ZEXG  की  घारा  ४१०  के  Ada  स्थापित  किया

 गया  तथा  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  बात  का  संतोष  होने  पर  किया  जाता  है

 (१)  समवाय  के  लिये  प्रबंध  भ्र भि कर्ता  रखना  जनहित  के  विरुद्ध  wet

 (२)  प्रस्तावित प्रबंध  अभिकर्ता  उस  नियुक्ति  के  लिये  सर्वथा  योग्य  झर  ठीक है  ।

 (३)  प्रस्तावित  प्रबंध  अभिकरण  करार  की  ad  उचित  शर  ठीक  हैं  ।

 (४)
 संबद्ध  समवाय  के  मामलों

 की  व्यवस्था  करने
 में  प्रबंध  अभिकर्ता  का

 कामे

 संतोषजनक रहा  है

 इसके  संबंघ  में  मा०  सदस्य  का  ३१  ZERO  को  पुरा  होने  वाले  वर्ष  के

 FENG  के  कार्य  तथा  प्रशासन  संबंधी  चौथे  वाचिक  प्रतिवेदन  की  कनिका

 9.0 से  ८२
 तक  की

 झोर  झ्ाकंषित किया  जाता  है  ।

 feat  जिन  मामलों  में  मंजूरी  दी  गई  क्या  किसी  मामले  में  वेतन  शादी  की  सीमा

 संबंधी  सामान्य  नीति  एवं  समय  सीमा  में  कोई  ढील  की  गई  ake  यदि  तो  किन

 थालों  मेंडिस  किया गया  है  ?

 कानूनगो  :  किसी  भी  मामले में  ढील  नहीं  दिखाई  गई

 fat  दाजी
 :

 क्या  इस  विशिष्ट  मामले  प्रबंध  अ्रभिकरण  का  विस्तार  करने  की

 अनुमति  देने से  ध्यान में
 रखा  गया है

 कि  क्या  उस  विशिष्ट  फर्म ने  अपने  संबंधियों  को

 कोई  बिक्री
 अभिकर्ता

 या  कय
 भ्र भि कर्ता  नियत  किया है  अथवा  कौर  कोई  ऐसा  काम  किया

 ह ैजो  समवाय  विधि  के  विरुद्ध

 Se aEEEREEREEEEEEEEEERAeEnEEeneeetneeenened -  eee

 मूल  saat %
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 श्री  कानूनगो  :  इस  समय
 उनको  रोका  गया  है  े  यदि  प्रबंध

 maa  उनके
 साथी  बिक्री  भ्र मिक रणों  आदि  में  लगे  हुए  जो  श्रवितियम  के

 दंड  संबंधी

 उपबंधों  का  प्रयोग किया  जाता  है

 श्री  इन्द्रजीत गुप्त  :  रद  किये गये  पांच  मामलों  वे  पुर्णतया  भारतीय

 मलकियत  वाले  प्रबंध  अभिकरण  हैं  अथवा  वें  विदेशी  मलकियत  वाले  अभिकरण  भी  थे  ?

 pat  कानूनगो
 :

 वे  सब  भारतीय  हैं  ।

 थी  हरि  face  कामत
 :  कया  प्रबंध  अभिकरण  पद्धति

 को  समाप्त  करने
 का

 कोई  प्रस्ताव

 या  विचार  gate  यदि  तो  वह  मामला  किस  स्तर  पर  है
 ?

 fat  कानूनगो
 :

 प्रभी  उस  मामले  पर  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।

 सरोजिनी महिषी  :  कितने  मामलों  में  समवाय  अधिनियम के  उपबंधों  का

 रुल्बंघन  किया  गया  tae  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्रवाई की  गई

 भी  कानूनगो  :  यह  सूचना  समवाय  विधि  प्रशासन  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  से  सिल  सकती  है  ।

 tal श्र०  न्र ०  जेन
 :

 प्रबंध  अभिकरण  का  विस्तार  करने  की  मंजूरी  देने  या  इसे

 स्वीकार  करने  के  लिये  किन  नीति  तत्वों  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :  यह  विवरण  में  दिया गया  विचाराधीन  बातें  ये  होती  हैं
 :--

 (१)  समवाय  के  लिये  प्रबंध  भ्र भि करण  रखना  जनहित  के  विरुद्ध  न  (2)

 प्रस्तावित
 प्रबंध  भ्र भि कर्ता

 उस  नियुक्ति के  लिये
 योग्य

 तथा  ठीक  (३)  प्रस्तावित

 प्रबंध  अभिकरण  की  शर्तें  उचित  तथा  ठीक  (४)  संबद्ध  समवाय  के  मामलों  काਂ  प्रबंध

 करने  में  प्रबंध  भ्र भि कर्ता  का  पहले  का  कार्य  संतोषजनक रहा  है  ।

 Yo  विक बं कटा  क्या  प्रबंध  प्रणाली  को  सहकारी  कपड़ा  मिलों  भारी

 सहकारी  आघार  पर
 की

 गई  में  जारी  रखने  दिया  जाता  है
 ?

 peat  कानूनगो
 :

 जी  सहकारी  संस्था  अधिनियम  के  प्रधान  इसकी  भ्र नुम ति  नहीं
 |

 शो  यशपाल fee  «
 |  थो  सुंलदान : चक

 थो  बूटा सिंह  : 1४२३.
 हे०

 { att  नरेख  सिह  सहौड़ा  :

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  ae  सच  है  कि  मदुरै  के  ढलाई  कारखानों .  के
 मालिकों  को

 कच्चे  लोहे का  संभरण  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 रोक  दिया  है  ;

 मूल  sits F
 में
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 कारखानों  से  केन्द्रीय  सरकार  को  avenged  मिले यदि  तो  क्या  सम्बन्धित

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 इस्पात  तौर  भारी
 उद्योग

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  ०  नौ

 नहीं  ।

 )  ढलाई  कारखाना  वर्ग  के  लोहे  की  कमी  के  बारे  में  शिकायतें  प्राप्त  हुई  जिसके

 परिणामस्वरूप ढलाई  कारणों  में  उत्पादन कम  gut  है  ?

 समूचे  देश  में  ढलाई  कारखाना  वर्ग  लोहे  की  वर्तमान  कमी  का  मुख्य  कारण  यह  है
 कि

 थांग तो  काफी  बढ़  गई  क्योंकि  ढलाई  कारखानों  की  क्षमता  तेजी  से  बढ़ी  उपलब्धि

 उसके  अनुसार  नगों  बढ़ी  क्योंकि  कच्चे  लोहे  के  उत्पादन  के  लिये  लाइसेंस  की  गई  योजनाएं

 कार्यान्वित नहीं  की  गईं  जैसाकि  पहले  amar  थी  ।  सरकार  अन्तरिम  उपाय  कर  रही

 जेसे  कच्चे  लोहे  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  अल्पकालीन  योजनाएं  चालानों

 आदि, ताकि यथाशीघ्र ताकि  यथाशीघ्र  उपलब्धि बढ़ाई  जा  सके  ॥

 श्री  यश्पाल fag:  जैसाकि  सरकार  की  पालिसी  है  क्या  उन  लोगों  को  सप्लाई

 रोकन ेके  लिए  ६  महीने  पहले  कोई  नोटिस  दिया  गया

 थी  Jo  ठद्  सेठी  :  सप्लाई  रोकी  नहीं  गई  है  बल्कि  कछ  कम  हो  गई  है  जिसकी  कि

 बजह से  उनको  कुछ  कमी  महसुस  हो  रही

 श्री  यदा पाल सिंह  डिफेंस  परपजेंज  में  क्या  इससे  कुछ  कमी  पड़ने  की  सम्भावना  है
 ?

 fat  प्र०  है-हैँ  सेठी  :  प्रतिरक्षा  को  प्रथम  दी  गई

 ्रो  विश्वास  प्रसाद  :  वर्ष  में  देश  में  अन्य  ढलाई  कारखानों को  कितना  कच्चा  लोहा

 दिया  जा  रहा है
 ?

 श्री  प्र०  चे  सेठी  :  इसके  लिये  मुझे  पूर्व  सुचना  की  शझ्रावइ्यकता है  |

 श्री  कछवाय  :  उनको  बराबर कोटा  न  मिलने  से  देश  को  कितना  नुकसान  हुमा  ह ै?

 श्री  प्र०  Go  सेठी  :  इस  समय  कुछ  फाउंडरीज  बंद  हैं  कुछ  का  कास  सफर  कर  रहा

 है  लेकिन  इस  कमी  को  पुरा  करने  की  पूरी  कोशिश  कीਂ
 जा  रहीਂ है

 ।

 sit  कछवाय  :  हानि  कितनी  हुई  है
 ?

 थी
 प्र०  | ह  सेठी  :  यह  इस  समय  नहीं  बतलाया  जा  सकता है  ?

 श्री  बड़े
 :

 प्रोडक्शन  कितना  कम  हुआ  है
 |

 ह  ह  ह ee a a ey - re  ED

 stat  में
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 हाई  प्रेशर  बायलर  कारखाना

 रा०  गि०

 श्री  qo  fo  बिष्ट पहर

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  ४

 |  श्री  दि  पाण्ड्य

 इस्पात  श्योर  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 तीसरी  में  हाई  प्रेशर  बायलर  कारखाने  की  स्थान  बारे में  क्या  cafe

 हुई  कौर

 क्या  विदेशी  विशेषज्ञों  से  सलाह  लेने  से  पहले  कठिन  संधारण  areal  के

 बारे
 में

 arr  कर्मचारियों  से  सुझाव  गये थे  ?

 प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०
 चे  are

 विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 विवरण

 ७  १९६१  को  प्राग  के  साथ  किये  गये  संविदा  के  भ्रनुपालन  मैं

 परियोजना का  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  १९६२  में  प्राप्त  डा  था
 ।

 उस  पर  विचार

 किया  गया  है  कौर  सरकार  ने  इसे  सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  इस  फर्म  से  विशिष्ट

 विवरण  संयंत्र  तथा  मशीनरी  के  संभरण की  पेशकश  प्राप्त  हो  gat  थि  वे  विचारा

 शीन हैं  ।

 २.  संयंत्र  ate  टाउनशिप  के  लिये  अपेक्षित  भूमि  तिरूचि  में  अधिग्रहण  की  गई  है  ।  संयंत्र
 के

 प्रथम  प्रक्रम  के  लिये  फैक्टरी  क्षेत्र  को  समतल  बनाने  तथा  उसपर  मिट्टी  आदि  बिछाने  का  काम

 शूरा हो  चुका  है  ।  रेलवे  कारीगरों  के  होस्टल श्र  कुछ
 के

 क्वार्टरों  तथा  बिजली  संभरण  योजना  का  fratr—prt  चल  रहा  है  ।

 ३.  क्योंकि  परियोजना  निर्माण  के  प्रारम्भिक  प्रकरणों  में  कर्मचारियों  विदेशी  विशेषज्ञों
 से

 सलाह  लेने  से  कठिन  मरम्मत  शादी  की  समस्या त्रों  के  बारे  में  सुझाव  लेने
 का

 प्रदान  ही

 mel  उठता

 fat राठ
 गि०  दुबे  :  इस  ata  में  किन  पुर्जों  का  निर्माण  करने  का  विचार  है

 ?

 fat प्र०  चं०  सेठी  :  यह  संयंत्र  ५०  मैगावाट  स्टील  टर्बाइन  के  लिये  प्रति  वर्ष  १२  बायलर

 बनायेगा ।  कल  oy  लाख  किलोवाट क्षमता  Yo  से  Wo  मेगावाट इकाई  करों के

 यार  बनाने  का  प्रारूप  करने  का  भी  विचार  है  ।

 fat to  झ्  दुबे  :  इस  फैक्टरी  की  कब  तक  चालू  हो  जाने  की  झ्राद्या  है
 ?

 fait
 to

 बच्
 से

 ग  :
 हमें  आदा  है  कि  यह

 १६६५-६६
 तक  उत्पादन  श्रारम्भ

 करेगी

 चरी  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  वेतनों पर  ५०००  रुपये  मासिक  की  नवीन  उर्पारि  सीमा  विदेशी

 विशेषज्ञ  मंगवाने  में  कठिनाई  उत्पन्न  करेगी
 ?

 ya  aw  में
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 pat प्र०  पच०  सेठी
 :  हाई  प्रेशर  बायलर  के  प्रश्न

 से
 यह  प्रश्न  नहीं  उठता

 |

 डा०  क०  ल७  राव  :  क्या  SEgR  में  प्राप्त  परियोजना  प्रतिवेदन  कम  क्षमता  के

 लिये  था  ?  aa  जब  कि  उच्च  क्षमता  के  बारे  में  निर्णय  फिया  गया  कया  हमें  परियोजना  प्रशासन

 के  mand  नवीन  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ?

 fat  प्र०  च०  सेठी  :  परियोजना  प्रतिवेदन  १९६२  में
 प्राप्त

 था  |  इस  पर

 विचार  किया  जा  चका  है  फिर  यह  स्वीकार  कर  लिया  गया  है
 ।'

 रूरकेला  तथा  दुर्गापुर  के  इस्पात  कारखाने

 1४२४.  श्री  मुरारका  :  क्या  इस्पात  भ्रौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 को  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  रूरकेला  तथा  दुर्गापुर  इस्पात  कारखानों में  उत्पादन  निर्धारित  क्षमता  के

 अनुसार  होने  लगा  शर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ah  निर्धारित  क्षमता  के  अनुसार  उत्पादन

 कब  शुरू  होने  की  wears  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  wo  :
 इस्पात

 की

 सलाख  बनाने  दुर्गापुर  ने  स्थापित  क्षमता  प्राप्त  कर  ली  है
 ।

 रूरकेला  में  इस्पात  सलाखों

 उत्पादन  स्थापित  क्षमता  के  €२  प्रतिशत  तक  पहुंच  गया  है
 |

 रूरकेला  में  शीघ्र  ही  इस्पात  की  सलाखों  का  पुरा  उत्पादन  होने  की  संभावना  है

 प्रत्येक  संयंत्र  में  बिक्री  होने  वाले  इस्पात  की  मात्रा  तक  इस्पात  उत्पादित  होने  की  ara

 १९६३-६४  में  इस  की  क्षमता  के  अनुसार  पर्याप्त  योग्यता  वाले  प्राविधिक  लोगों  की  कच्चे

 माल  के  प्रकार  में  संयंत्र  के  wax  परिवहन  में  फालतू  पुर्जों  की  कमी  ante  के

 कारण  रूरकेला  में  पूर्ण  उत्पादन  होने  में  विलम्ब  न  था  ।  इन  त्रुटियों  को  दूर  करने
 के

 किये गये  हैं  ।

 श्री  मुरारका  :  हाल  ही  जनरल  मैनेजरों  की  मासिक  बैठकों  में  इस्पात  तथा  भारी  उद्योग

 मंत्री  ने  एक  लक्ष्य  बताई थी  जब  तक  अर्थात  १९६३  के  तक  हर केला

 दुर्गापुर  क्षेत्रों  में  पूर्ण  उत्पादन  हो  जायेगा
 ।

 क्या  यह  लक्ष्य  तिथि  पूरी  की  गई
 ?

 fat To
 चे  दुर्गापुर में  १००  प्रतिशत  प्राप्ति  हो  गई  है  ।  रूरकेला में कच्चे लोहे में  कच्चे  लोहे

 का  उत्पादन १००  प्रतिशत  हो  गया  किन्तु  इस्पात  उत्पादन  प्रतिशत  है  ait  इस  की  बढ़ने

 की  संभावना है

 fat  मुरारका  :
 क्या  दुर्गापुर  में  सब  egal  १००  प्रतिश्त  उत्पादन  होने  तगा है  ?'

 Tat  प्र०
 |. है

 सेठी
 :  सलाखों

 के
 उत्पादन

 में

 पी  इद्रीस गुप्त  :  दुर्गापुर  रूपकला  इस्पात  संयंत्र  कुछ  समय  से  काफी  पीछे  रह

 bil  रहे  जब  कि  भिलाई  प्राग  as  इस  दृष्टि  हिन्दुस्तान  स्टील  कम्पनी  ने  भिलाई  में  प्राप्त

 झनझन
 को

 रूरकेला  दुर्गापुर  में  लगाने  के  लिये  कया  विशिष्ट  उपाय  किये  ताकि  उत्पादन

 ण्य
 बढ़े #.
 re  ee

 मूल  was  सें
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 CEN  oe oar  ay
 वहां  लगाने  का  कोई  प्रश्न  ही Patt  प्र०  पद् ०  सेठी  :

 भिलाई  के  अ्रतुभव श्रौर प्रौढ़
 व्
 द

 क्यों  रुपौला  सर्वथा  दूसरी  किस्म  का  सिल  हैं  ।  यह  प्लेटों  त  लिये  है  ar  are

 लिये  सोमवार  समिति  की  रिपोर्ट  ल् (है| अबा  हम  ने  नये  लोग  भरती  कि
 ra

 कौर  उन  की  रिपोर्ट

 के  अनुसार काम  किया  है  |

 fait  हरि  विष्णु  कामत
 :

 पिछले  अक्तूबर  में  संकट  काल  की  घोषणा  के  इन  तीनों में  से

 कौन  सा  कारखाना  उत्पादन  में  सब  से  चरागे  है  क्या  इन  सब  संयंत्रों  में  उत्पादन  बढ़ाने  का  विचार

 या  केवल  संयंत्रों में  ही  ?

 शि प्र० न्र ०  चे  सेठी  :
 सभा  को  पता  है  कि  भिलाई  उत्पादन  के  मामले  में  है  ।  दुर्गापुर

 १००  प्रतिशत  क्षमता  प्राप्त  कर  चुका  है  कौर  रूरकेला  ने  भी  क्षमता  बढ़ाई  है  ।  तीनों  संयंत्रों  में

 विस्तार  करने  का  विचार  है  ।

 सहेन्द्र  सायक
 :

 यह  बताया  गया  है  कि  रूरकेला  स्थापित  क्षमता  प्राप्त  नहीं  कर

 ter  कि  सोलवीन  समितिਂ  ने  त्रुटियां  बताई  तो  समिति  द्वारा  बताई  गई  त्रुटियों को  किस  माचा

 बक  दूर  किया  गया  है
 ?

 fait प्र०
 चे

 सेठी
 :

 उन  बूटियों  को  दूर  कर  दिया  गया  है  कौर  हम  ने  कार्रवाई  की  है  तथा

 उत्पादन  बढ़  गया  है  ।

 पति  दाजी  :  क्या  सोलवीन  की
 रिपोर्ट

 के  अनुसार  रूरकेला में  कोई  नवीन  विदेशी  प्रविधि

 विशेषज्ञ  मंगवाये  गये  कितने  तथा  किस  लागत  पर  ?

 श्री  हू  बच्  सेठी  :  लगभग  Yo-Yo  भ्रतिरिकत  प्रविधिक  लोग  सोलवीन  समिति  के  पश्चात

 रूरकेला  में  प्रा  गये  ।  यहां  इस  समय  खच  नहीं  दिया  गया  ।

 श्री  रामेदवरानन्द  :  राउरकेला दुर्गापुर  ग्राही  कारखानों  में  क्या  कया  तैयार  होगा  शौर

 ब्या  उन  में  कहीं  प्राटोमेटिक  हथियार  भी  बनेंगे  या  नहीं  ?

 शी  प्र०  तरू  सेठी
 :

 ये  प्राटोभेटिक  हथियार  बल्कि  लोहा  कौर  स्टील  बनाने  के  कारखाने

 क ०  चे  दुर्गापुर ae  राउरकेला  में  रखे  गये  बिदेशी  शिल्पियों  की  तुलवा

 में  भिलाई  में  कितने  विदेशी  श्िल्पिक  रखे  मये  हैं  ?

 पूंची
 wo  खं ०

 सेठी
 :

 इस  समय  मेरे  qe  ब्योरा  नहीं  है
 |

 शी  कछवाय  :
 कया  यह  सही  है  कि  इन  कारखानों  में  उत्पादन  कम  होने  को  एक  प्रमुख  कारण

 गह  भी  है  कि  वहां  पर  कमेंचारियों  को  काम  करने  में  oat  सहूलियतें  नहीं  मिलती  हैं
 ?

 थो  छ ०  वहां  के  क्यारियों  को  काफ़ी  सहूलियतें  प्राप्त  हैं
 ।

 बल्कि  पब्लिक  सैक्टर

 में  उन  को  टाउनशिप  भर  रहने  की  mea  सहूलियतें  मिली  हुई  जो
 कि

 दूसरी  जगह  उपलब्ध
 नहीं

 ठे
 र

 मूल
 भ्रंग्रेजी  न
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 geal  के  लिखित  उतर

 सृत  पर  मूल्य  को  मुहर  लगाता

 1४१५.  श्री  ० हू०  कठ  गोपालन
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कौ

 करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  सुत  पर  सं विहित  रूप  से  मूल्य  की  मुहर  लगाने  का  निर्णय  किया

 भ्र

 यदि  तो  यह  fora  कब  से  लागू  हो  जायेगा
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री
 मनु भाई

 a  t

 feta
 ६

 १९६२  से  लागू  किया गया  है  ।

 विदेशी  प्राविधिक  कमंघारी

 1४१७.  थी  प्र०  ष्ह्
 कया  इस्पात  श्र

 भारी
 उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 भारत  में  सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  कारखानों  में  नियुक्त  विदेशी  इंजीनियरों तथा

 विधिक  कर्मचारियों की  संख्या  कया  है  ;  कौर

 भारत  में  इन  कारखानों  के  लिये  प्रविधिक  कर्मचारियों की  बढ़ती  हुई  मांग  को  पुरा  करमे

 तथा  विदेशी  प्रविधियों  के  स्थान  पर  भारतीय  प्रविधियों  की  नियुक्ति  करने  की  दृष्टि  से  भारतीय  कर्म
 चोरियों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं

 ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  (#)  R&o  ॥

 भारतीय  इंजीनियरों  को  विदेशी  इंजीनियरों  के  साथ  रह  कर  काम  सीखने

 रखा  गया  है  ।  जब  उनको  पर्याप्त  अनुभव  प्राप्त  हो  जाएगा  तो  वे  विदेशी  इंजीनियरों  का  स्थान

 केर  लग  ।

 बर्मा  म॑ं  इसारती  लकड़ी  का  व्यापार

 प४२७  श्री  $." (५
 चं०  दय्या  नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 बर्मा  के  इमारती  लकड़ी  के  व्यापार  में  जिसका  हाल  में  राष्ट्रीयकरण  हो  गया

 तीय  हित  कितना था  ;  शर

 सम्बन्धित  प्रश्नों  को  किस  प्रकार  हल  किया  गया
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तरष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  ४

 सूचना  एकत्रित
 की

 जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा  पटल  रख  दी  जाएगी  |

 पटसन  निर्माण  के  लिये  बड़े  करघे

 fogs.  श्री  हिम्मत  सिंहिका  क्या
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  के  पास  पटसन  निर्यात  के  लिये  अधिक  बड़े  करघे  लगाने  का  काम  तेजी  से

 करने  के  लिए
 एक

 स्वतः  वित्त  पोषक  स्थगित  योजना  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है
 और

 अंग्रेजी में
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 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  aes  ४

 और  जी  पटसन  उद्योग  को  उस  मात्रा  तक  अपनी  कताई  क्षमता  को  बढ़ाने  की  अनुमति  दे  दी

 गई  जितनी  उसे  अ्रकेली-बाकी  साधार  पर  अपनी  जई  क्षमता  के  जरूरी  सीमान्त

 वृद्धि  करने  कीਂ  गुंजाइश  रखते  हुए  ।  सरकार  ने  उदारता पु वेक  कताई  एवं  सहायक  मशीनरी  समेत

 बड़े  करघे  लगाने  की  भी  अनुमति  दे  रखी  है  ।  सरकार  ने  wa  केसला  किया है  कि  तीसरी  योजना  में

 माल  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  कताई  क्षमता  का  अ्रग्रतर  विस्तार  निर्बाध

 रूप  से  करने  दिया  जाये  |

 उद्योग को  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  ara  पर  मशीनरी  की  अपनी  झ्रावश्यकता  प्राप्त

 करने  के  लिये  यह  फैसला  किया  गया  है  कि  ऐसी  मशीनरी  का  उस  मात्रा  तक  आयात  करने  दिया

 जितनी  उसके  ora  की  यथोचित  प्रविधि  में  देश  में  उपलब्ध  हो  ।  पटसन  मिलों  में  उपयोग

 के  लिये  कंप् टिव  बिजली  जैनेरेटिंग  सैट  के  यात  की  अनुमति  भी  साधारण शोधन  के  भ  इस

 योजना के  अधीन  दी  जाएगी  |

 जो  पटसन  मिल  कताई  पूर्व  तथा  कताई  थि  वाली  मशीनरी  का  आयात  करने  के  लिये  विदेशी

 सम्भरणकर्ता  के  साथ  ऋण  की  व्यवस्था  कर  उनको  देशी  दृष्टि  कोण  से  छानबीन  करने  के

 उस  मशीनरी  का  करने  के  लिये  प्रख्यात  लाइसेंस  दिये  जायेंगे  ।  आयात  लाइसेंस दो  समान

 थिंक  किस्तों  या  चार  प्रबेवाधिव  किस्तों  जैसा  चाहा  मशीनरी का  मूल्य  देने  की  अनुमति

 पहली  किस्त  मशीनरी  लगने  का  काम  पुरा  होने  के  £ क  दी  जाएगी  ।  यदि  जरूरत

 २०  प्रतिशत  तंक  प्रारम्भिक भुगतान  जरार  देने  तथा  मशीनरी  भेजे  जाने  पर  देने  की  अनुमति  दी

 जाएगी  ।  बकाया  राशि  पर  ६  प्रतिशतਂ  तक  ब्याज  दिया  जाएगा  कौर  इस  पर  कर  की  छूट  होगी  1.

 यदि  ब्याज  ६  प्रतिशत  से  श्रमिक  होगा  तो  ब्याज  की  समूची  राशि  पर  कर  लगेगा  ।

 प्रार्थी  मिलों  को  क्षेत्र  राशि  के  देय  होने  के  ga  अतिरिक्त  निर्यातों  के  द्वारा  प्रत्येक  भुगतान  का

 मूल्य  चुकाने  के  लिये  अतिरिक्त  निर्यात  करने  के  लिये  बन्ध पत्र  लिखना  होगा  ।

 नमक  उपकर

 1७६८.  श्री  fo  Yo  मुती  :
 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रति
 ः

 कितना  नमक  उपकर  seer  किंया  जाता  है  इसका  उपयोग  शस  किया

 जाता है  ;

 १६६१-६२  में  किसी  नमक  कारखाने  को  ऋण  या  अनुदान  दिये  गये  हैं  ;

 यदि  at,  तो  राज्यवार  इसका  ata  कया  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )
 :  प्रतिवर्ष  प्रोटीन

 लगभग  ८३  लाख  रुपये  की  राशि  नमक  उपकर  के  तौर  पर  वसूल  की  जाती  है  ।  नमक  उप्र कर  से

 होने  वाली  वसूली  का  उपयोग  नमक  उपकर  झ्र घि नियम  843.0  की  घारा
 ४

 में  वर्णित  मामलों  पर

 किया  जाता  है
 ।

 FER M—K  में  नमक  के  लाइसेंस  प्रांतों  को  दिया  गया  विकास  ऋण  दर्शाने  वाला  एक

 विवरण  वाहन  है
 ।  में

 रखा  गया
 ।  देखिये  संख्या  एस०  दी ०  &६८/६२]

 भ्रंग्रेजी
 में
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 इलायची के  दाम

 1७६४  श्री  sara  सर्राफ  :  क्य  गण्य  तथा  उद्योग  मन्त्री यह  बतान  को  कृपा  op <9

 कि

 )  इलायची  के  मूल्यों  में  गिरावट  के  कारण  क्या  हैं

 (@)  विदेशों  को  इसका  निर्यात  बढ़ाने
 के

 लिये  कया  कारवाई की  गई  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (sit  मनुभाई  :

 भारतीय  इलायची  के  दामों  में  कमी  के  कई  कारण  हैं  जैसे  कम  कुछ  कीड़ों  के  कारण  कुछ  क्षेत्रों

 थे  फसल  का  कम  होना  छोटे  उत्पादकों  के  पास  उसे  रख  सकने  की  क्षमता  न होना

 एक  विवरण  संगठन  है  |

 विवरण

 विदेशों  को  इलायची  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  निम्न  उपाय  किये  गये  हैं

 १.  इलायची  उद्योग  का  विकास  उचित  ढंग  से  इस  seer के  ताकि  विदेशी  बाजार

 में  अपेक्षित  पर्याप्त  मात्रा  में  तथा  साधारणतया  टिके  हुए  दामों  पर  इनका  सम् भरण

 सरकार  ने  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  के  अधीन  इलायची  विकास  एवं

 विपणन  निदेशालय  स्थापित  करने  का  फैसला  किया  जिसका  मुख्यालय  बंगलौर

 होगा  |

 इस  निदेशालय को  इलायची  विकास  ate  विपणन  सलाहकार  समिति  से  मिलेगी  ॥

 afafa  का  कायें  यह  होगा  कि  fart  बातों  समेत  इलायची  उद्योग के  विकास  के  लिये

 उपायों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  मन्त्रणा  दे

 (१)  इलायची  बागान  का  विकास  कौर  विस्तार  |

 (२)  इलायची  के  गुण  प्रकार  को  बढ़ाने  कौर  सम्पदाश्ओों  की  उत्पादकता
 |

 (३.)  उद्योग  द्वारा  अपेक्षित  उर्वरकों  ate  सहायक  सामान  का  सम्भरण  करने  के  लिये  ।

 (४)  उन्नति  के  उपायों  के  लिये  कार्य-कारी  पूंजी  पौर  ऋण  शादी  के  रूप  में  पर्याप्त  वित्तीय

 सहायता की  व्यवस्था  |

 (५)  विशेष रूप
 उत्पादकों

 कों
 लाभदायक

 ate  उचित दाम  मिलें  इस  दुष्टि झ

 इलायची  का  विपणन  कौर  निर्वात  के  लिये  विदेशी  सारा  की  कमाई  बढ़ाना  ।

 भारत  सरकार  ने  इलायची  समेत  मसालों  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  मसाला  नियत

 संवर्धन  परिषद्  बनाई  है
 ।

 इलायची के  निर्यात  के  लिये
 के

 प्रधान  अनिवार्य  गुण  प्रकार  नियंत्रण

 जहाज  पर  लादने  से  पूर्वे  जांच
 १  जनवरी  gq

 से  लागू
 की

 गई  है
 ।

 यह  विदेशी  बाजार

 में  आयातकों  में  विश्वास  पैदा  करने  के  लिये  किया  गया  है
 ।

 ४५.  विदेशी
 बाजारों  में  प्रचार  मासाला  निर्यात  संविधान  परिष  द्वारा  किया  गया  है  ।

 गए

 vat  अ्रंग्रेजी  में
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 ६.  एक  मसाला  व्यापार  शिष्ट  मण्डल  हाल  ही  में  मध्य  यूरोपीय  देशों  कौर  इंग्लैण्ड  में

 इलायची  समेत  मसालों  के  लिये  नये  बाजार  खोलने  कौर  नवीन वी  न  बाजारों  को  स्थायी  बनाने

 के  लिये  गया  था  ।

 बत
 ~

 19७०.  श्री  sara  सर्राफ  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्

 करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  देश  में  खेलों  का  सामान  बनाने  को  बड़ो  जरूरी

 चीज  बढ़िया  बेंत  उप  war में
 खेल  सामान  उद्योग  को  नहीं  मिलती  जितनी  उसकी  जरूरत

 होती  ak

 (@)  यदि  तो  क्या  सदन  खेती  दारा  और  आयात  द्वारा  इस  की  पुरीਂ  श्रावइ्यकता  को

 पुरा  करने  के  लिये  देश  के  य्रन्दर  gy  बढ़िया  किस्म  की  बेंत  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  कराने

 के  लिये  प्रभी  तक  कोई  उपाय  किये  गये

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  प्रौढ़  (a)  सरकार

 को  देश  में  बढ़िया  बेंत  की  कमी  के  बारे  में  खेल  सामान  उद्योग  से  गोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं

 हुई  ।
 तथापि  सर्वोत्तम  किस्म  की  मलाया  बेंत  का  उत्पादन  करने  के  संबंघ  में  बार  भारत  थें

 इस  की  खेती  करने  का  सामान  are  जीवित  योग्य  बीज  प्राप्त  करने  के  प्रयत्न  किये  जाते

 रहे  परन्तु  उन  का  कोई  संतोषजनक  परिणाम  नहीं  निकला  ।  wal  इस  दिशा  में  घौर  wae

 किये  जा  रह ेहै  ।  इस  वन  झनुसंवान  संस्था  एवं  कालेज  देहरादून  ने  मालूम  किया है
 कि

 देवा  में  मलाया  जत  का  काफी  प्रिया  विकल्प  विद्यमान  है  ।  संस्था  ने  बढ़िया  किस्म  के  कुछ

 भारतीय  बेंतों  के  बीज  ate  बोने  का  सामान  Sree  किया  तथा  अपेक्षित  प्रविधि  जानकारी

 भी  उत्तर  मध्य  हिमाचल  महाराष्ट्र  तथा  ग्राहक  प्रदेश  को  उनके

 ant  में
 खेती  करने के  तु  प्रदान  की  देश  में  बढ़िया  ३  की  खती  के  समूचित  तरीकों

 संबंधी  अ्रतुसंबान  जारी  है  ।

 झ्रांध्र  प्रदेश  में  कुटीर  तथा  छोटे  पता  के  उद्योग

 1७७१.  श्री  इ०  मधुसुदन  राव
 :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  व  रेंगे

 तीतरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  अध  प्रदेश  में  कु  दीर  शर  श्रल्पस्तर  उद्योगों  के

 लिये  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है  ;  म्यार
 ~

 उद्योगों  के  नाम  कया  कहां  पर  स्थापित हूँ  तथा  प्रत्येक  के  लिये  कितनी  राशि  मंद्र

 की
 गई

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग

 मंत्री  कानूनगो  (=)  पौर  सूचना

 एकत्रित  at  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रखी  जाएगी  ।

 कागज  सिलों  में  उत्पादन

 1७७२.  थो  इ०  मधुसुदन  राव  :  को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  जताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 /  १९६२-६३  में  प्रत्येक  कागज  मिल  में  कुल  कितना  उत्पादन  हुआ  है  तथा  उन  सिलों  के

 oe  EE
 नाम  है  ;  तौर

 अंग्रेजी  में
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 उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हें  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  हौर  सांख्यिकी

 संग्रह  १९५३  को  खण्ड  ७  (१)  के  प्रौद्योगिक  उपक्रम  के  उत्पादन  उन

 उपक्रमों
 की  पव  लिखित

 सम्पत्ति  के  बिना  नहीं  बताये  जा  सकते  ।  १  १९६३  को

 प्रत्येक  कागज़  मिल  की  स्थापित  क्षमता  दोने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।  में  रखा

 बया  ।
 देखिये  संख्या  एल०  eto  €६९/६३]  उनमें से  अघिकांश  मिल  अपनी  पुरी  क्षमता पर

 कॉम

 कर  रहे  जो  सब  संगत  बातों
 को

 ध्यान  में  रखने  के  उनकीਂ  स्थापित  क्षमता
 के

 ब्  प्रतिशत  तक  यथा  उत्पादन  होता  है  |

 धर मरो का  को  के  बीजों  का  निर्यात

 1७७२.  भी  सुरेख  पाल  सिह
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 कौ

 कता  करेंगे

 fiz

 क्या  उनके  मंत्रालय  को  पता  है  कि  भ्रमरी का  में  गुलज़ार  के  बीजों  की  बड़ी  मांग

 जिसकी  उत्तर  भारत  में  काफी  बड़े  माने  पर  उपज  होती  है  ;  शर

 यदि  तो  कया  कुछ  पति  मूल्यवान  विदेशी  मुद्दा  प्राप्त  करने  की  दृष्टि  से  उस  देश

 को  गुनार  के  बीजों  का  निर्यात  करने  के  लिये  कोई  कारवाई  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  पौर

 देश  के  विमान  गोंद  उद्योगों  के  विस्तार  को  प्रोत्साहन  देने  की  श्रावश्यकतता  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  और  केवल  माल  अर्थात्  गन्नारस  गोंद  का  निर्यात  बढ़ाने  के  जिसकी  भ्र मरीं का

 में  बड़ी  मांग  है  ate  जो  संयोग  से  देश  के  लिये  अधिक  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करता  इस

 मूल
 कच्चे  माल  के  निर्यात  की  गुंजाइश  बुत  कम  है  ।

 आधिक  तथा  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  में  हिन्दी  असिस्टेंट

 श्री  स०  ato  द्विवेदी  :
 mse:

 ग  श्रीमती  सावित्री  निगम

 कया  श्रमिक  कौर  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्नाधिक  तथा  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  में  प्रभी  तक  कोई  हिन्दी

 असिस्टेंट  नियुक्त  नहीं  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  भारत  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  हिन्दी  के  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने

 के  लिए  उस  मंत्रालय  में  क्या  व्यवस्था  की  गई  है  ?

 partes  तौर  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्री  जी  हां  ।

 मामला  विचार  घिन  है  ।

 मूल  Ria में
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 |  gata  सदा

 ७७५.  थी  स०  क: ह...  सामन्त  :

 |  जी  ना०  go  वास
 :

 क्या  aria  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूसी  सहायता  के  साथ  एंटीबायोटिक  फैक्टरियां  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  थे

 कोई  प्रगति हुई  है

 यदि  वो  wa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  ate

 क्या  यह  प्रसूति  के  अनुसार

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  से  एक

 शेटीबायोटिक  संपत्र  उत्तर  प्रदेश  के  ऋषिकेश  किसी  सहायता  के  साथ  स्थापित  किया  जा  रहा

 है  ।  संयंत्र  की  परियोजना  रिपोर्ट  स्वीकार  की  जा  चकी  है  कौर  मैसेज  ठैक्नोएं  वस पो  ",  के

 साथ  सामान  रूस  में  भारतीय  शिल्पियों  को  प्रशिक्षण  रूसी  विशेषज्ञों  द्वारा

 बनाने  तथा  उस  का  watery  करने  र  अपेक्षित  नकद  शादी  देने  के  संबंध में  १९६२  में  एक

 करार  किया  गया  था  ।  वहां  पर  असैनिक  निर्माण  कार्य  प्रगति  पर  है  ।  रूस  से  मशीनरी  का  जाना

 आरंभ  हो  गया  है  ।  भारत  में  प्राप्त  करने  वाले  उपकरण  की  चीजों  को  जुटाने  के  लिये  कारवाई

 श्ञारभ  की
 जा  चुकी है  ।  प्रशिक्षण  पाने  वाले  लोगों  का  पहला  दल  भरती  किया  जा  चुका  है  AIT

 शीघ्र  ही  रूस  जाने  वाला  है
 ।

 १९६६
 के

 प्रारंभ  में  संयंत्र  उत्पाद  नकार  कर  देगी  इस  बात  की

 संभावना  है  ।

 are  sata  निर्मा  परियोजना

 1७७६.  थी  र  पी  दुबे  :  कया  इस्पात  श्योर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  पा  करेंगे  कि  :.

 क्या  भारी  मशीन  निर्माण  परियोजनाओं  के  संबंध  में  संयंत्र  का  उपकरण  और  मशीनरी

 धूरी  भरोसा

 क्या  weal  के  अनुसार  प्रारंभिक  उत्पादन  के  लिये  यारी

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री
 चली  सुब्रह्मण्यम  )  :  Rv,exs  मीट्रिक टन

 चि  कौर  we  सामान  जिस  पर  १८,७०  करोड़  रुपये  कीਂ  लागत  भारी

 मशीन  निर्माण  के  लिये  रूस  से  मंगवाये  गये  है  ;  कौर  जिसमे ंसे  PE,GRE  मीट्रिक  टन

 उपकरण  तथा
 प्राय

 सामान  जहाज  पर  लादा  गया  जिसकी  लागत  ८.  २४  करोड़  रुपये  है  ।

 प्राप्त  उपकरण  को  लगाने
 का  काम  भ्रनुसूचीਂ  के  ग्रीस  चल  रहा है  ।

 कर  देगी ।

 88h 3  के  में  श्रनुसूजी  के  अनुसार  प्रारंभिक  उत्पादन  झ्ा'रप्भ

 व

 मल  प्रंप्रेजी
 में
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 निर्यात  करने  वाले  की  लागत  घटाने  के  लिये  विशेषज्ञ  समिति

 Tees.  थी  दी०  ह ५  फार्मा  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 भारतीय  माल  को  विदेशी  बाजारों  में  सफलतापूर्वक  मुकाबला  करने  के  योग्य

 बनाने  के  निर्यात  की  जाने  वाली  वस्तुभ्नों  के  संबंध  में  लागत  घटाने  के  कार्यक्रम  बनाने  के

 लिये  एक  विशेषज्ञ  समिति  स्थापित  की  जा  चुकी  हूँ  ;  कौर

 यदि  तो  किन  वस्तुब्नों  के  लिये  लागत  घटाने  के  कार्यक्रमों  जना  की

 गई

 समिति  के  निदेश  निबंधन  क्या  है  ;  ate

 क्या  इस  समिति  की  सिफारिशें  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 :  (a) at नी

 (q)  यद्यपि  सभी  महत्वपूर्ण  निर्यात  वस्तु  सके  पर्यवेक्षण  में  समिति  लागत  झष्यमत

 का  काम  वनस्पति  सिलाई  मशीनों  घौर  बाइसिकलों  के  संबंध  में  करेगी  |

 विवरण  संलग्न  है  |

 समिति  की  मुख्य  सिफारिशों  का  सार  समय  समय  पर  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  |

 स्वच्छता  सम्बन्धी  सामान  के  दास

 a  ७६.  शो  दो  ०  cio  wat  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे फि

 क्या  यह  सच  है
 कि  संकट  काल  की  उद्वोषणा के के

 परचा  दिल्ली में  स्वच्छता

 संबंधी  सामान के  दाम  १००  प्रतिशत  से  श्रमिक  बढ़  गये  हू  ;  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  या  करने  का  विचार  किया  गया  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  ः  (#)  पौर  (a)

 संकट  काल  के  परिणामस्वरूप  दासों  में  ग्र तु चित  वुद्धि  नहीं  हुई  है  ।  स्वच्छता  संबंधी  सामान  के

 रायात पर  प्रतिबंध  झ्र ौर  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  देवी  उत्पादन  बढ़  रहा  तथापि

 सरकार  स्थिति  पर  निगरानी  रखेंगी  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  प्रसवा  कागज  का  कार खाता

 i9€.
 Sot भक्त  ददन  :

 sit  भागवत  झा  ane  i

 कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २५  2eR3  के  अतारांकित  संख्या  १११४

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  अखबारी  कागज़
 का

 कारखाना
 स्थापित  करने  में  न  होने  का

 अर क्या  कारण  है

 उद्देश्य  से
 कौन  से

 विशेष
 कदम

 उठाये
 जा  रहे  हें उसे  यथाशीघ्र  स्थापित  करने  के  aaa  ा  ए  aro

 मल  अंग्रेजी  में
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 में

 उद्योग  मंत्री
 :  कौर  लाइसेंस

 रद  कयों न  किया  इसका  कारण  बताने का  नोटिस दिये  जाने  पर  कम्पनी ने  अपने  इस  प्राण

 के  समर्थन में  भ्रांकड़े  दिय ेहें  कि  लाइसेन्स  शप्त  क्षमता  में  विस्तार  करने  की  अ्रावश्यकता है

 कि  पी  दशा  में  उत्पादन  के  लिए  कोई  लाभप्रद  कारखाना  स्थापित  किया  जा  सकता  है  ।  इन

 पर  इस  समय  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 तमक  उपकर  निधि

 प  ७८०.  श्री
 ब०  कु  दास

 :

 श्री  gata  हुसना  :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 PERL  कौर  १९६२ में  नमक  उपकर  निधि  से  कितना  व्यय  किया  कौर

 किन  जनाज़ों  पर  यह  व्यय  किया  गया ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  )  नमक

 उपकर  राय  से  भिन्न  कोई  qa  नमक  उपकर  निधि  स्थापित  नहीं  की  गई  नमक

 उद्योग  नमक  फैक्टरियों  में  )  PERLWHGR  तथा  PEGA  (३१

 १९६२  नमक  उद्योग  के  विकास  पर  किये  गये  व्यय  की  राशि  नीचे  जाती  है

 (१)  PEK WR  '४  ७६०००  रुपये

 पये  । (२)  १९६२-६३  २१८०००

 (३१  १९६२

 उपरोक्त  व्यय  नमक  निर्माताओं  तथा  तथा  नमक  श्रमिकों  के  लाभाथ  कामों

 को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  किया  गया  अर्थात  खारा  पानी  संभरण  का  सड़कों

 पुलों  att  विश्राम
 का  पीनें  के  जल

 के  संभरण  में  gare  aris

 warty  इंजीनियरी  सनौर  डिज़ाइन  ब्यूरो

 १७८१  श्री  प्र०  चं०  बदगा  :  क्या  इस्पात  कौर  भारों  उद्योग  मंत्री  बताने  की

 कृपा  करेंग  कि

 क्या  इस्पात  उद्योग  के  लिये  एक  a  इंजीनिय ग
 aie  डिजाइन  ब्यूरो

 स्थापित  करने  का  विचार  है  ;

 यदि
 कहां  और  कितनी  लागत  और

 (7)  योजना  को  कार्यान्वित  करने में  श्री  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  gage) :  समूचे  इस्पात  उद्योग

 के  लिये  एक  कैम्प  इंजीनियरों  तथा  डिजाइन  ब्यूरो  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 सरकारी  ज्ञ
 के  इस्पात  सं  त्रों  के  लिये  केन्द्रीय  इंजिय  सनौर  डिजाइन  ब्यूरो  रूरकेला

 में  हिन्दुस्तान  स्टील  कंपनी  के  रंग  के  तौर  पर  पहले  से  ही  काम  कर

 ate  प्रदान  ही  नहीं  उठता

 अंग्रेजी में

 3139  (Ai)
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 खाना  पकाने  के  लिए  गेस

 1७८२.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  कया  इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि  नंगल  उनका  hard  में  बहुत  सी  a  जला  दी  जाती  हैं

 जिसका  प्रयोग  खाना  पकने  के  लिये  किया  जा  सकता है  ;  Wie

 यदि  तो  का  खाता  पकाने  के  लिये  लोगों  को  स  देने  के  लिये  कोई

 सरकार  के  विचाराधीन  है

 इस्पात  शोर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  नंगल  उर्वरक  फैक्टरी

 में  कोई  tr  जड़ों  जलाई  जाती  जिसका  उपयोग  खाना
 पकाने  के  लिये  किया  जा  सकत

 प्रत  ही  नहीं
 उठता  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  सूती  कपड़े  को  मिलें

 श्री  रघुनाथ  सिह :

 थ्री  भक्त  दिन :

 भी
 भागवत

 झा
 श्रीपाद  to

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रंगे कि  सरकार ने  हिमाचल  प्रदेश

 में सुती  कपड़े  की  मिलें  स्थापित  करने के
 दो  प्रस्ताव  स्वीकार  किये हैं  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  +

 केवल  णु  प्रथा  Tay  तक  प्राप्त  हुई  है  जो  विचाराधीन  है  ।

 सुती  कपड़े  की  मिलों  का  बन्द  हो  जाना

 1७८४.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि  पिछने  दो  महीनों  में  कितनी  सूती  कपड़ा  मिलें  बन्द  हो  गई  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  were  व्यापार  मंत्री  मनु भाई

 इस  समय
 लगभग  १०-१२  सुती  कपड़ा  इकाइयां  बन्द  जिसमें  से  एक  पिछले  दो

 जवानों

 में  बन्द हुई  zl

 पंजाब  में  औद्योगिक  सहकारी  संस्थाएं

 ७८५.
 श्री  दल जोत  सिह

 :
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  व्र्ेंगे  कि  :

 अजाब  में  इत  समय  कितनीਂ  प्रौद्योगिक  सहकारी  संस्थाएं  काम  कर  रही  रोक

 ते  संस्थाएं  किस  प्रकार  की
 हें

 झर  उनकी
 उत्पादन  क्षमता  क्या है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  2  बड़ी

 २३  केन्द्रीय  संस्थाएं  कौर  ४१९२  प्राथमिक  संस्थाएं  ,  ३०  जून  १९६२  को
 प्रा

 हने  वाले  सहकार  वर्ष
 के

 अन्त
 में

 पंजाब
 में

 थी  ।  इनके  अतिरिक्त  स्त्रियों  के  गच  २४८

 uray प्राथमिक  शभ्रौद्योगिक  सहकारी  संस्थाएं

 नम
 अंग्रेजी  में
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 weer  प्राथमिक  संस्थानों  का  SATTAIT  ब्योरा  नीचे  दिया  जाता  उनको

 उत्पादन  क्षमता  मालम  नहीं  है  |

 हब थक रवा  ८८२

 खादी  कौर  प्रोमो  योग  १४८६

 अल्प स्तर  उद्योग  RORY

 हस्तशिल्प  कौर  रेशम  के  कोड़

 पालने  का  उद्योग  ४६ 1

 विदेशों  में  भारतीय  माल  के  zara  कक्ष

 1७८६.  थ्री  दलजीत  सिंह  :
 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  छुपा  करेंगे

 कि

 स  समय  विदेशों  भारतीय  माल के  कितने  प्रदत्त  कक्ष  शौर

 उनमें  कपा  माल  रखा  जाता  हैं

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :

 भारत  सरकार  के  १४  प्रदर्शन  कक्ष-व्यापार  केशव इस  समय  विदेशों

 प्रदर्शित  पूंजीगत  तथा  उपभोक्ता  माल  की  मोटी  श्रेणियां  ये  है
 :--

 भारी  अर  हल्का  इंजीनियरी  राबे  प्रसार  को  कपड़ा--मिल  का  बना  था  हथकरघा

 का  बना  at  ध  wit  ग  wit  कच्चा  माल

 भ्र ौर  nid  ग़र  प्लास्टिक  का  चमड़ा  दर  का  खाद्य
 परोरे

 पेय  ara  कौर  तम्बाकू  की  पुस्तकें  कौर  प्रकाशन  शादी ।

 प्लास्टिक  बनाने  बाली  मशीनों  का  निर्माण  करने  की  फैक्टरी

 1७८७.  श्री  हेमा  :  इस्पात  शरीर  भारी  उद्योग  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 करा  यह  सच  है  कि  प्लास्टिक  बनाने  वाली  मशीनों  का  निर्माण  करने के  लिये

 एक  pet  स्थापित  की  जा  रही  है  ;

 (a)  यदि  तो  इसका  लक्ष्य  क्या  है  ;  घौर

 यह  इन  मांगों  को  मांग  को  कहां  तक  पूरा

 प्लास्टिक  बनाने fees  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  fo

 बालो  मशीनों  का  निर्माण  करने  के  लिये  छ  कार्यों  को  औद्योगिक  लाइसेंस  दिये  गये  हूं  ।

 योजना  अयोग  ने  PEGHRTE  तक  ८५०००  टन  प्लास्टिक  कच्चे  माल  का

 देश  में  उत्पादन  करने
 के  लिये  एक  लक्ष्य  स्वीकार  किय  हज़ारों  अनुमान  है  कि  इनको

 परिशोधन  करने  के  लिये  ४  ८
 करोड़  रुपये  तक  प्लास्टिक  बनाने  की  मशीनों  की  USHA

 होगी  ।

 (1)

 लाइसेंस  प्राप्त  इकाइयों  में  चार  जिमें  क्षमताएं  निर्धारित  हो  चुकी  उत्पाद दन

 ग्यारह  होने  ४७  लाख  wey  बनाएंगी  ।  दास  दो  इकाइयों  की  क्षमता  ,  उत्पादन  wea

 चीनी  क  एक  पाँच
 ह

 निर्धारित  की  जाएगी

 qa  aaa  में

 sShow  Room
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 ताब  का  उत्पादन

 1७८८.  श्री  जे०  fao  बिष्ट  का  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे कि

 की
 (*)  मात्र  शा  श  alt  ि

 विवि की

 98ER

 ् मा  कद
 विशे  कारवाई

 2
 ig  तो  उस स्  nl  wpm  ££

 oe  cm

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में

 उ  योग  मंत्री  (1
 ate  (@)

 ९ हु  अयस्क सरकार  THETA  तो
 रोजा  में

 तीनों  कैटरीना  पर  २१०००

 मीट्रिक  1.0  प्रवेश  को  क्षमता  से  राजस्थान में
 क

 पप्  करकता

 इस
 ढलाई  कारवाने  को  PEqy  के भ्रत्त तक

 तक
 या  Peach

 के
 या  भ  में

 उत्पादन
 करने  at

 जातों  परि  rar  को  स्थापित  करने  के  संबंध में  प्रारंभिक  कार्रवाई  ई
 की

 जा

 rethe  ताँबा  घटसिला  को  उद्योग  ate  ae

 पम हक रही ठ 0५१ फी
 केद्रित  नात  A  ८४००  मीट्रिक  टन  एलेक्ट्रोलिटिक  तांबा  ara

 pal

 we

 करन  का  लाइसेंस  दिया  गया
 जो  रायात  किये  गये  कच्चे  माल  पर  निसार

 पूर्ण
 तथा  देशी  कच्चे  माल में  चलाया  जब  नवीन  अ्रयस्क  विक्षेप  me

 पर  निर्माणाधीन  हज़ारों  १९६४ में  उत्पादन  आरंभ  ह

 ह

 को

 ana
 खान  ब्यूरो  att  wei  wei

 सर्वे
 देश  दा  वयस्क

 | निक्षेप
 कोलोगने

 के  बरतने  कार्यक्रम  को  तेज  कर  रहेगें

 व

 केरल  में  काजू  के  छिलवा

 सिले  निकाल
 क ६. |  |. * ह  न  गोपालन :

 é
 1७५८६.  श्री 0.0  कुन्दन :

 रो  रा०  11-16.  पाण्ड्य :
 ल

 कया  वाणिज्य  तयबा  उद्योग  मंत्री  नल
 बता  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बड
 करत

 स  क
 एज

 ween
 प

 में  कोई  लाइप्रेंप  दिया  बगर  बे

 निकालने  को  फैक्टरी  आरंभ  करने के

 यदि  तो  किस  को  ;

 (4)  प्रस्तावित  फैक्टरी  को  उत्पादन  क्षमता  कितनी
 है

 प
 \  ह के  _
 }  यह  कब  उत्पादन शुरू  करेगा  क

 गवां
 दला  उद्योग  मंत्रालय

 दें  उद्योग मं  (att  :  से  हाल  ही

 में  बंबई
 ada  के  सार  oe

 =

 ३०००  Trepep  टन  क्षमता  से  वायु  के

 tae
 ae
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 छिलके
 का

 रस  बनाने
 के

 लिये  क्वि लोन  में  एक  नवीन
 उपक्रम

 स्थापित  करने
 के

 लिये  लाइसेंस
 ~~

 दिया  गया  १९६३  बेअन्त  तक  फैक्टरी  स्थापित  की  संभावना  है  |

 चेकोस्लोवाकिया
 के  सहयोग  से  केरल  में  छोटे  पैमाने  के

 उद्योगों
 की

 स्थापना

 थ्री  य्  शक्  गोपालन  :

 foeed  थी  To  कुन्दन

 fer
 |  हिए  (

 :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  कलकत्ते  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  स्थापित  करने  के
 लिये  चेकोस्लोवाकिया ने

 कदा को  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  ;

 क्या  सरकार  ने  उस  पर  विचार  कर  लिया  श्र

 यदि  तो  उसका  परिणाम  निकला  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  सरकार  को  ऐसी

 कोई  पैदा  प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 से  :
 प्रश्न  ही  नहीं  उठते

 |

 चाय  बागानों के  लिए  fra

 1७९१८  शी  प्र०
 चे  किसी  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  बताया  गया  है  कि  चाय  2863 A WIA में  प्यारे  बागों को  चलाने

 के  लिये  बैंकों  से  अ्रपेक्षित  ऋण  प्राप्त  करने  में  समझे  नहीं  रहीं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उन  शिकायतों  की  जांच  की  है  ae  उन  कठिनाइयों  के  कारणों

 का  पता  लगा  लिया  है  ;  ate

 सम्पदा ओं  के  लिये  भ्रपेक्षित  वित्त  जुटाने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  ताकि  आगामी

 we  में  चाय  उत्पादनों  में  परिणामस्वरूप कमी  न  होने  पायें  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :

 १९६२  में  जो  कठिनाई  was  की  गई  थी  वह  दूर  कर  दी  गई  है  कौर  अब  चाय

 उद्योग को  98a3Fq में  उनके  बागों  को  चलाने  के  लिये  बैंकों  से  सामान्य  ऋण  प्राप्त  हो  रहा  है  ।

 और  प्रदान ही  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 चेकोस्लोवाकिया  के  सहयोग  से  रबड़  तथा  चीनी  मिट्टी  के  बतन  शादी  बनाने

 के  कारखाने की  स्थापना

 1७६२.
 श्री  रा०  शि०  पाण्डेय  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने कीਂ  कृपा

 करेंगे कि  :

 कय  यह  सच  है  कि  चेकोस्लोवाकिया  ने  भारत  में  रबड़  तथा  चीनी  मिट्टी  के  बतन  शादी

 फि
 बनाने  के  लिये

 कारखाने
 की  स्थापना  करने

 का  प्रस्ताव
 भेजा  है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  कया  प्रस्ताव पर  विचार  कर  लिया गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  प्यारा  कया  है  ;

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  स  उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )
 :  जी  नहीं  ।  परन्तु

 कुछ  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  ने
 चे

 Preatafaar  के
 सह

 योग  से  कुछ  योजनायें  पेश  को  हैं  जिनको  स्वीकार

 कर  लिया  गया  है  |

 कौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 जिंग  प्रक्रिया

 1७९३.  श्री  आशिक  :
 क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कुछ  विदेशी  सेवायों  से  संविदा  का  पुनः  नवीकरण  किया  गया  है  जिससे  गुज

 कपड़ा  मिल  करने  की  प्रक्रिया  करती  रहें  ;

 संविदा  का  fra  अवधि  के  लिये  नवोक्ररण  किया  गया  ;  कौर

 संविदा  को  शर्तें  क्या  हूं  तथा  विदेशी  समवाय  को  कितना  धन  दिया  जायेगा  !

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 (

 से  :  भारत  सरकार  का  किसी  विदेशी  समवाय  में  राइज़ਂ  करने  की  प्रक्रिया  जारी  रखने

 की  कोई  सं  वादा  नहीं है  ।  ट्रेड  मार्क  के  स्वामित्व  वाली  अमरीकी  फर्म  से  २४

 १९६२  के  बाद  व्यापार  तथा  वाणिज्यिक  चिन्ह  अ्रविनियम  १९४५८  के  अधीन  भारत  में  उस  व्यापार

 fag का  प्रयोग  करने  के
 प्रश्न

 पर  कुछ  बातचीत हुई  यी  ।  इस  बातचीत  के  परिणामस्वरूप  उपरोक्त

 अधिनियम  के  अधीन  ६०  कपड़ा  मिलो  को  प्रयोक्ता  का  २५  १६६२  से

 ३  ae  की  wale  के  लिये  कपड़े  पर  व्यापार  चिन्ह  लगाने  का  लाइसेंस  दियां

 जा  रहा  इन  मिलों  के  अतिरिक्त  अरन्य  किसी  मिल  को  इनमें  शामिल  नहीं  किया  जायेगा
 ।  २५

 PEERY  को  समाप्त  होने  वाले  ३  वर्ष  के  लिये  इसकी  wale  अन्तिम  रूप  से  बढ़ा
 दी

 गई  है
 ।

 सरकार  का  विचार  इस  तिथि  को  ate  ont  बढ़ाने  का  नहीं  है  ।  यह  विदेशी  सरकार  भारतीय

 मिलों  दोनों  at  बता  दिया  गया  है  ।

 व्यापार  चिन्ह  के  स्वामियों  को  विदेशी  मुद्रा  निम्न  रूप  में  दी  जाती

 ०.  9%  सेंट  प्रतिशत  ४५ਂ  हआ  वाले  कपड़े  पर  ।

 उपरोक्त  दर  का  ११०  प्रतिशत  ४५ਂ  से
 अधिक  भ्रम  वाले  कपड़े पर  ।

 उपरोक्त  दरों  के  अतिरिक्त  एक  पन्नी  व  में  या  उसके  किसी  भाग  में  राइज़ਂ  करने  वाली

 मदीन  लगाने  की  रायल्टी  ३५००  डालर  है  ।

 भारतीय  मिलों  द्वारा  दी  जाने  वाली  रायल्टी  की  रकम  के  बारे  में  ज।नकारी  सरकार  के  पास

 =  उपलब्ध  नहीं  है  ।  ए गए  फ

 मल  dah  में
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 व्यापार  चिन्ह  के  स्वामी  भ्र पनी  ara  का  ५०  प्रतिशत  भारतीय  कपड़ा

 मिलों  द्वारा  कपड़े  में  निर्यात  से  प्राप्त  विदेशी  मुद्रा  का  १०  दोनों  में  से  जो  भी

 कम  को  देश  के  बाहर  ले  जा  सकेंगे  ।  पांच  की  परवरी  समाप्त  हो  जाने  पर  इसको  कौर

 बढ़ाने  के  संबंघ  में  विचार  किया  जायेंगी  ।

 भारतीयों  के  विदेशियों  से  विवाह

 srt  महेश्वर  नायक
 Toe.  tt  बसुमतारी  :

 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार
 का

 विचार  भारतीयों  के  विदेशियों
 से

 विवाहों  का  विनियमन

 करने  के  लिये  विधान  पुरःस्थापित  करने  का  है  ;

 यदि  तो  प्रस्तावित  विधान  किन  सिद्धांतों  पर  आाधारित  किया  जा  रहा  है
 ?

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  fara  शौर  विधि  आयोग  ने  अपने

 तेईसवें  प्रतिवेदन  में  विदेशियों  से  भारतीय  नागरिकों  के  विवाह  का  विनियमन  करने  की  fate

 झधिनियममित  करने  की  सिफारिश की  है  ।  १८  १९६३  को  प्रतिवेदन की  प्रति सभा  पटल

 पर  रख  दी  गई  थी  । प्रतिवेदन सरकार  के  विचाराधीन  है

 arat  में  विदेशियों  की  नियुक्ति

 1७९४.  शी  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  १,०००  रुपये  वेतन  पाने  वाले  विदेशियों  का  भरत  के  देशी  तथा  विदेशी  साक्ष्यों  में

 नियुक्त  विदेशियों
 का  पुरा  ब्योरा  aa  उपलब्ध  है  ;  पौर  यदि

 तो
 स्थिति  क्या  है  |

 इन  फर्मों  के  अ्रधीन  सेवा  में  कितना  lnzwslaH cy  किया  गया  है  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  उद्दीन  की  तलाश  के  लिये  कोई  प्रौढ़  कदम  उठाने  का  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  से  ध्यान

 १-१-६२  को  भारत  में  विदेशियों  का  स्वामित्व  प्राप्त/नि्ंत्रित  फर्मों  में  भारतीयों  का  भारतीयों

 की  नियुक्ति  का  विश्लेषण  की  are  दिलाया  गया  है  |  उसकी  प्रतियां  संसद  पुस्तकालय  में  उपलब्ध

 १  १९६३  को  ा» निय र्क्तिं  के झ्रांकड़े  दिखाने  वाली  जानकारी  इस  मंत्रालय  द्वारा  हाल  में  ही

 जारी  सार्वजनिक सुचना  के  आधार  पर  उपलब्ध  कर  दी  गई  है  ।

 लाभप्रद  चाय  बयान

 TORR.  थ्रो प्र  बरुआ  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  राज्यों  में  प्र लाभप्रद  चाय  बागान  कितने  हैं  तथा  उनका  कितना  क्षेत्रफल  है  ;

 अर

 (@)  इसको  कम  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्न्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  लुभाई  :

 ugartad  चाय  बागानਂ  की  कोई  ठोस  परिभाषा
 ना

 नहीं  है
 लभ

 न  होने  के  कारण  प्राविधिक  अथवा

 मूल  अंग्रेजी  में

 Uneconomic  Tea  Garden.
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 आधिक  दोनों  हो  सकते  हैं  ।  तराई  तथा  नीलगिरि  के

 उगाने  वाले  क्षेत्रों  को  देश  के  अरन्य  चाय  उगाने  वाले  क्षेत्रों  की  तुलना में  लाभप्रद

 माना  जाता  है  ।  अलाभध्रद चाय चाय  बागान  की  परिभाषा  न  होने  के  कारण  प्रलाद  चाय  बागानों की

 संध्या  तथा  उसका  क्षेत्रफल  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 इन  क्षेत्रों  में  स्थित  बागानों  की  कठिनाइयां  कम  करने  के  लिये  निम्न  उपाय

 किये गये  हैं  :

 (१)  प्रतीक  उपजाऊ  क्षेत्रों  की  तुलना  में  उत्पादन  शुल्क  ata  रूप  से  पिछड़े  चाय  क्षेत्रों

 से  कम  लिया  जाता  है  ;

 (२)  कांगड़ा  तथा  मंडी  के  चाय  बागानों  को  मरम्मत  तथा/श्रथवा नई

 चाय  मशीनें  लगाने  site  के  लिये  अधिकतम  ७०,०००  रुपये को  ऋण  सुविधा  दी

 गई  है  ;

 (३)  उत्तर  तथा  दक्षिण भारत  में  उद्योग  भ्रतुसंघान  केन्द्रों  द्वारा  इन  चाय  बागानों को  चाय

 बोर्डे  ५०  प्रतिशत  वैज्ञानिक  तथा  प्राविधिक  देता  है  ;

 (४)  त्रिपुरा  के  चाय  बांगानों से  चाय  परिवहन  कलकत्ता  तक  करने  के  लिये  विमान

 भाड़े  में  ३:  ६८  प्रति  मन  रुपया  सहायता  के  रूप  में  दिया  जाता  है  ;

 (५)  कांगड़ा  घाटी  तथा  नीलगिरि  के  छोटे  उत्पादकों  की  सहायता  के  लिये  सहकारी

 चाय  कारखानें  बनाये  गये  हैं  तथा  यदि  चाय  बोर्ड  को  उचित  प्रस्ताव दिये  गये

 तो  ats  द्वारा  इन  कारखानों को  कौर  सुविधायें दी  जायेंगी  ;

 (६)  कुछ  चाय  बागानों  की  प्राथमिक  कमी  के  कारणों  का  निश्चय  करने  के  लिये  तथा  उनकी

 दशा  सुधारने  के  लिये  प्राविधिक  ऑ्रार्थिक  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ।

 इन  झा धिक  सहायता  की  योजनाकारों  के  भ्र ति रिक्त  यह  बागान  की  अन्य  वित्तीय  सहायता

 की  योजनाओं  जैसे  बागान  वित्त  चाय  मशीन  उधार  खरीद  सिचाई  योजना  शादी  भी

 ल  सकते  हैं बोड़ें  अनुसंधान  पर  भी  पर्याप्त  ध्यान  दे  रहा  है  ।  इस  के
 परिणाम

 ब्योरे  उत्पादकों  को  भी

 बतायें  जायेंगे

 केन्द्रीय  रैदास  बो

 fees.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :.  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  केन्द्रीय  रेशम  बोड़ें
 की

 स्थिति  में  पर्याप्त  सुधार  करने

 का  है  ;  ak

 यदि  तो  कब  तथा  किस  प्रकार  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  जी  नहीं  ।

 seq  नहीं  उठता |
 न

 |  सनम
 मल  भ्र ग्रेजी  मैं
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 मलाया  तथा  सिंगापुर  को  इस्पात  तथा  एल्युमिनियम  के  बर्तनों  का  निर्यात

 1७९८.  श्री
 to  दि०  पाण्डेय

 :
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मलाया  तथा  सिंगापुर को  इस्पात  भ्र ौर  अल्युमीनियम  के  बर्तनों  का

 निर्यात  खराब  बेईमानी  के  लेबल  तथा  ऊंचे  मूल्यों  के  कारण  कम  हो  गया  है  ;

 भ्र

 यदि  तो  स्थिति  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राण्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :.

 जी  नहीं  ।

 sat  ही  नहीं  उठता  ॥

 रूई  श्राया

 Teas.  श्री  दी०  ठद्  शर्मा  war  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 करेंगे कि  :

 PERR—KR  के  लिये  देश  में  रुई  का  कुल  कितना  आयात  gar  है  ;

 पौर

 इस  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  हुई  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :

 शौर  :

 करा

 मात्रा

 FERR—-KR
 ६२8)

 अपत्य
 bt  ण्य

 (०००  गांठों  में  )  में

 प  ७८,  हे  SY VS  २

 TS  ew

 जींद  में  दुग्ध-चुप  का  कारखाना

 ८००.  श्री  बैरवा  कोटा  :
 क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  जींद  में  थ दुग्ध-चूण  का  एक  कारखाना  स्थापित  करने  जा

 oe रही  है
 जो  १८  में  gee  बनाने  लगेगा  ;

 @are  के  महीनों  के  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 4, < *q {o  एल०  ४८०  व्यापार  के  अ्रघीन  RB, 2X, Roo  गांठों  (१२.२३  करोड़  रुपये
 के  मूल्य

 ere  so
 के  )  समेत  सर्वथा  किया  गया  ।

 देने  के  लिये  रुपये  का  भुगतान
 रुपयों  में  किया  गया ।

 ee  नजल्एए। गएतल्” कया अवस्य»

 wast में
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 ्य

 यदि  तो  इस  कारखाने पर  क्या  लागत  जायेगी  कौर  क्या  यह

 कारखाना  किसी  विदेशी  सहायता  से  बनाया  जायेगा  ;

 किस  देश  ने  सहायता दी  है  कौर  इस  में  सरकार  का
 क्या  हिस्सा  होगा ;

 ग्रोवर

 (a)  यह  दुग्ध-चूर्ण  दूध  से  मंहगा  होगा  या  सस्ता  ?

 वाणिज्य  var  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  प्रतिरक्षा  सेवाओं

 की  त्राव श्यकताय  पुरी  करने  के  लिये  दुग्ध-च ुमे
 तथा  फीका  गाढ़ा  दूध  बनाने  के  लिये  एक  कारखाना

 लगाने
 को

 योजना  सिद्धान्त रूप  में
 स्वीकार

 कर  ली  गई  किन्तु  इसके  लिये  अनुमति  विस्तृत

 निर्माण  को  लागत  तथा  अन्य  संबंधित  मामलों  की  जांच  कर  लेने  के  बाद  ही  दी

 जायेगा  |  जिन  carat का  सर्वेक्षण  किया  गया  है  उनमें  पंजाब  राज्य  का  जींद  भी  शामिल  है  किन्तु

 इस  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 अ्रौर  (7)  इस  परियोजना  के  सच  का  अनुमान  लगभग  ६५  लाख
 रुपये  लगाया

 गया है  किन्तु  विभिन्न  सूत्रों  से  मांगे  गये  विस्तृत  उद्धरणों  के  प्राप्त  हो  जाने पर  इसका  पुनरीक्षण

 भी  किया जा  सकेगा  ।  यह  कार्य  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  करेगा  प्रौढ़  इसकी  स्थापना में  विदेशी  सहायता

 नहीं ली  जायेगी

 उत्पादन  लागत  का  श्राकलन  परियोजना  के  प्रनमानों च्े  तथा  स्थान  शादी
 के

 बारे  में

 निर्णय  हो  जाने  के  बाद
 ही  किया  जा  सकेगा  ।

 सोयाबीन  का  तेल

 1८०१.  श्री  दे०
 जी०

 नायक  :.  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  aq  बताने  की

 aor  करेंगे  कि

 क्या  पी०  एल०  Vao  योजना  के  अधीन  wader  से  के  तेल  का

 grata करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ;  शर

 यदि  तो  कितना  आयात  किया  जायेगा  तथा  इसको  आयात  करने  के  क्या  कारण

 paisa  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मतुभाई
 :

 जी  नहीं
 ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 उप-चुनाव

 Foor.  श्री  क०  गोपालन
 :.

 बिधि  मंत्री  यह  बताने  sa  करेंगे

 कि

 किन  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  संसद्  तथा  विधान  aa  के  उप-चुनाव  होंगे  ;

 क्या  इन  उप-चुनावों
 को

 कराते  के  लिये  कोई  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  ;

 बौर

 an  pean

 यदि
 ig

 तो
 उसका  sare  कया

 मूल
 age  में



 २४  १८८४  लिखित  उत्तर  2983.0

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुघेन््र  ऐसा  ८  मार्च  १६६३  की  स्थिति

 बताने  वाला  एक  विवरण  सभा
 पटल

 पर
 रखा  जाता

 में  रखी
 देखिये  संख्या

 एल०  टी०--&७०/६३]

 कहवें का  उत्पादन

 ८०४.  थी  बैरवा-कोटा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह॒  बताने  की  =

 करेंगे  कि  :

 क्या  परिचय  बंगाल  में  कहते  का  उत्पादन  बढ़ाने  बारे  में  सरकार  ने  wea

 दिये हैं  ;

 अन्य  किन-किन  राज्यों  में  कहते  की  खेती  हो  सकती  है  aix  किस  परिमाण

 में ;

 PEqR
 में  कहते  के  उत्पादन  तथा  निर्वात  की  गई  मात्रा

 का  ब्यौरा  क्या है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  ध्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :

 नहीं  ।

 wear  क्षेत्रों  जिनमें  कहवा  कीं  खेती  होने  की  सम्भावना जान  पड़ती  है  उनके  नाम

 are  उड़ीसा  श्र  भ्रण्डमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  हैं  ।  इन  क्षेत्रों  में

 कहवा  की  खेती  किस  परिमाण  में  सफलतापूर्वक  हो  सकती  है  इसका  पता  इन  क्षेत्रों में  जो

 प्रयोगात्मक योजनाएं  चल  रही  हैं  उनके  परिणाम  प्राप्त  हो  जाने  के  बाद  ही  लग  सकेगा ।

 उत्पादन  (2ERL-R2 Hae ): फसल  ):  SY,  °5S  मीट्रिक  टन

 निर्वात  VE,GRE  मीट्रिक  टन  । (१९६२)

 दिल्ली  के  खादी  भंडार  में  कपड़ों  का  स्टाक

 शी  बैरवा-कोटा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 fer :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  के  खादी  भंडार  में  कपड़ा  काफ़ी  तादाद  में  भरा  पड़ा

 ह

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  ने  इसे  बेचने  के  लिये  ग्राहकों  को  कुछ  छूट  दी  है  ;

 कौर

 नगर  तो  कितनी  कौर  किन-किन  कपड़ों  पर  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  ।  नहीं  ।

 भर
 प्रशन  ही  नहीं  उठते  ।

 a

 मल  wa  में



 L9e¥  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १५  १९६ रे

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख

 प्रिय  महोदय
 :

 मुझे  सदन  को  पने
 दो

 मित्रों  के  खेदजनक  निधन  के  बारे  में  बताना

 वें  श्री  जय  नारायण  व्यास  ait  श्री  छेदा लाल  गुप्त
 |

 श्री  जय  नारायण  व्यास  संविधान  सभा  तथा  अस्थायी  संसद्  के  १६४७ से  लेकर  REx  तक

 सदस्य  रहे  ।  EY L—YY  तक  वह  राजस्थान  के  मुख्य  मंत्री  रहे  ।  १४  १९६३  को  नई  दिल्ली

 में  ६४  वर्ष  की  शरायु  में  उनका  देहान्त  हो  गया

 श्री  छेदालाल  गुप्त  Ee AC)  से  FEGR  तक  दूसरी  लोक  सभा  के  सदस्य  थे  ।  उनका  हरदोई  में

 १४  १९६३  को देहान्त हो  गया  as  ६४  वर्ष

 हमें  इन  मित्रों  के  निधन  का  हार्दिक  खेद  है  ।  मुझे  विस्वास  है  कि  सदन  इस  बात  में  मेरे  साथ

 होगा कि  सन्तप्त  परिवारों  को  सदन  की  संवेदना  भेजी  जाय  ।

 सदन  अपना  दुःख  प्रकट  करने  के  लिए  कुछ  क्षणों  के  लिए  खड़ा  रहेगा  ।

 इसके  सदस्य  कुछ  समय  के  लिए  मौन  खड़े  रहे  ।

 सभा  पटल  गयेਂ  पत्र

 समवाय  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  श्रधिसुचनायें

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  मैं  समवाय

 PEXR  की  धारा  ६४२  की  उप-धारा  (३)  के  दिनांक  २  १९६३  की  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  करार  ३४४  में  प्रकाशित  कंपनीज  सरकार  सामान्य  नियम  तौर

 प्रपत्र  संशोधन  १९६३  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 सें  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  &¢x/e2]

 सम्पदा  शुल्क  भ्रघितियम  के  ata  श्रधिसुचनायें

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  म  ध्न्तरण्ट्रिय
 व्यापार  मंत्री

 मनु भाई  :

 मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 —

 (१)  संपदा  १९५३  की  धारा  की  उप-धारा  (२)  के

 दिनांक  २  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  २२७  की

 एक  प्रति  ।

 (२)  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा
 नमक  Pew  की  घारा  ३८  के

 दिनांक  2  PRR  की  अ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  करार  ३८४ में

 प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  (ataat  PERR

 एक  प्रति  ।

 (३)  सीमा-शुल्क  १९६२  की  धारा  xe  के  अन्तरगत  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं  एक-एक  '  प्रति

 दिनांक
 ह

 १९६३  की
 जी०  एस०  करार  संख्या  Ry

 eee

 faa  अंग्रेज़ी  में



 २४  2  पिक  चन्दू  रक  लोक  लेखा  समिति  १७९५४

 १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ३८६ दिनांक  १

 दिनांक  १  १९६२३  की  जी०  एस०  करार  संख्या  ३८७

 )  fi  श
 e

 ;  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  356.0

 दिनांक  १  PERR  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  ३८९

 दिनांक  १  १९६३  की  जी०  एस०  करार  संख्या  R&o

 दिनांक  १  १९६३  की  जी०  एस०  अर०  संख्या  ३६१

 दिनांक  १  FERR  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  २९२

 दिनांक  १  PERR  की  जी०  एस०  अर ०  संख्या  ३९३

 दिनांक  १  FER  की  जी०  एस०  करार  संख्या  ३६४

 दिनांक  १  PERR  की  जी०  एस०  कार  संख्या  gy

 दिनांक  १  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  R&R

 [geeratera  में  रखी  गईं  ।  देखिए  संख्या  एल०  ठी०  €६४५/६३,  ao

 &4/€2  तथा  एल०  दी०  & 0/43]

 लजा

 राज्य  सभा  सें  सन्देश

 सचिव :  श्रीमान्  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  प्राप्त  निम्न  सन्देशों  की  सूचना  देनी  है  °- —<—

 (१)  सभा  के  प्रक्रिया  सम्बन्धी
 नियम  १६२  के

 उपनियम  (६)  के  भ्रन्तगंत  राज्य

 सभा  को  लोक  सभा  द्वारा  ४  १९६३  को  पारित  किये
 गये  विनियोग  )

 विधेयक  PER  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  है  1.0

 (2)  सभा  प्रक्रिया  सम्बन्धी  नियम  €७  के  अन्तर्गत  राज्य  सभा  ने  wat

 १९६३  की  बैठक  में  भारतीय  उपवास  FERR  को  पारित

 कर  दिया

 —_—

 भारतीय  उत् प्रवास  ( aartert )  विधेयक

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा-पटल  पर  रखा  गया

 श्रीमान  मैं  भारतीय  उपवास  FERR  को  राज्य  सभा

 झरा  पारित  किये  गये  रूप  में  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 ae

 लोक  लखा  समिति

 झ्राठवां  प्रतिवेदन

 श्री  त्यागी  :  मैं  विनियोग  लेखे  १९६०-६१  लेखा  परीक्षा

 प्रतिवेदन  १९६२  के  बारे  में  लोक  लेखा  समिति  का  श्राठवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 =

 faa  अंग्रेज़ी  में



 eq  AarT AT  व्यस्क-सामान्य  १ क  ऋ  भी  १९६३

 सामान्य  समान्य  चर्चा  —FTt} क

 महोदय
 :

 अब  हम  सामान्य  श्रायव्ययक  १९६३-६४ पर  चर्चा  करेंगे  ।

 pat  मुरारका  :  प्रत्येक वर्ष  वित्त  मंत्री  महोदय  जब  भायव्ययक प्रस्तुत  करते

 उन्हें  गालियां  भी  मिलता हैं  कौर  श्रद्धांजलियां भी  ।  राज की  स्थिति  इस  मामले  में  श्रपवाद

 नहीं  है  ।  इस  वर्ष  तो  इसकी  आलोचना  कुछ  श्रमिक  उग्र  रूप  में  हुई  है  ।  इस  वर्ष  का
 बजट  बिलकुल

 है  ।  oR  करोड़  रुपये
 की

 व्यवस्था  की
 गयी

 है
 ।

 नये
 कर

 लगाये  गये  हैं
 ।  राज

 देश
 की

 सुरक्षा  को  दृष्टि  से  aga  जरूरी  है
 ।

 सुरक्षा  श्र  प्रगति  की  समुचित  कीमत  देनी  ही  पड़ती  है
 ।

 ्
 वित्त  मंत्री  ने  राजस्व  प्राप्त  करने  के  चार  साधन  बताये  हैं  कर्जा  घाटे  की

 wt  व्यवस्था  शरीर  श्रनिवायं बचत  ।  उन्होंने  इन  चारों  को  हो  प्रयोग  किया  है  ।  कराधान  २९६

 करोड़ कर्जा  ४००  करोड़  का  कौर  घाटे  की  भ्र थे व्यवस्था  १५१  करोड़  रुपये  तक  की  प्रौर  अ्निवायं

 बचत  ७०  करोड़ रुपये  तक  की  ।  स्पष्ट  है  कि  नये  कराधान  का  उद्देश्य  अतिरिक्त  राजस्व  प्राप्त

 करना  ही  है  |  यहं  कहना  गलत  है  कि  हमारी  नीति  से  विदेशी  पूंजी  प्राप्त  करने  में

 होगी  ।  इक् नो मिस्ट  सर्वे  के  ३५  पृष्ठ  पर  गत
 चार  वर्ष  की  विदेशी  लिका  a

 इन  वर्षों  में  पूंजी  बाहर  से  है
 ।  १९६१-६२  के  प्रथम  |:  मास  में  ही  २२ '  ७  करोड़ का  हिसाब

 किताब  हुमा  है
 ।

 इसी  तरह  यह  भी  गलत  है  कि  यह  कर  योग्यता  पर  कर  एक  बात  को  समान ज

 चाहिए  कि  आखिर  कर  लगता  तो  are  पर  ही  है  ।  समवायों को  अधिक  लाभ  इसलिए हो  रह

 है  क्योंकि  कोई  भी  मुकाबला  नहीं  है  ।  अच्छी  व्यवस्था की  बातें  निराधार  हैं  ।  यह  गलत  है  कि
 e

 we  anal  पर  कर  लगेगा  ।

 तीसरी  बात  यह  कही  गयी  है
 कि

 राजस्व  के  बहुत  से  भाग  का  बहुत  कम  लगाया गय

 था  ।  यह  बात  भी  निराधार है  ।  इसी  तरह  करों  के  कारण  हमें  पूंजी  नहीं  यह  बात

 गलत है  ।  बात  बिलकुल  सीधी  है  कि  कर  किसी  समवाय  से  उसी  समय  लिया  जाता  जब  वह
 ्

 काफी  नफा  कमाने  के  योग्य  होत है
 ्

 सरकार  ने  जो  कर-प्रस्ताव  रखे  वे  अनुचित  नहीं  हैं  ।  जहां  तक  अ्रघिलाभ-कर का  सम्बन्ध
 थी

 किसी  भी  दृष्टिकोण  से  इसकी  करना  उचित  नहीं  है  ।  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  ह

 इससे  विदेशी  पूंजी  के  विनियोग  पर  प्रभाव  पड़ेगा  जो  कि  मुख्यतः  किसी  देश  की  कर  नीति  पर  निर्भर
 ह

 a  at  कर  उस  देश  की  राजनातिक  स्थिरता  पर  निसार  होती  है  ।  यदि  यह  मान  लिया  जाये  कि  यह

 कर  कुशलता  पर  कर
 तो

 सभी  राय-कर  को  ही  समाप्त  कर  देना  होगा  क्योंकि किसी  भी  प्रकार  का

 राय-कर  कुशलता  पर  कर  समझा  जा  सकता  है
 ।

 इसके  अतिरिक्त  कम्पनियों  में  जो  लाभ  होता  है

 बह  केवल  कुदाल  प्रबन्ध  के  कारण  नहीं  लाभ  के  ग्न्य  कई  पहलू  सनौर  भी  हैं  ।  कम्पनियों  द्वारा
 a

 कमाने  का  भव्य  कारण  हमारी  स्पष्ट  भ्रंश-व्यवस्था  है
 ।

 श्रीलाल-कर  के  कारण  उत्पादन  में  कमी  होने  का  कोई  प्रदान  नहीं  है  ।  गर-सरकारी  क्षेत्रों  का

 काम  केवल  लाभ  कमाना  ही  नहीं  है  ।  वे  विकास  रोजगार  शादी  पर  भी  ध्यान  देते  हैं  ।  करों का

 भुगतान  करने  के  बाद  भी  बड़ी  बड़ी  कम्पनियों  के  पास  लाभ  का  बहुत  भाग  बचा  रहेगा

 ।  आयरन
 fren,  areਂ

 के  मामले  यह  लाभ  प्रदत्त पूंजी  पर  २६  प्रतिशत  होगा  जब  कि

 ——a

 थ
 मूल

 अंग्रेजी  में

 क  थ



 थ  ्

 ९४  १८८४  संघ  क्षत्र  के  बार  म
 थ

 Lode

 एण्ड  स्टोल  कम्पनीਂ  में  प्रस्तावित  कर  देने  के  बाद  यह  २६६  प्रतिशत होगा  ।  य  कोई
 कम

 प्रतिशतता  नहीं  है  ।

 द्वितीय  विश्वयुद्ध  के  दौरान  अतिरिक्त  लाभ  कर  ६६  प्रतिशत  था  ।
 बाकी  की  रकम  सरका

 _  के  पास  अनिवार्य  जमा
 धन

 के  रूप  में  जमा  कराना  पड़ती  थी
 इस  समय  जब  कि  देश  पर  आक्रमण

 pre,  सरकार  ने  श्रविलाभ  कर  के  रूप  में  केवल  ५०  प्रतिशत  waar  ६०  प्रतिशत
 मांगा  है

 ।

 _  यदि  सरकार  उस  हद  तक  कर  नहीं  लगाती  तो  देश  का  हित  नहीं  होगा  इसके  भ्रतिरिवत  सरकार

 को एक  wea  कठिनाई  को  जोर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  इस  समय  देश  में  ऋण  की  स्थिति  बड़ी

 कठिन है  ।  सरकार यह  देखे  कि  पूंजी के  प्रभाव  के  कारण  किसी  कम्पनी  की  गति  रुक  न  जाये  ।

 जहां  तक  राजस्व  का  कम  लगाने  का  सम्बन्ध  वर्तमान  स्थिति  में  जबकि  हमारी

 राजस्व  सम्बन्धी  झ्रावयदयकता  झ्र सीमित  इससे  किसी  को  कष्ट  नहीं  होगा  ।  जनता

 bs  घन  को  उचित  ढंग  से  खर्चे  करने  को  बड़ी  जिम्मेवारी सरकार  पर  है  ।  लोगों को  यह  सुनि

 किया  जाये
 कि  उन्होंने  जो  घन  दिया  उनका  दुरुपयोग  नहीं  किया  गया  है

 ।

 राष्ट्रीय  सुरक्षा  प्रौर  प्राथमिक  प्रगति  के  नाम  पर  लगाये  जा  रहे  हैं
 ।  द

 as

 संघ  राज्य-क्षेत्र--विधयक  क  बारें  में  ्

 ्

 को
 संयुक्त गह  कार्यमंत्री  लाल  बहादुर  :  मैं  चाहता हं  कि  इस  विधेयक  को

 ति  के
 सुपुर्द  कर  दिया  जाय  कौर  aga  समिति  बना  ली  जाय  ।  इन  क्षेत्रों  के  लोगों  की

 छा  है  कि  रवा  विधेयक  पारित  किया  जाय  ।  यह  इसे  सत्र  में  पारित  किया  जाना  चाहिए  a

 यह  भी  कह  दिया  है  कि  मंत्रणा  समिति  की  don  भी  हो  है  ।  इन क्षेत्रों के  लोगों  से

 प्रतीक्षा  नहीं  करवाई  जानों  चाहिए
 ।

 यदि  इसके
 लिए

 कुछ  श्रतिरिकवत  समय  दे  दिया  जाय  तो
 मैं

 बहुत  साभार  मानूंगा  ।  इस  विधेयक  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जाय  ताकि  इस  पर  वहां
 प्री

 हो  सक े।

 सभा
 की

 इस  बारे  में  कया  राय  है
 ?

 क्या  सभा  यह  चाहती  है
 कि  हम  '  चर्चा

 >
 बगर

 ही
 इसे को  कुछ  समय  तक  जारी  प्रिया  ae  दस  सुझाव

 पह  सहता  है  कि
 चर्चा

 शि
 rat  समिति  को  भेज  दें  ?

 थ

 ६: |  साधनों  सदस्य
 :  ह  ae

 q क्या
 महोदय

 :
 इस  पर  हम  कम  से  कम

 समय  चर्चा
 करेंगे  इसे  कल  लिये  जाने

 की  सम्भावना है  ?

 मत  यह  सभ fart  लाल  बहादुर eat  :  मैं  तैयार

 गनेल

 ott  हरि  विष्णु  कामत  :  इस  प्रस्ताव पर  संशोधन  भी  हैं
 । इसलिये  चर्चा  के

 बगैर  ea  पारित  कर  सकते  हैं  |

 prem  महोदय  कठिनाई  क  १६  तारीख को  स्थगित  हो

 रही  है
 ?  aa SS

 Ls
 =

 मूल  प्रोग्रेस
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 fat  हरि  विष्णु  कामत :  यदि  आवश्यकता पड़ी
 तो  हम  कल  एक  घंटा  देर

 तक
 बेठ

 परन्तु  चर्चा  अवश्य  होनी  चाहिये  ।

 प्रिय  महोदय  :  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  कि  चर्चा
 न  हो  ।

 मैं  तो  केवल  यह  पूछ  रहा
 था  कि

 बया  हम  इसे  कल  ले  सकते हैं  ?

 port  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यदि  आवश्यकता  हुई  तो  हम  देर  तक
 ह बह, बम ठिग  ।

 poems  महोदय  :
 तो

 फिर  हम  इसे  कल  लेंगे  ।

 eee ना

 सामान्य  श्रायव्ययक--सामान्य  चर्चा--जारी

 श्री  ज०  ब०  fago  :  अध्यक्ष  इस  बजट  के  खाने  के  पहले  मुझे  एक  बहुत  बड़ी

 gran  थी  शौर  वह  ara  इसलिए  थी  कि  इस  इमरजेंसी  के  दौर  में  हम  ने  कुछ  बातें  सीखी
 थीं

 कौर
 वे

 बातें  ये  थीं  जब  इमजेंसी  लागू  हुई  कौर  देश  की  जनता  से  पैसा  मांगा  गया  तो  देश  की  जनता  ने  खुल

 कर  पैसा  कौर  इस  बात  को  सभी  लोगों  ने  माना  है  कि  इस  इमरजेंसी  में  सब  से  पैसा  देने

 वाले थे  मज़दूर  कौर  मध्यम  वर्ग  के  लोग  कौर  मेहनतकश  लेकिन  बड़े  बड़े  लोगों  ने

 अपनी  तिजोरियां  नहीं  खोलीं
 ।  इस  बात  को  हमारे  प्रधान  मंत्री  श्री जवाहरलाल नेहरू  ने  माना

 हर  एक  राज्य  के  मिनिस्टरों  ने  माना  है  कि  इमरजेंसी  में  सब  से  ज्यादा  पैसा  मेहनतकश  लोगों  ने

 दिया  प्रौढ़  बड़े  लोगों  ने  अपनी  तिजोरियां  नहीं  खोलीं
 ।

 मुझे  खाद्य
 थी  कि

 श्री  मोरारजी  देसाई  ऐसा
 बजट  लायेंगे  कि  जिससे  वे  उन  लोगों  की  तिजोरियां  खोलेंगे  जिन्होंने  खुशी  से  डिफेंस  के  लिए  पैसा

 नहीं  दिया  था  ।  मुझे  aren  थी  कि  जो  बजट  जायेगा  उसमें  उन  लोगों  पर  sara  बोझ  पड़ेंगी जो

 लोग  देश  के  yea  ज्यादा  से  ज्यादा  मुनाफा  कमाते  हैं  ।  लेकिन  जब  मैं  ने  इस  बजट  को  पढ़ा
 तो

 मुझे  एक

 जुमला  याद  wat  पौर  वह  जिला  यह  है

 बेकार  हसीनों  से  उम्मीद  वफा  करना

 मुझे  थी
 कि  जो

 बजट  करायेगा  उसके  कारण  बड़े  बड़े  लोगों  की  तिजोरियां  उन
 पर

 ज्यादा  टैक्स  होगा  ।  कौर  देश  के  डिफेंस  के  लिए  ate  देश  को  मज़बूत  बनाने  के  देश  के  विकास

 के  लिए  एक  नए  किस्म  का  बजट  प्रौढ़  एक  नए  तरीके  का  बजट  करायेगा  |

 अध्यक्ष  मुझे  इस  बजट  से  यह  शिकायत  नहीं  है  कि  इस  से  Voy  करोड़  का
 आपने

 faq  लगाया  है  ।  श्राप  प्रौढ़  भी  टेक्स  लगा  सकते  थे  ।  जब  देश  कीਂ  ऐसी  हालत  हो  रही  है  कौर  देश  पर

 हमले  हो  रहे  हैं  तो  देश  की  हिफाजत  के  लिए  सब  कुछ  त्याग  किया  जा  सकता  है  करना  चाहिए
 ।

 तो  मुझे  टैक्स  से  शिकायत  नहीं  है
 ।

 मुझे  शिकायत  दूसरी  है  ।  मुझे  शिकायत  यह  है  कि  श्राप  ने  कहा

 कि  मैं  तो  ऐसा  बजट  wa
 की

 लाया  हूं  कि  सब  पर  बराबर  बोझ  पड़ता  कौर  देश  के  सब  लोग

 किसान  शौर  पू  यह  महसूस  करेंगे  कि  देश  की  रक्षा  करना  हमारा  कत्तव्य  है  कौर  देश
 की  रक्षा

 के  लिए  सब  कुछ  त्याग  देना  चाहिए
 ।

 मैं  पहली  बात  जो  अध्यक्ष  श्राप  के  ज़रिए  पेदा  करना  चाहता  हूं  वह  यह
 कि  श्राप

 देखें  कि  ara  का  बजट  a  श्राप  का  टैक्स  किस  तरह  का  टैक्स  है  ?
 कहते  हैं  कि  हम  ने  सब  पर

 पा
 दबाव  डाला  1.0  किसी  पर  सुपर  प्राणी  Set  लगाया  है

 तो

 किसी  पर  हुछ  अरन्य  लगायें

 हैं  ।

 tia  sal  में
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 हर  तरीक़े  के  टैक्स  लगाये  हैं  ।  मैं  टैक्सों  का  जिक्र  करना  चाहूंगा  क्योंकि  यहां  आंकड़े  कौर  बाज़  चीज़ें

 पेश  हुई  हैं  ।  श्राप  ने  पांच  रुपया  जो  किसान  |  e

 महोदय
 :

 ae  सारा  इल्ज़ाम  मुझ  पर
 तो  न

 लगाइये
 कि

 मैं  ने  ag  सब

 टेक्स  लिये ?

 श्री Ho  ब०  fag  श्राप  के  ज़रिए  मैं  वित्त  मंत्री  को  कहना  चाहता  हूं  ।  नगर  टैक्स  [....]  का

 काम  श्राप  के  हाथ  में  रहता  तो  शायद  इस  तरह  से  यह  टैक्स  न  होते  |

 अघ्यक्ष  मैं  सीटें  किसानों  की  बात  करना  चाहता  हूं  ।  मैं  उन  जिलों  से  om  रहा  हूं  जिन

 उत्तरप्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  की  चर्चा  बराबर  की  जाती  है
 ।

 एक  किसान
 जो

 ४५  रुपया  मालगुज़ारी

 देगा  ५०  परसेंट  मजबूरन  उसे  जमा  करना  पड़ेगा
 |

 यह  कम्पलसरी  सेविका  स्कीम  जिसे  श्राप  कहते

 हैं  उस  के  ala  उसे  जमा  करना  पड़ेगा  ।  इसी  तरह  एक  ज़मीदार  जो  पुराना  जमींदार

 किसान  का  नाम  धारण  किए  हुए  ५००  रुपये  मालगुज़ारी देता  है  उसे  भी  ५०  परसेंट जमा  करना

 पड़ेगा  ।  यह  श्राप  का  इक्विटेबुल  टैक्स  है  ।  यह  ५  रुपया  मालगुज़ारी  देने  वाला  जिस  के
 कि

 दाई  रुपये

 झनिवायें  बचत  योजना  के  मातहत  चले  जायेंगे  उस  ग़रीब  कार तका  का  गुज़ारा  चलेगा
 ?

 अब

 ४००  रुपये  की  मालगुज़ारी देने  वाला  यदि  ५०  परसेंट  सेविंग  स्कीम  में  दे  देता  है
 तो  भी

 उस  के

 पास  काफ़ी  पैसा  बच  रहता  है  जिस  में  कि  वह  खा  सकता  पहन  सकता  है  ग्रोवर  जिन्दा  रह

 सकता है  ।

 श्री  अशोक  मेहता  की  रिपोर्ट  are  देखिये  gat  उत्तरप्रदेश  के  जिलों  के  बारे  में  उन्होंने  लिखा

 प्रा जम गढ़ के  बारे  में  उन्होंने  साफ़  तौर  से  लिखा  है  कि  एक  श्रादमी  को  रोज़ाना  ३  छटांक  खाना

 मिलता  है  i  ae  वित्त  मंत्री  महोदय  स्वयं  सोच  सकते  हैं  कि
 ४

 छटाँक  खाने  वाले  किसान  से  जोकि

 UH,  डेढ़  या  दो  एकड़  भूमि  को  जोतने  वाला  है  उस  पर  भी  क्या  वे  उतना  ही  टैक्स  लगा  सकते  हैं

 जितना कि  वे  ५००  या  १००  रुपया  लगान  देने  वाले  पर  लगाते  हैं  ?  कया  इसी  के  लिए  श्राप  कहते  हैं

 कि  यह  बिलकुल  इक्विटेबुल  टैक्स  है  सोशलिस्टिक  टेक्स  है  ।  यहीं  श्राप
 की  सोदालिंज्म  है

 तो
 क्या  है  ऐसी  सोशलिज्म पर  से  ।  यह  सोशलिज्म  क़तई  नहीं  है  ।  श्राप  ने  यह  टैवस  इस  तरह

 से  लगाया  होता  कि  ५००  रुपया  १००  रुपया  लगान  देने  वालों  से  टैक्स  नहीं  लिया  जायगा  लेकिन

 १०००  से  ऊपर  जो  देगा  उस
 को  ५०  परसेंट  जमा  करना  तो  मैं  समझता  कि  श्राप  का

 झाप  का  नज़रिया  ऐसा  है  जिस  से  कि  श्राप  चाहते  हैं  कि  पैसा  उन  लोगों  से  लिया  जाय  जिन  के  कि

 पास
 काफ़ी  झामदनी  है  कौर  जिन  के  कि  पास  काफ़ी  मुनाफ़ा  है  ।

 दूसरी  बात  मिट्टी  के  तेल  के  बारे  में  कहनी  है  ।  मिट्टी के  तेल  पर  १०  नये  पैसे  प्रति  बोतल

 या
 ७

 नये  पैसे  प्रति  बोतल
 भर

 पड़  जायेंगे
 ।

 मिट्टी  के  तेल  के  दाम  में  वृद्धि  करने  का  झार्गृमेंट  यह

 दिया  जा  रहा  है  कि  साहब  इससे  फ़ौरेन  एक्सचेंज  हमारे  देश  को  बहुत  ज्यादा  मिल  जायगा  ।  बाहर

 के  मुल्कों  से  ज्यादा  तिजारत  होगी  कौर  देश  को  श्राथिक  फायदा  होगा  ।  मैं  एक  बात  पूछना  चाहता  हूं
 कि

 मिट्टी  के  तेल  का  इस्तेमाल  कौन  करता  है
 ?

 यहां  दिल्ली  विशेष  कर  नई  दिल्ली  में  तो  मिट्टी के  तेल

 का  कोई  इस्तेमाल  करता  नहीं  थोड़ा  टोन्स  में  जलता  है  लेकिन  श्राप  देहातों  में  चले  जाइये

 हर  एक  घर  में  मिट्टी  का  तेल  इस्तेमाल  होता  श्राप  को  मिलेगा  ।  अगर  किसान  मिट्टी  का  तेल  इस्तेमाल

 नहीं  करेगा  तो  वह  सरसों  के  तेल  का  इस्तेमाल  करेगा  जो  उससे  भी  ज्यादा  कीमती  है  लोभ  जिस  से
 कि

 वह  परेशान  है
 ।

 गांवों  में  मुख्य  रूप  से  मिट्टी  का  तेल  ही  इस्तेमाल  होता  है  ।

 अब  अगर  वह  मिट्टी  के  तेल  इरादी  से  अपनी  झोंपड़ी  को  ate  घर  को  किसी  तरह  से  रौशन

 करना  चाहता  है
 तो

 उलटे  उसे  कुछ  मदद  देते  ara  उस  के  घर  के  चिराग़
 को  ही  गुल  कर  देना  चाहते

 3139  (Ai)
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 ज०  ब०

 फौरन  एक्सचेंज  के  नाम  पर  श्राप  यह  चीज़  कह  रहे  हैं  जबकि  दूसरे  तरीक़ों  से  भी  श्राप  इस  को  कर

 सकते  हैं  ।  लेकिन  वैसा  न  कर  उस  गरीब  की  झोंपड़ी  के  चिराग़  को  गल  कर  के  कहते  हैं  कि

 हमारा  बजट  इस  तरह  का  बजट  है  जोकि  समाजवाद  की  तरफ  हमें  ले  जायेगा  |

 बाप  कहते  हैं  कि  जो  लोग  कम्पलसरी  सेविका  स्कीम  पैसा  जमा  करेंगे  उन  को  ४

 फ़ीसदी  का  इंटरेस्ट  द्ग  |  ठीक  बात  है  चार  फ़ीसदी  बचत  पर  देंगे  |  लेकिन  यह  जो  सोना  चोर  हैं  और

 गोल्ड  बोर्ड  जो  श्राप  इन  को  देंगे  तो  उस  पर  इन  को  साढ़े  ६  परसेंट सूद  देंगे  ।  यह  है  श्राप का

 समाजवादी बजट
 ?

 प्राय  पैसा  ही  लेते  हैं  तो  जो  लोग  १००  रुपये  तक  लगान  देते  २००  रुपये

 तक  लगान देते  उन  को  बाप  कहते  कि  हां  साहब  तुम्हें  साढ़े  ६  फ़ीसदी  ब्याज  दिया  जायगा  ।  उससे

 ज्यादा  पर  २  फ़ोसदी  दिया  जायगा  या  ३  फ़ीसदी  दिया  जायेगा  |  भ्रमर  इस  तरह  से  किया  जाता

 वो  मेरो  समझ  में  यह  भ्राता  कि  झ्रापका  बजट  वाकई  एक प्रोग्रेसिव बजट  है  ।

 अभी  हमारे  एक  दोस्त  बोल  रहे  थे  और  इसे  प्रोग्रेसिव  बजट  वह  बतला  रहे  थे  ।  प्रोग्रेसिव

 इस  माने  में  है  कि  वह  वह  हिस्सा देश  जोकि  देश  को  ऐक्सप्लाएट  करता  जो  दूसरों
 के

 मुनाफ़े  पर  ज़िदा  रहता  है  उस  को  झाप  ने  wer  दिया  है  ।  wax  प्रोग्रेसिव  का  यही  मतलब

 तो  इस  माने  में  यह  बजट  ज़रूर  प्रोग्रेसिव  है  शर  मैं  भी  कहता  हूं  कि  यह  प्रोग्रेसिव

 बजट है  ।

 एक  बात  दौ  प्राय  के  जरिए  पेदा  करना  चाहता  हूं  ।  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  इनकम

 टैक्स की  ऐसी  व्यवस्था रक्खी  है  कि  ५,०००  रुपये  सालाना  आमदनी  वाला  व्यक्ति  जोकि  पहले

 HUT  करोड़  ४२  रुपये  बतौर  इन क्रम टेक्स  के  पे  करता  उसे  अब  २४१  रुपये  पे  करने  पड़ेंगे  ।

 लेकिन  १  लाख  जिस  की  सालाना  झ्रामदवी  होगी  उसे  करीब  ७  परसेंट देना  होगा  ।  ५,०००  रुपये
 की

 सालाना  आमदनी  वाले  का  इनकमटैक्स  जहां  wa  करीब  voy  फ़ीसदी  वहां १  लाख  wa

 की  जो
 सालाना  आमदनी  करेगा  उसका  इनकमर्टक्स  क़रीब  ७  परसेंट  ही  ब्रह्मा  |  इस  टेक्सेशन

 को
 are  श्राप  कहें

 कि
 प्रोग्रेसिव  है

 तो
 मैं  इसे  प्रोग्रेसिव  टेक्सेशन  मान  सकता  हूं

 ?

 यह  सही  बात  है  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  बड़े  क़ाबिल  areal  हैं  ।  हम  लोगों  को  बड़ा

 अच्छा  जवाब  भी
 दे

 देंगे
 और

 अपने  पक्ष  में  बहुत  कच्छ  भ्रांकड़े  भी  पेश  कर  देंगे  लेकिन  मैं  एक  बात

 उनसे  wary  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  ura  देश  में  इमरजेंसी  चल  रही  है  प्रौर  देश  की  सुरक्षा

 करनी  है  यह  भी  सही  बात  है  लेकिन  मैं  उन  से  पूछता  पूर्वी  उत्तरप्रदेश की  बात  लाता  ः

 उत्तरप्रदेश  के  उत्तर  में  वह  चीनी  हमलावर  खड़े  हैं  जबकि  दूसरी  तरफ़  देखें  तो  पूर्व  में  उधर  नैपाल

 मौजूद  पुरी  सरहद  इस  तरह  से  घिरी  हुई  है  ।  अरव  सुरक्षा  को  दुष्ट  से  एसे  महत्वपूर्ण  इलके  के  लिय

 मस  बतायें  कि  दूसरी  या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इन  इलाकों  केन्द्र  अप  ने  कौन  सी

 इंडस्ट्रीज  लगाई  है  सर  किस  तरह  से  उम  क  झा मदनी बढ़ाई बढ़ाई  है
 ?

 इनकम  बढ़ाने  का  एक

 TUT  WT
 की  यह

 है  कि  खाद  वादा  डालिये  |  जब  खाद
 कौन  ज्यादा  डाले

 ?
 पुर्व  उत्तर  प्रदेश  में  तो

 वे
 जानते  ही  हू ंकि

 औसतन  ८०
 फ़ीसदी  लगों  के  पास  ड

 ढ  यादो एकड़ से से  ज्यादा  जमीन  नहीं  है  .।

 चे  बेचारे  कट्टों  से
 खाद

 डालेंगे
 प्र  कहां  से

 सा  लायेंगे
 !
 जब  Seer

 को
 बाद  आती  है  थो  में  पुछना

 चुकेगा
 कि  डिफेंस  के  लिए  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  उन  इलाकों  के  weet  नई  नई  इडस्ट्रीज  लगाई  यि

 जिस  से  उन  की  प्रा मदनी  बढ़े
 ?  जाहिर हैं  कि  जो  जनता  सन्तुष्ट  है  प्री  परेशानी  होंती

 है  वह

 जनता  मजबूती के  साथ  नहीं
 कर

 पाती  इसलिये  मैं  कहता  हूं
 g  कि

 श्राप
 उन  क्षेत्रों  की  तरफ

 ध्यान  दीजिये  ।  वे  क्षेत्र जो  थि  सचमुच में  डेंजरस हैं  कौर  काफी  अविकसित  उन  क  प्र गर पाप
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 कसित  विकास  व्यवस्था  ra पिछड़
 क्षत्रों  के  लिये  चालू

 तो
 सुरक्षा  की

 दृष्टि  से  भी  यह

 लाभकर मकर  होगा  क्योंकि  विकास  श्र  डिफेंस  यह  गनों  वास्तव में  एक  दूसरे  से  मिले हुए  बगर

 विकास  किए  श्राप  अपने  मुल्क  को  मजबूती  से  न्प्चा  नहीं  सकते हूं  ।
 उन  इलाकों में  जो  कि

 अविकसित  हूं  नई  इंडस्ट्रीज  लगाध्य उनको डवलप उनको  डवलप  कीजिये  जहां  पर  कि  खतरा  है
 ।

 जहां  पर  उत्तर

 म  इस  तरफ वी  चा  हूं  भीर  दूसरी  तरफ थका  बहुत  बड़ा  एरिया  हमारा  नेपाल
 की

 सरहद  से  मिलता
 जब  सरकार  इन  एरियाज  को  ने  tae  बरती  तो  फिर  उस  को  इन  एस् याज

 बलिया  योर
 उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जलों  eas  लगाने  का  क्या  नैतिक  स्वीकार है

 ।  उन  इलांकों  के

 देर  में  हमारे  एक  दोस्त  ने  बताया  था  कि  चूं  कि  वहां  के  लोगों  को  खाने  को  नहीं  मिलता  इस  लिये वे

 गोबर  में  से  दाने  बीन-बीन  कर  खाते  हूं  ।  उन  इलाकों  की  इतनी  दयनीय  दशा  लेकिन  फिर  भी

 सरकार  उन  पर  हक  लगायेगी  गार  वे  लोग  उन  टैक्स  को  देंगे  ।

 मैं  सरकार  से  पहना  चाहता  हूं  कि  वह  इस  बात  का  मूल्यांकन  करे
 कि  इसमें-सी  ी

 रिया  में

 विभिन्न क्षेत्रों  के  लोगों  ने  fess  के  लिये  क्या  योगदान  दिया है  ।  हम  लोगों  का  दावा  है  कि  पूर्वी  जिलों

 के  लोगों  fear  फंड  में  डट  कर  ar  मजबूती  के  साथ  पैसा  दिया  है  पता  चाहे  उन्हों  ने  घर

 बप  कर  दिया  गहने  बच  कर  दिया  जपे  भी  दिया  हो  ।  देव  सभी  जिलों

 ने
 खूब

 पे  ता  दिया  है  ।  इसलिये  सरकार  को  पूर्वी  इलाकों  की  तरफ  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि
 स

 तरह  से  सब  लोगों
 पर

 टेक्स  लगा  देने  से  कौर
 खली

 बाद का  नारा  लगा  देने  से  समाजवाद व  ला  नहीं है  ।  देश  में  समाजवाद  को  स्थापित  करने  के  लिये

 यह  मूल  सिद्धान्त  सामने  रखना  चाहिये  था  कि  जिस  की  आमदनी  ज्यादा  उस  पर  ज्यादा से  ज्यादा

 टक्त हो श्रौर हो  कौर  जिसको  झ्रामदनी कम  उसकी  आमदनी को  बढ़ाने  का  कोई  तरीका  निकाला  जाए  ।

 यह  नहीं  होना  चाहिए  था  कि  सब  को  एक  लाठी  से  हांका  जाय  ॥

 जब  इमर्जन्सी शुरू  हुई  तो  यू  ०  पी०  में  हमारे  साथि
 TA  कहा कि  दर  जमीन  पर

 हालांकि  उस  से  पहले  हम  लगों  ने  उस  की  मुखालफत की  थी  |  उधर  वह  टैक्स लग  गया  कौर  इथर

 केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  टैक्स  लगा  दिया  ।  इस  प्रकार  उन  लोगों  पर  हरा  टैक्स  लग  कौर

 किसान  तथा  मजदूर  त्राहि-वाही  करेंग  जब  fe  व  देश  की  सुरक्षा के  लिय  खुशी
 &

 पया
 देने

 के  लि

 रहूं  ।  मेरा  कहना  है  कि  यह  टैक्स  गरीबों  के  लिए  परेशानी  पदा  करेगा  प्रौढ़  उन  के  जीवन  को  और

 कठिन बना  देगा

 जहां  तक  सुपर  प्राफिट  टेक्स  का  सव  ल  पापियों  कौर  घनी  वर्ग  पर  जब  भी  कोई  टैक्स

 लगाया  जाता  चिल्लाना शुरू  कर  देते  हें  ।  उन  के  पास  भ्रखबार सब  साधन  है  ौर  उन
 सब

 का  वे  प्रयोग  करते  इस  की
 तुलना  में  समीप  के  अधीन  मिडल  क्लास  के  cs  रुपये  पाने

 बाले
 को

 भी
 उतना  ही  देना  पड़ेगा  प्रौढ़  ५००  रुपये  पाने  वाले  को  भी  उतना ही  देना  जिस

 की

 वजह  से  बे  लोग  परेशान  हूं
 ।  इस  के  बावजूद  उन  की  किसान और  मजदूर  की

 उठती  नहीं  है--वह  आवाज  सरवर  तक  पहुंचती  ही  नहीं  है  वं  ग्रा वाज़
 माननी  के  दिल

 को

 नहीं  हिला  पाती  है  ।
 हमें  बुरी  है  कि  हमारे  कुछ  दोस्तों ने  कहा  कि  सुपर

 टैक्स  लगने से  कोई

 नुकसान  नहीं  फायदा  कुछ  बचत  जो  ग  ब  लोग  जो  किसान  मजदूर  उन

 के  लिये  तो
 बचत  का  सवाल  ही  नहीं  है

 ।  उन
 के  पास  जो  कुछ  वह  सब  निकला  जा  रहा  है

 पौर  उन  को

 कहीं  से  कुछ  मिलने  की  are  नहीं  है
 ।

 ने  पूर्वी  उत्तरप्रदेश  की  हालत  को  जानने  के  लिये  एक  कमीशन  भेजा  था
 ।

 भवन

 यह  है
 कि

 यह  सरकार  कहां
 की

 हालत  नहीं  जानती  है
 ।  माननीय  मंत्री  मोटर  पर  चढ़  कर  घूम

 अ
 ये

 भोर  सब  जगहों  की  हालत  उन  को  मालूम हो  जायेगी  ।  उन  को  पता  लग  जायेगा  कि  वहां  पर  लोग

 कसे
 रहते

 हू  AC
 कैसे  जिन्दा  हैं

 ।
 हमने  देखा  है  कि  विवियन

 बोस
 की

 रिपोर्ट
 के

 खाने
 में  सात  ae

 बरस
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 ज०  ब०

 लगे  ।  इसलिये  में  समझता  कि  स  कमीशन  रिपोर्ट  आने  में  दस  बरस  लगेंगे  कौर  न  दस  बरसों  में

 सकट  पौर  क्राइसिस  मै  दा  लोग  भूखों  मरेंगे  कौर  फिर  वही  टांय  टांय  फायत--कुछ  भी  नहीं  होगा  ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  बजट  गरीबों  के  गले  को  वाटिका  sare  के  उस  तबके  को

 चाहता  को  हमारे  fe  ita  मिनिस्टर  साह्  बचाना  चाहते  हैं  ।  इस  में  उन  को  नीयत

 को  कोई  आत  तहों  जो  टैक्स  लगाए  गए  उन  से  तो  यहीं  मालूम होत  है  कि  वह  उस  तबके को

 बचाता  चाहते  हं  सारा  बोझ  उन  तबकों  पर  लादना  चाहते  जो  कि  सहो  aaa में  देश  को

 रक्षा के  लिए  सन  कुड  patra सकते  जैता  कि  इमेज ग  ने  साबित  कर  दिया  है  ।

 मेरा  निवेदन है  कि  नगर  क्या  लेता  तो  क  गें  नहीं  बेकस  को  नैशनेलाइज  कर  दिया  गया
 ?

 स  में  कया  मुश्किल  या  परेशानी  है
 ?  जब  बर्मा  ने  यह  कदम  उ  लिया  ग  फिर  यह  सरकार किस

 से  डरती  इ  1
 के  पाछे

 ती
 बड़ी  ताकत  है  ।  जो  लिपिक  कम्पनी  ज  हैं  प्रौढ़  जो  फारेन  ट्रेड  हूं  सरकार  उन

 कब् अपने  हाथ  में  कयों  नहीं  ले  लेती  है  ।  उन  को  तेततेलाइज  करने  में  सरकार  क्यों  घबराती  है  ?  इस  के

 frat  fra  के  लिए  सरकार  के  दिल  में  काफूर  कराने  क्यों है  ?
 उन  को  बन्द  कर

 देने  से  कोई

 भूखों  मरने  वाला  नहीं  है  ।  उन  के  पास  इतना  रकम  है--पहां  भी  ae  फार  1  बेकस  में  Ti—fr  कोई

 भूखों  मरने  वाला  नहीं
 है  ।  इसलिये  कम  से  कम  aT  पो  रिया  के  लिये  प्रिवी  पति  को  क्यों  नहीं

 बन्द  कर  दिया  जाता  है
 ?

 meat  महोदय  :
 माननीय  सदस्य

 को
 मालूम  नहीं  है  कि  महारानी  सासब  उन  के  पीछें  बैठी

 हुई  हैं
 ।

 श्री  ज०  ब०  सिंह०  भ्रध्यक्ष  मैं  कहना  चाहता हूं
 कि  उन  मैं  से  भूखों  मरने  वाला  कोई

 नहीं  जो  भूखों  मरने  वाले  वे  मर  रहे  हैं  प्रौर  ae  सरकार  की  यही  नीति  तो  वे  भूखों  मरते

 रहेंगे  ।

 मैं  समझता हूं  कि  अगर  फारेन  ट्रेड  को  नैशनेलाइज  करने  कौर  ह  ग  पति  को  खत्म  करने  में

 सरकार  में  हुच  फचफचाहट  लिये  है  फि  ऐसा  करने  से  वह  तबका  सरकार  से  बका  ह  जो  कि  इस

 के  जरिये  से  करोड़ों  लूट  रहा
 है  ।  सरकार  को  यह  कदम  उठाना  चाहिये  ग्रोवर  मिट्टी  के  तेल  को  उसे  छोड़

 देना  चाहिये  ।  वह  उन  माँ  पेड़ों  को  तबाह  न  जो  कि  इस  देश  की  जिस  के  ऊपर  राज  देश

 खड़ा  है  ।  सरकार  कोरेक्स  लगाने  के  लिये  बीड़ी  ale
 चौ  लें  हो  मिलती  ।  वह  हर

 waar  इन्हीं  ची  जों  पर  हाथ  साफ  कर  VE,  जिस  का  नतीजा  यह  है
 कि

 राज  लोगों  के  लिए  मुश्किल  पै  दा

 हो  गई  यह  सोचना  गलत  है  कि  इन  टैक्सिज  से  लोग  सिगरेट-बीड़ी  पीता  बन्द  कर  देंगे  ।

 सारा  हिन्दुस्तान  महात्मा  नहीं  ब  ने  वाला  है  माननीय  मंत्री  कोई  खेत  खोदते  तो  हम  देखते  कि

 वह  बौड़ी-सिगरेट  ते  हैं  या  नहीं  ।  खेत  में  काम  करने  से  ग्रामीण  एक  में
 अक  जाता है

 ।
 वहां  चाय

 नहीं  मिलती  इसलिये  लोग  मौलेसिज  का  ष्  ते  हें  ।  प्रा जम गढ़  में  हम  ने  कमीशन  को

 उस  को  एक  बोतल प्रे  जेट  की  थी  दौर  कहा  था  कि  यह  हमारे  लाके  का  तोहफा  वह  इस  का  मुलर

 fam  करें  ।

 wert  महोदय  :  थकावट  को  दूर  करने  के  लिये  सिगरेट  ही  चाहिये  ?

 श्री  ज०  ao  प्यार  जाय  मिल  तो  अच्छा  लेकिन  वहां  पर  चाय  नहीं

 मिलती  है  ।
 यहाँ  पर  चाय  मिल

 जाती
 है

 शौर
 वहां  पर  बीड़ी

 और
 तम्बाकू  से  काम  चलाया  है  ।

 इसलिये  इन  चोरों  को  रिलीफ  देना  हिंदी ।
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 में  माननीय  मंत्री  से  कहना
 च

 हता  हूं
 कि

 वह  रन  लोगों
 को

 मजबूत
 जो  कि

 उनके साथ  हैं
 कौर  जो  देश  के  लिये  सब  कुछ  पे

 धन-जन  सब  कुछ  बैक्रीफाइज  हर  चीज  का  त्याग

 करेंगें  |  मोच  पर  कौन  लड़  रहा  जी पतियों  के  लड़के  नहीं  लड़  रहे  बल्कि  किसान  भ्र ौर

 मजदूर  के  लड़के  लड़  रहे  ह  ।  जो  बड़े  लोगों  के  लड़के  सरकार  जरा  उन  के  इतिह  स  को  देखे  कि
 -

 कहां रहे  ह  शरीर  उन्हों  ने  कदा  काम  किया  है  ।  वे  कभी  नवदीं  लड़गे  ।  जो  त्याग  कर  रहे  जो  मर  मिट  रहे

 है  ,  सरकार  को उन्हें  नहीं  दबाना  पई  मेरा  निवेदन है  ।  म भप्रादा  करता  हूं  कि

 सरकार  इन  बातों पर  जोर  कम  स  कम  मिट्टी  के  तेल  जेपी  चीजों  को  छोड़  देगी  ।

 श्रीनाथ पाई नाथ  पाई  )  :
 चे  कि  हम  प्रपनी  स्वतन्त्रता  को  बनाये  रखने  कौर  देश  की  रक्षा  करने

 का  संकल  ले  चुके  इसलिये  विदेशी  श्राक्रमणकर्ता  का  सामना  करने  के  उद्देश्य  से  रक्षा  के  लिये

 साधन  जुटाना  श्रावश्यम्भावी  है  ।  चीन  के  आक्रमण  के  फलस्वरूप  हमें  उन  साधनों  को  रक्षा  कार्यों  में

 जुटाना  पड़  रहा  है  जिन  का  प्र  वोग  दरिद्रता  को  दूर  करने  के  लिये  किया  जाना  था  ।  चीन  की

 विस्तारवादी  ति  से  एशिया  का  विकास  मध्यम  पड़  गया  है  ।

 यदि हम  गत  १०  वर्षों  में  देश  के  रक्षा  संबंघी  कार्यों की  अवहेलना न  करते  हमें यह  प्रयास

 न  करने  पड़ते  कौर  हमारी  प्रतिष्ठा  भंग  नहीं  होती  ।

 के  पास  इस  समय  २  करोड़  ३०  लाख  सेना  तैयार  २  करोड़ २०  लाख  रक्षित सेना  शरीर

 लाखों  की  संख्या में  नागरिक  सेना
 उन  की  नौसेना में  ६६,०००  व्यक्ति  हूं  प्रौढ़  ३०  पनड्व्बियां

 उन  की  वायु  सेना  में  ७५,०००  सैनिक F  प्रौढ़  ३,०००  बायुयान हूँ
 ।  सार्वजनिक  सुरक्षित सेना  में

 १,८५,०००  व्यक्ति  हैं  शर  रेलवे  बल  में  ७८,०००  व्यक्ति  ।  इस  के  चीन  को

 रूस  से  काफी  मात्रा  में  fae  तथा  सैनिक  सहायता मिली  हुई  चीन  की श्री-व्यवस्था  में  भारत

 की
 अपेक्षा  तिगुनी  गति  से  विकास  gars

 ।
 चीन  में  कोयले  का

 उत्पादन  ३,०००  लाख  टन  इस्पात

 का  १४०  लाख
 टन

 शर  विद्युत  उत्पादन  भारत  से  fara  है  ।

 देश  की  रक्षा  संबंधी  व्यवस्था का  तय  व्यवस्था से  घनिष्ठ  संबंध  हैं  ।  चीन  की  अर्थ  व्यवस्था

 कौर  सैनिक  शक्ति  का  सल्ल  ब  मेंने  किया है  |  उस  की  भ्रपेक्षा  यदि  हम  अपनी  स्थिति  पर  नजर  डालें

 गे  विदित  होता  है  कि  हमारी  त्रय  व्यवस्था  दुबई  कौर  प्रशासन  व्यवस्था  भी  उसी  ढ़ंग  की

 श्रमिक  बोझ  सहना  हमारी  ग्रहण  व्यवस्था के  बस  का  नहीं है
 ।

 तृतीय  योजना में  हमारी  सरथ-व्यवस्था  का  विकास  निर्धारित  लक्ष्यों  के  अनुसार  नहीं  हो  रहा  है  I

 हम  ने  इस  विकास  का  लक्ष्य  ५  ate ६  प्रतिशत  निर्धारित  किया  था  परन्तु  जब  तक  केवल

 Qu  प्रतिश्त  तक  ही  विकास हो  पाया  है  ।

 वर्ष  १९६१-६२ में  कृषि  उत्पादन कृषि  सम्बन्धी  स्थिति  भी  इसी  प्रकार  है  ।

 से  कम  शर  १९६२-६३  में  यह  १९६०-६१  की  सीमा से  बढ़  नहीं  सका  ।  कृषि  एक  देश

 की  व्यवस्था का  प्रिया  मात्र  होती है  |  यदि  हम  कृषि  क्षेत्र  में  विकास  नहीं  कर
 सके  तो

 विदेशी  मुद्रा  नहीं  बचा  सकेंगे  शर  भ्रामक-निभे  नहीं  हो  सकेंगे ।  यदि  कृषि  उत्पादन  में

 हम  सुधार  नहीं  कर  पाये
 तो

 चीन  के  साथ  मुकाबला  किस  प्रकार  कर  पायेंगे
 ।

 इस्पात  हमारे  उद्योगों  की  आधार  वस्तु  देश के  उद्योगीकरण के
 स्वप्न

 तभी  पूरे  हो  सकते

 हैं  जब  हम  इस्पात के  उत्पादन में  भ्रग्रसर  हों  ।  इस्पात का  तृतीय  योजना काल  ७

 nee  किया  am
 लाख टन  का  था  ,  प्रभी  हम  :  द्वितीय  योजना  के  लक्ष्यों

 को
 ही  प्राप्त  कर  सके  हैं

 ।  कोयले
 के

 कमल  रंगरेजी  में
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 श्री  नाथ

 क्षेत्र में  विशेष  तौर  से  हम  चीन  की मै भ्रपेक्षा  विकास  नहीं  कर  सक े।  चीन  के  साथ  हमारा  युद्ध

 प्रत्येक  क्षेत्र  में  लड़ा  जाना  है  ।  वित्तीय  ates दे  कर  देश  में  भ्रात्मतुष्टि ate  सुरक्षितता  की  झूठी

 भावना  उत्पन्न  करना  aaa  अनुचित है  |

 नाइट्रोजन का  लक्ष्य  G,90,000  टन  का  था  परन्तु  हम  केवल  २,२०,०००  टन  उत्पादन

 कर  रहे  भारी  मशीनरी का  निर्माण  का  लक्ष्य  2890 Th FT तक  का  १५००  करोड़  रुपये  का  है  परन्तु

 gra  केवल  ३००  करोड़  रुपये  की  मशीनरी  तैयार  होती  है  ।  हमारी सभी  बड़ी  बड़ी  परियोजना ्र ों में

 झ्रत्यधिक  गति  से  विकास  हो  रहा  जेसे  कोयला  खान  यंत्र  परियोजना  अर  भारी  बिजली  का

 सामान  आदि  आदि  ।  इन  सब  में  हम  भ्र पने  निर्धारित  लक्ष्यों  से  ३

 वर्षा  पीछे हैं  ।

 अब  में  निर्यात  की  चर्चा  करूंगा  |  हम  ने  निश्चय  किया  था  कि  वर्ष  2kyo FH के  अंत तक  हम

 १४००  करोड़  रुपये  के  मूल्य
 की  वस्तुओं का  निर्यात  करेंगे

 ।
 तभी  केवल

 ७००  करोड़ की  वस्तु ग्र ों

 का  निर्वात हो  रहा  इस  प्रकार धीमी  गति  से  विकास  gar  तो  हमें  विदेशी  मुद्रा  कहां  से  मिलेगा

 हम  ने  सोचा  था  कि  देशीय  उत्पादन की  वस्तु ग्र ों में  वह  Rie  तक  १६  से  १७  प्रतिशत  तक

 की  बचत  हो  परन्तु  wat  केवल  € प्रतिशत ही  बचत  हो  पाई  है  यह  हमारी  व्यवस्था

 में  प्रगति एक  करने  वाला  चित्र

 sa  श्राप  करों को  लीजिये  ।  प्रो ०  कालडोर ने  हाल  ही  में  बताया  हैं  कि  अ्रधिक  विकसित

 देशो ंमें  सकल  राष्ट्रीय  उत्पाद  का  २५  से  ३०  प्रतिशत  ले  लिया  जाता  है  ।  भारते  में  पहली  पंचवर्षीय

 योजना में  ६  दूसरी  में  १०  प्रतिशत  प्रौढ़  तीसरी  में  १३  share  ही  लिया गया  यदि

 हम  अपनी  प्रौर  अन्य  देशों  के  कार्य-सम्पादन को  देखें  तो  हमें  अपने  देश  में  विकास  कीं

 गति में  मिलता का  आभास  मिलेगा  ।  हमारी कर  व्यवस्था  विकासशील  श्रथंव्यवस्था  की  साव

 इयकताओं के  अनुसार  नहीं है  ।

 कर  अपवंचन की की  समस्या  हमारे  देश  में  कॉफी  भीषण है  श्राप  पंजी  कर  को  लीजिये  ।

 वर्ष  geyo-ua FT में  कुल  ४०५  कर  दाता  थे  जिन  से  केवल ४  लिखें  रुपया  एकत्रित किया  गया  ।

 वर्ष  PEYS—YNE  में  करदाता  ६१८,  कौर  PEXE—FO  में  यह  बढ़  कर  ८१७  हो  श्र  grep

 इन  की संख्या केवल  १२००  से  १३००  तक
 क्या  केवल  इतने  कर  दाता  वास्तव में  हैं  ?

 यह  शोचनीय  है
 ।

 इसके  साथ  ही  ड्राप  सम्पदा-शुल्क  को  लीजिये  ।
 गत  वर्ष  इस  शुल्क  के  रूप  में

 ४  करोड़

 रुपया  एकत्रित  किया  गया
 ।  रोक  चालू ag

 में  भी  इस  शुल्क  के  रूप में  प्राप्त  होने  वाली

 राशि का  श्रीमान ४  करोड़  का  ही  मालूम  होता  है  कि  यह  अनुमान  ज्योतिष के  आधार  पर

 लगाये  गयें  हैं
 न  कि  श्रथशास्त्र  के

 आधार  इन  अनुमानों  प्राप्त  सम्पदा  शुल्क  में  घोर

 अनियमितता  दिखाई  पड़ती  है  ।

 यहीं  दशा  कर  के  सम्बन्ध में  है  ।  २४०  करोड़  रुपये  की  राशि  के  आयकर  का  कम

 निर्धारण  किया गया  कर  एकत्रित  करने  के  प्रयास  निरुत्साहित करने  वाले  हैं  ।

 जो  धन  हमें  विदेशों से  प्राप्त  होता  हैं  उस  को  श्राप  देखें  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  प्राधिकार

 द्वारा  सड़को ंके  विकास के  लिये हमें  २८  करोड़  रुपया  दिया  गया  ।  उस  में  से  प्रभी  केवल  Qu  करोड़

 रूपय  प्रयोग  में  लायें  गये  हालांकि  डक  परिवहन  योजनाओं में  शीघ्र  प्रगति  की  आवश्यकता है  ।
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 fara बैंक  द्वारा  कलकत्ता  पतन तक  इंसका  लाईन के  विकास के  लिये  हमें  १०  करोड़  रुपयों  दिया

 गया
 जिस  में  से  केवल  ५०  लाख ही  व्यय  किये  गये  हैं

 ।
 रूस  द्वारा  ऋण  के  रूप  में

 ९  ५२  करोड़

 रुपये  दिये  गये  जिन  में  से  केवल  cu  करोड़  ही  प्रयोंग  में  लाये  गये  हैं  ।  कर  लगाने का  हम  में

 साहस  नहीं  कर  एकत्रित  करने  की  शक्ति  हम  में  नहीं  है  प्रौढ़  जो  सहायता  हमें  दी  जां  रही  है

 उसका  उचित  उपयोग करने  की  भी  कुशलता  नहीं  है  ।  जब  सभी  क्षेत्रों में  हमें  ्र पफ लता  का

 सामना  करना  पड़  रहा  है  तो  मिट्टी  के  तेल  पर  कर  लगा  दिया  गया  है  जिस  से  केवल  गरीब  ग्रामवासी

 बुरी  तरह  से  प्रभावित  होंगे  ।

 भ्रघिलाभ
 कर  का  में  समर्थन  करता  हूं  परन्तु  मेरा  निवेदन है  कि  इस  का  बोझ  छोटे

 प्रौढ़

 मध्यम  श्रेणी  के  उद्योगों  पर  नहीं  पड़ना  चाहिये  ।  इस  के  लिये  परिव्यय  लेखे  के  कुछ  सिद्धान्त  होने

 चाहिये  ताकि  ऐसा  न  हो  की  ईमानदार  व्यक्ति फंस  जायें  और  बेईमान इस  से  बच  निकलें  |

 में  सरकार से  निवेदन  करूंगा  कि  संयम  का  नाम  ले  कर  लोगों  को  पान-बीड़ी  लालटैन

 से  वंचित न  किया  जाय  ।

 इस  समय  जनता की  श्रावश्यकताओओं के  प्रसारण  ही  कार्य  करने  भारत  सेवक

 समाज  शौर  खादी  सम्बन्धी  संस्थाओं  पर  किये  जाने  वाले  व्यय  में  भी  बचत  करनी  चाहिये

 नशाबन्दी  के  सम्बन्ध में  भी  हमें  श्रपनी  नीति  में  परिवर्तन  लाना  होंगा  ।  इंस  से  देश  को  केवल

 ait ही  हो  रही  हैं  साहस  दिखा  कर  सरकार  को  इंस  भ्रोर  कुछ  परिवर्तन लोने  चांहिये  ।

 राजकोषीय  प्रयासों  कें  साथ  साथ  यह  आवश्यक  है  कि  सरकार  के  प्रशासनिक  ढांचे  में  विभिन्न

 स्तरों पर  संघटन  कार्यान्विति
 में  कौर  कुशलता  में  सुधार हो  ।  कई  समितियां  सरकार

 द्वारा

 इन
 बातों

 की
 जांच  करने  के  लिये  बिठाई  गई  है  परन्तु  उन  के  परिणामों पर  भी  किसी  प्रकार  का

 सुधार  नहीं  लाया  जा  सका
 ।

 इसका  मुख्य  कारण  यह  है  कि
 प्रशासन  ढांचा वहीं  पुराना  है  परन्तु

 झाज
 हम  कल्याणकारी  समाज

 की
 स्थापना

 कें  लिये इसी  निबल  ake
 मद  गति  कें  ढांचे  को

 माध्यम  बना  रहे  जब  तक  इस  शासन
 तंत्र

 में
 परिवर्तन

 न॑  लाये  तब  तक  यह

 नवीन
 उत्तरदायित्वों

 को  निभाने में  सफल  इसी  पुराने  ढांचे  के  कारण  राज  कार्यक्रमों को

 कार्यान्वित नहीं  किया  जातीं  शर  उत्पादन  लक्ष्यों  के  भ्रंनुसार नहीं  हो  पाता  ।  रूरकेला  संयंत्र

 को  चालू
 न

 करने  पर  १४  लाख  प्रति  दिन  घाटा  हो  रहा  आपात काल  में  भी  हमें  इसी  ढील
 ढाल

 के  उदाहरण  मिलते हैं
 ।  इस  प्रकार की  श्रकुशलता को  दूर  करने  के  लिये  शीघ्र  ही  कार्यवाही

 करनी  पड़ेगी ।

 श्राज  संयम
 की

 चर्चा  बहुत की  जाती  परन्तु  यह  संयम  केवल  झोपड़ियों  में  रहने  वाले

 ot  किसानों  के  लिये  प्रशासन  कौर  मंत्रालयों  के  लिये  यह  संयम  आवश्यक  नहीं  मंत्रियों

 के  बिजली  श्र  पानी  के  अत्याधिक  बिल  इस  तथ्य  का  उदाहरण  हैं  ।

 !

 इस
 समय  हमारी  सैनिक  सेवांग्रों  में  एक  नई  भावना  शौर  एक  नये  दृष्टिकोण की  आवश्यकता

 तरन्त
 में

 मेरा
 निवेदन  है

 कि
 हमें  अपने  देश  की  रक्षा  को  प्राथमिकता देनी  है  ।  हमें यह

 देखना  है
 कि

 सीमान्त  क्षत्रों में  ग्रोवर  लड़ने  सिपाही को  युद्ध
 सामग्री

 मिलती  विरोधी

 ऋतु  श्रौतं  दाद ूका  सामना  करने  वाले  सिपाही  को  खाने  पीने
 की

 हर  वस्तु  सुविधा  से  wk
 सारे  ही  जो  उस  के  परिवार  वाले  पीछे  रह  गये  हैं  उन्हें भी  संभी  सुख  सुविधायें  प्राप्त  ताकि  वह
 सिपाही  निश्चित  लड़  सके  |  मेरा  निवेदन  है  कि  उस  के  परिवार  वालों  की  बीड़ी  और  मिट्टी

 के
 तेल

 की  लैम्प से  वंचित न  किया  जाय
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 1  श्री  में  बेंकटासुन्बया  )  :
 बजट  प्रस्तावों

 पर  श्री  प्र०  के०  देव  के
 वक्तव्य

 को

 सुन  कर  मुझे  ऐसा  लगा  कि  वह  बड़े  बड़े  उद्योग  पतियों  दौर  जमींदारों  के  अधिकारों
 की

 रक्षा  कर  रहे

 site  में  समझता  हूं  कि  स्वतंत्र
 जो  कि

 जमींदारों  के
 अधिकारों  की  रक्षा  कर  रहा  है  हमें  चीनी  खतरे

 से  नहीं  सकेगा ।

 करों में  सब  से  अधिक  विवादास्पद  अधिलाभ  कर  है  जिस  के  सम्बन्ध  में  काफी  चर्चा  हो  चुको

 परन्तु में  इस  सम्बन्ध  में  केवल  श्री
 सी०  डी०

 देशमुख  के  शब्दों  का  उल्लेख  करुण
 |  उन्होंने

 कहा  है  कि

 करारोपण से  अधिक  उत्पादकता की  उत्तेजना  नष्ट  हो  जाती  यह  बात  नहीं

 की  जानी  चाहियें  उद्यमी  को  अपने  श्राप  को  राष्ट्रीय  धन  का  अढ़तिया
 समझना

 चाहियें  ।  बढ़ते  हुये  राष्ट्रीय  धन  पर  केवल  ३  प्रतिशत  लाभ  एक  उद्यमी
 के

 लिय

 बहुत  काफी  है  ॥

 इस  कथन  से  भ्र धि लाभ कर  के  विरुद्ध  सभी  तकों  का  समाधान  हो  जाता  है

 वित्त  मंत्री जिन  करों  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  वह  हमारी  प्रावश्यकताग्रों के  अनुकूल  ही  है
 ।

 विदेश से  आक्रमण  होने  पर  हमारे देश  की  स्वतन्त्रता को  खतरा  हो  गया  इस  के  साथ  साथ

 हमारे  पड़ौसी  देश  पाकिस्तान ने  भी  चीन के  साथ  गठबन्धन कर  के  एक  नया  खतरा  उत्पन्न
 कर

 दिया  है  ।  जब  हमारे  देश  के  जवान  ara  सीमान्त  क्षेत्रों  में  हर  कठिनाई  का  सामना  कर  रहे  हैं
 तो

 हमें

 भी  किसी  तरह  के  बलिदान  करने  में  शौर  आधिक व  ger  कठिनाइयों का  सामना  करने  में  संकोच

 नहीं  होना  चाहिये  ।  इस  देश  के  उद्योगपतियों को  are  १५  वर्षों  से  रियायतें  और  संरक्षण  दिये  जाते

 रहे  हैं  ्  उन्हें  अधिक कर  देने  में  संकोच  नहीं  करना  चाहिये  ।  अधिलाभ  कर  इन  दृष्टियों

 से  समर्थनीय है

 खेती  करने  वाले  हमारे  इश  में  बहुत  बड़ी  संख्या  में  हैं  ak  सरकार  द्वारा
 दी

 जाने
 वाली

 सुविधायें उन  तक  नहीं  पहुंच  पाती  राज्यों  दौरा  भी  उन  पर  अधिक  कर  लगायें  गये  वह

 गरीबी के  बोझे  के  नीचे  दबे  हुये  हैं  ।  यदि  ara  उन  से  अनिवार्य बचत  के  लिये  कहते  हैं  तो  यह

 उन  के  लिये  waster  होगा  |  मेरा  निवेदन  है  fe  उन  काश्तकारों को  जो  १०  शपथ  अथवा इस  से

 कम  राजस्व  दे  रहे  हैं  इस  ग्र नि वाये  बचत  से  छट  दी  जाय  ।

 मिट्टी  के  तेल  पर  कर  कम  होना  चाहिये  ।

 सरोजिनी  महिषी  पीठासीन

 गत  १५  वर्षों से  भरसक  प्रयासों के  परिणामस्वरूप  हम  अपनी  थे  व्यवस्था  में  सुधार  कर

 सके  बेशक  हमें  ग्रसफलताश्ों  का  सामना भी  करना  पड़ा  कौर  हम  में  चटियां भी भी  पाई  जाती

 मेरा  निवेदन है  कि  गांवों में  जल  संबंधी  सुविधायें  सरक।र  द्वारा  उचित  प्रकार  उपलब्ध  नहीं

 की  गई  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  ५  ००००
 से  ६००००  लोगों के  लिये  जल-सहमरण  व्यवस्थ  नहीं

 जल  के  लिये  उन्हें  मीलों  मील  चलना  पड़ता  इस  आर  ema  दिया  जाना

 चाहिये  |

 आंध्र  प्रदेश  राज्य  में  बीमारियां  बहुत  फैलती  हैं  ।  हम  ने  कई  आवाज  उठाई है

 तिनिधित्व  किये हैं  परन्तु  कुछ  परिणाम  नहीं  निकला  ।  हाल  ही  में  बीमारी  खत्म  करने के

 प्रयोजनार्थ  एक  aire  परियोज॑ना  केन्द्रीय  सरकार
 ने  स्वीकार  की  परन्तु  खेद  है  कि  केन्द्रीय

 rere

 faq  wish में
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 सरकार ने  इसके  लिये धन  के  रूप में  सहायता नहीं  दी  में  वित्त  मंत्री से  भ्र तु रोध  करूंगा  कि

 २१  करोड़  रुपया  जो  योजना  प्रयोग  द्वारा  कृषि  उत्पादन  के  लिये  निर्धारित  किया है  उस  में  से

 कुछ  राशि  श्रीधर  प्रदेश में  बीमारी  खत्म  करने के  कार्यक्रम  के  लिये दी  जाय ।

 प्रतिष्ठित  भूमि  पर  सिंचाई  करने  पर  भी  तृतीय  योजना  में  खाद्यान्न  उत्पादन  नहीं  बढ़ा

 ऐसा  प्रतीत  होता  हैकि  यातो  इस  समस्या के  प्रति  दृष्टिकोण  में  कोई  त्रुटि  हूँ  श्रथवा

 निक  तंत्र  में  कोई  कमी  यह  भी  कहा  जाता है  कि  इस  बारे में  राज्य  सरकारों  ale  केन्द्र

 में  समन्वय  नहीं  पाया  जाता  |  प्रधान  मंत्री  ने  कई  बार  कहा है  कि  खाद्यान्न में  हमें  श्रात्मनि्भर

 होना  चाहिये  |  उन्होंने  यह  भी  कहा  था  कि  खाद्य  विभाग  को  मुख्य  मंत्रियों  द्वारा  अपने  हाथ

 में
 लेना  चाहिये  ।  परन्तु  मेरे  राज्य में  मुख्य  मंत्री  ने  यह  विभाग  कभी तक  अपनें हाथ  में  नहीं

 लिया
 ।  इस  के  बहुत  से  सिचाई  साधनों  का

 प्रयोग  नहीं  किया गया  है  ।  खेती  करने
 वालों  at  समस्या को  समझ कर  उन्हें  afatcrt  सुविधायें  इरादी देने  की  बजाय  हम  उन  पर  करों

 a  अ्रतिरिक्त  अधिकारों  का  बोझा  डाल  रहे  खाद्यान्न  की  समस्या  को  सुलझाने के  लिये  यह

 भावुक है  कि  हम  खेती  करने  वालों  की  समस्याश्रों  को  समझ  कर  उन्हें  उचित  सुविधा  उपलब्ध  करें  ।

 say  में  विभिन्न  राज्यों  के  साथ  भेद  भाव  की  नीति की  चर्चा  विशेषतया  ate

 प्रदेश के  साथ ।  केन्द्रीय  सरकारी  परियोजनाओं के  लिये  १२००  करोड़  रुपया  निर्धारित किया  गया  है

 जिस  में  से  श्रीधर  प्रदेश  के  लिय  केवल  ४०,५०  करोड़  रुपया  ही  निर्धारित  किया  गया  विकास

 सभी  क्षत्रों में  एक  सा होना  चाहिए  ।  श्री  मेरा  शझ्रनुरोभ  है  कि  इस  प्रकार  का  भद  भाव  नहीं

 चाहिये

 1 |  स०  ato  त्रिवेदी  :  संभानेत्री  वित्त  मंत्री
 ने  PERR- EY  के  लिये जो

 भय-व्यय  के  श्रीमान  प्रस्तुत  किय  उन  के  संबंध  में  मेरी  प्रतिक्रिया  सहानुभूतिपूर्ण  लकिन  कुछ

 बातें  ऐसी  waar  जिन की  तरफ  ध्यान
 देना  होगा

 ।

 में  जानता हूं  कि  जिस  परिस्थितियों में  यह  अनुमान  बनाए  गए  वे  हमारे  देश  के  लिये  विषम

 हमें  चीनियों  का  मुकाबला करना  है  दौर  हमारे  सामने
 जो

 संकट  जाना
 उस

 के  तैयारी

 करनी  इस  लिए  में  इन  प्रस्तावों का  समर्थन  करता  में  इन  सेन इस  लिये  कर  रहा

 क्योंकि  भारतवासियों  का  चरम  लक्ष्य  यही  है  कि  हम  इस  संकट  का  सामना  वीरता  दौर

 बहादुरी से  करे

 यह  प्रजातन्त्र  हैऔर  प्रजातन्त्र  में  शासन कर्ता  जनता  के  ही  प्रतिनिधि  होते  इसलिये

 शासनकर्ता
 श्र  जनता  में  अन्तर  नहीं  चाहिये

 था
 ।  किन्तु  जब  दासियों

 के  संबंध  में  कठोरता

 से
 काम  किया  जाता  तो  शासन कुछ  भिन्न  स्थिति में  झरा  जाता है  कौर इस  स्थिति के  लिय  हमारे

 एक  लेखक ने  लिखा

 जनपद  हित कर्ता  ए  याति  राजे

 नरपति  हित कर्ता  ढूषता म च्  याति  लोके

 पानी  यदि हम
 जनता

 के
 समर्थन

 में  बात  करते  तो  शासनकर्ता  हम  से  कुछ  द्वेष
 करने  लगते

 हैं  श्र
 जब  कभी  हम  इस  के  विपरीत  आरा चरण करते  हैं  तो  लोगों  में

 उस  की
 निन्दा  होती

 चूंकि  re  प्रजातन्त्र  इस  लिये  जिस  परिस्थिति  से  हम  गुजर  रहे  उस  में  सरकार  रोक  हम  को

 जनता  के  साथ  मिल  कर  काम  करने  की  पारी  है  विशेषकर  उस  जनता  के  जो  कि

 इस  देवा  में  अस्सी  प्रतिशत  रस्सी  प्रतिशत  जनता  वह  जो  गरीब  जो  कि  देहातों  में

 रहता  जो  निरीह  ae  मूक  हैदर  सरकार के  सामने  तेजी से  नहीं  प्रा  सकती है  ।
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 म०  ato

 हम  ने  देखा  है  कि  राज-कल के  समय  में  कुछ  एसी  बात हो  रही  है  किं  हमारा  रुझान

 पूंजीवाद  की  तरफ  ज्यादा  date  गरीब  तबके  की  तरफ
 कम  में

 इस  सदनਂ
 से  यह

 चाहता  हुं  कि
 श्री  जान  मथाई  कौर  श्री  मोरारजी  देसाई  के

 बजटों
 में  क्या  अन्तर

 जान

 मथाई  भी  कामन
 मैन  के

 साधारण  व्यक्ति के  वहीं  काम
 करते  जो  कि  राज

 श्री

 मोरारजी  भाई  ने  किया  में  यह
 जानता  हूं  कि

 उन  को  धन  की  झ्रावश्यकता  थी  कौर  जहां तक

 गरीब  जनता  का  प्रदान  वह  तो  प्राण  देने  के  लिय  भी  तैयार  धन  तो  कया  चींज  नगर  इससे

 भी  ज्यादा  लगाय  तो  हम  ate  जनता  उनके  लिय  तैयार  होंगें  लेकिन  यह

 देखना  चाहिये  कि  कौन  कितना  देने  के  काबिल  यदि  सरकार  श्रमिक  तबकों से  रिक  वसूल

 करे  ale  अपेक्षाकृत  गरीबों से  उतना  जितना कि  वे  दें  सकते  तो  समझ में  प्राता  है  कि

 उस के  हदय में  संभावना  ate  न्याय का  कुछ  स्थान  लेकिन we  वहं  गरीब  तबके  को
 सताती

 जाती  तो  कठिनाई  को  सामना  करना  पड़ता हैं

 बुलंसार के  सेनानी  के  इस  सदन  में  जान ेके  च्  हम  में  सें  बहुतों  कों  यह  श्रापों  बंधी

 थी  कि  दिवंगत  सरदार  पटल  at  क्षति  की  ata  पूर्ति रि  सकेंगी ।  हमें  यह  पता  नहीं था

 कि  स्वतन्त्रता-संप्राम  के  सांवर मं ती  के  महावत  के  ग्रंकुंश  से  at  को प्रोत्साहन

 मिलता
 उस  अंकुश के  उठ

 जाने  पर  सामने
 के  व्  को

 देख  कर  पीछ
 लौट  सामने

 के  दत्र  कौन  हैं
 ?  सामने  के  दत्र हैं  संचिवालय-सुन्दरी  के  उसਂ

 के

 पूंजीपतियों  की  भ्रष्टाचार  कौर  दफ्तर  की  गलत  किस्म  की  कार्यवाहियों का  समन

 इन  शुक्रे  ५ क  देख  कर  हमारे  दिग्गज  पीछे  लौट  कर  अपनी  ही  सेना  को  रौंद  रहे  कौन
 है  हमारी

 जनता-दनादन  ही  हमारी  सेना  है  ।  उस  सेना  को  as
 रौंदना

 चाहते  कहा  गया
 हैं  कि

 कायर  हाथी  जब  दुश्मन से  भयभीत  हो  जाता  तो  वह  अपनी  फौजों  पर  पैर  रखता है
 AK

 उन  को  तहस  नहस  कर  डालता है  ।

 मेरे  पीछे  एक  सदस्य  उन्होंने  विगत  wafer  array  के  सन्त  का  जिक्रे  किया  कौर

 उस
 के

 साथ  ही  बुलसार  के  सन्त
 को  भी  जिक्र  किया  ।  इस  पहले तो  मुझेਂ  कुछ  श्राइचयं तश्ना

 लेकिन  बाद  में  मेरी  समझ में  प्राया कि  वर्तन  परिस्थितियों में  सत्त  की  परिभाषा  भी  तो  बदल

 सकती  है  ।  साबरमती  का  सन्त  दूसरों  का  मुकाबला  के  लियें  लोगों  को  जेल

 जब  कि  राज  का  सन्त  दो  दो  हजार  रुपये  महीने  वाली  कोठियों के  वातानुकूलन में
 निवास

 करता  है  ate  लोगों  को  वातानुकूलन  में  बन्दी  करने के  लिये  भेजता  राज का  सन्त  चित्रित-्य

 चालित  गणित  अश्नि-म॑जूक्कियों  की  गर्म  रौशनी में  तपस्या  करना  चाहता  भले  ही  उन  में

 गर्म  रोशनी  पैदा  करने
 में  जनता के  सैकड़ों  रुपये  बर्बाद  होते  परन्तु  fata  के  ध् ग्र॑परे  का  जो

 सहारा  दिया  उसे भी  वह  उस  के  हाथ  से  छीन  लेना  चाहता  हम  हजारों  बत्तियों के  बीच
 में

 रहना  चाहते  हैं
 लेकिन  feta  गरीब

 के
 चिराग

 के  जो  मिट्टी का
 तेल  मिलता

 उस  पर
 भी

 हम  प्रति-वर्ष  कर  लगाते  चले  जाते  पिछले  वर्ष  जब  माचिस  का  जिक्र  त्रियों  तो  श्री  मोरारजी

 देसाई ने  कहा  कि
 में  छः  पैसे  में  माचिस  खरीद कर  लाया  जब  कि  में  इसी  संसद-भवन में

 से

 तक  माचिस  खरीद कर  लाया  सात  पैसे में  श्र उस  माचिस  पर  लिखा  पैसे ॥

 मुरारजी  भाई
 ने  उस  मेरी

 बात  नहीं  मानी
 थी

 लेकिन  अज  बाप  देहात में
 चले  जायें

 और  वहीं  माचिस  आपको
 ms  नए  पैसे  में  मिलेगी  ।  जितना  हम  कर  लगाते  उस  कर

 वे  बाद

 जितना  मूल्य  किसी  वस्तु का  बढ़ना  उतना  नहीं  बढ़ता  उससे  कहीं  ज्यादा  बढ़  जाता

 उस  कीमत
 पर

 तो  wag  मिलती  ही  नहीं  न  शहरो ंमें  भ्र न  ही  देहात में  ।  इस  बात



 सामान्य  व्यकंत--सामान्य  चर्चा  श २४  १८८४

 को  आपकों  मानना  पड़ेगा  ।  हर  बार  झ्रापकी  तरफ  से  कहा  जाता  है  कि  ger  अधिक  न  बढ़ने

 इसकी  व्यवस्था  की  लेकिन ऐसा  कुछ  किया  नहीं  गया  है  ।  मूल्य  बढ़  जाते  हैं  सरकार

 जुड़ता
 से  काम  नहीं  लेती  जो  लोग  तेजਂ  मूल्यों पर  वस्तुयें  बेचते  उनको  पकड़  उनको

 अन्दर कर  उनको घर  उनके  खिलाफ  कड़ी  कार्यवाही  कर  सके  ,  ऐसा  कुछ  सरकार
 की

 तरफ
 से  नहीं  किया  जाता  fra  हद  तक  कर  लगाये  जाते  उस  हद तक  मूल्य  बढ़ें  तब  भीਂ

 कुछ  बात  लेकिन  ऐसा  नहीं  होता  मूल्यों पर  कोई  नियन्त्रण  हीਂ  नहीं  लगाया  जाता  है
 ।

 यह  बड़े  ही
 खेद  की  बात  यह  भी  कम  परेशानी  की  बात  नहीं है  कि  करों का  सौरा  बोझ

 केवल  दीन  हीन  जनता  पर  ही  डाला  गया  उस  पर  ही  alas  डाला  गया  इस  देश  की रीढ़

 की  जो  हड्डी है  इस  देश  का  जो  किसान  जो  सब  कुछ  पैदा  करता  जिस के  बल  बूते पर  यह

 सरकार  तथा  दूसरी  सरकारें  बेती  उस  किसान की  प्रत्येक  प्रावइय॑कर  की  चीज के  मूल्य तो

 निरन्तर  बढ़ते  जाते हैंਂ  लेकिन वहू जो  पैदा  करता  जो  उसकी  फैसल  होती  उसके  दामों  पर

 नियन्त्रण करने  की  बात  सरकार  निरन्तर  सोचती  रहती  है  शर  कहती  हैं  कि  उसकी  फसल  के  दाम

 न  बढ़ने  पायें  ।  गेहूं  कें  दाम  न  बढ़ने  जो  उत्पादन  खेत में  होता  उसके  दाम  न  बढ़ने  पाय े॥

 लेकिन  किसान
 को

 जिन  agar  झ्रावश्यंकता  होती  उसके  दाम
 बढ़  इसकी  कभी

 चिनता  सरकार को  नहीं  होती है  ।

 में  झपको
 बतलाना  चाहता  हूं

 कि  उत्तर  प्रदेश में  तथा  बिहार में  QEYE- Fo WW में  जो
 लगान

 लिया  जाता  उससे  राज  दुगुना  लगान  लिया  जा  रहा  वहां की  सरकारो ंने
 लगान

 कीं  दरें  बढ़ा  दी  केन्द्रीय  सरकार  ने  ५०  प्रतिशत  TEXE- Ko FAINT कें  लगान  पर  भ्रनिवायें बचते

 योजना भी  लाग  करनें का  विचार किया  है  ।  इसਂ  प्रकार से  उत्तर  प्रदेश  शर  बिहार  के  किसानों

 पर  ढाई  सौ  प्रतिशत का  बोझा  पड़
 गया  में  वित्त  मंत्री  जी  से  पुछना  चाहता हूं  कि  क्या

 किसान
 के  उत्पादन  में  ढाई  सौ प्रतिश्त  की  वृद्धि हुई  है  ?  यदि  नहीं  हुई  है  तो  हम  उसकी

 स्थिति  में  कसे  सुधार  कर  सकते  हस  उसकी  गरीबी  को  दर  कर  सकतें  हैं  प्रौढ़  क  हम  उससे

 wrt कर  संकते  हैं  कि  वह  अपने  बच्चों को  कसे  हम  उसके  रहन  सहन  के  स्तर  को

 ऊंचा कर  सकते  हैं  ।

 हम  कहते  है  कि
 हम  ने  बड़ा  भारी  विकास

 किया
 है

 ।  में  मानता  हूं  कि  विकास  खंड  गांव  गांव
 के

 लिये  बनाये  गये  हू  ।  लेकिन
 मुन्  ern  फिया  जाय  नगर  में

 यह
 qt paren C

 fie  विकास  खंडों  के  झविवाश्यों

 के  बंगले  बनने  के  पश्चात  ग्र  उसक  ग्राफिक्स  कुछ  हरी  भरी  सब्जियां  लग  जान ेके  पश्चात  वहां  पर

 जहां  पहले  उड़ा
 करता  त्व  भो  बल  हो  उड़ता है  ।  में  मानता  हुं  कि  प्राथमिक

 गांव  गांव  मैं  गई  हैं  ग्रोवर  शिक्षा  का  प्रसार  हुकमो  ।  लेकिन  जहां  उसके  प्राय  स्तर  को  ऊंचा

 Val  बात  देहातों का  स्तर  ऊंचा  नहीं  उठा  हैं  ।  उनका  जा  माल  सस्ता  बिकता

 हैग्रौर उन को उन  को
 चीजों

 को  जरूरत  हाता  वे  महंगा  खानों  पड़ती  झा ए  द  कि  किस  गफार

 से  उनके  साथ  न्याय  हुजरा  है
 प्यार

 कित  प्रकार  शहर  वालों  के  साथ  न्याय  हुआ  पेट्रॉल शहर  वाला

 इस्तेमाल  करता
 है

 ।
 पेट्राल  के  दाम  तो  पढ़े  है  दो  ara  यानी  नौ  aa  लिटर  से  बढ़  वर  ग्यारह

 लिटर  सराहे  लेकिन  fash  के  तेल  का  दाम  २८  नये  पैसे  फा  बोतल  से  बढ़  कर  ३८  नये  पस  फा  बी तल

 कर
 दिया

 गया  हैं
 ।  क  का

 भार
 पी

 शहर
 के

 लोगों  पर
 दम

 डाला  जाता  है  कौर  देहात  के
 लोगों  पर

 अधिक  डाला  जाता  है  ।  जोवन  को  जितना  भी  आवश्यक  qa  उन  पर  जो  कर  लगे
 =s ts

 उनका  भार

 दहर के
 लोगी

 पर  कम
 प्रो  देहात के  लोगों  पर  अधिक  डाला  गया  है  ।  ce 4 R  तब  है  जद  कि  cy  प्रतिशत

 जनता  देहात  मैं  रहता  है  ।

 में  यह  नद्दी  कहता  हूं  कि  शहर  वालों के  लिये  कुछ  न  किया  जाये
 |

 उनके  लिये
 भी

 जो  कुद  श्राप
 उचित

 समझ  उनक
 भो

 श्राप  देखरेख  करें  ।  लेकिन  श्राप  देखें  कि  देहातों मैं  हालत  है  ।
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 म०  ato

 जमीं  दार  ने  प्रपनी  जायदाद  दो  लड़कों  में  बांट  प्रौढ़  उन  दो  लड़कों  में  से  एक  लड़के  ने  उस  जमीन

 को  बच  करके  दाहर  में  दस  बीस  मकान  खरीद  लिये  या  बना  वह  तो  बड़े  श्रीराम  से  रह  रहा

 है  लेकिन  जिस  लड़के  ने  भ्र पने पास  उस  जमीन  को  रखा  है  खेती  करने  के  वह  राज  अपने  बच्चों

 को  भी  नहीं  पढ़ा पा  रहा  है
 ।
 देहातों  में  राज  हर  प्रकार  की  सुरक्षा  है  ।  वहां  पर  गुंडागर्दी का  बोल

 बाला  हैं
 |

 वहां  पर  न्याय
 को

 कोई  व्यवस्था  दीं  कर  पाय  हैं  ।  सुरक्षा  की  व्यवस्था भी  श्राप  वहां

 mgt  कर  पाये  है
 ।

 कोई  भी  उनकी  वहां  जायदाद  छीन  सकता  उनको  मार  सकता  गौर  यहां  तक

 कि
 हर  त्रस्त  उनकों  घमकी  के  अन्दर  रहना  पड़ता  है

 :
 उसके  श्रीराम  की  बात  ह  कम  सोची  जाती

 उस  पर  नित्य  खर्च  बढ़ाने की  बात  ज्यादा सोची  जाती  है  ।  Vox  या  ३००  करोड़  रुपये  के  नय

 कर  श्व  लगा  दिये  गये  है
 ।

 में  मानता  हूं
 कि

 आपको  घन  की  श्रावस्यकता  है
 ।  श्राप

 तीन  सौ
 के  बजाये

 चार सो  करोड़  के  कर  भी  लगा  सकते  थे  ।  लेकिन  नामक  यह  तो  देख  लेता  चाहिये था  कि  पन्द्रह

 are  या  पच्चीस  बड़े-दबे  पूंजीपति  हमारे  देश  में  जो  क  पति  हमारे  देश  में  क्या  उन  से  यह  तीन

 चार
 सो

 करोड़
 को

 राशि  इकट्ठी  नहीं  हो  सकती  थी  ?
 श्राप  उन  से  यह  धन  ले  सकते  थे  प्रौढ़  जनता

 wafer को  छोड़  सकते  थे
 ।

 में  यह  नहीं  कहता  हूं
 कि

 हमेशा  के  लिये  ही  जनता  जनार्दन
 को

 छोड़  दिया

 जाय  |  लेकिन  उस  बनाए  तक  तो  छोड़  दिया  जाना  जब  तक  कि  उसका  स्तर  उंचा  नहीं  हो  जाता  ।

 यदि
 उसकी  आमदनी  में  सौ  प्र  ताकत  वृद्धि  हो  तो  शाप

 ५०  ताकत
 या  ७५

 faa
 था

 ee

 दत  भी
 कर  लगा  सकते  हूं  प्रौढ़  ऐसा  भ्रमर  श्राप  करते  हें  ता  कम  से  कम  उसकी  आमदनी एक  प्रतिशत

 तो  बढ़ती हू  ।  लेकिन  उसकी  भ्रामरी  बढ़ती  न  दिन  प्रति  दिन  घटती  जाती  तब  फिर  जब

 कर  लगाये  जाते  हूँ  तो  कठिनाई  का  होना  स्वाभाविक  तब  उनके  लिये  अपना  गुजारा

 करना  भी  कठिन  हो  जाता  हू  ।  वह  मूक  है  कुछ  कह  नहीं  सकती  है  ।  मैं  चाहता हूं  कि  उसको  नजरों

 से  ग्रोइन न  किया  जाये

 हमारा  मंत्रीमंडल  निर्माण  विभाग  हूँ  तथा  दूसरे  झ्र नेक ों विभाग  उन  में  जितनी  कमियां

 क्या  उनको  दुर  कर  दिया  गया  हे
 ?  उन  में  जो  धनराशियां  खर्चे  होती  उन  में  कमी  करने  का

 कया  कोई  प्रयत्न  किया  गया  हैं  |  वहां  पर  इस  श्रापतिकालीन  परिस्थिति  का  क्या  कोई  wat  पड़ा

 है  ?  कुछ  भी  नहीं पड़ा  है
 ।

 are  किसी  भीं  सचिवालय  में  चले  किसी  भी  दफ्तर  में  चले
 किसी

 भी  मन्नो  के
 घर

 चले  श्राप  कह  नहीं  सकते  है  कि  आपतकालीन  परिस्थिति  में  से  हमारा देश  गूजर

 cere  i  किसी प्रकार से  भी  aaa  कोई  कमो  नही  ore  है  ।  आपको भी  चाहिये  कि  श्राप  त्याग  करने

 के  लिये  यार  हों  ।  प्रभी  कल  हमारे  मेहर  चन्द  खन्ना  साहब  ने  बताया  कि  मिनिस्टर पेले रीय  एक्ट

 के  झ्र तु सार  कोई  कटौती  नहीं  की  ज  सकती  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  यह  एक्ट  कब  बना  था  ?  क्या

 यह  एक्ट  आपातकालीन  परिस्थिति  में  बना  था  या  तब  बना  था  जब  शांति  की  स्थिति  थी  ।  श्राज  शाति

 को  स्थिति नहीं  हू  ।  राज  प्रापत कालीन  परिस्थिति  है  ।  इस  परिस्थिति  में  हमें  भी  चाहिये ः  हम  थोड़ा

 सा  त्याग  कर  प्रौढ़  थोड़ा  सा  आगे  बढ़े  ।  यदि  हम  ने  ऐसा  किया  तो  जनता  को  हमें  यह  कहने  का  मोका

 मिलेगा  कि  सचिवालय  तथा  हमारे  अन्य  विभाग  भी  त्या  ग  करने  के  लिये  तेयार  है

 भीर  तुम्हें  भी  tare  होना  चाहिये
 ।  में

 दा  भाषा  का  विरोधी  नहीं  हूं
 ।

 कौन  कैसी  वेशभूषा पहने

 इसके  बारे  में  मैं  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हुं
 ।

 लेकिन  जनता  नाद  जिस  भूषा  में  रहती
 जिस

 स्थिति  में  रहती  है  क्या  हमें  सचिवालय  में  या  दूसरी  जगहों  पर  वेसे  लोग  देखने  को  मिलते  है  ।  बिल्कुल

 भी  नहीं  मिलते  है  ।  यह  चीज़  सरासर  गलत  विषमता  की  परिस्थिति  दिन  प्रतिदिन  बढ़ती  जा  रही

 जो  नीचे है  वे  श्री  र  नीचे  जा  रहे  हे  फिर  जो  ऊपर  हँ

 _
 कौर ऊपर  उठते  जा  कान  |  जब  इस  प्रकार

 की  परिस्थिति देश  में  उत्पन्न  हो  रही  तो  इसका  मतलब  यह  है  कि  हम  जनता  के  साथ  न्याय  नहीं  कर

 रहे  ।
 गरीब  तो  त्याग  करना  चाहता  है  कौर  त्याग  करना भी  कौर  आखिरी दम  तक  त्याग

 करेंगा

 बह  त्याग  नाभि  रहा  जनता  श्राप  की  मर्जी  के  TAT  चलेगी  जिस  हद  हक
 | 0  सनोबर
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 दे
 सकती  हैं  देगी  कौर  हम  भी

 उसको  ऐसा  करने  के  लिये  प्रोत्साहित  करेंगे
 ।

 लेकिन  सोचने
 की  बात

 ae  है
 कि  हम  और  श्राप  क्या  उसके  साथ  न्याय  करते  या  नहीं  करते  ्  भोर  नहीं  करते  है  तो  हमें  चा

 लिये

 कि  हम  उसके  साथ  न्याय  व्र  ।

 श्राप  किन-किन  वस्तु ग्र ों  पर  टैक्स  लगा  रहे  मिट्टी  के  तेल  पर  श्राप  टेक्स  लगा  रहे  जब  मिट्टी

 का  तेल  गरीब  आदमी  हो  तो  इस्तेमाल  करता  है  ।  श्राप  डोजल  प्राप्त  पर  टैक्स  लगा  रहे  है  जिससे  ठ्

 आदि  चलते  है  कौर  थोड़ी  सिचाई  की व्यवस्था हो  जाती  है  ।  श्राप  साबुन  पर  टेक्स  लगा  रह  हैं

 जो
 कि

 गरीब  जनता  की  ग्राम  इस्तेमाल  की  चीज  है  ।  जो  भोग  विलास  को  eat  भ्रमणी  सामग्रियां
 ५  ~~ & a.

 जो  यं  जी पतियों  की  बडी  बड़ी  की  चार्ज  उनके  पास  जो  बड़ी  बड़ो  धन  राशियां  उन

 पर  इन  हक  का  प्रसर  कम  पड़ता  है  ।  श्राप  दस  हजार  से  एक  लाख  तक  समान रूप  से  कर  लगाते हैँ  ।

 कोई
 कं

 नहीं  दिखाते हें  ।  बचत  में  भी  यही  हालत  है  ।  गरीब  किसान  से  जो  श्राप  पचास  प्रतिशत  लेंगे

 वही  बड़ी  आसानी  से  भी  लें  ।  जिस  का  पांच  सौ  या  पांच  हजार  रुपये  लगान  उन  दोनों से  श्राप

 समान  रूप  से  लेंगे  ।  एक  आदमी  ह ज्यादा  पैदा कर  सकता  ज्यादा  दे  सकता  है  लेकिन  दूसरा  न

 ज्यादा  पदा  कर  सकता  ह  प्रौढ़  न  ज्यादा  दे  सकता  है  ले  किन  यहां  पर  दोनों  को  समान रूप  से  त्याग

 पड़ेगा
 ।

 इस  तरह  की  चीजें  जो  उनकी  तरफ  माननीय  वित्त  मंत्रो  जी  का  ध्यान  जाना  चाहिय े।

 कांग्रेस-जन-जनता  wet  भी  श्राप  का  साथ  देते हम  लोग  शभ्रापका  समान  करते

 ह  ey at WIT et Fe  न  यह  भी  हू
 कि

 श्राप  काल्पनिक  संसार

 में  कब  तक  रहेंगे  ?  राज  तक  श्राप  ऐसी  ही  दुनिया में  रहते  कराये
 जिंस

 का
 न

 जा  यह  gare कि

 जनता  कौर  सरकार  के  बीच  सामन्जस्य  स्थापित  नहीं  हो  पाया है  ।  श्राप  ऐसे  कर  लगाते  हूं  जिन  के  बारे

 में
 या

 तो
 ग्रुप  सोचते  नहीं  है भ्र ौर  सोचते  हैं  तो  जानबूझ कर  ऐसे  तबकों को  बचाते  हें

 जो  सम्पन्न

 हूं  प्र  ऐसे  तबकों  पर  कर  लगाते  है  जो  निधन  अपंग  साधनहीन हैं
 ।

 इन  परिस्थितियों मैं  क्या

 कोई  bi
 का  रास्ता  निकल  सकता  है

 ।
 मैं  समझता  हूं  कि  इन  टैक्सों  के  बारे  में  हमें  फेर  से  विचार  करना

 चाहिये  ae  इन  बिल  के  कराने  के  पेशतर  ही  विचार  करना  चाहिये  ।  वे  कर  जो  जन  साधारण को

 नुकसान  पहुंचाते  है
 /  हानि  पहुंचाते  उसके  जीवन  को  दूभर  बनाते  का  नाइयां उसके  सामने

 उपस्थित  करते  उसका  गुजारा  मुश्किल  से  हो  ऐसी  परिस्थितियां  उत्पन्न  करते  उन
 को  या

 तो  कम  करना  चाहिये  या  बिल्कुल  निकाल  देना  चाहिये  ।  जो  कर  साधारण तौर  से  निकाले  जा  सकते

 उनको  निकाल  '  देना  चाहिये  प्रौढ़  जो  कम  किये  जा  सकते  उनको  वन  कर  दिया  जाना  ae  ।

 इत  पर  यदि
 हम  गम्भीर  रता पू वक  विचार  तो  ऐसा  करना  हमारे  लिये  मुक्ति  नहीं  होना  दिये ॥

 भ्रापफो बहुत  से  ऐसे  साधन मिल  सकते  जहां  से  प्राप्ति  झ्रावइ्यकताश्रों की  पूर्वी  हो  सकती  है  ।

 मेंने  बार
 भो  वित्त

 म॑ं
 ी  जो  से  कहा  या  are  ora  फिर  में  उत्तकों  दोहराता  हु ंकि  हम  संसद

 सदस्य  जो  देहांतों  से  या  दूसरे  निर्वाचन  क्षेत्रों  से  निर्वाचित हो  कर  प्राप्त  उनसे  बजट  के  बारे में  कोई

 राय  नहीं  लो  जातों  किस  प्रकार  के  कर  लगाने  इसके  बारे  में  हमारी  क  ई  राय  ही  नहीं  ली

 जातों  है  ।
 हम  नहीं  कहते  हूं  कि  हम  जो  कुछ  उसको  ara  स्वीकार ही  कर

 उस
 के  अनुसार ही

 बाप  लेकिन  राय
 तो

 हज़ारों  प्रवाह  ले  सकते  है  ।  जब
 भी

 बजट  के  सम्बन्ध
 में

 जो
 स्पीशीज

 यहां  हम  कर  रहे  भ्र  भारत  भर  के  निर्वाचित  प्रतिनिधि  जो  बांत  से  कहते  उनका  wax

 आपके  बजट  पर  सोधा  नहीं  पड़ता  हैदर  पड़ता  भी  है  तो  बहुत  ही  बहुत ही  सूक्ष्म पड़ता  है  भोर
 प्रभावोत्पादक

 नहीं  होता  है
 ।

 में  देख  रहा  हूं  ge Vig  से  ले  कर  राज  तक  जितने
 भी

 बजट  बनाये  गये

 साल  पर  हर  बजट  के  बारे  में  जनता  की  रतिक्रिया यह  रही  है  कि  हम  तो  सरकार
 का  साथ

 देते
 रहे

 जनता  तो
 सरकार  का  साथ  देती  रही  है  लेकिन  सरकार  सदा  साधारण  लगों  पर  चोट

 ही  करतो  रहो
 उन

 को
 ट्वीट  ही  पहुंचाती  रही  है  प्रौर  बड़े  लोगों  को  बचाती  रही  राज भी  यहाँ
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 ao  ला ०  द्विवेदी ]

 हालत  इस  बजट  का  है  ।  जब  यहां  पर  जान  a  साहब  या  दूसरे  म॑  ग  थे  जिनका  सम्बन्ध

 पतियां
 से

 तब  तपता क. ई ग्रापत्ति कई  प्राप़्ति  नहीं  की
 जा

 सकती  थी  लेकिन
 गज  जब  देर  ई  ज  कि

 हमारे  गच के घ्।दम  जनता  जनादेश  के  बीच  से  mas  पौर  जो  जनता  की  हालत को  समझते हूँ

 झोर  जानते  झर  उनको  पता  है  कि  उसकी  are  इतनी  नहीं  है  कि  वह  करों  के  भार  के  वहन  दर

 जब  वह  इंस  तरह  के
 टैक्स

 लगा
 देते  हूँ  तो ध्राइच य  होता  है  |  यह  हमला  जनता  पर  बराबर  हो  रहा

 हैं
 ।

 इसको  रोका  जाना  चाहिये
 ।

 wa  में  दो  फोन  सुझाव  ही  आपके  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  पहला  सुझाव  तो  मेरा यह  है  कि  जो

 झनिवायं  प्रः  योजना  इस  में  उन  लोगों  को  छोड़  दिया  जाय  जिन  की  आमदनी  तीन  हजार  या

 चार  हजार  या  पांच  हजार  तक  की  है  ।  उस  के  बाद  जो  प्रतिवाद  बचत है  वह  ली  जाये  ।  उसके  निचे

 के  तरीके  झगर  सम्पन्न  है  और  दे  सकते  है  ो  मुझे  कोई  भ्र पत्ति  नहीं  लेकिन  जो  निधन  है  उन्हें  उस

 से  दूर  रखा  जाये  ।

 मिट्टी के  तेल  पर  कर  लगाया ही
 न

 पौर  भ्रमर  लगाया  जाय
 तो  बहुत ही  सूक्ष्म

 गाया  जाय  |

 पोस्ट  बुक  तार  ale  जितने  जनता  दनादन  के
 पास

 सुख  दुःख  की  खबरें  भेजने  के

 साधन हैं  उन  के  जो  मूल्य  बढ़ाये  जा  रहे  हैं  वे  न  बढ़ाये जायें  ।  ग्राम कोई  सदस्य  दूसरे  ७५४

 सदस्यों  को  कोई  सुचना  भेजना  चाहे  कि  बजट पर  हम  कोई  विचार  चिम  करना  चाहते  हैं  तो

 ७४५  रु०  लगेंगे  तब  कहीं  ७५०  सदस्यों  के  पास  उसे  भेज
 पायेंगे  ।

 साथ  ही  यदि  अपनी  कांस्टिट्एन्सी

 के  प्रत्येक  परिवार  को  एक  एक  पत्र  लिखूं  पांच  साल  केन्द्र  तो  २,०००  रु०  लगेंगे
 नये  आंकड़ों

 amy  ~
 के  अनुसार  ।  इतना  व्यय  कर  के  ही  हम  एक  पत्र  लिख  सकेंगे  ।  ऐसी  स्थिति  में  दूसरे  देशों  में

 न  जाने

 बया  कया  सुविधायें  होती  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  श्राप  अपना व्यय  सम्भालिये  प्रौर  बुक  पोस्ट

 जो  साधारण तार  हैं  ऊंचे  किस्म  के  तार  हैं  उन  पर  श्राप चाहे  जितना  बढ़ा

 लेकिन जो
 जनता

 के
 तार

 जिन  से  जीने
 प्रौढ़

 बीमारी
 खबर

 हम  दे  सकते  उन  के  रेट

 न  बढ़ाइये  |  जनता  यह  चाहती  है  कि  शुद्धता  थ्री  जाय  शासन  में  ।  जो  रीजनल  इम्बैलेन्स

 जो  पिछड़े  हुए  aa  हैं  वह  पिछड़ते जा  रहे  हैं  भ्र ौर  बड़े  बड़े  लोग  बढ़ते  जा  रहे  श्राप  पिछड़े

 हुए  लोगों
 का  सुधार  कीजिये  ताकि  पिछड़े  क्षत्र  आगे

 बढ़  सकें  ।

 जो  ata  अर्थात  भष्टाचार  उसका  निर्मूलन  कीजिये  कौर  जो  टैक्स  की  वसूली  है  वह

 agar  से  कीजिये  नहीं  होना  चाहिये  कि  बड़ा  आदमी  तो  fea  दे  कर  बच  जाय  कौर  छोटे

 झादमियों  पर  नाप  शनाप कर  लग  जायें  ।  उसे  श्राप  दत्ता  से  वसूल  करें  ।  साथ  ही  साथ  जो  श्राप  की

 झार्थिकं  अवस्था  है  उसको  ऐसा  बनायें  जिस  में  सभी  लोग  पुरी  तरह  से  पनप  सकें  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इन  सुझावों को  मानने  के
 लिये  कहता हूं

 ।
 साथ  ही  साथ  कहता  हूं  कि

 इन  परिस्थितियों  में  मै  बजट  का  समर्थन  तौ  चाहता  हूं  कि  यह  परिस्थितियां  बदलें

 लकिन  जो  सुभाव  श्र  विचार  मैंने  दिये  हैं  उन  पर
 श्राप  विचार  करें  ae  जनता  को  राहत

 बहुंचायें
 तो  देश

 का बड़ा  भारी  कल्याण  होगा  ।

 थ्री  काशी  राम  गुप्त  सभापति  यह  जो  वर्तमान  बजट है  यह  कांग्रेस

 सरकार की  उन  भूलों  का  परिणाम  है
 जो

 ag  स्वतंत्रता  प्राप्ति
 के  बाद

 से  ब  तक  करती  रही  ep

 दुभाग्य  से  बात  यह  हैं  कि
 हमारे  प्रधान

 मंत्री  जी  एक  झोर  तो
 कहते  हैं  कि

 उन
 से  भूलें हुई  हैं
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 होती  रहेंगी
 ,  किन्तु वे  यह  बतलाने  की  कृपा  नहीं  करते कि  वे  कौन  भूलें

 हैं
 जो  ्

 दूसरी  रोक  यदि  कोई  उन  को  बतलाने को  बात  कहे  तो  उस  को
 वें

 मानने  को  तैयार  नहीं  ति  है

 कया
 वे  प्यारे  हृदय  को  टटोलेंगे  शौर  देखेंगे  कि  कितनी  बड़ी  बड़ी  भूलें  wa  पे अब  तक  हुई  हैं

 ।

 पहला  भूल
 उस

 समय
 हुई  जब  पाकिस्तान  बनाया  यह  ढिढोरा

 पीटा  गया
 कि

 wa  हम

 सुख  भ्र ौर  दरांती  से  रह  सकेंगे  ।  लेकिन  सख् ब्र ौर  शांति  के  बजाय  हमें  प्रकृति  के  यग  में  रहना  पड़

 रहा  दूसरी  भल  उस  वक्त  हुई  जब  कि  काश्मीर  का  Fe  ग्र ०  एन०  ०  के  सामने

 ले
 जाया  जिस  का  नतीजा  राज हम  भोग  रहे  हैं  ।  तीसरी  भल  उस  समय  हुई  जब  अराज

 दी

 प्राप्त होने  के  बाद  हम  ने  अपनी  सितारों  के  बारे  में  जानकारी  भी  नहीं  कौर उस  का

 यह  gar  fears  चिन  रोड  पर  चीन का  कब्जा  होने  के  तीन
 बाद

 यह  हमें  मालूम  हो  सका  जो  सरकार  इस  प्रकार की  भलें  करे  वह  उस  का  नतीजा  न  भोगे  यह

 सम्भव  नहीं  होता  उससे  आगे  चल  कर  यह  भी  भूल हुई  कि  एक  झोर  पाकिस्तान  बराबर

 ध्वनि फौजी  तैयारी  करता  चीन  अपनी  फौजी  तैयारी  करता  रहा  कौर हम  शांति  के  नाम  पर

 डिफेन्स
 के  नाम पर  भ्र पनी  तैयारी  न  कर  के  केवल  इस  तरह  की  बातें  करते  रहे  जिस  से  हमारी

 शरू ठी  शान
 दुनियां

 में  बढ़े  ,  हम  दूसरों के  पंच  बनें  अपने
 घर

 का  दिवाला  निकालते  रहें
 ।

 यह  परिस्थितियां हैं  जो  हमारे  देश  में  राज  हैं  इस  की  जिम्मेदारी जिस  सरकार पर  है  उस

 सरकार
 की

 पार्टी
 का

 इन
 पन्द्रह  वर्षों  में

 क्या  हाल  वह  पतन  की  तरफ  गई  या  उत्थान की

 तरफ ,  यह  सब  के  सामने  रोशन  है  ।  उस  के  भीतर  भी  क्या  ददा  है  वह  राज इस  बजट  अधिवेशन में

 हमारे  सामने  है  ।  समाजवाद  का  नारा  लगाने वाली  यह  सरकार  कौर  यह  पार्टी

 उस
 के  भीतर  प्रकार  के  नमने  हैं  कौर  कैसा  यह  चिड़ियाघर  बना  हुमा  यह

 बजट
 के  बहस

 के  दौरान  उन  के  सदस्यों  से  मालम  हो  जाता  है  ।  जो  पूंजीपति  सदस्य  हैं  वे  कहते  हैं  कि  सुपर  टैक्स

 नहीं  लगना  जो  गरोबों  की  वकालात  करते हैं  वे  कहते  हैं कि  जरूर  लगना  चाहिये
 ।

 तीन  पूंजीपति  सदस्य  बोले  ।  एक  इस प्रकार से  बोले  १०  परसैंट से  ज्यादा  के  ऊपर  यह  लगना

 ak
 उस  से  भी  ड्राप  को

 ४०
 करोड़  रुपये  मिल  जायेंगे  ।  दूसरे  कहते  हैं  कि  २५  करोड़

 नहीं  इस  से  ७५  करोड़ रु०  मिलेगा  श्र इस  लिये  सारी  पंजी की  व्यवस्था  गड़बड़  हो  जायंगी

 यह  इस  वक्त  नहीं  लगनी  चाहिये  ।  तीसरे  राज  इस  की  वकालात  करने  लगे  तो  कहा कि  इस  से

 कोई  नुक्सान  नहीं  होने  वाला  सब  कछ  ठीक  लेकिन  आखिर  में  सब  पर  पानी  फेर

 तो  मोरारजी  श्राखीर में  यह  कह  गये  कि  फिर  उनकी  बा रोइंग  कैपेसिटी
 जो  है

 यानी  किंग  कैपिटल  में  जरूर  afer  पड़ेगी ।  इसलिये  इस  में  उस  का  इन्तजाम  करना  होगा  ।

 हमें  बजट
 के

 लिये  रुपये की  जरूरत  है  रोक  वे  हम  से  इन्तजाम  करवाते हैं
 कौर

 उन  को
 देने  के

 लिये  ।  यह  सारा  चक्रव्यूह
 क्या  है  ?  चक्रव्यूह  यह  हैकि  वास्तव में  हम  सोचते हैं  कि

 या  आपातकाल है  तो  हमारा  यह  बजट  डिफेन्स  बजट  है  |  झगर  हम  यह  मान  कर

 wed हैं  कि  यह  डिफेन्स का  बजट  तो  निश्चित  रूप से  हमें यह  कुर्बानी  करनी  पड़ेगी

 जो
 पुराने  सिद्धान्त  लागू  किये  जाते  हैं  कि  कैपिटल  जो  है  वह  सामने  नहीं  आयेगी  कौर

 रिएम्प्लाय
 उसे  नहीं

 करेंगे
 ,

 श्रमिक  बात  नहीं  यह  दलीलें  arr  नहीं  दी  जानी  चाहियें  ।

 श्रामण्य
 की  बात  तो  यह  हैकि  सरकार  तो  कहती  हैकि  २५  करोड़  रु०  झरा  जायेगा

 सरकार
 के  झांकने  ज़ो  अच्छे  we

 सही  होने  कौर  हमारे  पूंजीपति वर्ग  के  भाई  कहते हैं

 कुछ  शौर  ।
 क्रोध  कहता  है  कि

 ७५  करोड़  रु०
 कोह  कहता है  कि

 ५०
 करोड़  रुपया

 कहता  है
 कि

 कुछ  नहीं  कौर  इस  तरह  से  आंकड़ों  की  गड़बड़  में  हमें  फंसाया  जाता

 हम को  सरकार  कीਂ  बात  मां तनी  चाहिये  ।  श्रगर  हम  सरकार  की  बात  मानते हैं  तो  २००  करोड़  Te
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 की  आमदनी में  से  यह  जो  २५  करोड़  रु०  भ्राता  है  वह  उनकी  श्रामदनी  में  से  जाने  वाला  है

 जो  fe  दोपहर  होल्डर्स  इस  के  माने  यह  हैं  कि  १४०  करोड़  रु०  ऐसा रह  जाता  है  जो

 लगभग  ६  परसेंट  वालों के  पास  रहेगा  शभ्रौसतन  ।  इस  के  साफ  adage  होते हैं  कि  टोटल
 को

 झगर यह  किसी को  कमजोर  किसी को  तो  यह
 ८  परसेंट उन  को  मिलेगा  ।

 लेकिन

 वास्तविकता  इस  में  यह  नजर  भावी  है  कि  कुछ  कम्पनियों  को  थोड़ा  मिलता  है  प्रौढ़  कुछ

 को  बहुत  ज्यादा  मिलता  जो  बहुत  ज्यादा  लेने  वाले  हैं  बे  सशक्त  हैं  प्रौढ़ उन  कमजोर  लोगों

 को  भी  खींचते  हैं  आवाज  उठाने  के  लिये  are  अपने  बचाव  के  लिए  यह  माया  जाल  फलाते हैं  जहाँ

 तक  मेरा  विचार  है  वह  है  कि  इस  में  कोई  हानि  होने  वाली  नहीं  लेकिन  फिर
 भी  सरकार

 को  चाहिये  कि  वह  यह  स्पष्ट  करे  कि  इमर्जेन्सी  पीरियड  का  data  है  न  कि  हमेशा  लगने

 वाला है  ।  साल  दो
 साल  में  किसी  कम्पनी का  कुछ  होने  वाला  नहीं  लेकिन  जिसको  लांग

 टम्स  पालिसी  कहते  हैं  उस  में  जरूर  इस  से  भ्रड़चन  पहुंचने  वाली  है  ।  इसलिये  इस  के  बारे  में  हमें  जरूर

 स्पष्ट  करना  चाहिये
 कि

 डिफेन्स  बजट  के  लिये  जो  कुछ  किया  जा  रहा  है  वह  कोई  विशेष  कुर्बानी  नहीं  है
 ।

 neg  दिनों दूसरी  बात  में  कम्पलसरी  सेविंग्स  स्कीम  के  बारे  में  करना  चाहता  हूं  ।  हम
 तो  कुछ

 से  यह यह  wen  करत ेथे  कि  यदि  कोई  स्कीम  इस  तरह  की  होगी  तो  ऐसी  होगी  जिस  से  कुछ  बड़े

 a3  लोगों  पर असर  उन  से  कहा  या  जो  लोग  डिफेंस फंड  में  नहीं  देते  हैं  उन  से
 ४०  करोड़  Fo  जो  कम्प कहा  जायेगा  कि  वे  इस  कानून  के  जरिये  से  दें  ।  लेकिन  शुभ्रा

 इसरो  सेविंग्स  से  आयेगा  उस  में से  १२  करोड़  रु०  इनकम  टैक्स  वालों से  करायेगा  शर  २८  करोड़

 रु०
 दूसरे  लोगों  से  पायेगा  ।  इससे  अच्छा  तो  यह  होता  कि  श्राप  सेविंग्स  सर्टिफिकेट

 में
 लेते

 श्योर  १००  करोड़ के  बजाय  १४०  करोड़  रुपये  यों  ही  हो  जाते  ।  झ्राखिर  कम्पलसरी  सेविंग

 का  अ्रभिप्राय  क्या  इसका  श्रभ्रिप्राय  wae  लोगों  को  शिक्षा  करना  है  तो  जमा  करने के  लिये

 तो  इस  के  लिये  यह  वक्त  नहीं  कौर  प्यार  अभिप्राय  यह  है  कि  वास्तव  में  लोगों  से  योगदान

 लिया  जाय  तो  ४०  करोड़  रु०  का  योगदान  इस  प्रकार  से  लेना  अक्लमन्द की  बात  नहीं  है  |

 कल  मेरे  मित्र  श्री  भगवत झा  झ्राजाद  यह  कह  रहे  थे  कि  श्राप  बतलाइयेगा  कि  बाप के

 क्या  सुझाव  हैं  ।  मेरा  सुझाव  यह  हैकि  इस  कम्पलसरी  सेविंग्स स्कीम  के  साथ  साथ  कम्पलसरी

 डिपाजिट  cara  भी  जरूरी  होनी  श्र  उसमें  जो  लोग  वेल्थ  टैक्स  देते  हैं  या  जिन

 कम्पनियों  पर  वेल्थ  टेक्स  लगता  वह  हट  गया  दौर  उन  से  कम्पलसरी  डिपाजिट  इस  प्रकार

 से  लिया  जाता  है  यह  २८  करोड़
 रु०  बहुत  आसानी

 से  बिना  किसी  प्रकार  का  भार  डाले  हुये  मिल

 सकता  है  इस  में  दो  मत  नहीं  इस  लिये  कम्पलसरीसेविंग  स्कीम के  साथ  जो  कि मैं

 समझता हूं  कि  इनकम  टेक्स  पेयस  के  अलावा  कौर  किसी  पर  लागू  नहीं  होनी  कम्पलसरी

 डिपाजिट  की  स्कीम  होनी  चाहियें  ।  जहां  तक  कम्पलसरी  से  विग  स्कीम  को  किसानों पर

 लागू  करने  का  सवाल  है  न  तो  यह  सिद्धांततः  सही  है  पौर न  कमल  में  यह  पूरी  होने  वाली है  ।

 लेंड  रैवेन्य  स्टेंट  सबजेक्ट  उस  पर  टैक्स  लगाना  संविधान  के  श्रुति भी  है  या  नहीं  इसमें

 संदाय  है  कौर  नगर  संविधान  उसके  बीच  में  न  भी  जाता  हो  तो  यह  कोई  बचत  की  चीज  नहीं है  ।

 पांच  रुपये  लगान  देने  वाला  किसान  कितना  बचाता  है
 ?

 पांच  रुपये  लगान  देने  किसान  की

 आमदनी  २५ या  ३०  रुपये  महीने  हो  सकती  जिस  किसान की  आमदनी  सवा  सौ  रुपये न  हो

 उससे  आपको  यहं  यांगने  का  अधिकार  नहीं  श्रौह  सवा  सौ  एक  किसान  की  आमदनी  तब

 सकता  जबकि  उसके  पास  २०  एकड़  जमीन  शो  जो  कि  दर्रगेटेड  atk

 वहू  रुपये  लगान  देता  इसलिए  जहां तक  किसान  लग  का  प्रश्न हूं
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 यह  सैद्धांतिक  रूप  से  और  व्यवहारिक रूप  से  दोनों  तरह  से  गलत  तौर जब  आज  के  युग  में  हम

 समाजवाद  का  नारा  लगाते  तब  तो  इस  प्रकार  की  उठते  सांग  करना  उन  सारे  सिद्धांतों  के

 रीत  पड़ता  है  ।  इसलिये  यह  २८  करोड़  रुपया  जो  AIT  इस  तरह  से  लेता  चाहते  इ  तरह  से  न

 लें
 ्र  जैसा  मेंने  सुझाव  दिया  है  उस  तरह  से  ले ंतो  किलो  को  भी  तक लोक  नहीं  होगो ।

 एक  तरफ  हमने  देखा  कि  बिड़ला जी  ने  ५०  लाख  रुपया  डिफेंस फंड  में  दे  दिया  लेकिन  दूसरी

 तरफ  उनकी  कम्पनियों  में  प्रौढ़  निजाम  में  इतनी  शक्ति  नहीं  है  कि  सरकार  को  ४  परसेंट  पर  रुपया

 देखें  ।  ये  बहुत  सीवी सी  बातें हैं  ।  लेकिन  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  जब  हमारे  वित्त  मंत्री  जी

 करों  का  ढाचा  बनाते  हैं  तो  कौम  उनको  सूचना  देता  है  या  उनको  अन्तरात्मा  में  स्वयं  सुझाव  wa

 pice  रिस्क  इंश्योरेंस  स्कीम  श्र  गुप्त  रिस्क  इंश्योरेंस  स्कीम  के  अ्रन्तर्गत  २७  से  33

 करोड़  रुपया  कराया  ।  लेकिन  इस  रुपये  को  ग्राम दनी  में  मानना  सबसे  बड़ी  भूज  है  ।  अगर  सरकार

 यह  मान  कर  चले  कि  कोई  लड़ाई  नहों  होने  वालो  है  कौर  कोई  बतरा  TH  वाला  तत्र  तो

 इसको  मदनी  में  मान  सकती  है  ।  लेकिन  Te  लड़ाई  नहों  होने  वालो  ड  al  खतरा  नहों  है  तत्र  तो

 इन  स्कीमों  को  जारी  रखने  का  कोई  सवाल ही  पदा  नहीं  होता  ।  यह  रुपया  तो  इसलिये  रखा  गया  है  किਂ

 यदि  दैव  गति  से  किसी  पर  श्रावस्ती  ara  ्तो  जित  पर  शरायत  ars  उ  तको  इतने  से  रुपया  दिया  जाये  ।

 इसमें  से  उतकों  भुगतान  कर  दिया  जायेगा  ।  तो  जो  मुल्तान  को  रकम  है  उ  तको  झ्रामदतों  सानता

 सबसे  बड़ी  भूल  की  बात है  ।  लेकिन  वास्तविकता  यह  नजर  तराती  है  कि  हम  हर  चीज  को  श्रमिकों

 का  सीमा  बनाना  चाहते हैं  ।  इस  चीज  को  रानी  मानना  भूल  इसे  या  तो  हटा  देना  चाहिये

 या  इसे  amt  के  लिये  सुरक्षित  रखना  चाहिये  ताकि  जब  समय  श्रावे  तो  इसका  उपयोग  किया

 जा  सके  |

 एक  बात  सुन  कर  मुझे  हुये  हैरानी  प्रमी  तक
 तो  कांग्रेस  पार्टी

 के  लोग
 भी  सुबह  से  शाम

 तक  यह  कहते  थे  कि  फैमली  प्लानिंग  होता  चाहिये  are  aa  कंट्रोल  होना  चाहिये  are  जनसंख्या

 महीं  बढ़ती  चाहिये  ।  लेकिन  कल  श्री  हनुमन्तैया  जी  ने  कहा  कि  सपर  हमको  चीन  से  मोर्चा  लेना  है

 तो  हमको  भी  धड़ाधड़  जनसंख्या  बढ़ानी  चाहिये  ।  मेरो  समझ  में  उनकी  बात  नहीं  प्राय  ।  कया

 वे  इस  देश  की  जन  संख्या  बढ़ा  कर  ७०  करोड़  कर  देना  चाहते  हैं  ।  रोक  अगर  वह  ऐसा  चाहते  हैं

 तब  तो  हमको  चीनियों  से  दुगनी  स्पीड  से  जनसंख्या  बढ़ानी  चाहिये  ale  उसके  लिये  जरूरी  हो

 जायें कि  ७०,  ७५  प्रौर
 ८  ०  ्  के  बूढ़ों  तक  को  बच्चे  पैदा  करने  चाहिये  नहीं

 तो
 हम  चीत  का  मुकाबला

 नहीं कर  सकेंगे  ।  उनका  गणित क्या  है  में  समझ  नहीं  पाया  |  झगर  उनकी  द  नील  यह  है  कि  चीत  की

 तीन  करोड़  की  सेना  है  हमको  भी  इतनी  सेना  तो  हम  अपनी  आबादी में  से  जो  कि
 ४४

 या

 ४५  करोड़  की  दो  तीनत  करोड़  की  सेना  बना  सकते
 हैं  ।  यह  मुश्किल  नहीं  है  ।  लेकिन  ग्राम  वह  यह

 दलील  दें  कि  जिस  प्रकार  चीनी  asa  आदमियों  को  भेड़  बकरियों  की  तरह  मरवाते  हैं  उसी

 तरह  हमको  भी  अपने  भ्रामक  मरवाना  तो  में  निवेदन  करूंगा  कि
 येह  कोई  बहुत  विद्वता

 की  बात  नहीं  बल्कि  यह  कोई  को  बात  भी  नहों  हो  सकती  |  तो  में  जानता  चाहता हूं  कि  यह

 जो  कांग्रेस का  चिड़ियाघर  है  इसके  जो  माननीय  सदस्य  यहां  हराकर  बोलते  हैं  ते  पार्टी  के  नाते  बोलते

 हैं  या  अपने  व्यक्तिगत  विचार  यहां  रखते हैं  ।  ere  उनको  अपने  व्यक्तिगत  विचार  यहां  रखने  की

 इजाजत  है  तो  मेरा  सुझाव  है  कि  उन  पर  व्हिप  नहीं  होना  चाहिये  ।  हम  देखते  हैं  कि  चाहे  जो  बोल  जाते

 हूँ लेकिन
 जब

 राय  देने  का  सवाल  कराता  है
 तो

 हमारी  तरफ  नहीं
 र

 राय  विहिप  के  ग्र तु सार

 देते हैं  ।  तो  मेरा  कहता  यह  है  कि  या  तो  वे  व्यक्तिगत  बात  न  रख  कर  पार्टी  को  बात  र्व  ate

 भ्रमर  वे  अपनी  व्यक्तिगत  बात  रखते  हैं  तो  उन  पर  fear  नहीं  होना  चाहिये  |

 3139  (Ai)



 १८१६  सामान्य  व्यस्क-सामान्य  चर्चा  १५  १९६३

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  a  समाप्त करें  ।

 श्री  कारों  राम  गुप्त  :
 सब  जगह  एक्सगलायटेशन होता  हमारा  भी  होता  है  ।  नेता  लोग

 ज्यादा  समय ले  जाते  हैं  कौर  हम  नर्से  रह  जाते  हैं  थोड़ा  सा  समय  कौर  दिया  जाये  |

 च्
 ह. ् मश्रर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  जिनकी  आमदनी  १५००  रुपये  है  उनसे  प्राय  ३  परसेंट  कम्पलसरी

 डिपाजिट  लेना  चाहते  हैं  ।  जिसको  १३०  रुपयें  मासिक  दिल्ली  में  मिलता है  उसके  खर्चे  का  में  ने

 हिसाब  लगाया  है  ।  अगर  वह  रूबी  फोटो  मोटा  कपड़ा  बच्चों  के  लिये  मामलो  किताबें

 तो  उसका  खर्चा  १४५  रुपये  महीना  होगा  ।  चालीस  रुपये  का  तो  वह  ग्र नाज़  ही  खा  जाये

 १४  रुपये  मकान  का  किराया  अगर  उसके  पास  सरकारी  मकान  पांच  रुपये  की  रोशनी

 तेल  साबुन  का  कुछ  खर्चे  साग  नमक  का  कुछ  खर्चे  मसालों  का  कुछ

 खर्चे  कुछ  चाय  चीनी  का  खर्चे  कुछ  बीमारी  का  खर्च  होगा  ।  तो  इस  तरह  उसका  wy

 रुपये  खर्चे  होत  जो  कि  उसकी  आमदनी  से  १४५  रुपये  ज्यादा  होगा  ।  वह  इस  कमी  को  उधार

 जिसको  वह  कभी  कभी  नहीं  वापस  पुरा  करता  या  ब्याज  के  नीचे  पिसता  रहता  ।  इस

 तरह वह  काम  चलाता  है  ।  ग्रोवर  उससे  श्राप  कहते हैं  कि  हमें  बचाकर दे

 इसके  बाद  मेरा  निवेदन  है  मिनिस्टरों  के  बारे  में  ।  मेरा  grads  में  भ्रमरों  से  मत  भेद  है  ।

 मेरा तो  यदि  कहना  है  कि  ware  इनको  इन्हीं  बंगलों में  रहना है  तब  तो  इनके  खर्चे में  कोई  कमी

 होने  वाली  नहों  क्योंकि  इनका  स्टाफ  उनमें  सिक्योरिटी  का  बड़ा  प्रबन्ध  रहेगा  कौर  दूसरे

 खर्चे  रहेंगे  ।  लेकिन  नगर  इनको  समाज  तराशी  तरीके  से  रहना  है  तो  उनको  वैसा  करना  चाहिये  जेसा

 दूसरे  मुल्कों  में  होता  है  ।  एक  जगह  सब  के  लिये  फ्लैट  बनवा  लें  जिससे  सबकी  सिक्योरिटी  एक  साथ

 हो  सके  कौर  फ्लैट  तीन  तीन  चार  चार  कमरों  के  रिफरीजरेटर्स  शौर  एयरकंडिशनिंग  को  विदा

 कर  दिया  तो  बचत  हो  सकती  है  ।  वरना  हम  इनकी  नुक्ताचीनी  करते  रहेंगे  गये  सफाई  देते

 रहेंगे  ।  इससे  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 डिफेंस  फंड  के  बारे  में  में  कहना  aren हुं  कि  सरकार  का  हाल यह  है  कि  जो  भी  काम

 उसके  श्रफतरों
 के  हाथों  में  दे  दिया  जाता  है  उसी  में  गड़बड़ा  होने  लगती  है  ।  एमरजैंसी  के  शुरू

 के  दस  दिनों  में  तो  काम  उत्साह  से  चला
 प्रौढ़

 लोगों  ने  पैसा  खुशी  से  दिया
 ।

 लेकिन
 उसके

 बाद  टारजेट

 fara  किये  गधे  श्र  लोगों  से  जबरदस्ती  वसूल  किया  गया  ate  यहां  सवाल  किये  जाते  तो  कहा  जाता

 था  कि  कुड  शिकायतें  पायी  हैं  ।  पर  मेरा  कहना  है  कि  पिछले  दो  महीनों  में  जो  वसूली  हुई  हें  उसमें
 ८  ०

 फीसदी  दबाव  के  कारण  हुई  है  ।  इसके  भ्र लावा कुछ  बात  नहीं  है  ।

 ard  में  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि
 जो

 रकम  आपने  बजट  में  रखी  है  उससे  ज्यादा  भी  ले

 सकते हैं  लेकिंग  किसानों  पर  कम्पलसरी  सेविंग  स्कीम  लागू  न  की  जाये  ।  इसको  श्राप  बड़े  बड़े  यूं

 राजा  महाराजाओं  कौर  करोड़  पतियों  से  कम्पलसरी  डिपाजिट  द्वारा  लें  ale  सुपर  प्रा फिट्स

 टैक्स  छोटी  कम्पनियों  से  न  लिया  बड़ी  कम्पनियों  से  वसूल  किया  जाये  |

 आपने  मुझे  समय  दिया  इसके  लिये  धन्यवाद  देते  हुये  समाप्त  करता  हुं  ।

 fit  श०  ना०  चतुर्वेदी  :  सभापति  इस  बजट  से  हमें

 की  झलक  मिलती  है  ।  यह  भ्रनिवायं  है  कि  ऐसे  समय  में  भारी  कर  लगायें  जायें  कौर  धनिक  प्रौढ़

 निर्धन  दोनों  वर्ग  यह  भार  वहन  करें  ।  वित्त  मंत्री
 ने  इस  भार  को  यथा  संभव  न्यायसंगत  रूप  से  वितरित

 करने  का  प्रयास  किया  है  ।  प्रतिरक्षा  श्र  विकास  की  श्रावश्यकताग्रों  की  पूति  के  लिये  इतने  बड़े

 प्रयास की  झ्रावस्यकता  थी  |
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 स्वतंत्र  दल  का  विचार  है  कि  aaa  आंग्ल-भ्रमरवली  मिलों  से  प्रतिरक्षा  कायें  में  हाथ  बंटाने

 के  लिये कहा  जाये  ।  जब  चीन ने  प्राक् रमण  किया  था  तब  इस  दल  ने  यह  आलोचना  की  थी  कि  सरकार

 राष्ट्र  को  रक्षा  के  लिये  तैयार नहीं  थी  ।  किन्तु  wa  जब  प्रतिरक्षा की  तैयारी  के  लिये  aaa

 धन  प्राप्त  करने  के  लिये  कर  लगाये  जा  रहे  हैं  तब  यह  दल  उसकी  भी  आलोचना  करता है  वह  इस

 बात
 को

 भूल  रहे  हैं  कि  जब  तक  हम  स्वयं  अपनी  रक्षा  के  लिये  प्राण  पण  से  कटिबद्ध  न  हों  कोई  भी

 अन्य  राष्ट्र  सहायता  के  लिये  प्रस्तुत  नहीं  होगा  ।

 बजट  प्रस्तावों  पर  कई  आपत्तियां  उठाई  गयी  हैं  ।  जीवनोपयोगी  वस्तु ग्न ों  पर  कर  लगा  दिये

 गये  हैं  ।  इससे  सामान्य  लोगों  के  लिये  बहुत  बड़ी  कठिनाई  उपस्थित  हो  जायेगी  ।

 दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  कया  नये  करों  से  मुख्य  रेखा  स्थिर  रह  सकेगी  ?  यह  बात  कई  करों

 के
 बारे  में  लागू  होती  है  ।  इसके  लिये  आवश्यक  उपाय  किये  गये  हैं  किन्तु  जब  तक  बहुत  बड़े  उपाय

 नहीं  ५  जाते  मूल्य  रेखा  को  स्थिर  रखना  कठिन  ही  होगा  ।

 श्रघिलाभ  कर  से  केवल  उन्हीं  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  को  हानि  होगी  जिनके  पास  पर्याप्त  रक्षित

 निधि  नहीं  है  ।  दूसरा  सन्देह  यह  है  कि  जब  ब्याज  की  साधारण दर
 ८  अ्रथवा  ६ प्रतिशत है  तब  क्या

 ६  प्रतिशत  लाभांश  पर  नये  उपक्रमों  के  लिये  पूंजी  उपलब्ध  हो  सकेगी  ?

 चीन  ने  हमें  सैनिक  ही  नहीं  अपितु  सैद्धांतिक  चुनौती  भी  दी  है  ।  हमारी  विचार  शैली  कौर

 जीवन  पद्धति  को  चुनौती  दी  है  ।  हमें  दोनों  बातों  में  अपनी  उत्कृष्टता  दिखानी  है  ।  हमें  यह  सिद्ध

 करना  है  कि  तानाशाही  की  पैदा  प्रजातंत्र  में  जनता  का  कल्याण  प्रौढ़  उसकी  समद्धि  अधिक  अच्छी

 तरह  सुनिश्चित  की  जा  सकती  है  ।

 हमें  यह  देखना  है  कि  कया  हमारी  धर्य-व्यवस्था  यवनेष्ट  प्रगति  कर  रही  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  हम  लक्ष्यों  को  प्राप्त  नहीं  कर  सके  हैं  प्रौढ़  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रथम  दो

 वर्षों  में  भी  प्रगति की  गति  उत्साहवर्धक  नहीं है  ।

 महोदय  पीठासीन

 कृषि  उत्पादन  भअ्रधघिकतर  मानसून  के  रुख  पर  निर्भर  करता  है  ।  औद्योगिक  उत्पादन  में  न्यूनता  का

 कारण  है  परिवहन  इस्पात  र  आयात  की  जाने  वाली  सामग्रियों  में  कमी  ।

 प्रति  व्यक्ति
 ware

 हुई  वृद्धि  मलय  वृद्धि के  कारण  व्यथ  हो  गयी है  ।  बेरोजगारी  की  समस्या को  भी

 हल  नहीं  किया  जा  सका है  ।

 हमारी  अ्रथें-व्यवस्था में  क्या  दोष  है  ?  में  समझता  हुं  कि  ग्राम्य  खंड

 जि  परिषद चव्य  राज्य  विधान  सभा त्रों और  च्  के  द्वारा  हम  जिस
 पंच स्तरीय  राज्य  का  निर्माण

 कर  रहे  हैं  उसमें  अकुशलता  शौर  प्रपव्यर  शादी  दोनों  की  भरमार  है  ।  निर्वाचनों में  बहुत

 सा  समय
 नष्ट  होता  है  इसके

 वाद  याचिकाओं  फिर  याचिकाएं  का  चक्र  चलता  रहता

 है प्रौर इस  प्रकार  कार्य  करने  के  लिये  बहुत  कम  समय  रहता  काय से  अधिक  मूल्य  बातें  बनाने

 का  होता है  ।  पंचायत  या  तो  निष्क्रिय  हैं  न्रथवा  दलबंदीਂ  ale  दुर्भावनाएँ  का  शिकार  बनी

 हुई
 इन  समितियों का  गठन  इस  प्रकार का  है  कि  इसमें  किसी  का  उत्तरदायित्व निश्चित  नहीं

 इसका  परिणाम  यह  gar  है  कि  साधारण  व्यक्तियों  में  सुरक्षा  की  भावना  नहीं  है
 ।

 प्रशासन  तन्त्र  के  कार्य  में  भी  मान्यता  प्रचार्य  भ्रष्टाचार  का  बोलबाला  है  ।  सेवा  कौर

 इसकी  सामग्री में  कुल  राजस्व  का  ५०  प्रतिशत  व्यय  होता  इसके  अतिरिक्त  बहुत से  अ्रनुचित

 करों
 ने

 साधारण
 मनुष्यों  के  कष्ट

 को
 बढ़ा  दिया  इसलिये  प्रमुख  प्रश्न  यह  है

 कि  इन  परिस्थितियों

 में  यह  पंच स्तरीय  ढांचा  व्यवहाये  है  ।
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 सावारण  मनुष्य  झ्र पने  को  उतना  ही  श्रसहाय  अनुभव  करता  जितना  स्वाधीनता  के

 qd  ऐसी  परिस्थिति  में  हम  लोगों  को  वह  शक्ति  उत्साह  HA  प्राप्त कर  सकते  हैं  जो  हमारी

 श्रेय-व्यवस्था  को  गतिशील  कर  दे  ।  ऐसी  भ्रम-व्यवस्था  किस  काम  को  है  जिसमें  साधारण  व्यक्तियों

 को  पीसा  जाता  है  ;  जबकि  कर  श्रपवंचक  शर  चोरबाजारी  करने  _
 वाले  फलते-फूटते  में

 निवेदन  करता  हूं  कि  इस  aaa  काल  में  हम  प्रशासन  में  अधिक  कार्य  कुशलता
 कौर

 ईमानदारी  लाने

 की
 व्यवस्था

 करें  ।.  तभी  हम  देश  की  प्रतिरक्षा  करने  के  लिये  भ्र पने  ara  को  समुचित
 रूप

 से
 तैयार

 कर  सकेंगे  और  अपनी  पंचवर्षीय  योजनाओं  की  पूर्ति  इस  ढंग  से  कर  सकेंगे  कि  साधारण  व्यक्ति

 की  हालत  भी  सुधरे
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  ब०  रा०  :
 उपाध्यक्ष  यह  मेरा

 ११वां  अवसर
 है  जब  मैं  वित्त  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  बजट  प्रस्तावों  पर  चर्चा  सुन  रहा  हूं  जब मुझे

 माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाये  गये  कुछ  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  का  सम्मान  प्राप्त  सुग्रा  इसलिये

 जब  माननीय  सदस्य  बजट  प्रस्तावों पर  डरपना  मत  अभिव्यक्त  करते हैं  तब  में  उनके  वास्तविक

 दृष्टिकोण  को  समझ  लेता हूं  ।

 में  समझता हूं  कि  इस  वर्ष  माननीय सदस्य  वित्त  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  बजट  से  सहमत हैं

 उत्कट
 रूप  से  यह  भ्रनुभव  करते  हैं  कि  इसका  कोई  विकल्प  नहीं  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने

 तो
 यह

 भावना  भी  व्यक्त  की  है  कि  विकास  शर  प्रतिरक्षा  दोनों  के  लिये  केवल  इसी  प्रकार  का  बजट  बनाया

 जा  सकता था  दौर  सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  था  |  उन  सदस्यों  ने  भी  जिन्होंने  इसके

 सम्बन्ध  में  भ्राक्षेप  भ्र ौर  प्रा लोच ना  करने  की  चेष्टा  की  इसे  कुछ  संकोच  के  सहित  स्वीकार

 कर  ही  लिया  ।  aa  भी  उन्होंने  अपने  विचारों  को  प्रकट  करने  तौर  इसकी  झ्रालोचना  करने  की  उत्कट

 चेष्टा  उनकी  अभिव्यक्ति  में  गड़गड़ाहट  और  तकंहीनता  श्री  क्योंकि  जहां  एक  कौर  वह  यह

 कह रह ेथे
 कि  देश

 को
 शीरानी  प्रतिरक्षा  को  मजबूत  बनाना  कौर  संसाधनों  को  उपलब्ध करना  चाहिये

 वहां  दूसरी  वह  वित्त  मंत्री  प्रौढ़  सरकार  द्वारा  किये  गये  प्रयासों की  निन्दा  भी
 करने

 लग  गये  ।

 इसलिये  मेरा  कायें  कुछ  कुछ  सरल  हो  गया  है  क्योंकि  भ्रालोचनायें  न  तो  युक्तियुक्त हैं  ae
 न  तीब्र

 शर  अब  मेरा  कार्य  यह  रह  गया  है  कि  में  इनकी  अता किक ताओं  अयन  शतक तंत गत  आलोचनाओं  को

 तथा  साथ  ही  जो  सामान्य  और  तीक्ष्ण  आक्षेप  किये  गये  हैं
 उनमें

 तरन्त मूत  भ्रान्तियों  को  प्रकट  करूं  |

 जिन  seal का  माननीय  सदस्यों ने  उल्लेख  किया  था  उनमे ंसे  पहला  प्रश्न  जो  में  उठाना

 चाहता हूं  वह  श्रमिकों  के  भविष्य  निधि  में  अंशदान  के  विषय  मेंਂ  इस  सम्बन्ध  में  श्री  रेणु  चक्रवर्ती

 ने  शर  विरोधी पक्ष  के  सदस्य  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  बहुत ही  सुबुद्ध  शर  तथ्यपूर्ण भाषण  दिया

 किन्तु यह  कहते  उन्होंने  कुछ  भ्रनभिज्ञता का  भी  झाभास  दिया  है
 कि

 अ्रंदादायी  भविष्य  निधि

 का  अंशदान  क्यों  नहीं  बढ़ा  देते
 711.0

 दुसरी  सभा  में  भी  उनके  दल  से  सम्बन्धित  सदस्यों  ने  यह  प्रश्न

 उठाया था  |  उन्होंने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  इसे  बढ़ा  कर  ८  प्रतिशत  कर  दिया  जाय े।

 सभा  को ज्ञात है  ।  अधिनियम में  ऐसा  उपबन्ध भी  है  कौर  सदन  द्वारा  पारित  विधान  के  अनुसार

 भविष्य  निधि  का  अंशदान  बढ़ाने  से  पुर्व  प्रत्येक  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  पूछ-ताछ  की  जाती  है  ।

 हमने  ४  इस्पात  कौर  लोहा  कौर  हाथ  से  बने  et  कागज़  के

 रिक्त  अन्य  कागज--के  सम्बन्ध  में  पुछताछ  की  है  ।  इन  चार  उद्योगों  में  १  ERR  से

 अंशदान
 को  ८

 प्रतिशत  तक  बढ़ाने
 की

 गाना  दे
 दी

 है
 ।

 मूल  ist  में
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 श्री  इन्ही  गुप्त  पश्चिम  :  मेंने  भी  यही  कहा  था  कि  ४  उद्योगों  के

 सम्बन्ध  में  जांच  की  गई  है  ।

 श्री  रा०  भगत  २०  भ्रमण  उद्योगों के  सम्बन्ध  में  तेजी  से  जांच  की  जा  रही  है

 बहुत  शीघ्र  जांच  समाप्त  होने  इस  सम्बन्ध में  निर्णय  लिया  जायेगा  ।  पहले  से  जैसाकि

 माननीय  सदस्य को  ज्ञात  कोयला  खानों  में  १-१०-६२  से  यह  बढ़ा  कर
 ८  प्रतिशत कर  दिया

 गया है

 इसके  श्री  अ ०  प्र०  जैन  ने  यह  कहा  कि  fra  अनुमानित  भराय  के
 पक्ष

 में
 विभेद

 करता  नये  अतिरिक्त  यदि  पूर्ण  रूप  से  जित  हों  ५११६  रुपये  और  पूर्ण  रूप  से

 श्रनुपाजित हों  तो  RES?L  रुपये होते  हैं  ।  यह  सच  है  किन्तु  यह  कहना  कि  हम  प्रीनीत  राय  के  विरुद्ध

 विभेद कर  रहे हैं  ठीक  नहीं  है  हम  कुल  कर  साभार  उस  विशेष  स्थिति  में  wea  २  लाख

 रुपये  पर  कुल  कर  के  पताः  उल्लेख  करते  तो  यदि  यह  पूर्णरूप  से  जीत  8, FR,  २६

 रुपय  ak  यदि
 यह  अनुमानित  है  तो  इससे भी  अ्रधिक  BAR, OWK  होता  है  ।  इस  प्रकार

 कोई  विभेद  की  वात  नहीं  है  कौर  उनकी  आलोचना  मिथ्या  है  ।

 श्री  इन्दु लाल  याज्ञिक ने  कहा  है  कि  व्यक्तिगत  कर  geYY

 १९६१  के  बीच  कम  उगाहा  गया  वह  यह  सिद्ध  करना  चाहते  थे  कि  सारी  कर  व्यवस्था  परचा दु गामी

 है  श्र  व्यक्तिगत  पर  कम  हो  रहा  यह  उद्धरण  उन्होंने  प्रोफेसर  गाडगिल

 के  एक  प्रकाशित  लेख  से  दिया है  क्योंकि wins  वही  हैं  ।  झर  उस  लेख  में  यह  बताया  गया

 उन्होंने भी  यही  कहा  कि  राय  कर  से  प्राप्त जो  EY E—YNI9 FH में  १६३  करोड़  रुपये भी  कुछ  बढ़

 कर  १५२
 करोड़  रुपये  हो  इसका  थे  यह  हुमा  कि  वृद्धि कुल  ११  करोड़  रुपये

 की  थी  किन्तु

 इसमें  एक  भूल  है  क्योंकि  इसमें  इस  तथ्य  की  भ्रवहेलना  की  गई  है  कि  कुल  निगम-कर  में  जैसाकि

 सभा
 को  ज्ञात  गत  २ वर्षो ंमें  मौलिक  परिवहन  gars  और  १५२  करोड़  रुपये  के

 जो  gras

 उद्घृत  किये  गये  हैं  उसमें  समवायों  के  लाभ  पर  राय  कर  भी  सम्मिलित  हं  जोकि  गत  २  वर्षों  में  किये

 गये  सुधार  के  फलस्वरूप  wen  कर  दिये  गये  हैं  ae  इसलिये  ary  के  wag  PE ER—-ER HF के

 भ्रांकड़ों में  जो  १६३  करोड़  रुपये  हैं  उसमें  समवायों  के  लाभ  पर  शभ्रायकर  सम्मिलित  नहीं  है  ।

 लिये  हमें  १५२  करोड़  रुपये  १६३  करोड़  रुपये  के  आंकड़ों  में  तुलना  नहीं  करनी  अपितु  ११६

 करोड़  जिसमें  समवायों  के  लाभ  पर  कर  सम्मिलित नहीं  १६३  करोड़ रुपये  में  करनी

 इसलिये  वृद्धि
 ४०

 प्रतिशत  है  न  कि
 ७

 प्रतिशत  जैसाकि  माननीय  सदस्य  ने  बताने  का
 प्रयत्न

 किया है  ।

 में  उस  प्रदान  को  उठाता  हूं  जिसका  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  उल्लेख  कर  किया  था
 ।

 यह  सरकारी  प्रौद्योगिक  उपक्रमों में  लगाये  गये  रुपये  पर  लाभ  के  सम्बन्धित  में  है  ।  वह

 यह  कहते  हैं  कि  इसकी  दर  बहुत  कम  है  ।  कई  बार यह  श्रालोचना  की  गई  है  हमने  इसका

 स्पष्टीकरण करने  का  प्रयास  किया  है  ।  इस  वर्ष  बजट  सम्बन्धी  कागजों
 व्याख्यात्मक  ज्ञापन

 में
 स्थिति को  पूर्ण  रूप  से  स्पष्ट  करने

 की
 चेष्टा  की  है  ।  कई  प्रकार  के  उद्योग  कुछ  का

 निर्माण

 हो  रहा  कुछ  का  निर्माण  हो  गया  है  किन्तु  अभी  उत्पादन  आरम्भ  नहीं  ट
 और  कुछ  उत्पादन

 कर  उन  सब  को
 एक

 साथ  मिला  कर  कुल  विनिधान
 की

 राशि  पर  लाभ
 की

 गणना  करना

 ठीक  नहीं  जैसाकि  व्यख्यात्मक  ज्ञापन  में  स्पष्ट  रूप  से  दिया  यह  इस  प्रकार

 होना  चाहिये
 ।

 कुल  विनिधान की  राशि  में  से  १४४  करोड़  रुपये  की  लागत  के
 उद्योगों  का  att

 मिल  wast  में



 १५८२०  सामान्य  व्यस्क-सामान्य चर्चा  REMAIN,  ef  १६६३

 [at  ato  to

 निर्माण  किया  जा  रहा  है  ।  उन  पर  लाभ  की  गणना  करना  व्यापारिक  प्रया  नहीं  केवल  १८३

 SER L-FR करोड़  रुपये ही  उन  उपक्रमों में  लगाये गये  हैं  जिनमें  उत्पादन  किया  जा  रहा  है  ।

 में  इन  उपक्रमों शुद्ध  लाभ
 ८

 '
 ४६  करोड़  रुपये  था  जो  SRR ६२  प्रतिशत  होता  इसमें  से

 सरकार  को  कुल  १
 '

 ६६  करोड़  रुपये  मिले  और  शेप  उनकी  रक्षित  निधियों  को  बढ़ाने  के  रखवा

 विस्तार  के  कार्यक्रमों  में  लगाये  गये  ।  इसी  प्रकार  दूसरे  उपक्रम  हैं  जिनमें  काफी  लाभ  हुमा

 राज्य  व्यापार निगम  में  २  ०२  करोड़  रुपये  हिन्दुस्तान मशीन  टूल्स  में  d-  २८  करोड़  रुपये
 का

 mic  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स  में  ७७  लाख  रुपये  का  लाभ  gar  ।  यदि  श्राप  दूसरे  उपक्रमों

 को  भी  सम्मिलित  करें  तो  श्राप  यह  नहीं  कह  सकते  कि  उनके  लाभ  की  मात्रा  उपेक्षणीय  थी  ।

 यह  सच  है  कि  इन  उपक्रमों  त  लाभ  अथवा  संसाधन  हमारी  के  ग्रनुकूल  प्राप्त  नहीं हुये  ।

 किन्तु  लाभ  की
 मात्रा  बढ़  रही  है  कौर  उनके  प्रशासन में  कुचलता  कौर  तत्परता  लाने के

 इस  सब  निर्माण  कार्य  क्रम  के  पूर्ण  होने  पश्चात्  उनके  लाभ  की  मात्रा  उतनी  ही  होगी  जिसकी

 तृतीय  योजना  काल  में  पाद्य  की  जाती  थी  ।  किन्तु  तृतीय  योजना  के  अन्त  में  उनसे  जितने  लाभ

 क  ी  ara
 की

 जाती  है  उसकी  तुलना  राज  प्रारम्भिक  अवस्था  के  लाभ  से  करना  उचित  नहीं  है  ।

 बाहरी  सहायता  के  धीमे  उपयोग  किये  जाने  के  विषय  में  भी  कहा  गया  था  ।  एक  माननीय

 ने  तो  यहां तक  कह  दिया  था  कि  जहां तक  सैनिक  सहायता का  प्रश्न  है  हमें यह  एक

 बड़े  पैमाने rg  लेना  चाहिये  किन्तु  जहां  तक  fae  सहायता  का  get  उन्होंने
 यदि

 हम  सारी  बाप  सहायता  का  उपयोग  करने  लगें  तो  हमें  विदेशी  सहायता  की  आवश्यकता  नहीं  ।

 यह  माननीय  सदस्य  का  अथवा  उनके  दल  का  दोहरा  व्यवितत्व  है  कि  एक  कौर  जहां  वह  बड़े

 पैमाने पर  सैनिक  सहायता  के  पक्ष  में  हैं  ,  वहां  दूसरी  कौर  श्रमिक  सहायता  के
 विरोध

 में  किन्तु

 स्थिति  एक  नहीं  है  ।

 कुद  मननीय  सदस्यों  ने  कहा कि  हमने  ७००  करोड़ ert  ऋण  यह  द्वितीय

 योजना का  तंत्र  कौर  तृतीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  के  अन्त  में  अतुपरयोजित  बाहरी  सहायता

 ८२३०  करोड़  अश्व  की  थी  ।  द्वितीय  योजना  के  प्रथम नौ  महीनों  अर्थात्

 ४४०  करोड़  रुपये  की  कौर  स्वीकृति  की  गई  है  श्री ौर यह  कहा  जाता  है  कि  यदि  हम  तेजो से

 इसका  उपयोग  करें  तो  कौर  सहायता  की  आवश्यकता  नहीं  होगो  ।  किन्तु यह  घारणा  गलत है

 बपोंकि  सहायता  का  स्वरूप  ही  ऐसा  हैकि  इस  के  स्वीकार  किये  जाने  शर  इस  के  उपयोग

 किये  ज  ने  में  कुछ  समय  लगता  है  ।  यह  सहायता कें  फासो  जैसे  रूरकेला  संयंत्र  अबवा

 भिलाई  संत
 के

 सम्बन्ध
 में  gi  भिलाई  कार्पेट

 के
 विस्तार

 के  लिए  एक  करार  पर  हस्ताक्षर

 fart  गये  ।  यह  कार्य कम ४  अथवा  ४५  वर्ज के  लिये  है  ।  एक  बार  करार  पर  हस्ताक्षर

 लेने के  बाद  वह  सहायता  दौर  उसकी  राशि  स्वीकृत हो  जाती  है  ।  किन्तु  यह  नहीं  कहा  जाता  कि

 इसकी  तुरन्त  उपयोग  किया  |  ऐसा  नहीं  किया
 जा  सकता

 ।  इस  प्रकार  यह  परियोजनाओं ों

 संबंधी  सहायता  उस  परियोजना  संबंधों  सहायता के  पूर्ण  होने  तक  की  अवधि  कालिया  इतो

 प्रकार  एव  व्यवस्था  है  कि  सहायता  देने वा  ने
 देश  पहले  हो  वचन  लेते  हैं  ।  विभिन्न  परिपोजत.झों

 क  veer  हत  से  प्रप्त  कुड  सहायता यें  जू  ra  पंच वर्ड ोय  योजना  की  परियोजनाओं  के  लिये  हैं  ।

 fia  में  भ  सहायता  का  कुछ  भग  तू तोय  योजना  की  परियोजनाओं  के  लिये  ate

 उनका  ha  निश्चित  समय  पर  किया  जा  सकता  है  ।  केवल  gat  कारण  कि

 इनकी  थोपा  हो  गयी  है  अथवा  इस  के  लियें  वचन-बद्ध  हो  गये  हैं  इनका  प्रयोग  नहीं  किया



 २४
 १८८४  सामान्य  राय  व्यस्क-सामान्य  कर ेरै

 जा  सकता  ।  किन्तु  ma  इनका  उपयोग  तेजी  से  किया  जा  रहा  है  ।  और  सहायता का  एक  बड़ा
 भाग

 ब्याज  मुक्त  ऋण  श्रीमाली  वर्षों  में  अपनी  विदेशी  विनिमय  की  झ्रावश्यकताओं की

 gic के  लिये  व्याज-मुक्त  ऋण  रै ग्रौर  fea ऋण  यदि  इसका  तुरन्त  उपयोग  किया
 उपयोग  में  कोई  कठिनाई  नहीं  ।  इस  में  कोई  समय  को  बाघा  नहीं  इसलिये  विदेशी  सह.यता  का

 तेजी  से  उपयोग  किया  जाता

 उदाहरणार्थ  १९६१-६२  में  २४८  करोड़  रुपये  का  उपयोग किया  गया  |  चालू  वेष  के  प्रथम

 नौ  महीनों में  २२९  करोड़  रुपये  का  उपयोग  किया  गया  ।  इसलिये  सहायता  विभिन्न  शर्तों  का

 घ्यान
 दक) रखते $ - अ वर  तेजी  से  उपयोग  किये  जाने का  सेब  प्रकार  से  प्रयास किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  चेट्टियार  ने  कहा  हिन्दुस्तान स्टील  लिमिटेड  में  १६६१-६२ में १९.
 vo

 करोड़  रुपये
 की  हानि  हुई  यद्यपि यह  कहा  गया है  कि  तीनों  इस्पात  संयंत्रों  में  उत्पादन  में  वृद्धि

 हुई  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  ने  राजकोषीय वर्ष  PERL  में  प्रिये लेखें  में
 ४७

 करोड़
 रुपये  की  हानि  दिखाई  है  ।  इसका  मुख्य  कारण  यह  है  कि  उत्पादन में  वृद्धि  के

 फलस्वरूप  राय के  बढ़ने  से  इसने  प्रथम  बर  मूल्य ह्म स  निधि  के  लिये  व्यवस्था  की  पिछने

 वह  FER  में  के  संचय  के  कारण  २७  करोड़  रुपये  मूल्  स  के  लिये  रखे  गप  जबकि

 PEK o— KL  में
 ४'  £  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  थी  इस  कारण  हानि  दिखई  गई  थी  ।

 यह  नाम  मात्र
 की  हानि  है  ;  क्योंकि एक  उत्पादन  बढ़  रहा है  प्रौढ़  साथ  ही  साथ  दवी  हानि भी

 दिखाई  जारही

 इसके  अतिरिक्त  जो  कुल  राशि  १८.८७  करोड ़की  वह  तो  पुराने  बकाया  है  ॥

 इसका  मुख्य  कारण  भअवक्षयग  है इस  तरह  २७  करोड ़न्यू  म्यार  १९  करोड़ एक  ,  ये  दो  राशियां

 रक्षित
 कोष  में  डाली  गयीं  सब  से  यह  बिलकुल  है  कि  सरकार को  काफी  अच्छी

 राय  हुई  यह  भो  स्पष्ट ही  हैकि  १९६१-६२  में  काफी  aa  हुई  है  शर  RE ER-E3 F में
 बहुत  भत्त्छी  प्राय  होने  की  संभावना  है  ।  PEGI  के  राय-व्यस्क  में  इस  बात  का  श्रेय  लिया

 गया है
 कि  पद्  करोड़  रुपया  उगाहा  लिया  गया  2  ।  यह  सरकार  द्वारा  fet  गये  कुल  कजे  पर

 ५  प्रतिशत
 के  रूप  में  ब्याज  लिया  गया  ।  इस  दिशा  में  भ  भोत  होने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।

 श्री  ताजिक
 जी  ने  कहा  है  कि  जिस  wera में  प्रत्यक्ष  अथवा  अप्रत्यक्ष करों  की  वृद्धि हुई

 उस  अनुपात से  सामान्य  व्यतीत  की  ग्राम  में  वृद्ध  नहीं  हुई  मतलब  यह
 है  कि  कर  बढ़

 र६  हैं  कौर  प्राय  कम  हो  रही  हमें एक  बात
 समझ  लेनी  चाहिये

 कि  विकसित  हो  रही

 व्यवस्था
 में  एसा  होता  हमारी  विकासोन्मुख  सरथ-व्यवस्था  कर  राजस्व की  राष्ट्रीय  राय

 के
 mata

 में  वृद्धि  करनी  इस  पर  meat  करने  को  mae  नहीं  ।  परन्तु  जेसे

 कहा  गया
 fe

 की  वह मात्रा  सही  नहीं  है  ।  बहुत से  अन्य  देशों  के
 मुकाबले

 में  हमारे  देश
 में

 प्रत्यक्ष  करों  का  भार  कम  हमने  Ret  को  राष्ट्रीय  को  सामने  रख  कर

 पि  के करों
 का

 निर्णय  किया
 है

 ।  राष्ट्रीय राय  FeAe  में
 ६  प्रतिशत  जबकि

 FER Q—RS
 में  22 afar  हो  गयी  थी  ।  यह  भो  गलत  बात  है

 कि  केन्द्र में  प्रत्यक्ष

 करों
 में

 94.0  प्रतिशत
 की  fz  हुई  है।श्नन्य  देशों  के  मुकाबले में  स्थिति  कोई  खराब  नहीं

 जापान  बर्मा
 में  अप्रत्यक्ष  कर  राष्ट्रीय  ma  प्रतिशत  झ्रास्ट्रेलिया में  e°  १

 प्रतिशत
 है

 ।
 उत्तर  प्रदेश  में  १६.४  प्रतिशत  &  फ्रांस  में  २३.  €  प्रतिशत  है

 ।  भारत मैं

 PERN  में
 ६'

 ६
 प्रतिशत  बड़ा  है  परन्तु  uta  करों  का  भार  बहुत  कम  है

 ।

 ड् कर
 के  बकाया

 aa

 भी  उल्लेख
 हुया  ~

 <  sem  है  कि
 सरकार  ने  राजस्व

 निवेदन ag  है  कि  यह  सरकार  ने
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 [tt  बा  रा०

 राजस्व का  कम  श्रीमान  लगाने का  जानबूझ कर  प्रयत्न  नहीं  किया  है  ।  यह  तो  पहिले  से  चलता

 पाया  है  ।  यदि  कोई  हमारे  राय  व्यय  की  जटिलताओं  कौर  ग्न्य  मामलों  पर  ध्यान  दे  तो

 उसे  पता  लगेगा  fe  ये  भिन्नता यें  agitate  नहीं  देश  में  जो  स्थिति  चलती  है  ,
 उसके

 wart  कछ  परिवहन  तो  होते  रहते  हैं  ।  गत  छः  वर्षों  के  हिसाब  को  श्राप  यह  नहीं  कहा

 जा  है  कि  सरकार  ने  यदि  कोई  कर  लगाया  तो वह  झ्रानावश्यक  था  |  समय  समय  के  दरों

 में  पार्वती  होने  पर  कछ  जरूर  पड़ता  कछ  ऐसी  चीजें  भो  होती  हैं  जिनका  पहिले

 अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  ।  इस  वर्ष  के  ग्राम  में  २२  करोड़  का  घाटा  दिखाया  गया

 gy
 करोड़  रुपये

 के  कुल  शअ्बत्यक्ष कर
 कर

 हैं  ।  एक  मास  की  वसूली  १६  करोड़  फैलती  क्योंकि

 यह  कर  २८  फरवरी  से  ही  आरम्भ  हो  जाती  है  ।  १६  करोड़  घाटा कम  हो

 परन्तु इसका  पहिले  नहीं  लगाया  जा  सकता  ।

 प्रत्यक्ष  करों  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  अधि कसे अधिक से  झ्र धिक  मामलों  को  निपटाने  का  यत्न

 किया  जारहा  है  ।  यद्यपि  दु  भाये  मे  oat  की  जा  रही  है  प्रौर  राजस्व  एकत्र  करने

 के
 मामले  में  यह  ast  बात  परन्तु  १२,  १५  मास  में  इस  बारे  में  कोई  भ्रनुमान नहीं  लगाया

 जा

 सकता  |  १६५६-५७ में  अ्नुसान  ५१२  करोड़  परन्तु  वसूली  ५६८  करोड़  की
 १६  49-

 us  में  यह  ६५१  करोड़  के  मुकाबले  में  ६८७  करोड़  थी  ।  में  भ्र तु मान से  १७  करोड़

 कम  वसूली हुई  ।  यह  ofeata  ऐस ेहैं  जिनका  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  ये  तो  विशेष

 हालत  के  प्रभाव  से  हो  जाते

 बचत  का
 प्रश्न  बड़ा  महत्वपूर्ण है  ।  प्रत्येक  वर्ष  यह  भ्राता  है

 ae  बितान
 इसका  महत्व  कौर

 भी  बढ़
 गया  है

 ।  सरकार को  मालूम है  कि  व्यय को  कम  करने  कौर  अपव्यय को  समाप्त  करने  के

 लिये  निरन्तर  और
 जोरदार  प्रयासों  को  आवश्यकता है  ।  इस  संबंध  में  किसी  को  सैनिक  व्यय  को

 भारों  के  साथ  नहीं  मिलाना  चाहिये  ।  प्रशासनिक  भारों में  सब  से  अ्रघिक  वृद्धि  पुलिस  व्यय  के

 अन्तर्गत  की  गयो है  कारण  राज की  स्थिति  है  कौर  इसकी  भ्रावश्यकता  सीमान्त  क्षेत्रों में

 अधिक  पुलिस  कार्यों  की  आवश्यकता के  कारण  हुई  है  ।  सरकार  ने  यह  सुनिश्चित करने  के  लिये

 सभी  प्रकार के  प्रयत्न  किये हैं  ।  इत  प्रकार  का  पुरा  ध्यान  रखा  जा  रहा  है  कि  व्यय  कम  से  कम  हो
 ।

 भवन  निर्माण  तथा तत्सम्बन्धी  सभी  अनावश्यक  काम  समाप्त कर  दिये गये  हैं  ।  तीसरी  तथा

 चौथी  श्रेणी की  सेवाओं  में  १५  प्रतिशत  कमी  कर  देने  का  प्रस्ताव  किया गया  है  i

 सरकार  मूल्यों  को  बढ़ने न  देने  की  दिशा  में  बहुत  ही  प्रयत्न शील  है  ।  तो  इसक बहुत बहुत

 ही  आवश्यकता है  परन्तु  हम  तो  इस  पर  काफी  देर  से  जोर  दे  रहे  हैं  ।  तीसरी  योजना  में  तो  इस

 पर  बहुत  ही  जोर
 दिया  दूसरो  योजना

 में  यह  अनुभव  हुमा था  कि  कीसतें  ३०  प्रतिशत  तक

 बढ़  गयीं  |

 इन  परिस्थितियों में  सरकार  मूल्यों  के  स्थिरीकरण के  प्रश्न  को  सब  से  अधिक  महत्व दे  रहीਂ

 सरकार  को  यह  धारणा  नहीं  प्रत्युत  दूर  संकल्प  है  कि  मूल्य  कर  सीमा से  परे  न  जाने  पाये
 |

 बहुत  सी  बातें  लोग  कहते  परन्तु  यह  बात  सत्य  नहीं  कि  राय-व्यस्क की  प्रस्थापनाश्रों  के  कारण

 ही  कीमतें  बढ़
 गयी  हैं

 ।
 अन्य  कारण  भी  है

 ।  सरकार ने  इस  बात  का  प्रयत्न  किया है  कि
 खपत

 की  आवश्यक  वस्तुओं के  मूल्य  एक  उचित  स्तर  से  ऊपर  जाय  ।  इस  बात  का  भी ध्यान  रखा  जाय

 कि  इस  स्तर  को  निर्धारित  करते  समय  लोगों  की  श्रमिक  स्थिति  को  भी  सामने रखा

 गत  दो
 वर्षों

 का
 झ्र नू भव

 यह  बताता है  कि  मूल्यों का  स्तर  ठीक  रहा  वर्तमान  अवस्था  में

 खाद्यान्नों
 के

 थोक
 मूल्य  सूचक  तीसरी  योजना  के  आरम्भिक  सूचक से  अधिक  नहीं  था  ।  भनाज  का
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 देशनांक  08,9 BT का  जिससे  यह  पता  चलता  है  कि  वर्ष  VEY LHLR  जिसे कि  श्राघार  av

 माना  जाता  है  की  कीमतें  केवल १  '  ७  प्रतिशत  ही  बढ़ी  ।  इस  संबंध  में  मेरा  निवेदन  इतना

 ही है
 खाद्यान्नों  जैसी  मूल  उपभोक्ता  के

 संबंध
 में  कई  वर्षों

 तक  एक  उचित  स्थिरता

 रखी  गयी  थो  ।  मेरे  विचार में  यह  सब  से  बड़ी  सफलता  सरकार  निस्सन्देह  मूल्यों  के  बारे

 में  भ्र सन्तुष्ट  नहीं  खाद्यान्नों  के  मूल्य  समुचित सीमा  से  art  नहीं  बढ़ने  दिये
 गये  ।

 इस  संबंध में  यह  भी  उल्लेखनीय है  कि  २३  फरवरी  १९६३ को  थोक  मूल्य  सूचक  PRR २

 जब
 कि  तीसरी  योजना के  array  १२७. ६  कुछ  माननीय  सदस्यों ने

 सर्वेਂ

 के  लेख  का  उल्लेख  किया  उसके  अनुसार मूल्य  स्तरों में  ६  १  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है
 ।

 यदि यह  ठीक  भी  हो  तो  हमें  इस  तरह से  परिणाम  नहीं  निकालने  चाहिये  ।  हमें  केवल  उन  महीनों

 की  ही  बात  नहीं  करनी  चाहिये  जब कि  कीमतें  बढ़  जाती  उन  महीनों  की  कीमतें  भी  सामने

 रखनी  चाहिये  जब कि  कीमतें  गिर  जाती  है  ।  वैसे  सरकार यह  भी  नहीं  चाहती कि  निराशा की

 भावना  फल  जाये  ।  माननीय  सदस्यों को  भी पूर्ण  जागरूकता  से  बात  करनी  चाहिये  ।  जिस  भी  देश

 की  श्रथंव्यवस्था  विकसित  अवस्था में  वहां  कीमतें  घटती  बढ़ती  रहती  यह  बड़ा

 महत्वपूर्ण  सिद्धांत  है  जिसका  हमें  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  हमारी  परिस्थिति  तो  शर  भी  जटिल

 हम  भ्र पने  प्रौद्योगिक  तथा  कृषि  विकास  में  से  निकल  हमें  यह  बात  अच्छी  तरह

 समन  लेनी  चाहिये  कि  कीमतों के  निर्धारण  का  ्य  क्या  है  ।

 अन्तिम  बात जो  मैं  कहने  जा  रहा  हूं  वह  श्रसमानताग्ों के  बारे में  है  ae  कहना  बिल्कुल

 गलत है
 कि  श्रसमानतायें बढ़  रही  यह  ठीक है

 कि  ऊस
 बात  के  प्रयत्न  करने  के  बावजूद

 कि  sana हट  प्रभी  भी  शर समानता यें पायी  जाती  हैं  ।  सरकार  जिस  नीति पर  चल

 रही है  वहीं  ठोस  नीति है  ।  माननीय  सदस्यों ने  कहा  है  कि  देश  की  ६० प्रतिशत  आबादी  २४

 रुपये  मासिक  पर  गुजारा  कर  रही  है  ।  दूसरी  दौर  देश  के  सारे
 धन

 का  ३४  गैर  सरकारी  क्षेत्र
 के

 दस व्यक्तियों के  पास  इस बारे में  में  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  देश  की  विकास  किशोर

 चल  रही  गतिविधियां  इस  दिशा में  काफी  कार्य  कर  रही है  ।  ae  व्यवस्था  ही  ऐसी  है

 कि  हमें  भ्रपेक्षित  परिणाम  लाने के  लिये  निरन्तर  प्रयत्न करना  होगा  ।  कोई  सन्देह  नहीं कि

 धसमानतायें हैं  ।  परन्तु यह  कहना  ठीक  नहीं है  कि  औद्योगिक वर्ग  के  पास  ही  सारा  धन केन्द्रित हो

 रहा  कुछ  समय  पूर्व  रक्षित  बैक  द्वारा  किये  गये  सर्वेक्षण  से  इस  बात  का  पता  चलता है  कि

 भ्रंश ो ंके  स्वामित्व  परिवहन  श्री  रहा  aa यह  कि  अधिकतर  ग्रा  केवल  उच्च  मध्यम  वर्ग
 के  पास  नहीं थे  बल्कि  निम्न  मध्यम-वर्ग के  लोग भी  उनका  स्वामित्व  प्राप्त  कर  रहे  हमारा

 यही  प्रयास  होना  चाहिये  कि  विकास  की  गति  को  तीब्र  किया  जाय  ।

 श्री  उ०  स०  त्रिवेदी  माननीय  वित्त  उपमंत्रो ने  कहा कि  वे  घन  को  व्यर्थ

 नहीं  जाने  देते  ।  उनका  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  विनियोजन  का  फल  wear

 रहा  ४३  सरकारी  कम्पनियों  में  €२०' ४२  करोड़  रुपय ेके  विनियोजन  से  केवल  0°83

 प्रतिशत  लाभ  हुमा  ।  इन  आंकड़ों  से  पता  चलता है  कि  अधिक  सफलता  नहीं  मिली  है  ।

 हर  एक  चीज के  राष्ट्रीयकरण की  मांग  ठीक  नहीं है  ।  जिन  चीजों  का  राष्ट्रीयकरण  हमने

 किया है  वहां  से  सफलता  नहीं  मिली  है  ।

 मिट्टी का  तेल
 अधिकतर  गरीब  लोग  इस्तेमाल करते  हैं  ।  ऐसी  वस् तुझ ों पर

 कर  लगाने

 से  गरीबों  पर  प्रभाव  पड़ेगा ।

 भ्रनिवायं  बचत  योजना का  कुली  रेढ़ीवालों  कौर  टांगा  वालों

 इत्यादि  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  उनकी  are  को  जाचं ना
 मुश्किल

 होगा  ।  तरह से  भ्रष्टाचार

 मल  भ्रंग्रेंसी  में



 १८२४  झा धिक  शक्ति  के  केन्द्रीकरण  के  बारे  में  संकल्प  १५  ६३

 क्योंकि  सरकारी  हज कमें वारी  जो  इस  काम के  लियें  नियत  किये  जायेंगे  वे  भ्रष्टाचार

 के  प्रतीक  बन  जायेंग े।

 भ्रघिलाभ-कर से  पंजी  लिप्त  हो  जायेगी  ।  जब  धनी  व्यक्ति  देखेंगे  कि  केवल  ६ प्रतिशत

 लाभ  होगा  तो  वे  लोग  धन  नहीं  लगायेंगे  ।  कम्पनियों  के  पास  रक्षित  धन  नहीं  रहेगा  कौर  सरकार

 azar  निगमों  द्वारा  दिया  गया  ऋण  नहीं  किया जा  सकेगा  ।  छोटे  व्यवसाय  वाले  लोगों पर

 अधिक  प्रभाव  पड़ेगा  ।  सरकार को  इन  सब  मामलों  की  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  |

 राजस्व  की  काफी  चोरी  होती है  ।  झ्रायकर  की  बकाया  राशि  काफी  है  ।  राजस्व की  चोरी

 को  घाटे  तथा  शभ्रपव्यय  को  करना  चाहिय े।

 मझे  कछ ग्रौोर  समय के  लिये  बोलना है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो
 वे  अपना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।  अरब  हम  गैर  सरकारी  सदस्यों

 के  कार्य  पर  चर्चा  करेंगे

 गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 पद्धहुवां  प्रतिवेदन

 प्रस्ताव करता करता  ह  :--- fat  हेम  राज
 )

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकत्पों  संबंधी  पन्द्रहवें
 Copa

 प्रतिवेदन  से  जो  १३  १९६३  को  सभा  में  he  oN  |  की
 गई  सहमत

 ।

 महोदय  प्रश्न  यह  है  =>

 पक  यह  सभा  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों त
 लगा
 तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के

 पन्द्रहवें  प्रतिवेदन से  जो  १३  १९६३  को  सभा  में  -  उपस्थापित की  गई

 सहमत  है  डी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 ne re

 श्रमिक  शक्ति  के  केन्द्रीकरण  के  बारे में  संकल्प

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 सभा  श्री  भगवत  झा  आजाद  द्वारा  ७  १९६२  को प्रस्तुत
 संकल्प  पर  अग्रेतर  चर्चा  करेगी

 सभा की  यह  राय है  कि  चीनी  झ्राक्रमण  का  मुकाबला  करने  के  लिये  देश  की  प्रतिरक्षा

 को  मजबूत  बनाने के  लिये  कोई  कसर  न  रखी  जाये  कौर इस  के  साथ  ही  अन्य

 at  तथा  धन  के  ata  की  और  मुल्यों  में

 विधि  की  संभावना को  रोकने के  लिये  निरन्तर  सतकंता  से  काम  लिया  x

 जिससे  हमारे  समाजवादी
 समाज

 की  थाप  के
 संकल्प

 को
 धक्का

 पहुंच  सकता

 है
 लागा  तीन एन

 मूल  अध् जा  में
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 दो  घण्टे  fasta  किए  गए
 ४  मिनट  हो  चुके  १  घण्टा  और  ५६  मिनट

 शेष  हैं

 ६.11  स०  ato  fiat  :
 संकल्प  महत्वपूर्ण है  ।  इस  पर  चर्चा  का

 समय  बढ़ा  जाना  चाहिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  भ्र भी  चर्चा  जारी  फिर  देखेंगे

 1६.1!  भागवत  झा  श्राज्ञाद
 :  देश  में  प्रतिक्रियावादी  तत्व  हैं  जो  कि  संकल्प  का

 विरोध
 कर  रहे  वे  योजनाओ  का  विरोध  कर  रहे  हैं  रोक  ales के  केन्द्रीकरण  में  वृद्धि  के  लिये

 देश
 में  संकट  कालीन  अवस्था का  दुरुपयोग  करना  चाहते  हैं  ।  वे  योजनाओं  का  विरोध  कर  द्  ।

 उनको  इच्छा  है  कि  योजनाओं  को  समाप्त  कर  दिया  जाये  कौर  एकाधिकारी  पूंजी  की  स्थापना

 हो  मै  यह  इस  अभिप्राय से  लाया  हं  कि  at  शक्ति  कुछ  धनियाँ के  हाथमें  एकत्रित  नहीं

 होनी  चाहिये  श्र  ara  विषमता  न  बड़े  ।

 aq  वित  उपबंधों ने  ret  दे  कर  बताया  कि  प्रत्  ales  का  केन्द्रीयकरण  भी  हुमा है
 ।

 परन्तु  सूचना  अ्जानवन  १९५६  कैकय  ग्रेग  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  में  दिए  गए  शिक्षकों से

 पता  चलता है  कि  जर  क्रि  सेवायों  हो  उप  मैं  अ्रविफव ag  जड़ों  हो  रहो  प्रस्वीकृत  घर  प्रदत्त

 द्ः्तों  कज  जो  से  काफ़  द  ययपि  सरकार  का  यह  लक्ष्य  है  कि  समाजवादीਂ

 समाज  को  स्थापना  को  जाउ  परन्तु
 ad

 शाक्ति  का
 केन्द्रीयकरण

 र
 अय

 में  विषमता बढ़  रही

 छोटो  er  कम्पनियों  हो  तो  दबाया  जा  रहा  है  कौर  बड़ी  कम्पनियों  को
 गोत्साहन

 मिल  रहा

 इत  बरकार  से  बड़ो  कम्पनियों  के  नियन्त्रण  के  बीन  एककों  को  संख्या  शौर  उन  में  विनियोजित

 gave  उद्योगो  में  अहुत  केन्द्रीकरण  ष ८ ग्रा है  विशेश  कर  AAT  प्रौढ़

 बिजली के  यं  बों  के  उमंगों में  ।  सब  से  ऊर  को  जो  दल  है  वे  मशीनों  के  पौर  दि  जलो  के  पं  वॉ  के

 कुल्  उत्पादन की  ८८  प्रौढ़  ५१  प्रतिशत करते  इत  से  पता  चलता है  कि  केन्द्रीकरण बढ़

 रहा है  ।  ७

 साधारण  मनुष्य  की  झ्र  देखिये  ।  श्रमिकों की  वास्तविक भराय  कम  हो  रही हैं  ।  कृषि

 श्रमिकों
 को  मारो  में  ae Os  तक  १९५६  के  मुकाबले में  १०  प्रतिशत  की  कमी  हुई  है

 ।  ef

 श्रमिकों  को  मजा  ी  दिन  प्रति  दिन  कम  हो  रही  है  ।

 waits  श्रमिकों को  राय  ध्रौर  भी  क्विक  कम  होगी  oa  के  वितरण में
 बहुत  विषमता

 हैं  ।

 Sew
 एकाधिकार  प्राप्त  समाचार  पत्र  पकता  को  गलत  समाचार  देते  है

 ।

 कौर  ara  इण्डियाਂ  के  कोलम्बो  प्रस्ताव  गें  के  विषय  में  सभा  में में  हसन  लोगों

 ने  भाष ग  दिए  उनके  सम्बन्ध  में  टीक  प्रकार से  समाचार नहीं  दिए  ।  य  पत्र  यह  जाहिर  कर  राई  हैं

 किः
 झप  शक्त का

 का  हैन  रण  नहीं  डो  रहा  है  ।  यह  मह  नानो जिस  प्रतिवेदन सें  यह  पता  चलने
 की

 प्राशा हैं फि है  फि
 बन

 का  केन्द्रीकरण बढ़े  रहा  है  ।

 भूमि  भी  कुछ  लोगों  के  हाय  में  केन्द्रित  जनशक्ति  कुज  जनसंख्या  के  २०  प्रतिशत  लोगों  के

 पास
 0° g9&  प्रतिशत  Tied,  दूसरे  २०  अधिश्रय  लगों  के  पास  यह  ६६९.  £७  प्रतिशत से  भी  अधिक

 हैं  ।

 मूल  ara  में



 १८२६  milan  शक्ति  के  केन्द्रीकरण  के  बारे  में  संकल्प  १५  १९६३

 हम  ने  जनसंख्या के  बड़े  भाग  को  जिंन  पर  देश  को  प्रतिरक्षा  इत्यादि  का  बहुत  बड़ा

 भार ह  पह  प्रतिज्ञा  द  हुई  है  कि  ora  की  श्रसमानताश्ों  को  कम  किया  जाएगा  ।  सरकार  को

 श्राइवासन  देता  चाहिए  कि  धन  के  केन्द्रीकरण  शरीर  श्राय  के  विषमता  को  न्यूनतम  करने  के  लिये

 कदम  उठाए  जायेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  संक्रमण  प्रस्तुत  हुजरा  :--

 सभा  को  यह  राय  है  कि  चनो  प्रसारण  का  मुक्ता बला  करने  के  लिये  देश  की  प्रतिरक्षा

 को  मजबूत  बनाने  के  लिये  कोई  कसर  न  उठा  रखी  जाये  रोक  इस  के  साथ  ही

 wt  शक्ति  तथा  धन  के  arr  की  विषमता  में  afa  और  मूल्यों

 में  वृद्धि  को
 संभावना को  |रोकने  के  लिये

 निरन्तर  सतर्कता से  काम  लिया  जाये
 जिस  से  हमारे  समाजवादीਂ  समाज  की  स्थापना  के  संकल्प  को  बक्का  पहुंच  सकता

 है  पी

 इस  पर  दो
 संशोधन

 क्या  माननीय  सदस्य  उन्हें  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ।

 श्री
 रास  सेवक  यादव  )

 :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  हूं
 :

 fat  to  रं०  चक्रवर्ती  मैं श्रपना  संशोधन  संख्या  २  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  मूल  संकल्प  कौर  संशोधन  सभा के  सामने  प्रस्तुत  माननीय

 सदस्य  जो  इस  चर्चा  में  भाग  लेना  चाहते  ह  ५  से
 ८  मिनट

 थ्री  रामेश्वर  टांटिया  उपाध्यक्ष  श्री  भगवत  झा  ने  जो  प्रस्ताव

 war  है  उसके  बारे  में  विरोध  करने  कीਂ  कोई  बात  नहीं  जहां  तक  मेरा  ख़याल  है  शायद  स्वतन्त्र

 पार्टी  को  छोड़  कर  ate  सभी  पार्टियों  को  उससे  सहमति  होगी  ।

 कं  वन ट्रेशन  पावर  हो  रहा  है  तो  वह  हमारी  इस  समाजवादी  व्यवस्था  के  लिये

 उचित  नहीं  है  ।
 परन्तु  जहां  तक  मैं  सामझता हूं  मुझे  यह  कहना  है  कि

 सरकार  का  इस  मैं  कोई

 भी  ऐसा  हाथ  नकटी  है  या  सरकार  कहां  कोई  इच्छा  नहीं  है  जिससे  कंसनट्रेशन  श्राफ  पावर  हो  ।

 इनकमटैक्स  के  बारे  में  जो  उन्होंने  कहा  तो  मैं  नम्रतापूर्वक  करना  चाहूंगा  कि  कंसीडरेशन

 झाफ़  पावर  में  रुपये को  दरकार  होती  तो
 सरकार  ने  झ्रामदनी

 पर
 काफ़ी  कस

 लगाया

 अगर  किसी  ही  झ्रामदनी  दो  लाख  रुपये  हैं झर  उस  के  पास  बीस  लाख  रुपये की  सम्पत्ति

 मकान  प्रौर  ज़ेवरात  की  शक्ल  में  इतनी  सम्पत्ति  है  तो
 उस

 पर  २  लाख  १०  हजार  रुपये  इन क्लू डिंग

 वेल्थ  कर
 लगता  इतना  अ्रथिक  के  रहते  कंसीडरेशन  पावर  तो  नहीं  हुआ  |

 इसी  तरह  से  प्रस्तावक  महोदय ने  सुपर  प्राफिट  कस  का  भीਂ  जिक्र  किया
 ।

 श्री  सुपर  प्राफिट

 टैक्स  के  बारे  मैं  मूझे  यह  कहना  है  कि
 उस

 के  कारण  कंसीडरेशन  आराफ़  पावर  नहीं  हो  पाता  है  ।  apr

 जो  कम्पनियां हैं  वे  केवल  बीच  ला
 या

 खटाऊ  की  ही  नहीं  लाखों  शेयर  होल्डरों की  भी  वह

 कम्पनियां  है  जिनमें  कि  रिटायर  लोग  विधवा  हैं  ट्रस्ट्र  हें  ग्रोवर  बहुत  से  अन्य  गरीब  लोग  भी  उन

 के  शेयर होल्ड सं  चलि, ह्ञ्ौ  इस  के  रहते  वहां  पर
 भी

 कंसनट्रेशन  श्राफ  पावर  का  सवाल  नहीं  रहता  है  ।

 ga  सुपर  प्राफिट  टैक्स  आदि  को  are  बौर  बढ़ाया  जाता  है  तो  ख़ाली  मैनेजिंग  डाइरेक्टर्स  ही  उससे

 लाा
 ऐडवर्सलो  र... व एंफक ड ड  नहीं

 उनको  े  जो  धक्का  पहुंचेगा  शौर  नुक्सान  होगा  वह  तो
 उसे

 सह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सकेंगे  यह  तो  क
 है  परन्तु  श्राप  को  यह  नहीं  भूलना  चाहिये

 कि
 खाली  मैनेजिंग

 डाइरेक्टर्स  के  इससे

 एफेंक्टेड  होने  का
 सवाल  नहीं है  बल्क

 qat
 माद  साधारण  भ्र दर् मी  जिन्होंने  कि  अपनी

 थोड़ी  थोड़ी

 पूजो  ते  को  शक्ल में  नैस्ट को हु को  हुई  है  वे  भो  एडवर्षें नी  गुफुंक्टड  होंगे
 |

 भ्र ौर  ज्यादा  समय
 न लेते हुये  केवल  यह् टी  कहुंगा  कि  उन्होंने  जो  erases  या  सुपर  प्राफिट

 टेक्स
 के  वारे  मैं  कहा  है

 ae  कं
 सारे  शन  श्राफ  पावर  को

 खत्म  करने  के  लिये  सरकार  को  कहा  हैं  तो

 जहां  श  उप  बाइ  TAT T  डायरेक्टर  को  एफंदटेड ५ '  रेंगे  पौर  वह  उस  कव्वे  प्रेस  नुक्सान

 को  बर्दाश्त  भी  कर  लें  ।  लेकिन  इससे जो  लाखों  ware  आदमियों पर  असर  पड़ेगा  जो  yr  उन

 कृपा  पियों  के  sess  वे  शायद  इसको  सह  न  सकें

 प्र०  Yo  ama :  मेंने  अपन  सावन  में  सुझाव  दिया  है  कि  संसद  सदस्यों  की

 समिति  नियुक्त  की  जाए जो  योजना  आयोग  के  साथ  सम्पकं  कायम कर  कौर  उस  सम्बन्ध में
 गेस  कार्यों का  समय  समय  पर  पूर्वावलोकन  कर े।

 देश
 मैं  विभिन्न  वर्ग  को  राय में  बहुत  were  ate  विषमता  ज्यों  ही  मत  में

 कोई  वद्ध ८  होती  उस
 के  तुरन्त बाद  ही  मुख्य  बढ़  जाते  हूँ

 बार  परिणामस्वरूप  यह  विषमता  त

 सरकार  को  इस  दोष  मता  को  दूर  करने  के  लिये  कड़ी  कार्यवाही  करनी  चाहिये  |

 प्रतिशत  अ्ात्रार पर श्राय कर पर  भराय  कर  का  लगाया  जाना  उचित  नहीं है  इस से  गरबों  पर

 प्रतीक  बोझा  पड़ता  घनी  लगों  पर  कम  भार  पड़ता  है  ।

 जब  मूल्य मन्था  पर  निवृत्त  रखा  जाना  चाहिय े।  मल् गस्तर  को  स्थिर  रखा  जाए  |

 किसी  एक  स्तर  ot  बढ़  जाएं  तो  समभाजन  का  कोई  तरीका  कौर  वितरण  पर  किशी

 कार
 का

 नियन्त्रण  होता  चाहिये  ।  मूल्यों  का  इस  प्रकार  से  नियंत्रण
 होना  चाहिये कि  उत्पादकों

 कौर  उपभोक्ता ग्र ों  गनों  के  हितों  को  रक्षा  की  जाए  ।

 थी  रामसेवक यादव  '  उपाध्यक्ष  जो  प्रस्ताव मेरे  श्री  भागवत

 झा  आजाद ने
 ने  रखा  मैं  उस  का  समान करता  ।  लेकिन  इस के  साथ  साथ  में  उन  से  एक  तो  यह

 निवेदन  करूंगा
 कि

 में  ने  इत में  जो  सशःबतज जे
 ड्रा  उसे  भी  वह  स्वीकार  रेंजरों  दूसरा  निवेदन

 यह  है  कि  वह  मल प्रस्ताव को  कायम  रखें  ,  उस  को  वापस  न  लें  ।

 मेरे
 संशोधन  का  शिव  यह  है  कि  सरकारो  नौकरों  को  तनख़्वाहों

 में
 एक  प्री

 दस  का  अनुपात रखा  जाए  कौर
 किलो  को  areas  सी  रुपये से  कम  नहों  शरीर  एक  हज़ार  रुपये  से  ज्यादा  न  ह

 मेरे  ATM
 ATT

 का  दूसरा  भाग  यह  है  कि  जितने  कप  फिर  निजी  उद्योग  इस  देश  में  mt उन  सबका  aria:
 करण  किया  मेरे  aware  dere  भाग  यह  है  कि  एक  निश्चित  दाम-नीति  अपनाई  जाये

 जित  में  गह  रुपाल  रहे  कि  कम  से  कम  झ्रामदनी के  लोग  er]  उन  की armed के  हिसाब  से

 ज़िन्दगीਂ  को  ज़रूरी च  जों  के  दाम  निश्चित  किये  ताकि  वे  aoa ह  दगी  चला  सकें  ।  परमार  -

 वादी  योजना  मंत्री
 से  मरा  निवेदन है  कि  वह  मेरे  संशोधन के  सथ  इस प्रस्ताव  को  रव  at  करे  और

 ait  समाजवादी  विचारों का  परिचय दें

 कांग्रेस  ने
 सभा  जवानी  समाज  की  रचना  की  घोषणा की  कौर  ae  के  इन्दर  श्री  भार  दर

 का  आजाद
 मे  मित्र  जो  शायद  इस  समाजवाद के  लिये  लड़ते  रहने  हैं  ।  अर  कुछ  मंज  ह

 गा
 समाज या  लेमबित  समाजवादी  क्यों  थ  मेरी  य  दावत है  कि  झपने  श्राप  को

 तापना

 मलाल  अंग्रेजी
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 समाजवादी  कहते  तो  फिर  वे  किस  तरह  स  सरक।र  की  भाग  की  मशीन  के  बने  हुए  हं  और

 खुद  उस
 का

 लाभ  उठाते हैं

 पूरे  इस  प्रस्ताव  को  ग्रो  तरह  से  पढ़ा  मैंने  पाया है  फि  उस  में  कोई  कंक्रीट  सुझाव

 नहीं  दिया  गया  है  ।  मैंने  प्रस्तावक  महोदर  के  भ्रमण  भाव ग  प्यार  उन  के  द्वारा  दिये  ड़ॉ

 को  भो  सुवा है
 ।  फिर  जो  दूसरे  पियोगे  महोदय  मैं  ने उनके  भाषण  को  भी  सुना  ।  उन्हों  त

 भी  स  प्रस्ताव  की  ताईद  लेकिन  उन्हों  इस  दिशा  में  कोई  सुझाव  नहीं  दिया  fe  wet

 बराबरी  कते  दूर  होगी  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  श्री  टांटिया  भी  बोले  हे  |

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :  मेंने  श्री  टांटिया  का  भाषण  भी  सुना  ।

 इस  देश  में  बिड़ला  जेसे

 पूंजीपति भी  हैं  जो  कि  बड़ी  धार्मिक  भावना  के  हैं  ,  लेकिन  वह  किस  तरह  का  गोल-माल  रूबी

 ait  एशियाटिक  इन्शोरेंस  कम्पनी में  करते  यह  सामने प्रा  गया  है  ।  उनका  भाषण  भी

 सुना  ।  लेकिन जब  तक  कोई  आपके ठोस  कदमਂ  समाजवाद की  दौर  नहीं  उठते  तब  तक

 आपका  यह  नारा  केवल  नारा  मात्र  बन  कर  ही  रह  जाये  गम  काटने  वालो  चीज  ही  रह  जाएगी

 शर  समाजवाद  की  स्थापना  की  श्राप  भ्र प्र पर  इसके  लक्षण  नज़र  नहीं  WiaT  ।  इस  वास्ते

 में  चाहता  चुकी  ठोस  कदम  समाजवाद  की  कौर  उठायें  जायें  ।  मेंने  सुझाव  दिया  है
 कि

 जो

 तनख्वाहें  हैं  उन  में  एक भ्र ौर  दस  सैनिक  का  were  नहीं  होना  चाहिये  ।  मैं  सरकारी  नौकरों

 की  तनख्वाह  की  बात  ही  करता हुं  ।  तनख्वाहों  को  श्राप  ware  छोड़  दें  शर  सुविधाओं  को  लें

 तो  वह  वैसी  ही  बात  होगी  जैसे  मोट  भवानी  दुभर (1 4
 |

 हमारा  देश  बहुत  विचित्र है
 ।  तनख्वाहें

 तो  जितनी  हैं  उतनी  हैं  ही  लेकिन  भत्तों  के  रूप  में  तनख्वाहों से  भी  ज्यादा  रुपया  लोगों  मिल

 जाता है  ।  मगर  किसी  की  २२४५०  रुपये  तनख्वाह  है  तो  इस  से  ज्यादा  इतना  उसका

 भत्ता  बन  जाता  है  ।  जितने का  ढोल  नहीं  होता  उस से  ज्यादा  कीमत  का  यह  कहावत

 यहां  पर  चरि ताय थें  होती  है  ।  में  तनख्वाहों  के  बारे  में  कुछ  मिसालें  gras  सामने  रखता  हूं  ।

 PEKV—NE  में  जो  पे कमिशन  बैठा  उस  ने  जो रिपोर्ट  दी  उसके पेज  ८०,  पैरा  ११  में

 दिया  है  कि  यहां पर  कितना  wea  dat  विदेशों  में  तनख़्वाहों  में  कितना  अन्तर  है  |  यू
 ०

 के०  जिस की  हम  बहुत  दुहाई  देते  हैं  कौर  जहां  की  पार्लियामेंटरी पद्धति  की  हम  नकल  भी  करते हैं

 are  जिसका  शिकार  मैं  होने  भी  जा  रहा  हूं  ,  उस  की  ही  में  करता  हुं  ।  इन  तन्ख्वाहें  के  मामले

 में  प्र ०  के०
 की  भी

 हम  नकल  नहीं  करते  वहां पर
 जो  wae  है  वह  एक  कौर  पन्द्रह  का

 है  ।  यू०  एस०  जो  कि  घोरतम  पूंजीवादी  देश  हैवहां  पर  छोटे  से  छोटे  ak  बड़े से

 बड़े  नौकर
 की  तनख्वाह में

 जो  भ्रातृ
 वह  THAR  पांच का  है  ।  कनाडा जो  कि

 वादी  देश  वहां  पर  करो  छः  का  प्रत्तर है  |
 आस्ट्रेलिया  में  १  शौर  HT MeqiKe का  अन्तर  है  ।

 जापान  जो  कि  पूंजीवाद के  शिकंजे  में  है  वहां पर  १.४  और  ७  का  अन्तर  है  ।  हमारे  यहां  जो

 grace  है  वह  कौर  २४  का  कैसा  यह  समाजवाद  इसको  श्राप  देखें  ।  समाजवाद को

 झगर  मूतंमान करना करना  है  तो  कम  से  कम  यहां  के  छोटे से  छोटे  भ्र  बड़ ेसे  बड़े  सरकारी

 चारी  की  तनख्वाह में  कोई  तालमेल तो  art  कोई  रिश्ता
 तो

 कायम  करें
 ।

 भ्रामक  ही  यह  नारा था  कि  सौ  से  कम  कौर  हजार  से  ज्यादा  किसी को  नहीं

 ।  उसको  भी  श्राप  चरितार्थ  नहीं  करते हैं  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि  आपकी  कथनी

 करनी  समान  नहीं  है  ।  समाजवाद  आपको देख  लेगा  भ्र ौर  उसको पता  चल  जाएगा  कि
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 इतना  बड़ा  भारी  भ्रातृ  तो  वह  प्रापक  तस्वीर  को  देख  कर  ही  भाग  खड़ा  हो  जाएगा  |  हिन्दुस्तान

 संसार का  सब से  ज्यादा  भ्र समा नतम  देग  कौर  बड़े  आदमी की  तनख्वाह  में  यहां पर

 जमीन  अझासमान का अन्तर का  अन्तर  है  ।  इतना  भारी  प्रस्तर  ate  किसी  देश में  शायद  ही  होगा ।

 इस  फरक
 को  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  शरर  मंत्रीगण  अधिक  बढ़ाते  जाते

 यहां पर  मजदूर को  क्या  मिलता  है
 ?  शिरास-आने या  बारह  a  ही  तो  मिलते हैं  sas

 मुकाबले  में  दूसरे  लोगों  को  इतनी  बड़ी  बड़ी  तनख्वाहें  दी  भत्ते  दिये  ane

 दिया  यह  कौन
 सी  सभ्यता  कहती  में समझता हूं  कि

 इससे  ज्यादा  कोई  दूसरा  असभ्य

 काम  नही ंहो  सकता  है  ।  लेकिन  यहां  तो  उलटा  चोर  कोतवाल  को  डांटे  की  कहावत  ही  चरितार्थ

 होती  हमारे  प्रवान  मंत्री  कहते हैं  कि
 समाजवादी

 बड़े  भ्र सभ्य  हैं। एक तरफ एक  तरफ  तो  लोग  भूखे  मरते

 बीमारी
 का  शिकार  होते  मलेरिया  का  शिकार  होते  हैज़ा  की  बीमारी  से  मरते हैं

 at
 दूसरी  तरफ  इतने  भारी  खरच  हों  कौर  प्रधान  मंत्री  जी  समाजवादियों  को  असभ्य  बतायें  कौर

 स्वयं  सभ्यता
 के  सब  से  बड़े  ठेकेदार  यह  कहां तक  न्यायसंगत  यह  में  जानना  चाहता

 में  माननीय  भागवत  झा  ware  से  तथा  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  कि  सरकार  को

 जनिक  क्षेत्र
 के  जो

 कारखाने
 हैं  ,  ज़रा  उन

 कारखानों  को  तरफ
 भी

 नज्जर  दौड़ानी  चाहिये  ।

 झगर हम  पूंजीपतियों  को  कोसते हैं  प्रौढ़  उतकों  कोसना  भी  तो  हमारे  जो  सावे  जनक
 कारखाने  हैं  ,

 उनकी  तरफ  भी  हमारी  दृष्टि  जानी  ज़ाहिर  ।  मिसाल  के  तौर  पर  में  रूरकेला

 के  कारखाने
 को

 लेता  हूं  ।  सौभाग्य से  प्रधान  मंत्री  जी  प्  वित्त  यहां  मौजूद  हैं  ।  वहां  पर

 स्थिति यह  है
 कि  तीन  हज़ार  मजदूरों पर  लगभग  तीन  लाख  रुपया  खर्चा  होता  है  कौर  एक

 हज़ार  अ्रधिकारियों  पर  बीप  लाख  रुपया  खर्च  होता  है  ।  पूंजीपति  शायद  कम  ठा  से

 रहता  उन  से  जो  अधिकारी  इस  कारखाने  में  काम  करते हैं  यहां  पर  अधिकारीगण  ठंडे

 we  गईं  मकानों
 में  रहते  झ्र गर  समाजवानी  कारखानों  में  चीजों  के  कम  न  उनकी

 लागत कम  न  उसका  लाभ  उपभोक्ता  श्र  पैदावार  करने  वाले  को  को  न  पहुंचे तो  afar
 उस  समाजवाद

 में
 और  पूंजीवाद  में  क्या  wea  रह  जाएगा  |  तब  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  कारखाने

 में
 शौर

 निजी  क्षेत्र  के कारखाने में  कोई  भ्रातृ  नहीं  रह  जाएगा  ।  ।  रूरकेला  में  जो  उत्पादन

 होता  वह
 घट  रहा  यह  माननीय  सुब्रह्मण्यम  साहब ने  बताया  था  कौर  इस  पर  चिन्ता

 प्रकट
 की

 थी  ।
 जब  उसकी  जांच  भी  होने  वाली  है  ।

 इसी  तरह
 से

 में
 निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  जो  माल  वहां  पर  सरकारी  कारखानों  में

 तैयार  होता  उसके  दामों  पर  भी  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  ।  पिम्परी  में  तपेदिक  की

 सुइयां
 बनती  बह  सरकारी  कारखाना  प्रधान  मंत्री  जी  उस  के  भी  मालिक  एक

 सुई  दो  तीन  खाने में  पड़ती  है  लेकिन  बाजार  में  वह  बारह  श्राने में  मिलती

 यह  है  सावंजनिक क्षेत्र का क्षेत्र  का  नमूना  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अरब  माननीय  सदस्य  खत्म  करें  |

 श्री  योगेन्द्र  झा
 :  ऐसे  महत्वपूर्ण विषय  के  लिये  तो  ज्यादा  समय  मिलना  चाहिये  .

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह

 नहीं  हो  सकता  है
 ।
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 श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 हमारे  योजना  मंत्री  जी  समाजवादी  हैं  ।  समाजवादी होने  के  साथ

 साथ  धरम  पर  चलने  वाले  भो  हैं  साधू  समाज  में  उनका  बड़ा  विश्वास  है  ।  भारत  सेवक  समाज
 जो  कि

 भ्रष्टाचार  का  प्रति  बना  फिजूलखर्ची  का  weer  बना  हुजरा  उस  में  भी  वह  हैं
 ।

 ये
 जो  शाहीं

 यतोमब्राने बने  हुए  इनमें  भी  वे  हैं  ।  उनसे  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि

 वें  निश्चित  दामनीति

 श्रूपनायें  ग्रोवर  ज़िन्दों  को  जरूरतों  चीजों  के  दाम  निश्चित  करें  जिसमें  लोगों  की  ऑ्रामदनी  का  ध्यान

 रखें  ।  कोरे  भाषणों  से  दाम  रुकने  वाले  नहीं  हैं  ।  मेरे  ौर  भागवत  झा  are  जी  के  दृष्टिकोण  में

 इतना  हो  अन्तर  हे
 कि

 उन्होंने
 जो

 बातें  कहीं  हैं  उनके  निवारण  के  लिये  कोई  सुझाव  नहीं  दिये  हैं
 प्रौढ़

 मैंने  निश्चित  सुझाव  दिये  हैं  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  गरीबों  और  अमीरो  बड़  रही  है  ।  मैं  इससे  सहमत

 घन  शक्ति  श्र  सरकारी  शक्ति  जो  दोनों  ही  एक  ही  हाथों  में  एकत्र  हो  रही  उधर  उनका  ध्यान

 नहीं  गया  इसका  कारण  यह  हो  सकता  हे  कि  उस  तरह  के  लोग  ग्रा पके  बीच  में  हैं  जो  घन  शक्ति

 और  सरकारी  शाक्ति  जज  पतियों  के  हाथ  मे  एकत्र  कर  रहैं  |  मैं  समझता हु
 कि  जो

 तीन  ठोस  aaa

 मैंने  दिये  उन  मगर  सरकार  मिल  तो  देश  का  भला  हो  सकता  है  ।  राज जब  कि  चीनी

 संकट  हमारे  सामने  करार  ४४
 करोड़  जनता  का  हमें  सहयोग  लेना  है  गरीबों  का  सहयोग  लेना

 तो  हमको  इन  फोन  ठोस  सुझावों  को  कार्यान्वित  करना  होगा  और  sere  ऐसा  गया  तो  सही

 मानों  में  समाजवादी  ढंग  के  समाज  की  रचना  की  बात  जनता  की  भी  समझ  में  कराएगी  प्रौर  उस
 थ्रोट

 हमारा कदम  भी  बढ़ेगा

 मेरा  प्रस्तावक  महोदय  से  निवेदन  है  कि  वह  मेरे  इस  संशोधन को
 स्वीकार

 कर  लें
 प्रौढ़

 साथ

 ही  साथ  अपने  प्रस्ताव  पर  कायम  रहें  क्योंकि  उन  बैंचिज
 की

 तरफ  से  कोई  ऐसा  बढ़िया  प्रस्ताव  हैं

 तो  हमेशा  भय  रहता  है  कि  कहीं  वापिस  न  ले  लिया  जाए  ।

 श्री  छ  Go  wat  :  भारत  एक  स्थिति में  है  जब  कि  इसे  निर्णय  करना  है

 कि
 इसने  झागे  जाना  है  या  भूतकाल  की

 प्रो
 जाना  है

 ।

 तिरुमल  राव  पीठासीन  हुए ]

 समय  झा  गया  है  कि  धनी  लोगों  के  शोषण  को  समाप्त  किया  जाये  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  के  विकास  के  लिए

 पूर्ण  अवसर  होने  चाहिएं  ।  जो  धनी  व्यक्ति  अपने  श्रमिकों  के  श्रम  के  कारण  धन  कमाते  हैं  और  उन्हें

 किसो  प्रकार  की  सुविधा  भी  देते  हैं  वे  समाज  के  दादू  हैं
 ।

 समय  करा  गया  है  कि  मामलों  पर  प्रगतिशील  दृष्टि  से  देखा  जाए  ।  इन दादों के  साथ  मैं

 संकल्प  का  हज प्रमथन  करता  हूं  |

 fat  काती  रास  गुप्त
 :  सरकार  जो

 कराधान  की  नीति  अपना  रही  है  उस
 से

 ऐसा  समाज  नहीं  बन  सकता  जिस  में  आधिक  शक्ति  का  केन्द्रीकरण न  हो  ।  श्राय  झर  आस्तियों

 पर  सीमा  होनी  चाहिए  ।

 मन्त्रियों  को  चाहिए  कि  वे  अपना  व्यय  कम  करके  लोगों  के  आगे  उदाहरण  कायम  करें
 ।

 इससे

 लोगों  को  भो  मितव्ययता  के  लिए  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  सरकारी  कर्मचारियों  की  विभिन्न  श्रेणियों

 मिश्रा  की  श्रसमानता का  अनुपात  १  :  १०  से ग्रघिक न हो न  हो
 ।  कम से  कम  वेतन  १००  रुपये  होना

 चाहिये  ।

 मूल
 sist



 १४  १८८४  )  mise  शक्ति  के  केन्द्रीयकरण  के  बारे  में  संकल्प  १८३१

 कम  राय  वाले  व्यक्तियों  की  राय  बढ़ायी  जानी  चाहिए  ।  अधिक  श्राय  वालें  लोगों  की

 कम  को
 जानी  चाहिए  |

 सामुदायिक  विकास  खण्ड  योजना  में  इतनी  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  कृषि  उत्पादन  में  वृद्धि  का

 न  होना  इसका  कारण  है  ।  भूमि  की  सुरक्षा  में  विश्वप्स के  न  होने  ate  जिला  परिषदों  कौर  पंचायत

 समितियों  में  राजनीति  के  हस्तक्षेप  से  भी  इस  पर  प्रभाव पड़ा  है  ।  जब  तक  हम  राजनीति के  हस्तक्षेप

 को  नहीं  दूर  कर
 तब

 तक  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  नहीं  हो  सकती  |

 थो  fara  प्रसाद
 सभापति  मैं  श्री  भागवत  झा  प्रासाद  द्वारा  लाए

 गए  प्रस्ताव  का  हृदय  से  हमने  करता  मगर  साथ  ही  साथ  डर  रहा  हूं  कि  हाउस  के  मस्दर  एक

 कांसपिरेसी  चल  रही  है  प्रौढ़  शायद  उनको  झपना  प्रस्ताव  वापस  लेने  को  विवश  किया  जा  रहा  हो

 इससे  पहले
 कि  मैं  इस  प्रस्ताव  पर  कुछ  मैं  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  झ्राजादी मिलने  से

 पहले  के  समय  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 उस  कांग्रेसी कहा  करते
 ae

 उस
 सिलसिले

 में

 महात्मा  गांधी  जी  का  नाम  भी  लिया  जाता  कि  हम  देश  में  राम  राज्य  कायम  करेंगे  श्र हर

 आदमी के  लिए  खाने  रहने  कपड़े  की  व्यवस्था की  जाएगी  ।  महात्मा गांधी  ने  शायद  cat

 कहा  था
 कि

 मैं
 तो

 तब  खुद  होऊंगा  जब  कि  इस  देश  का  राष्ट्रपति  झोंपड़ी  के  rat  रहेगा
 ।
 मैं  यह

 समझता  हूं
 कि

 वे  स्वप्न  जो  वे  लोग  उस  समय  देखा  करते  थे  प्रौढ़  वे  वायदे  जो  उस  समय  किया  करते
 थ

 उनको  वे  राज  पावर  में  भरा  जाने  के  बाद  भल  गए  हैं  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  इसे

 तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जिस  इस  देश  को  झ्राजादी  नहीं  मिली  थी  उस  इंस  देश  में

 गरीब श्र  प्रमीर  में  १००  प्रौढ़  ११०  का  अन्तर था  और  यह  बढ़  कर  १  श्र RX  हों

 गया है  ।

 योजना
 तथा  श्रम  कौर

 रोज़गार  मंत्री
 :  पहले  कितना  था  ate  wa  कितना

 हो  गया है  ?

 श्री
 विश्वास  प्रसाद  :  पहले  १  शर  ११०  था  जो  कि  बढ़  कर  ३२०  हो  गया  है

 art  कहिए  कि  ऐसा  नहीं  है  ।

 श्राप  कहते  हैं  कि  हम  देश  में  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  करना  चाहते  हैं  ।  लेकिन

 एक  तरक  लोग  खाने  बिना  मर  रहे  हुस्ना  शर  गुबरहा  खा  रहे  हैं  कौर  दूसरी  तरफ  लोग  महलों

 में  रह  रहे  हैं
 ।

 कया  यही  प्राप्ति  समाजवादी  समाज  व्यवस्था  है  ?  एक  तरफ  लोग  ७ तग  रह  रहे

 उनके पास  कपड़ा  रहने  को  जगह  दूसरी  तरफ  लोग  मोटरों  में  शौर  हवाई  जहाजों में  चल

 रहे  हैं
 ।

 कया  यहीं  आपकी  समाजवादी  समाज  व्यवस्था है  ?  एक  तरफ  लोगों  को  मिट्टी  का  तेल

 जलाने  के  लिए  नहीं  मिलता  ae  दूसरी  तरफ  मिनिस्टरों  के  बंगलों  में  नौ  नौ  सौ  प्रौढ़  पांच  पांच  सौ

 की  बिजली जलती  है  ।  क्या  यही  समाजवादी  समाज  व्यवस्था  है  ?  एक  तरफ  अफसरों को  तीन  तीन

 हंजार  वेतन  मिलता  है
 शर

 दूसरी  तरफ  उनके  चपरासी  को  ३०  रुपया  यानी  एक  कौर  सौ  का  अन्तर

 जब  कि
 चपरासी  के  पांच  बच्चे  हूँ  ग्रोवर  भ्रमर  के

 दो  ही  बच्चे  होंगे
 ।  चपरासी बच्चों  के

 लिए  खाने  कपड़े  पढ़ाई  का  प्रबन्ध  नहीं  कर  सकता  ।  क्या  यही  आपकी  समाजवादी  समाज
 व्यवस्था  है  ?

 Bra  कहते  हैं  कि  नेशनल  इनकम  बढ़ी
 लेकिन वह  गई  कहां  ?  वह  उनके  पास

 गई  जिनके

 हाय  में
 फैसा

 है
 जो  कि

 पैसे  का  जाल  फैलाकर  गरीबों  ate  कंज्यूमर्स  को  लूट  रहे  हैं
 ।

 जब
 किसान

 के

 गल्ले  के  दाम  बढ़ाने
 को

 बात  कही  जाता  है  तो
 सारी  दुनिया  चिल्लाने  लग  जाती  हैं

 कि
 खाने  की  प्राइस

 बढ़ने
 लेकिन  किसान  तो  sar  गल्ला  सस्ता  बेचता  है  मगर  उसको  way  लिए  मिट्टी  का

 3139  (Ai)

 पाल  महंगी  खरीदनी  पड़ती  हैं  जितने  भी  कांपने  टेक्स  लगाये है



 १८३२  ध्वानिक  शक्ति  के  केन्द्रीयकरण  के  बा  १५  १९६३

 वे  प्रतिकार  किसानों  फिर  कंज्यूमर  से  वसूल  होंगे  ।  किसानों  के  पास  इतना  धन  नहीं  है
 कि

 वे  बड़े

 बड़े  पैम्फलेट  मिनिस्टरों  श्र  मेम्बरों  के  कमरों  में  जाकर  डा  लें  ताकि  वह  जाकर हाउस  में  बोल

 सकें  कि  किसानों  पर  बड़ा  टैक्स  लगा  है  ।  किसानों  के  पास  इस  तरह  की  कोई  भ्र पनी  संस्था  नहीं  हैं

 जो  उनकी  आवाज  को  इस  हाउस  में  पहुंचा  सके  ।  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  इस  देश  में  ऐसे  लोग  हैं

 जिनकी  आमदनी
 ७

 प्रौर  १०  रुपये से  कम  है  ।  कया  यह  सही  नहीं  है
 कि

 इस  देश  में  ६०  प्रतिशत  सें

 ऐसे  लोग  हैं  जिनकी  आमदनी  नेशनल  इनकम  कीਂ  प्राणी  के  बराबर है  ।  जब  इस  तरह की

 विषमता  है  रोक  श्राप  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  करना  चाहते  हैं  कौर  चाहते  हैं  कि

 कम  हो  जाए  कौर  लोग  खुशहाल रहें  कौर  हर  आदमी  के  लिए  रहने  का

 शिक्षा  और  चिकित्सा का  इन्तिज़ाम तो  आपको  सोचना  होगा  कि  इसका  क्या  उपाय है  कि

 देश  में  इक्वॉलिटी लाई  जा  सके  ।  लेकिन  ore  इस  तरफ  ध्यान  न  दे  कर  बड़े  मिल  a  को

 मदद  दे  रहे  टाटा  को  बिना  सूद  के  दस  करोड़  रुपया  दे  दिया  कौर  उसने  १५  लाख

 इलेक्शन के  लिए  दे  दिया  ।  झ्र गर  आपकी  ऐसी  मनोवृत्ति  रहेगी  तो  चाहे  श्राप  समाजवादी  समाज

 व्यवस्था  का  स्लोगन  भले  ही  लगाते  रहें  प्रो  कहते  रहें  कि  देश  में  बराबरी हो  लेकिन  ऐसा

 सौ  वर्ष  में  भी नहीं  हो  सकेगा
 ।

 जब  तक  आपका  इंटरेस्ट  पूंजीपतियों के  साथ  रहेगा  ये
 लोग

 आपकी  मदद  से  फायदा  उठाते  तब  तक  चाहें  कितना  भी  चाहें  कि  देश  में  बराबरी  हो

 वह  नहीं  हो  सकती  |  मुट्ठी  भर  चाहे  वे  पांच  १५  हों  या  १५००  जब  तक

 पैसे  के  बल  पर  चाहे  जैसा  कानून  बनवाते  प्रौढ़  जब  तक  श्राप  उनका  साथ  देते  रहेंगे  ौर  उनका

 प्रभाव  पड़ता  तब  तक
 देश

 में
 बराबरी

 नहीं  श्री  सकती ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  कहता  हूं  कि  श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  जो  प्रस्ताव  लाए हैं  यह  बहुत

 wear  हे  प्रौढ़  इसको  पास  होना  चाहिए  ।

 श्री  स०  oto  द्विवेदी  :  सभापति  मैं  श्री  भागवत  झा  श्राज्धाद  के  संकल्प  का  हृदय से से

 समर्थन  करता  हूं
 जो

 उन्होंने  सदन  के  सम्मुख  प्रस्तुत  किया  है
 |

 श्री  भागवत  झा  भ्राता  ने  मांग  की  है  कि  जहां  पर  प्रतिरक्षा  के  काम  में  किसी  प्रकार
 की

 कमीं

 न  की  जाए  और  मोर्चे  पर  दास  का  सामना  करने  के  लिए  हर  प्रकार  के  उपाय  किए  वहां  उन्होंने

 सरकार  से  यह  मांग  की  है  कि  इस  बात  से  चौकन्ना  रहा  जाए  कि  श्रमिक  शक्ति  कुछ  जगहों  पर  केन्द्रित

 न  हो  बल्कि  जनता  में  वितरित  हो  ।  धन  का  एक  जगह  एकन्नी करण न  हो  ।  भ्रामरी में  जो  विषमताएं

 हैं  उनको  समाप्त  किया  जाएं  श्र  बढ़ती  हुई  कीमतों को  रोका  जाए  ।  साथ  ही  उनका  कहना  यह

 है  कि  जो  सोशलिस्ट  या  समाजवादी  ढांचा  कायम  करने  का  हमने  इस  सदन  में  संकल्प  किया

 है  उसे  कमेटी  पूरा  किया  जाए  ।

 सभापति  मैं  जहां  इस  बात
 को

 अच्छी  तरह  से  समझता  हूं  कि  हमारी  सरकार  के  प्रयत्न

 इस  दिशा  में  पूरे  तौर  से  चालू  हैं  कि  जो  हमारी  कल्पना  है  वह  समाज  में  साकार  हो  कौर  बढ़े

 एक  समाजवादी संसार  हम  बना  लेकिन  मैं  देखता  हूं  कि  हमारी  घोषित  नीतियों में  ate

 हमारे  व्यवहार  में  कुछ  अन्तर  हे  कौर  यह  अन्तर  कैसा  है  इसका  मैं  उदाहरण  देना  चाहता

 हु  प्रथम  मैं  यह  कहता  हूं  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  पहचान  गरीब  कौर  की
 जो

 खाई  है  वह

 पट  नहीं  पाई  है  बल्कि  बढ़ती  जा  रही है  ।  हमने  यह  संकल्प लिया  था  a  संविधान में  कि

 हम  सबको  देश  में  समान  अवसर  उन्नति  के  लिए  देंगे  ak  समान  काम  के  लिए  समान  वेतन  ौर

 समान  पारिश्रमिक  वहां  यह  हो  रहा  है  कि  गरीब  की  गरीबी  नहीं  मिट  रही  लेकिन  अमीर

 की  अमीरी  बढ़  रही  है  ।
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 एक  माननीय  सदस्य  अ्रमीर तो  गरीबों  को  नौकर  रखते  हैं  ।

 थ्रो
 Ho  लाठ  feaat  यही  तो  मैं  कह  रहा  हूं  कि  भ्रमरों  की  मिरी  बढ़  रही  है  कौर  विषमता

 बढ़  रही है  ।  श्राप  उदाहरण  के  लिए  तनखाहों को  ले  लीजिए  ।  हमारे  देश  में  शिक्षक  जो  कि

 समाज  की  ५०  प्रतिशत  जनता  का  गुरु  तीस  कौर  चालीस  रुपये  मासिक  वेतन  मिलता

 लेकिन  जो  लोग  क्लर्की  के  TAT  पर  काम  करने  का  दावा  करते  हैं प्र ौर  उनकी  लिखा  पढ़ी के  ऊपर

 अफसरी  चलाते  उनकी  तनख्वाह  तीन  तीन  हजार  रुपये  से  भी  ऊपर  है  ।  तो  समाजवाद  का

 ढांचा  कहां  दृढ़  हमने  कई  बार  प्रार्थना  की  नन्दा  जी  से  कौर  सरकार  से  भी  निवेदन  किया

 कि  न्यूनतम
 और

 अधिकतम  वेतन  क्रमों  को  निर्धारित  किया  लेकिन  इस  मामले  में  हमारी  सरकार

 कोई  चेतना  प्रकट  नहीं  कर  रही
 ।

 जब  तक  हम  न्यूनतम  कौर  प्रघिकतः  वेतन  निर्धारित  नहीं

 थे  विषमतायें बढ़ती  ही  घटेंगी  नहीं  कारण  कि  इनके  कारण  देश  में  वेस्टेज  इंटरेस्ट बढ़  रहे  हैं

 जो
 कि

 केवल  aoa  ही  हित  देखते  हैं  ate  देश  में  जो  गरीब  विषमता ग्रस्त लोग  हैं

 उनकी  प्रच्छाई  देखना  पसन्द  नहीं  करते  |  अब  श्राप  देखिये कि  दायरों  में  आमदनी  बढ़ाई  जा  रही

 है  ।  शहरों  के  हर  प्रकार  के  वर्ग  की  आमदनी  बढ़ाई  जा  रही  है  लेकिन  ग्रामीण  जनता  की  श्रामदनी

 किसी  प्रकार  से  भी  नहीं  बढ़ती  है  ।  मिनिमम  वेजेज़  के  जो  भी  कानून  बने  हैं  वे  केवल  शहरों  में  काम

 करने  वाले  ate  मिलों  में  काम  करने  वाले  लोगों  के  लिए  ही  होते  हैं  ।  उनके  वेतनों के  लिए  एक

 सीमा  निर्धारित
 की

 हुई  है  कि  इससे  कम  उन्हें  नहीं  दिया  जायेगा  लेकिन  इसके  विपरीत
 जो

 हर  मज़दूर  कृषि  काय  में  लगे  हुए  हैं  उनकी  मज़दूरी  की  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  है  ।

 मिनिमम  वेजेस  ऐक्ट  में  एग्रीकल्चरल  लेबर सं  के  लिए  निम्नतम  मजदूरी  की  कोई  सीमा  नियत  नहीं

 की  गई  ग्रामीण  संसार  में  जो  लोग  रहते  हैं  उनके  बारे  में  कोई  चिन्ता  नहीं  की  जाती  है  लेकिन

 चूंकि  शहरों  के  लोग  ज्यादा  वोकल  होते  शोर  कर  सकते  हैं  इसलिए  उधर  सरकार  का  ध्यान  चला

 नाता है  ।  शहरों के  भी  जो  संसद  में  mass  शहरों  के  वास्ते  शोर  करते हैं  ।

 दुर्भाग्य  इस  बात  का  है
 कि  gy  प्रतिशत  शहरों  की  आबादी  के  मंत्री  भी  अधिक  होते  हैं  इसलिए

 ब  की
 बात  ज्यादा  करते  हैं  देहातों  की  बात  वे  भूल  जाते  हैं  कौर  इस  तरह  से  वे  उपेक्षित

 रह  जाते हैं
 ।

 इस  देश  की  ८०-८५  फी  सदी  जनता  जोकि  देहातों में  बसती  जिनके  कि

 पर  सरकार  बनती  जिन  पर  कि  सारा  दारोमदार  निरभर है  और  जो  कि  आधार

 स्तम्भ  होते  हैं  भ्र  जिनके कि  बलबूते पर  हमने  स्वतन्त्रता  हासिल की  वे  उसी  तरह

 उपेक्षित रह  जाते  हैं  ।

 श्राप  देखिये
 कि

 राज  क्या  कारण  है  कि  गांवों  से  लोग  शहरों  की  तरफ़  भाग  रहे  हैं  ।  गांव  मैं

 देती  बाड़ी  के  काम  से  जितना  उनको  मिल  पाता  है  उससे  कहीं  ज्यादा  वे  शहरों  में  कारखानों  arte

 में  काम  करके  कसा  सकते  हैं  भ्रमर  कृषि  ard  में  से  गांव  में  किसी  व्यक्ति  को  २०  रुपया  मासिक  भी

 ara  होती  है  तो
 वही  व्यक्ति  शहर  में  नौकरी  इरादी  करके  आसानी  से  ६०  या  ८०-८५  रुपये  महीना

 कमा  सकता  है
 ।

 यह  ण्षिमतायें  राज  तेजी  से  बढ़  रही  हैं  जिनकी  कि  प्रो  wt  तक  हम  नहीं  देख

 मेरा  कहना  यह  है  कि  सरकार  शहरों  के  लोगों  की  ara  को  बढ़ाने  के  प्रयत्न  में  लगी

 हुई  शहरों  में  सारे  विकास  कार्य  कर  रही  है  कौर  देहातों  को  ऊंचा  उठाने  कौर  उनकी  आधिक

 अवस्था  बेहतर  बनाने
 की

 कौर  ध्यान  नहीं  दे  रही है  ।  इस  प्रस्ताव  का  मुख्य  उद्देश्य  यह  है  कि  इन

 विषमताश्ों को  हम  दूर  करें

 इसके  अतिरिक्त  आपको यह  भी  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  राज  इमरजेंसी  चल  रही है  ।  देश

 की  बाह्य  प्राक् रमण  से  रक्षा  करने  का  सवाल  दरपेश  है  ।  भारत  की  स्वतन्त्रता  की  रक्षा  करने

 के  लिए
 यदि

 युद्ध  होता  है  तो  शहरों  के  लोग  कम  लड़ने  जायेंगे श्र  देहातों  के  लोग  कहीं  ज्यादा
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 तादाद में  लड़ने  जायेंगे  ।
 सारा  दारोमदार  देहाती  जनता  के  ऊपर  सुरक्षा  कोष  में

 भी  जो

 ह रकमें  प्रा  रही  हैं  उस  में  भी  देहातों  के  लोग  दह्र  वालों  कीਂ  भ्र पे क्षा  कहीं  श्री  ह  ( a
 खुले दिल  से

 अपना य  दे  रद्दे  हैं  ।

 सभापति  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  ग्य  समाप्त  करें  ।

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :
 मैं  एक  मिनट

 के  अन्दर  ही  समाप्त किये  देता  हूं  ।

 जहां  तक  खाद्यान्नों  के  मूल्यों
 का

 सवाल  है  मैं  कह  सकता  हूं  कि  गेहूं  शादी  अनाज  जहाँ

 पहले  १०  रुपया  प्रति  मन  भाव  होता  था  भी  उसका  भाव  १४  या  १५  रुपये  प्रति  मन  से
 अ्रधिक

 नहीं है  ।  इसका  मतलब  यह  gar  कि  अनाजों  के  मूल्यों  में  केवल  ५०  प्रतिशत की  ही  वृद्धि  हुई  है  ।

 लेकिन  किसानों  राज  ग्रामीण  जनता  के  रोजमर्रा में  oa  वाली  झ्रावस्यक  चीजों  का  तक

 सवाल  है  उनमें  पहले  के  मुकाबले
 ४००  प्रतिशत से  लेकर  १०००  प्रतिशत  से  भी  ज्यादा  उनके  मूल्यों

 में  वृद्धि हुई  है  ।  इसका  wat  यह  हुमा  कि  ग्रामीण  जनता  के  काम  में  ara  वाली  म्रावश्यक  ETAT  के

 दामों  में  कृषि  पदार्थों  के  मुकाबले  कहीं  ज्यादा  वृद्धि  हुई  नगर  कृषि  पदार्थों के  दामों
 को  गिराये

 जाने की  कौर  ध्यान  नहीं  है  तो  यह  भी  भूलना  नहीं  चाहिए  कि  वे  श्रमिक  बड़े  भी  नहीं  हैं
 ।  ऐसी  स्थिति

 में  ग्रामीण  जीवन  अस्तव्यस्त हो  रहा  है  ।  उसका  स्तर  ऊंचा  नहीं  उठ  रहा  है  ।  सुरक्षा  के  कामों  में

 आपको  करोड़  ग्रामीण  जनता  का  सहयोग  जिस  तरह  से  मिलना  चाहिए  था  वह  उनको
 ह

 श्रमिक  अवस्था  इरादी  के  कारण  नहीं  रहा  जैसा  मैंने
 पहले  कहा  देश

 की

 सुरक्षा  का  दारोमदार  इस  ८०-८५ फ़ी  सदी  जनता  पर  ही  है  कौर  उनके  साथ  श्राज जो

 उपेक्षा  बरती  जा  रही  है  कौर  केवल
 ८

 या  करोड़  लोगों  की  कौर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  यह  ठीक

 चीज़  नहीं  हो  रही  है  ।  नगर  श्राप  उस  ३०-३५  करोड़  जनता  का  श्राथिक  स्तर  ऊंचा  करेंगे
 तो

 आपके  सुरक्षा  कोष  में  उनका  प्रौढ़  अधिक  योग  हो  सकेगा  ।  उसी  दशा  में  हमारे  देश  का  कल्याण  होगा

 शराब  बलवान  व  समृद्ध  हो  सकेगा  ।  इन  शब्दों के  साथ  मैं  श्री  भागवत नां  आजाद  प्रस्ताव
 का

 पूरी  तरह  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  नरेन्द्र  सिह  महीड़ा  :
 मैं  श्री  भागवत  झा  आजाद  की  यह  श्रांति दूर  कर

 देना  चाहता हूं  कि  मेरा  पूंजीपतियों  से  गठबन्धन  है  मेरी  शिक्षा  हेराल्ड  लॉटरी  के  भ्रमित  हुई  है  मैं

 गांधी  जी  के  समाजवाद के  सिद्धान्त पर  विश्वास  करता  हुं  ।

 मैं  प्राकार  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  मेरी  राय  रु० से  भ्रमित  नहीं si  यह  कहना

 गलत  है  कि  उद्योगपतियों  कौर  पूंजीपतियों  का  पक्ष  लेते  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  बताना  चाहता हूं

 कि  मैं  इस  संकल्प  का  विरोधी  नहीं हूं
 ।  मैं  इसका  समर्थन  करता हूं  तथापि  मेरा  सुझाव  है  कि  समाजवादी

 समाज  के  स्थान  पर  यह  गांधीवादी  समाज  दिया  जाये  ।

 मैं  चाहता हुं  कि  देश  में  स्वतन्त्रता  रहे  किसी  प्रकार  का  बल  प्रयोग  न  हो  ।  मेरे
 विचार

 से

 इसके  लिये  गांधीवादी  सिद्धान्त  ठीक  रहेगा  ।

 प्री  Go  वेंकट  सुरैया  :  मैं  यह  बताना  चाहता  कि  गरीबी  फैलाने  से

 समाजवाद नहीं  प्रा  सकता  है  ।  इसके  लिये  अभावग्रस्त  जनता  की  कठिनाइयां  दूर  करने  का  प्रयत्न

 किया  जायेगा  |  हमें  यह  कोशिका  करनी  चाहिये  किं  सम्पत्ति  का  अथवा  राजनैतिक  शक्ति

 का  केन्द्रीयकरण  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |

 ,  eg mR  OS  व

 मूल  झंप्रेजी  में
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 कई  विरोधी  सदस्यों  ने  यह  arin  लगाया  है  कि  पूंजी  तथा  शक्ति  का  यह  केन्द्रीकरण
 कांग्रेस

 प्रशासन का  ही  परिणाम  है  ।

 हमने  इस  बात  का  प्रीत  पी  जमींदारियां  समाप्त  की  जायें  तथा  रियासतें  समाप्त  की

 जाय  साथ  साथ  हमने  wa  की  झ्र धिक तम  सीमा  भी  निश्चित  कर  दी  ।  तथापि  भूमि  सुधार  की

 नीति  सफल  नहीं  रही  ।  इसका  कारण  यह  $  कि  हमने  कई  बड़े  जमींदारों  या  राजाओं  को  जिनके

 पास  हजारो  एकड़  जमीन  थीਂ  भूमि की  अधिकतम सीमा  से  शक्ति  दे  दी  ।  मेरा यह  सुझाव  कि

 इसके  लिये  हमें  योजनाबद्ध  तरीके  से  कार्य  करना  चाहिये  ।

 wer  में  मैं  यह  मनोज  करना  चाहता  हुं  कि  यह  संकल्प  बहुत  छा  है
 ।  तथा  इस  पर  सभी

 पतलूनों  से  विचार किया  जाय  ।  -  योजना  मंत्री  समाजवाद  के  पक्के  समर्थक  हैं  ।  मैं  करता

 हूं  कि  इस  संकल्प  पर  सहानभूतिपवंक  विचार  करेंगे  ।

 तथा  श्रम  site  रोजगार  मंत्री  n (att  :
 मैं  प्रस्तावक  महोदय  को  यह  संकल्प

 सभा
 में

 प्रस्तुत  करने  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  ।  यह  ऐसा  विषय  है  कि  जिस पर  वर्तमान  स्थिति

 में
 बार  बार  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  संकल्प  में  जिस  उद्देश्य पर  चर्चा  की  गई  है  वह  कोई  नया

 विषय  नही ंहै
 ।  भारत  के  संविधान  में  भी  यह  उद्देश्य  निहित  किया  गया  है  तथा  सरकार  की

 नीतियों  से  भी  यही  श्राभास  मिलता  है  ।  तथापि  हमें  यह  देखना  है  कि  हमने  इस  दिशा  में  कितनी

 प्रगति की  है  ।

 किसी  भी  देश  में  जब  स्थिति  उत्पन्न  होती  है  तो  थोड़े  ही  समय  में  सहकारी  व्यय  कई

 गुना
 बढ़

 जाता  है  क्योंकि  राष्ट्र  की  सुरक्षा  और  प्रतिरक्षा  के  लिये  कई  कार्य  करने  होते  हैं  ।  तथापि

 यह  स्वीकार  करना  होगा  कि  इससे  मुनाफाखोरी  माल  जमा  करने  के  भी  कई  मौके  सामने

 जाते
 हैं  ।  ऐसे  मौकों पर  सम्पत्ति  के  केन्द्रीकरण  की  बहुत  सं  भावना  ह  ।  अतः  इस

 बात

 को  देखते हुए  हमें  निरन्तर  aaa  रहने  की  झ्रावश्यकता  है  क्योंकि  अभी  खतरा नहीं  टला  है

 इस  सम्बन्ध  में  हमारा  पुराना  भ्रनुभव  यह  ह  कि  १९४५-४६  में  सरकारी  व्यय  2&3 E-Yo

 की
 te  १६  गुना  हो  गया  था  ।  द्वितीय  महायुद्ध  में  घाटे  की  अर्थव्यवस्था को  झ्र पना ने  के  कारण

 कीमतों
 के  भाव  में

 काफी  वृद्धि  हो  गई  फल  यह  gar  कि  थोक  वर्तनों के  देशों  .
 में  तीन  गुनी  वृद्धि  हो  गयी  थी  और  इसका  ere  निम्न  मध्यम  वर्गों  पौर  निश्चित वेतन  वर्गों  के

 कर्मचारियों  पर  पड़ा  ॥

 इस  समय  जब
 कि

 देश
 को

 खतरें  का  सामना  करना  देश  को  बनाने  के  लिने  हमें  काफी

 व्यय  करना  होगा
 ।  इस  समय

 भी  वही  स्थिति  पैदा  हो  सकती  है  जो  पिछलें  महायुद्ध  में

 पैदा  हुई  थी  ।

 टीक  यही  बात  तब  लागू  होती  है  जबकि
 शक  विकसित  देश  विकास  का  स्तर  प्राप्त  करना

 चाहता
 है  ।  उसका  मार्ग  खतरों  से  भरा  रहता  ह  ।  जहां  मुक्त  व्यापार की  छू  ट  होती है

 वहां  बड़ी  पूंजी  वालों
 को

 मुनाफा  कसाने  के  बहुत  अवसर रहते  हैं  ।

 मैं  गांधीवादी  समाजवाद
 के

 सम्बन्ध
 में  दो  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  गांधीवादीਂ  समाजवाद

 विशुद्ध  समाजवाद
 से

 भिन्न

 fata  युद्ध  में  जो  कुछ  gal  वह  इस  प्रकार  PERG—RE  के  yas

 इस
 प्रकार  है

 :
 कि

 कुल  ore  का  ३६  प्रतिशत  ६७  प्रतिशत  व्यक्तयों  से  प्राप्त  होता  था  जबकि

 एएए  ए एएए  एए  एएए  एएए
 wit  में



 १८२६  र्  फाल्गुन  १८८४  श्रमिक  शक्ति  के  केन्द्रीयकरण  क  बार  में  संकल्प

 7  ही  कतरों  0.8  प्रतिशत  राय  होतो  थो  ।  2 e¥3-¥¥ F में  ६४  प्रतिशत  प्रायकरदाताग्रों  की

 श्रायकुल  प्राय का  केवल  १७  प्रतिशत है  ।  जब  कि  ०.६  प्रतिशत  ३७  प्रतिशत  प्राय  के  लिये  जिम्मेदार

 ह  |  इत्ते  स्थिति  स्पष्ट  हो  जातों  है  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  स्थिति  से  aga  सावधान  रहूं  ।

 इसे  रोकने  के  लिये  कई  साधन  अपनाये  गये  हैं  ।  उत्पादन  प्रौर  वितरण  का  वित्तीय

 रोके  तथा  सहकारी  पद्धति  इत्यादि  ।  तथापि मैं  इन  बातों  पर  विस्तार  से  नहीं  जा  सकता  हूं
 ।

 इन  बातों  से  एक  बात  बहुत  साफ  है  यह  हमारा  उद्देश्य  भी  है  कि  उत्पादन  पर्याप्त  होना

 चाहिये ।

 संभव  है  कि  हमारे  देश  में  भी  कछ  थोड़े  लोगों  को  छोड़  कर  बाकी  लोगों  की  राय  उनको  गाय

 तथा  अन्य  व्यक्तियों  की  प्राय  की  कोई  तुलना  नहीं  हो  सकती  इस  समय  भी  देश  की  विमान  अवस्था

 ae  हू  कि  ६०  प्रतिशत  जनता  की  प्रति  व्यक्ति  खपत  २४५०  महीने से  भी  कम  है

 एक
 प्रो  तो  हमें  खुराक  इस  वैषम्य

 को
 दुर  करना  दसरे  हमें  अपनी

 राष्ट्रीय
 सम्पत्ति  को  भी  वृद्धि  करनी  है  ।  क्योंकि  यदि  अधिकांश  जनता  की  न्यूनतम  आवश्यकतायें

 भी  प्रो  नहीं  होंगी  तो  वे  हमारे  बारे  में  क्या  सोचेंगे  ।  वे  हमें  कभी  क्षमा  नहीं  करेंगे  ।

 हमारा  उद्देश्य  यह  होना  चाहिये  कि  हम  एक  कौर  उत्पादन  में  वृद्धि  करें  ah  दूसरी

 ar  सम्पत्ति  का  केन्द्रीयकरण  न  होने  देवें  ।

 कांग्रेस  सरकार  ने  राय  ate  प्राचीन  शक्ति  को  केन्द्रित  होने  से  रोकने  के  लिये

 कई  भ्र पना ये  हैं
 ।

 इस  संबंध  में  कि
 ये  साधन  किस  प्रकार  कार्य  कर  रहे  हैं  विभिन्न

 राय  हो  सकती  है  ।  एक
 माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  है

 कि
 सरकारी  क्षेत्र  को  कीमतें  कर्म

 रखनाਂ  चाहिये  ।  मेरे  विचार  से  उन्हें  अवश्य  मनाया  कमाना  चाहिये  |  gan  वे  at

 किस  प्रकार  विनियोग  कर  सकेंगे  ।  सरकार  के  पास  इतने  संसाधन  होने  चाहियें  कि  भविष्य

 में  विनियोग  को  कोई  आघात  नहीं  हो  ।

 महोदय  पीठासीन

 किसी  एक  तरीके  की  अच्छाई  और  बुराई  के  बारे  में  कई  प्रश्न  पीछे  जा  सकते हैं  ।

 और  भी  कई  acme  अपनायी  यद्यपि  उनमें  से  बहुत  प्रभावहीन  सिद्ध  हुईं  |

 उदाहरणार्थ  भूमि  सुधार  प्रभाव शक्ति  सिद्ध  नहीं  हुए  ।  यद्यपि  हम  भूमि  सुधार  संबंधी  विधान

 को  लेकर  अराग  बढ़ना  चाहते  थे  तथापि  कई  सामाजिक are  झ्राथिक  कठिनाइयों  का  सामना

 करना  पड़ा  |  इनका  सामना  केवल  विधान  बना  कर  नहीं  किया  जा  सकता  था  ।  इसके

 लिये  समाज  में  समानान्तर  परिवर्तनों  की  आवश्यकता  होती  है  श्रेया  कभी  कभी  समाज

 पर  इसका  कृप्रभाव  भी  पड़ता  है  ॥

 तथापि  भूमि  सुधारों  में  भी  हमने  प्रसंशनीय  कार्य  किया  है  ।  सभी  किसानों  को  उनकी

 कमी  पर  सुरक्षा  प्रदान  कीਂ  गयी  है  ।  जमींदारी  प्रथा  समाप्त  हो  गयी  भूमि  की  श्रघिकतम

 सीमा  के  कमल  में  उत्तरोत्तर  प्रगति  की  जा  रही  है  ।

 जहां  तक  नागरिक  जनता  का  wet  है  उन्हें  भी
 3  मुनाफाखोरी करने  की  स्वतंत्रता

 नहीं दे  सकते  हैं
 ।



 र४  १८८४  आधिक  शक्ति  कर्द्रीयकरण  के  बारे  में  संकल्प  {Sz

 अरब  में
 अथ

 व्यवस्था
 की

 रूपरेखा  को  लेता  हूं
 ।

 हमें  करोड़ों  व्यक्तियों  के  जीवन  स्तर

 में  सुधार  करने  के  स्वप्न  को  सार्थक  करना  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  कोई  ऐसी

 योजना  हो  जिससे  यह  उद्देश्य  पूरा  हो  कौर  उत्पादन  पर  भी  आघात  न  हो  तो  मैं  उसे

 स्वीकार  करने
 को

 तैयार  हूं
 ।

 हम  इससे
 भी

 कहीं  आगे  जाने
 को

 तयार  हैं  केवल  देश  के
 प्राथिक  कौर  राजनैतिक  स्थायित्व  पर  आघात  नहीं  होना  चाहिये  ।

 अब  में  नियंत्रण  का  प्रश्न  लेता  हूं  ।  नियंत्रण  wear  चीज़  नहीं  है
 ।

 में  जनता  परे

 बल  प्रयोग  के  पक्ष  में  नहीं  हूं
 ।

 तथापि  गांधीवादी  समाज  में  कसे  परिणाम  प्राप्त  होंगे

 नियंत्रण  का  at  यह  है  कि  at  व्यवस्था  तथा  उत्पादन  व्यवस्था  को  अपनी  इच्छानुसार

 लायें ।  विनियमन  होने  चाहियें  कि  वे  घातक  न  at

 माननीय  सदस्य  उद्योगों  पर  लायसेंस  लगाने  संबंधी  नियंत्रण  पर  आपत्ति  करते  हं  ;

 श्री  प्र०  Fo  देव  सभी  नियंत्रण  ।

 fat  नन्दा  :  इस  का  ad  तो  यह  कि  इसको  गांधी  अरसे-व्यवस्था से  बिल्कुल

 सदृशता  नहीं  है  ।  जिस  देश  में  लोकतंत्र  शौर  चुनाव  हैं  और  जहां  की  जनता  में  भ्र धि कारों

 के  लिये  जागरूकता  उत्पन्न  की  जा  रही  यदि  गरीबी  श्र  बेकारी  रहे  तो  वहां  नियंत्रण

 अथवा  अनियंत्रण  का  seq  नहीं  बल्कि  जनता  के  लिये  स्वतंत्रता  बनाये  रखने  का  प्रशन

 बन  जायगा  ।  प्रश्न  तो  इतना  है  कि  क्या  aia  निर्बाध  रूप  से  प्रगति  करना  सम्भव

 है  अ्रथवा  क्या  क्रांति  शांतिपूर्ण  ढंग  से  होनी  चाहिये  या  किसी  अन्य  ढंग  से
 ।

 यदि  कोई

 सोचता  है
 कि

 उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिये  कोई  afra  उचित  ह  है  तो  उस  पर  विचार

 किया जा  सकता  परन्तु  हम  नहीं  चाहते  कि  श्रावश्यकता
 न

 होने  पर  भी  नियंत्रण  लागू

 किये  जायें
 ।  यदि  नियंत्रण  नहीं  लागू  किये  जाते  तो  मुनाफाखोरी  कौर  धन  के  केन्द्रित  होने

 की  मात्रा  की  कल्पना  नहीं  की  जा  ऐसा  करना  प्रस्तुत  संकल्प  के  दृष्टिकोण

 से  विपरीत  होगा  ।

 संकल्प  काफी  विशाल  हम हम  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हैं  बहुत  से
 ने  इसका  समर्थन  भी  किया  है  ।  or  में  बोलने  वाले  विदेशों  का  विरोध भी
 वाद

 wer  के  लिये  है  ।  वह  हमारे  द्वारा  आरम्भ  किये  गये  समाजवाद  के  विचार  की  बजाय

 गांधीवाद
 को

 लाना  चाहते  हैं  जो  प्रतीक  दूर व्यापी  ate  मौलिक  है  ।

 हमें
 इस

 बात
 को

 देखनां  है
 कि

 क्या  गत  कुछ  वर्षों  में  स्थिति  काफीਂ  बिगड़ी  है
 इस  प्रीत

 का  उत्तर  झांकने  प्रस्तुत  कर  के  सीधे  तौर  पर  नहीं  दूंगा
 ।

 ऐसी  सूचना  इस

 समय  मेरे  पास  है
 भी

 नहीं  ।  मेरे  विचार  में  महालानोबीस  समिति  भी  इसका  उत्तर  इस

 कार  स्पष्ट  रूप  में  नहीं  दे  सकेगी  ।  गत  कुछ  वर्षों  में  जो  परिवर्तन  हुए  हैं  उनकी  तुलना

 करना  तौर  उन  पर  ध्यान  देना  स्थिति
 को

 जांचने  का  युक्तियुक्त  तरीका  नहीं  है  ।  इसका

 अर्थ  यह  है  कि
 ante  अवस्था  जब

 कि
 योजनाश्रों  द्वारा  विकास  का  क्रम  शुरू  हुआ

 इतना  अघिक  घन  एक  वर्गेविशषेष  के  पास  केन्द्रित  था  कौर  इतनी  असमानता  पाई  जाती

 थी
 कि

 थोड़े  से
 eat

 या  उधर  होने  वाले  किसी  परिवर्तन  का  आभास  मिलना  कठिन  है  ।

 आप  उस  परिवर्तन  को
 काफो  स्पष्ट  रूप  में  नहीं  देख  सकेंगे  |  यह  संभव  है  कि  महालानोबीस

 प्रतिवेदन  से  यह  मालूम  हो  कि  स्थिति  में  कुछ  बिगाड़  हुआ  है  जिसके  लिये  कोई  चारा

 नहीं  था  क्योंकि  हमारा  उद्देश्य  यह ष  था  कि
 का

 निर्बाध  रूप  से  रह  ।
 हमारी

 शर

 अमूल  अंग्रेजी  में
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 से  सावधानी  बरते  जाने  पर  भी  किसी  हद  तक  स्थिति  में  बिगाड़  gat  ।  परन्तु  सावधानी

 के
 बगर  स्थिति  शायद  बहुत  ज्यादा  बिगड़ी  हुई  होती

 ।
 यहां  झाकड़ा  दे  कर  बताया

 गया

 था  कि
 स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  पश्चात  देश  में  उच्चतम  तथा  निम्नतम  राय  का  अनुपात  किस

 सीमा  तक  चला  गया  है  ।  मैं  उस  आंकड़े  को  स्वीकार  नहीं  करता  क्योंकि  जहां
 तक

 मैं

 ने  देखा  है  इस  प्रकार  के  अनुपात  विद्यमान  नहीं  हैं
 ।

 किन्तु  बहुत
 सी

 दिशाओं  में  हम  लोगों
 की

 कठिनाइयों
 को

 कम  करने  में  बहुत  हद  तक  सफल  रहे  हैं  ।  QeYo-¥? A FAT I में  शिक्षा  पर

 राज्यों  तथा  केन्द्र  द्वारा  सम्मिलित  रूप  से  लगभग  ६१  करोड़  रुपया  राजस्व  में  से  व्यय

 किया  गया  था  जब  कि  १९६१-६२  में  यह  बढ़  कर  लगभग  २६३  करोड़  हो  गया  ।  स्वास्थ्य

 सेवायों  पर  व्यय  लगभग  २८  करोड़  से  बढ़  कर  १०१  करोड़  हो  गया  ।  प्राय  कई  दिशाओं

 में  सार्वजनिक  व्यय  के  जरिये  इस  से  भी  अ्रधिक  कार्य  किया  जा  रहा  है  a  करारोपणों

 ऋणों  शादी  का  प्रयोग  age  से  लोगों  के  लिये  झ्रधघिक  सामाजिक  सेवा  की  सुविधायें  उपलब्ध

 करने  के  लिये  कर  रहे  हैं  ।  यदि  कपड़े  अथवा  खाद्यान्न  की  खपत  बढ़  गई  है
 तो

 वह  कहां

 जा  रहा  है  ?  केवल  धनी  लोग  तो  इसका  उपभोग  एक  सीमा  से  परे  नहीं  कर  सकते
 ।

 श्री  काशी  राम  गुप्त  :  परियोजना  संबंधी  मूल्यांकन  समिति  ने  स्पष्ट  रूप  से  कहा

 हैं  कि  निम्नतर  at  के  लोगों  को  लाभ  नहीं  पहुंचा  |

 सन्दा : में इस मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  बहुत  सी  बातों
 को

 हम
 नापसन्द

 करते  हैं  ।  समाज  का  ढांचा  ही  ऐसा  है  कि  wa  भी  धनी  लोग  र  सामाजिक  प्रभाव

 रखने  वाले  लोग  एक  विशेष  स्थान  रखते  ak वह  हमारे  सामाजिक  झ्रार्थिक

 उद्देश्यों
 की

 कौर  बढ़ने  के  प्रयत्नों  में  बाघक  हो  सकते  हैं  किन्तु  साथ  ही  साथ  ऐसी

 प्रवृत्तियों  को  विफल  बनाने  का  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  माननीय  सदस्य  ने

 कहा  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लोगों  को  उपलब्ध  ऋण  सुविधाओं  का  लाभ  नहीं  हुआ ।
 मैं  इस

 बात  को  मानता  हूं  ।  हम  एक  प्रिय  उपचार  कर  रहे  हैं  ।  ऋण  प्राप्त  करने  की  योग्यता

 के  प्रदान  को  wa  एक  भिन्न  दृष्टिकोण  से  देखा  जायगा  ।  वह  लोग  जिन्हें  साधारण  तौर  पर

 ऋण  प्राप्त  करने  योग्य  नहीं  समझा  जाता  था  उन्हें  ऋण  दिये  जायेंगे  कौर  यदि

 उन  में  से  किन्हीं ने  ऋण  सदा न  तो  हम  उस  बारे  में  जोखिम से  बचने  के

 उपबन्ध  कर  रहे  हम  सुविधाजनक  उपायों  का  प्रयोग  करत  ७ रसद  हैं  कौर  ऐसे  कौर  उपायों  का

 हम  प्रयोग  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 इन  वर्षों  में  हो  सकता  है  कि  जिस  दशा  में  हम  बढ़े  उसमें  हमें  पूर्ण  सफलता  प्राप्त

 न  हुई  किन्तु  मुख्य  बात  यह  है
 कि

 श्रारम्भिक  अवस्था  जहां  से  हम  चले
 श्रमिक

 प्
 मात्रा  में  धन  केन्द्रित  था  ।  x  ०,  ७०  अथवा  ६०  प्रतिशत  में  कुछ  ही  लोगों  के  पास  धन

 केन्द्रित  अतः
 उन

 की  तुलना  करना  सारहीन  है  ।

 इस  संकल्प  के  माननीय  प्रस्तुतकर्ता  समवायों  में  शेयरों  के  एक  at  के  पास  होने

 संबंधी  aes  दे  कर  जिस  बात  की  कौर  ध्यान  दिलाना  चाहते  हैं  उसकी  महत्ता  उपनी

 नहीं  है  ।  स्वभावतः  यदि  उत्पादन  बढ़ता  है  तो  श्रंशाधारिता  भीਂ  परिचित

 भीं  बढ़ेंगे
 ।

 उन्होंने  यह  बताया  है
 कि

 समवायों
 को

 संख्या  कम  हो  गई  है
 ।  यदि

 तीन

 यह  है
 1

 संख्या  होती
 तो

 ake  बात  किन्तु  यदि  सैंकड़ों  की  संख्या
 है

 तो
 इसका

 मूल  भंप्रेजी  में
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 हन  वर्षो  में  एक  श  का  श्राम  परिमाण  बढ़ाया  जा  रहा  है  जो  कि  एक  अच्छी  बात

 चाहे  यह  निजी  क्षेत्र  में  हो  चाहे  सरकारी  क्षेत्र  जब  तक  कि  काफी  संख्या  में  समवाय

 रहते  हैं  ताकि  उचित  प्रतियोगिता  भी  रहे  शौर  एकाधिपत्य  की  प्रवृत्ति  न  बढ़ने  पाये  ।  यहाँ

 एक  पहलू  उत्पादन  मशीनरी  में  एकाधिपत्य  का  कौर  दूसरा  पहलू  वित्तीय  एकाधिपत्य
 का

 ॥

 समवाय  अ्रांकड़ों  से  art  एकाधिपत्य  का  अन्दाजा  नहीं  झ्रापको  इस  मामले

 पर  अधिक  गहरी  नजर  डायनों  चाहिए  ।  हो  सकता  है  कि  कई  समवाय  हों  जिनमें  ory

 संकेन्द्रण
 न

 परन्तु  at  में  श्राप  उन्हें  भी  कुछ  व्यक्तियों  में  हाथों  में  ही  पायेंगे
 ।  ऐसा

 बेशक  कि  wt  शक्ति  का  संकेन्द्रण  श्राप  को  मिलेगा  परन्तु  सीधे  उत्पादन  मशीनरी

 में  नहीं  मिलेगा
 ।

 इस  प्रकार  बेशक  इनमें  वृद्धि  हुई  हो  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  गत

 कुछ  वर्षों  में  कोई  विशेष  परिवर्तन  नहीं  चौपाये  हैं  ।  यदि  इस  बारे में  कोई  अन्य  waa

 किये  गये  हों  तो  wer  बात  है  ।

 में  एक  बात  कहना  चाहूंगा  जो  चाहे  बहुत  सुसंगत
 न  हो  किन्तु  जिसकी  चर्चा

 माननीय सदस्य  द्वारा  की  गई  कि  कुछ  संस्थानों  के  साथ  मेरा  संबंध  है  ।  मैं  इस  विषय

 पर  कुछ  कहने  का  प्राप्त  करना  चाहूंगा  ताकि  कुछ  संस्थाओं  के  कृत्यों
 की

 चर्चा

 कर  के  मैं  श्राप  के  दिलों  से  dat  दूर  कर  सकूं  ।  यदि  उन  में  कोई  बुराई  पाई  जाये  तो

 मेरा  विचार  है  कि  उसे  ठीक  किया  जाय  भ्र ौर  उस  का  प्रचार  किया  जाय  ।  परन्तु  यदि  ag

 संस्थायें  सामाजिक  उद्देश्य  के  लिये  लाभदायक  हों  ae  यदि  उन  से  जनसमुदाय
 की

 सहायता

 होती  हो  तो  इस  कौर  शभ्रधघिक  ध्यान  दे  कर  हमें  aoa  ही  नुक्सान  नहीं  करना  चाहिए  ॥

 में  यह  सिद्ध  कर  सकूंगा  कि  स्वैच्छिक  संगठनों  से  जिस  प्रकार  समस्त  समुदाय  ने  लाभ  उठाया

 है  यह  किन्हीं अरन्य  किये  जा  सकने  वाले  उपायों  से  तुलना  में  अधिक  है
 ।  इसकी  चर्चा

 में  किसी  arr  अवसर  पर  करूंगा  ।  किन्तु  मैं  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हूं  कि  उच्चतम

 wit  निम्नतम  में  कोई  युक्तियुक्त  भ्रनुपात  होना  चाहिए  ।  हम  ने  यहीं  विचार

 योजना  बनाते  हुए  भी  सम्मुख  रखा  है  ।  जहां  तक  प्रशासन  का  संबंध  यह  कहना
 कि

 सरकारी  क्षेत्र  में  असमानता  बढ़  गई  कि  सरकारी  क्षेत्र  वाले  लोगਂ  बहुत  कुछ  पा  रहे

 गलत  है  ।  सच  यह  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  से  लोग  निजी  क्षेत्र  में  जा  रहे  हैं  क्योंकि निजी

 क्षेत्र  की  तुलना  में  सरकारी  क्षेत्र  में  वेतन  भ्रमित  नहीं  ह  ।  यह  मिश्रित  श्रथेव्यवस्था के

 परिणाम  जिनसे  श्राप  बच  नहीं  सकते  ।  मिश्रित  at  व्यवस्था  को  हमें  अरन्य  कुछ  कारणों

 जिनका  ata  मे
 कर  चुका  त्यागना नहीं  है  ।

 राय  तो  बढ़ी  किन्तु  निम्न  श्रेणी  के  लोगों  की  तुलना  में  प्रशासन  के  उच्च

 श्रेणी  के  लोगों  के  धन  की  क्रय  afer  उतनी  नहीं  रही  है  जितनी  कि  ga  में  थी  ।  wa  भी

 मं  स्वीकार  करता  हूं  कि  समानता  aga  पाई  जाती  है  श्र
 कि

 अन्य  मेरे  द्वारा  उल्लिखित

 लक्ष्यों  के  साथ  हमें  इस  अ्रसमानता  को  कम  करने  के  लिये  पग  उठाने  चाहिएं  |  मुझे  ara

 है  कि  इस  संकल्प  में  दिये  गये  उद्देश्यों  के  अनुसार  ही  हम  अधिक  से  अ्रघिक  उन्नति
 कर

 के  दिखायेंगे  |

 a

 में  इस  बात  को  meer  नहीं  समझता  कि  में  माननीय  सदस्य  से  कहूं  कि  में इस

 संकल्प  को  स्वीकार  करता  हुं  क्योंकि  इसे  स्वीकार  करने  की  आवश्यकता  ही  नहीं है  ॥

 मेंने  बताया  है
 कि

 हमारे  लक्ष्य  एक  से  हैं  र  हम  इस  की  शोर  तथा

 ठोस  सुझाव भी  लिये  जा  रहे  हैं  ।  इसलिये  जो  कारण  में  ने  दिये  उनकी वजह  से  नः

 तो
 इस  संकल्प  को

 न
 संशोधन  को  स्वीकार  करना  आवश्यक  है

 ।



 Le
 २  GYo  क्षेत्रों

 के
 विकास

 में
 विषमता

 के
 बारे  में सं  कल्प  १४५  १९६१

 fat  भागवत  झा श्रीपाद  :
 मेरे

 संकल्प  का  उद्देश्य  इस  बात  की  कौर
 देश  तथा

 इस  सभा
 का  ध्यान  श्रावित  करना  था  कि  झ्रापात  का  नाम  ले  कर  कुछ  व्यक्तियों  द्वारा

 गलत  बातें
 न  की

 जायें
 ।

 माननीय  मंत्री  ने  स्पष्ट  रूप  से  कहा  है  कि  वह  इस  बारे  में

 are  रहेंगे  ;  कौर  यह  भी  कि  अ्रसमानता  को  कम  करने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा
 ॥

 इसलिये  में  चाहता  हुं  कि  मुझे  wa  संकल्प  को  वापिस  लेने  की  अनुमति  दी  जाय  |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  क्या  माननीय  श्री  चाहते  हैं  कि  उन  का  संशोधन

 सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  जाय  ?

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 जी  हां  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत

 gat

 श्री  go  to  चक्रवातों  :  म  सभा  की  झ  से  अपना  संशोधन  वापिस  लेना

 चाहता हूं
 ।

 महोदय  :  क्या  सदस्य  को  अपना  संशोधन  वापिस  लेने  के

 लिये  सभा  अनुमति  देती  है
 ?

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 जी  हां  ।

 संशोधन  संख्या  २,  सभा  को  ध्रुमिर  वापिस  लिया  गया  ।

 १उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  माननीय  श्री  भागवत  झा  को  धपना

 wart  वापिस  लेने  के  लिये  सभा  अनुमति  देती  है
 ?

 कुछ  माननीय  जी  हां  ।

 सभा  की  अनुमति  से  वापिस  लिया  गया  ।

 क्षेत्रों  के  विकास  में  विषमता  के  बारे  में  संकल्प

 श्री  प्र०  के०  देव  )  उपाध्यक्ष  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि

 सभा  सरकार  से  श्रतुरोध  करती  है  कि  देश  के  विभिन्न  क्षेत्रों  के  विकास

 में  विषमता  के  प्रश्न  की  जांच  करने  अर  इस  प्रकार  की  बढ़ती  हुई

 विषमता  को  कम  करने  के  मार्गो पायों  का  सुझाव  देने  के  लिये  dag

 की  दोनों  सितारों  के  सदस्यों  की  एक  समिति  नियुक्त  की  जाये  ।”

 यह  एक  सीधा सादा  संकल्प  जो  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिए

 क्योंकि  सरकार  स्वयं  इस  सिद्धान्त  पर  चलती  है  कि  विभिन्न  क्षेत्रों  के  विकास  में  विषमता

 समाप्त  हो  ।
 कलि ae  eee

 yet  अंग्रेजी में



 २४  १८८४  क्षेत्रों  के  विकास  में  विषमता  के  बारे  में  संकल्प  १८४१

 भ्रंग्रेजों  ने  भारत  का  विकास  एक  उपनिवेश  के  रूप  में  किया  कौर

 मद्रास  wile  स्थानों  जहां  वह  पहले  दाखिल  विकास  की  उन्होंने  सर्वाधिक

 ध्यान  दिया  ।  परन्तु  राज  भी  हम  उसी  ब्रिटिश  सरकार  द्वारा  चलाई  गई  प्रथा  के  ग्रतुसार च्व्ये

 कार्य  कर  रहे  हैं
 ।

 हम  ने  पहली  ate  दूसरी  योजनाओं  को  इस  आधार  पर  तैयार  किया
 कि  विभिन्न  राज्यों  का  विरासत  उन  की  योजनाबद्ध  wa  व्यवस्था  के  बोस  सहन  करने  की

 क्षमता  कौर  उपलब्ध  साधनों  के  भ्र तु सार  ही  हो  ।  स  के  असम

 att  राजस्थान  जिन  के  साधन  सीमित  थे  पीछे  रह  गये
 ।

 विषमता  को  दूर  करने
 के

 उद्देश्य  में  हम  असफल  रहे  हैं  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना
 में  भी

 हम  यही  स्थिति

 गाते हैं  ।

 सिचाई  को  लीजिये  :  वर्ष  में  पंजाब  में  १०४  लाख  एकड़
 सिंचित  भूमि

 VERY—FE  में  यह  १२७  लाख  एकड़ हो  जायेगी  ।  राजस्थान  में  यह  ४६  लाख  एकड़

 से  बढ़  कर  ६२  लाख  एकड़  हो  जायेगी  ।  मध्य  प्रदेश  में  २६  लाख  एकड़  से  बढ़  कर  ४२

 लाख  एकड़  हो  जायेगी  |  उत्तर  प्रदेश  में  १७२  से  बढ़  कर  २१२  लाख  असम  में

 २६  से  ३१  लाख  एकड़  उड़ीसा  में  ३५  से
 ४७

 लाख  एकड़  होगी  ।  इस से  हम

 श्रीमान लगा  सकते  हैं  कि  किस  प्रकार  विकास  में  विषमता  पाई  जाती  है  ।

 विद्युत  क्षमता  को  लीजिये  में  पंजाब  के  पास  २७१०  लाख  वा स

 विद्युत  date  तृतीय  योजना  के  oer  तक  वहां  ६४७०  लाख  वा  स  विद्युत  होगी  ।  पर्चम

 बंगाल  के  पास  १९६०-६१  में  €८६०  लाख  वाट्स  विद्युत  थी  PECY-KE  में  यह  बढ़

 कर  १६०८०  लाख  वा  स  होगी  |  उड़ीसा  में  में  २६४०  लाख  वाट्स  थी  ale

 यह  बढ़  कर  तृतीय  योजना  के  तरन्त  तक  ०३१  वाट्स  प्रति  १०,०००  व्यक्ति  होगी  |

 इसे  तरह  उत्तर  प्रदेश  में  प्रति  १००  am  मील  क्षेत्र में  Yo" 2  मील  सड़क

 बिहार  में  १००  at  मील  क्षेत्र  में  १०
 '

 ६२  मद्रास  में  १००  वर्ग  मील  क्षेत्र  में  ३३
 *

 ३७

 are  उड़ीसा  में  प्रति  १००  वर्ग  मील  के  लिये  ६३२  मील  सड़क है

 इसी  तरह  प्राथमिक  दिक्षा  के  क्षेत्र  में  भी  भ्रमण  राज्यों  की  अपेक्षा  उड़ीसा  सब  से

 पिछड़ा रसा  राज्य  है  ।

 तृतीय  योजना  की  कालावधि  के  (-  पश्चिम  बंगाल  के  पास  प्रति  १०  लाख

 जन  संख्या  के  लिये  झ्र स्प तालों  में  woe  बिस्तर  मद्रास  के  पास  ८१६,  उड़ीसा

 के  पास  केवल  २७१  ही  होंगे  ।

 उद्योगों  के  विकास  के  संबंध  में
 भी

 कुछ  राज्यों  के  साथ  सौतेली  मां  सा  बर्ताव

 क्या  जाता  है
 ।

 तृतीय  योजना  के  अन्त  तक  औद्योगिक  उत्पादन  में  तीन  गुना  वृद्धि  हो

 जायेंगी  परन्तु  एक  विचित्र  सत्य  यह  है  कि  कारखानों  की  रोजगार  उपलब्ध  करने

 के  कुल  लगाई  गई  जी  ate  वेतनों  शादी  का  जहां  तक  संबंध  मेरा  राज्य  सब

 से  में  भ्राता  है  ।  मेरी  जानकारी  इस  प्रकार  है  कि  कारखानों  के  स्थापित  करने  में
 a

 निधियों  के  आवंटन  में  पक्षपात  का  दृष्टिकोण  रहता  है
 न  कि

 किसी  क्षेत्र  के  पिछड़े

 होने  का
 ।

 यह  पक्षपात  सभी  fet  में  विदित  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  बारे

 में  मेरे  राज्य  की  eda  श्रवहेलना
 की

 गई  है  ।  मेरे  राज्य  में  केवल  दो  सरकारी  क्षेत्र  के

 उपक्रम  हैं
 :

 रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  ak  रूरकेला  खाद  संयंत्र  ।  दिल्ली  में  सरकारी  क्षेत्र

 के  उपक्रम
 ७

 बिहार  में  ५,  a  मैसूर  में
 ४  ।  इस  से  मेरे  राज्य  की  स्थिति  सुविदित

 है  ।



 १८४२  eat  के  विकास  में  विषमता  के  बारे  में  संकल्प  १५  १९६३

 तृतीय  योजना  में  यह  उपबन्ध  है  कि  एक  राज्य के
 अधिक  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों

 की  कौर  अधिक  ध्यान  दिया  जाये ।  परन्तु  मेरे  राज्य
 में

 पश्चिमी  जिले
 जो  कि  पहाड़ी  क्षेत्र

 हैं  बहुत  पिछड़े  हुए  हैं  परन्तु  अरब  तक  उन  के  विकास  की  शोर  ध्यान  नहीं  दिया  गया
 |

 दूसरी  योजना  में  पाकुड़  पावर  लाईन  को  हीरा कुंद  ग्रिड
 तक

 ले  जाने  का  उपबन्ध  था  परन्तु

 इस  कार्य  को  सम्पन्न  नहीं  किया  गया  है  ।  का सिंगा  थर्मल  स्टेशन  का  निर्माण  कार्य  पुरा

 नहीं  हो  पाया  है  ।  क  की  कमी  के  कारण  कागज  मिल  का सिंगा  की  बजाय  राय गाड़ा

 में  लगानी पड़ी  ।

 जापानी  विशेषज्ञों  तथा  केन्द्रीय  सिंचाई  तथा  न  प्रयोग  स्टेशन  ने  परमदीप  में  एक

 बड़े  पत्तन  के  निर्माण  के  पक्ष  में  प्रतिवेदन  दिये  परन्तु  अभी  तक  उन्हें  कार्यान्वित नहीं

 किया  गया  है  ।  इस  पत्तन  के  तैयार  होने  से  उड़ीसा  राज्य  के  सभी  कच्चे  लोहे  के  निक्षेप

 जापान  भेजे  जा  सकते  हैं  abe  विदेशी  मुद्रा  कमाई  जा  सकती  है  ।

 इन  तथ्यों  के  ware  पर  में  सभा  के  ध्यान  में  कौर  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात

 लाना  चाहता  हूं  कि  पिछड़े  क्षेत्रों  के  विकास  की  ake  हम  ध्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  कौर  विषमता

 बढ़ती जा  रही

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 संकल्प  प्रस्तुत  ga  ।

 श्री  कोया  का  एक  संशोधन  है  ।  क्या  माननीय  सदस्य  इसे  प्रस्तुत  करना  चाहते

 हूँ ?

 श्री  कोया  :  जी  हां  ।

 स्वतंत्र
 दल

 के  उपनेता  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प  का  समर्थन  करते  हुए  में  wea  संशोधन

 प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  ।

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 स्थान  पर  निम्नलिखित
 बढ़ती  हुई  विषमता  को  कम  करने  के  लिये

 रखा  जाय

 ait  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  को  उन्नत  क्षेत्रों  के  स्तर  पर  लाने  के  लिये

 बढ़ती  हुई  विषमता  की  जांच  करने  ae  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये

 कि  भविष्य  में  समस्त  देश  में  समान  mise  विकास  हो  ी

 में  कुछ  पिछड़े  राज्यों  की  स्थिति  पर  same  डाल  कर  विभिन्न  क्षेत्रों  के  विकास  में

 विषमता  संबंधी  एक  संयुक्त  संसद  समिति  की  स्थापना  की  आवश्यकता  की  चर्चा

 करूंगा  |

 इस  समय
 जब  कि

 हम  राष्ट्रीय  एकता  की  बात  करते  हैं  यह  आवश्यक  है  कि  देश  में

 झा धिक  झ्र समानता
 न  हो  प्रौढ़

 सब  लोग  यह  महसुस  करें  कि  उन  के  साथ  विकास  के  बारे

 में  एक  सा  बर्ताव  हो  रहा  है  ।  इस  से  प्रादेशिकता  कौर
 भेदभाव  पैदा  करने  वाली  प्रवृत्तियां

 पनप  नहीं  पायेंगी
 ।

 हमारे  देश  में  केवल  कुछ  राज्य
 ही

 पिछड़े  हुए  नहीं  हैं  बल्कि  कुछ

 ०५ अंग्रेजी  में



 २४  १८८४  क्षेत्रों  के  विकास  में  दिया  के  बारे  में  संकल्प  Qa¥R

 विकसित  राज्यों  में
 भी

 कुछ  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  हैं
 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  उन
 की

 प्रो
 भी  ध्यान  दिया जाना  चाहिए  ।  शिक्षा  की  दृष्टि  से  केरल  एक  विकसित

 है  परन्तु  इस
 राज्य  का  मालाबार क्षेत्र  पिछड़ा  gat

 केरल  से  बहुत  सो  वस्तुयें  निर्यात  की  जाती  हैं  जिन  से  काफी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  होती

 है
 ।

 हम  काली  मिर्च  शादी  वस्तुभ्नों  का  उत्पादन  करते हैं  ।  परन्तु

 के  बावजूद
 भी

 हमारे  राज्य  में  सहकारी  क्षेत्र  के  उद्योग  स्थापित  नहीं  किये  गये
 ।

 तेल
 शोधन  कारखाना  कोलोन  में

 स्थापित  करने  की  चर्चा  हुई  थी  परन्तु  यह  मामला  भी  अभी

 उसी  तरह  पड़ा  >  ।  केरल  में  हालांकि  भ्रमित  शिक्षित  लोग  हैं  कौर  बेकारी  एक  समस्या

 बती  हुई  है  फ़िर  भी  हमारे  राज्य  में  उद्योग  स्थापित  नहीं  किये  जा  रहें  ।

 हमारे  राज्य  में
 ५०

 प्रतिशत  लोग  काजू  कारखानों  में  काम  करते  हैं
 जो  कि

 frag
 से  नहीं  चलते  ।  यह  काजू  भ्र फ़ीका  से  भ्राता  है  ।  अतः  यदि  श्रमिक  स्वयं  काजू

 को  विधायित
 करने  लगें  तो  यह  सब  लोग  बेकार  हो  जायेंगे  ।  इस  प्रकार  औद्योगिक  श्रमिकों  की  संख्या

 केरल
 में  बहुत  कम  है  ।

 हरिश्चन्द्र  साथर  मैं  राजस्थान  से  भ्राता हूं  जिसे  पिछड़ा

 gat  राज्य  नहीं  कहा  जा  सकता  क्योंकि  वहां  के  लोग  बहुत  दूरदर्शी  हैं  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  जब  हम  देश  में  चालू  की  जाने  वाली  विकास  योजनायें
 और

 कार्यक्रमों  पर  विचार  करें  तो  समस्त  देश  के  विकास  के  दृष्टिकोण  को  सम्मुख  रखना

 चाहिए  ग्रोवर  किसी  क्षेत्र  विशेष  के  विकास  को  प्राथमिकता  नहीं  दी  जानी  |  विकास

 इस
 प्रकार  होना  चाहिए  कि  समस्त  देश  का  हित  हो  ।

 इस  बारे  में  विषमता  का  स्थान  नहीं  होना  चाहिए  वरना  देश  में  असन्तोष  उत्पन्न

 होगा
 ।

 किसी  क्षेत्र  विशेष  के  विकास
 की

 चर्चा  करने  का
 at

 समस्त  देश  का
 विकास  होना

 चाहिए
 ।

 कौर  उस  विकास  में  भेदभाव  का  स्थान  नहीं  चाहिए  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  माननीय  सदस्य  कुछ  प्रौढ़  समझ  लेना  चाहेंगे
 ?

 jet  हरिश्चन्द्र  साथर  :  जी  हां  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  श्राप  aaa  दिन  भाषण  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 इस  के  लोक-सभा  १६  2ER/RX  १८८४  के

 ग्यारह  बजे
 तक  के

 लिए  स्थगित  हुई  ।

 ST  SS

 SN  A  EE  NEP  RC  किक  हि  नेल  का  SERGI  cence

 wast  में
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